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 लोक-सभा  बजे  समवेत  हुई ।

 पीठासीन

 प्रश्नों
 के  मौखिक  उत्तर

 केरल  में  नारियल-जटा  उद्योग

 थो  wegen  नायर
 :

 थी  वॉरियर

 थी  स०  ना०  स्वामी  :

 मि

 |

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  की  तीसरी  योजना  अवधि  के  दौरान  केरल  में  नारियल-जटा  उद्योग

 के  निर्माण  खंड  का  विकास  करने  तथा  उसका  आधुनिकीकरण  करने  की  कोई  योजना

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य-मुख्य  बातें  कया  श्र

 इस  सम्बन्ध  में  श्री  तक  कितनी  राशि  शझ्रावंटित  तथा  ad  की  गई  ?

 व्यापार  मंत्री  (ait  मनुभाई
 :

 जी  हां

 आर  सरकार  ने  एक-तिहाई  नारियल-जटा  चटाई  उद्योग  को  यंत्री कृत  करने  का

 निश्चय  किया  उद्योग  के  अन्य  किसी  क्षेत्र  की  इस  क्षेत्र  के  यंत्रीकरण  की  alae  आवश्यकता

 है  ।  नारियल-जटा  बोर्ड  का  विचार  १०  लाख  to  की  लागत  से

 उत्पादन  के  लिए  एक  भ्राधुनिक  कारखाना  बनाने  का  है  ।  इस  राशि में  से  ५,  ६  लाख  रु०

 की  विदेशी  मुद्रा  की  मशीन  करने  के  लिए  प्रा वश्य कता  होगी
 ।

 सर्वप्रथम  पांच  विद्युत्  चालित

 मूल  अंग्रेजी  में

 १४५४

 1229  (ai)



 खेदे  मौखिक  उत्तर  ६  प्रे

 करघों  वाला  एक  कारखाना  बनाने  की  प्रारम्भिक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  तराशा  है  कि  कायें

 एक  वर्ष  में  पुरा  हो  जायेगा  ।

 गी  वासुदेवन नायर  :  मंत्री  महोदय  को  विदित  है
 कि

 इस  उद्योग  में  हजारों मजदूर  पहिले  से

 ही  बेकार हैं  ।  क्या  सरकार  इसके  लिए  उचित  कार्यवाही  कर  रही  है  कि  इस  अ्राधनिकीकरण के

 फलस्वरूप  कौर  अधिक  मजदूर  बेकार  न

 fat  aps दाह  प्रश्न  के  प्रथम  भाग  में  माननीय  सदस्य  ने  कुछ  पूर्वानुमान  लगाया  है

 जो  पूर्णतया सत्य  नहीं  है  ।  पिछले  वर्ष  नारियल-जटा  वस्तु भ्र ों  का  रिकार्ड  उत्पादन  कौर  रिकाडें

 निर्यात  लगभग  १३  करोड़  रु०  का  था  जबकि  यह  सामान्यतया
 ८

 से  €  करोड़  रु०  तक  का  होता  था  ॥

 प्राधुनिकीकरण  करते
 समय  हम

 ने  सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों से  परामर्श  लिया  है  ah

 इस  योजना से  १,५००  से  alas  व्यक्ति  प्रभावित  न  होंगे  ।  उन्हीं  स्थानों  पर  हम  ने  दस  से  अधिक

 कपड़ा  मिलों  के  लाइसेन्स  दिये  हैं  जिन  में  वे  सब  काम  पर  लग  जायेंगे  ।

 fet  वासुदेवन  नायर  :  सरकार
 को

 इन  नये  कपड़ा  मिलों  में  कब  तक  इन  मजदूरों  को  काम

 मिलने की  आशा  है  ?

 श्री  मनु भाई दाह  :  इस  में  एक  वर्ष  लगेंगी  ।  कपड़ा  मिलों  के  लाइसेन्स  पिछले  वर्ष

 दिये  गये  थे  ।  एक  ही  मिल  में  ६,०००  से  ७,०००  तक  व्यक्तियों  को  काम  मिल  सकता  हे  ।  भ्रम

 कोई  दिक्कत  नहीं  है  ।  ये  १,५००  व्यक्ति  काम  पर  लगने  की  बात  तो  छोटी  बात  है  |

 थी  वासुदेवन नायर  :  मैं  मंत्री  जी  से  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  चाता  हूं
 ।  एक  मिल का

 शिलान्यास  करते  हुए  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  उस  में  अधिकाधिक  ५००  व्यक्ति काम  पर  लग  सकते

 अरब  वह  कहते  हैं  कि  ६,०००  व्यक्तियों  को  काम  मिल  सकता  है  ।

 pat  मनु भाई जाह  :  किसी  ने  निश्चय  ही  गलत  जानकारी
 दी

 है
 ।

 जब  मिल  में  WY,eoo

 त्कुआों  से  पूरा  उत्पादन  होगा  तो  उस  में  ३,०००  या  ४,०००  से  अधिक  व्यक्ति  काम

 करेंगे  प्रौढ़  बुनाई  विभाग  सहित  ६,०००  से  अधिक  व्यक्ति  काम
 करेंगे  ।

 श्राप  निश्चिन्त  रहें कि

 इन  सभी  १,५००  व्यक्तियों को  काम  मिल  जायेगा

 थी
 विभूति  मिश्र

 :
 इस  मौरडरनाइजेशन  सिस्टम  से  किस  हद  तक  हमारा  निर्यात  बढ़ेगा

 wie  वर्ल्ड  के  माकट  में  हमारा  सामान  कितना  सस्ता  होगा
 ?

 श्री  भाई  शाह  :  माननीय  सदस्य  ने  ठीक  ही  सवाल  किया  है
 ।

 कभी  तक  मौरडरनाइज़ेशन

 सिस्टम  न  करने  से  हम  वर्ल्ड  मार्क  में  पीछे  रहे  हैं  लेकिन  जब  हम  मोरी  रनाइज़ेशन  कर  रहे  हैं  और

 इस  तरह  से  हमारा  इरादा  है  कि  मौरडरनाइज  दान  करके  ज्यादा  पैसा  लो  कौर  ज्यादा  पैसा  दो
 ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  यह  व्यापार  करने  वालों  को  हम  कितनी  सुरक्षा  प्रदान  करेंगे

 कया  वे  लोग  इस  मिल  में  लग  जायेंगे  या  उन्हें  कुछ  सुरक्षा  दी  जायेगी
 ?

 fat  wang दाह  :  मैं  कह  चुका हूं  कि  वैकल्पिक  रोजगार  दिया  जायेगा  ।

 स०  चे  सामन्त :  क्या  यह  आधुनिकीकरण  व्यवस्था  मद्रास  पर  प्रान्तर  प्रदेश  में  भी

 ary की  जायेगी  ?
 मदि  इस  बारे  में  If aqa-set

 बोड़

 को  बया  STE

 मूल  मं प्रे जी  में
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 fat  मनु भाई  दाह  :  ९०  प्रतिशत  यह  उद्योग  केरल  में  है  हम  केवल  थोड़े  से  उद्योग  को

 ले  रहे  प्रयास  नारियल  जटा  चटाई  ले  रहे  हैं  नारियल-जटा  सूत  या  नारियल-जटा कताई  नहीं

 ले  रहे  |  वहां  एक  बार  कुछ  करने  भ्र ौर  प्रभुत्व  होने  पर  हम  अवश्य  इसका  विस्तार
 कर

 सकते  हैं
 .  .

 श्री  काशी  राम  गुप्त
 :

 यह  गिम्नापरेटिव  सैक्टर  में  होगी  या  सरकारी  क्षेत्र  में  होगी
 ?

 यदि

 सरकारी  क्षेत्र  में  होगी  तो  इस  में  जो  श्रमिकों  को  मज़दूरी  मिलेगी  क्या  ag  साधारण  wag  से

 ज्यादा  यदि  तो  कितनी  ज्यादा  मिलेगा ?

 थी  yates  :  यह  सरकारी क्षेत्र  में  सरकार  खुद  इसे  लगा  रही  है
 ?

 शी  काशी  राम  गुप्त
 :

 अध्यक्ष  मेरे  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 कि

 उन  को
 ?

 मजदूरी  कितनी  मिलेगी

 meat  महोदय  :
 मज़दूरी  क्या दी  जाय  इसका  तो  बाद  में  फैसला  होगा  |

 श्री  काशी  राम  गुप्त  :
 इस  में  कौर  दूसरी  मिलों  की  मज़दूरी  में  फर्क  होना  चाहिए

 |

 श्री
 मनु भाई  शाह

 :
 परब  इस  सरकारी  मिल  के  मज़दूरों  की  मज़दूरी  साधारण  मिलों  के  मज़दूरों

 की  मज़दूरी से  कितनी  अधिक  यह  हिसाब  अभी  से  कैसे  लगाया  जा  सकता  है  लेकिन  यह  तो

 जाहिर  बात  हे  कि  उनकी  मज़दूरी  wea  अधिक  होगी  |

 eft  यश्पाल  सिंह  :  कया  यह  बात  सरकार  के  खत्म  में  है  कि  इस  फैक्टरी  में  ऐंटी  नेशनल  एलिमेंट

 बढ़ता  जा  रहा  यदि  तो  उस  को  रोकने  के  लिए  सरकार  कर  रही  है
 ?

 श्री  मनुभाई शाह
 :

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।  वे  बहुत  नेशनलिस्ट ax  पैट्रयाटिक  हैं  प्रौढ़

 कोई  Uziawagt ze नहीं  हो  रहे  हैं  ।

 ध्रलवायें  में  जस्ता  पिघलाने  का  कारखाना

 श्री ई  छुटपन  :
 1५३१.

 Lat  इम्बोविबावा  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  की  एक  फर्म  को  कनाडा  की  सहायता  से  केरल  में  जस्ता

 पिघलाने  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  दिया  गया

 यदि
 तो  जिस  फर्म  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  उसका  क्या  नाम

 इस  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगी  तथा  उसमें  कितने  व्यक्तियों  को  काम

 मिल  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  कनाडा  की  प्रस्तावित  सहायता  किस  प्रकार  की  प्रौर  कितनी  होगी ?

 उद्योग  मंत्री  :  से  कामिनको  बिनानी  जिंक  लि०  को

 मलवाये  में
 जस्ता  पिघलाने  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  लाइसेंस  दिया  गया

 है  ।  इसकी  जस्ता  की  क्षमता  १२,०००  २०,०००

 मीट्रिक  दन  दीनी

 को

 जाद  में  अदाकर

 tara  ait में
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 मीट्रिक टन  हो  जायेगी  एवं  गन्धक  का  तेजाब  कौर  कैडमियम  नामक
 उप-उत्पादों  का  भ्रानुपातिक

 में  उत्पादन  होगा  ।

 सम्भव हूं  कि  इस  परियोजना  से  लगभग  ३००  व्यक्तियों  को  काम  मिलेगा  ।

 एक्सपोर्ट  क्रेडिट  इन्श्योरेन्स  कारपोरेशन  श्राफ  कनाडा  भारतीय  फर्म  को  संयंत्र  व  मशीनों

 का  झ्रायात करने के लिए करने  के  लिए  ७०  लाख  रु०  का  ऋण देगी  ।  कन्सोलिडेटिंग माइनिंग  एण्ड  स्मेल्टिंग

 कम्पनी  श्राफ  कनाडा  तकती की  तकनीकी  इंजीनियरी  डिजाइन  दौर

 लगभग RE  ४  लाख  रु०  के  व्यय  पर  भारतीय  कम्पनी  के  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  की  व्यवस्था

 करेगी
 ।

 वे  भारतीय  कम्पनी  की  पूंजी  में  भी
 ८४

 लाख  रु०  लगायेंगे
 ।

 fat प०  कुन्दन  :  कारखाने  में  उत्पादन  कब  श्रारम्भ  होगा  कौर  उस  पर  कितनी  विदेशी

 मुद्रा व्यय  होगी  ?

 श्री  कानूनगो  :
 संयत्र  तथा  सामग्री  की  कुल  कीमत  १०४  लाख  रु०  है  जिस  में  ३६  .  ५  लाख

 रु०  की
 विदेशी  मुद्रा  संभव  है  कि  संयंत्र  में  लगभग  दो  वर्ष  में  उत्पादन  आरम्भ हो  जायेगा  ।

 श्री  काशी राम  गुप्त  :
 यह  फैक्टरी  मिनरल  प्रेस  से  कितनी  दूर  होगी  कौर  कया  दूसरी  जगह

 से  मिनरल  at  लाना  होगा
 ?

 श्री  कानूनगो  :
 हमारे  यहां  जितना  हमें  चाहिए  उतना  मिनरल

 प्रौढे
 नहीं  होता है  हमें

 करना  होता  है  ।

 सावित्री  निगम
 :

 संयंत्र  में  पण  उत्पादन  होने
 नर  इस  DIG

 प्रतिशत  पुरी  होगी  ?

 fat  कानूनगो :  बहुत  कम  |

 त्रिवेदी  में  टाइटेनियम  करवाना

 (att  anger

 श्री  न  गोपालन

 mare  tt  वॉरियर :

 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केरल  सरकार  का  त्रिवेन्द्रम  स्थित  टाइटेनियम  कारखाना  टाटा

 कम्पनी को  सौंपा  जा  रहा  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने  इसकी  स्वीकृति  दे  दी
 WK

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :

 श्रावन्कुर  टाइटेनियम  प्रोडक्ट्स  लि  ०,  त्रिवेन्द्रम  कारन

 खाना  केरल  सरकार  का  नहीं  है  ।  उपक्रम  में  उनके  की  बहु-संख्या  है
 ।

 राज्य  सरकार  ने  टाटा  को

 ag  उपक्रम  देने  का  निश्चय  नहीं  किया  है
 ।

 ~= ee
 ak

 ही  नहीं  उठते  |

 of
 मूल

 ग्रंप्रेजी  में
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 श्री  वासुदेवन  क्या  केरल  सरकार  ने  या  इस  विशिष्ट  फर्म  के  प्रबन्ध ने  इसके  विस्तार

 के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  से  सहायता  मांगी  है
 ?

 श्री  का तूत गों  :  विस्तार  के  लिए  लाइसेन्स  दिये  किलो  समय  हो  गया  ।  दुर्भाग्य  कम्पनी

 भषेाक्षित  तकनीकी  जानकारी  प्राप्त  करने  में  असमर्थ  है  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर
 :

 क्या  उस  राज्य  के  उद्योग  मन्त्री  ने  हाल  में  यह  तकनीकी  जानकारी

 विदेशी  wife  प्राप्त  करने  में  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  मांगी  है
 ?

 pat  का तूत गों  :
 हां

 ।
 इसके  लिए  वे  हम  से  लगातार  मांगकर  रहे  हैं

 ।
 परन्तु  कम्पनी  ने  पहिले

 मड़बड़ी  की  है  ग्रोवर  सहायता  करना  बहुत  कठिन है

 घड़ियों  का  निर्माण

 श्री  सुबोध  हरदा  क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  जापानी फर्म  के  सहयोग में  घड़ियों  का  निर्माण करने  के  लिये  हाल  ही  में  किसी

 भारतीय  फर्म  को  लाइसेंस  जारी  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  उस  फर्म  का  नाम  क्या  है  ;

 फर्म  के  साथ  सहयोग  की  मुख्य  शर्तें  कया  हैं  ;

 ag  कारखाना  किस  स्थान  पर  खोला  जायेगा
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :

 सरकार  ने  जापानी  फर्म  के  सहयोग  से  घड़ियां  बनाने

 की  कोई  योजना  हाल  में  स्वीकार  नहीं  की  है  ।

 से  प्रश्न  ही  नहीं  उठते
 ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :
 विदेशों  से  घड़ियों  के  आयात  पर  कितना  घन  व्यय  gare  ।

 fat  का तूत गों  :
 झ्राजकल  इसकी  मात्रा  बहुत  कम  है  R े  ह  ह्  साव

 क  ar
 नहीं कर  सकते  |

 २६  लाख  रु०  का  झायात  होता  था
 ।

 AT  हम  केवल  १८०,०००  रु०  की  घड़ियां o

 हैं  |

 महोदय
 :

 ।

 हिन्दुस्तान  सदन  zea  फैक्टरी  में  घड़ियों  का  निर्माण

 गोमती  साबित्री  निगम  :

 pruad  रहे  स०  ला०
 '

 [at
 घ०  क  देव

 क्या  इस्पात
 सनौर  भारी

 उद्योग  मन्त्री  २६  १९६३  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  २३६४

 के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि
 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  फैक्टरी  द्वारा  बनाई  गई

 छड़ियों  की  net  किस्म  के  कारण  बाजारों  में
 उनकी

 जो  भारी  मांग  हो  गई  है  उसको  ध्यान में

 रखते  हुए  क्या  सरकार  ने  इन  घड़ियों  के  निर्माण  के  लिये  कोई  उत्पादन  योजना  क्रमिक

 लक्ष्य  बनाया  है
 ?

 ae  ERNE

 मूल  sist  में
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 शौर  भारी
 उद्योग

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  (2% 0 प्र०
 चं०  :  जी

 हां
 ।  चौकियों की

 wad  सिटीज़न  वाच  कम्पनी  के  साथ  टेक्निकल  सहयोग  करार  में  सम्मिलित  उत्पादन  प्रोग्राम  निम्न

 हैं
 न  -

 aq

 eee

 १६६३-६४  XY, 400  ५४  प्रतिशत

 PEQE-KY,  र,€  ४५,०००  ६०  प्रतिशत

 १६६५-६६  80,000  ७२  प्रतिशत

 X,¥0,000  ८४  प्रतिशत १६६६-६७

 १६६७-६८  ४०,०००  ८४  प्रतिद्यात

 १  ६८-६८  कौर  R0,00  ८४  प्रतिशत

 ert  nt  णणणधणणणण

 श्रीमती  साबित्री
 fare  baggy  pa  एका  समा  है  मोर  हगा  परसों

 ्  AR  सम

 होगा ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०

 :
 में  नहीं  समझता कि  मूल्य  कम

 होना  चाहिये  क्योंकि  जिस  मूल्य  पर  यह  अरब  बिक  रही  वह  भी  सस्ती  ह

 श्रीमती  साबित्री  लिंगम
 :

 इस  सहयोग  से  प्राप्त  लाभ  में  विदेशी  फर्म  का  कितने  प्रतिष्ठित  माग

 z
 ?

 fat  चि०  सुब्रमण्यम  :
 हम  तकनीकी  जानकारी  के  लिए  इकट्ठी  राशि  देते  हैं  कौर  उन्हें  लाभांश

 नहीं देते  ।

 पत्री  रघुनाथ सिह  :  भारत  को  कितनी  घड़ियों  की  श्रावस्यकता  है  ak  हम  इसकी  पूति  कब

 कर  सकेंगे  ?

 qt  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 मेरे  पास  श्रावव्यकता  का  अनुमान  नहीं  है
 ।

 श्री  फतह सिह राव  गायकवाड़
 :

 में  यह  समझूं  कि
 हम  कभी  भी  दात  प्रतिशत घड़ियाँ

 नहीं बना  सकेंगे  ?

 pat  fao
 सुब्रहमण्यम

 :
 कुछ  पुर्जे  ऐसे  हैं  जिन्हें  देश  में  बनाना  उचित  नहीं  है  कुछ  पुर्जों

 का  आयात  होता  कदाचित  इस  दला  में  हम  कुछ  बाद  में  ७, « ब  हम  सभी  पुर्जे  बनायेंगे
 ।

 शी  कछवाय  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  इन  घड़ियों  की  मांग  ज्यादा  हो  रही  इसलिए  क्या

 सरकार  ने  कुछ  दाम  घटाने  का  विचार  किया  क्या  इन  घड़ियों  की  मांग  विदेशों  से  ot  रही

 यदि  तो  किन  किन  देशों  से
 ?

 श्री  प्र०  चं०  सेडी  :  दाम  घटाने  के  बारे  में  मन्त्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया  है  कि  दाम  घटाने

 es
 का  कोई  इरादा  नहीं  क्योंकि  पहले  ही  ये

 घड़ियां  सस्ती  कीमत  पर  बेची  जा  रही  हैं
 ।  इन  घड़ियों  की

 मल  प्रंप्रेजी  में
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 मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  उत्पादन  बढ़ाने  की  कोशिश  की  जा  रही  है  ।  विदेशों से  इन  घड़ियों  की

 कोई  मांग  है  या  नीं  जानकारी नहीं  है  ।

 पची स० स०
 मो ०

 बनों
 :

 क्या  माननीय  मन्त्री  को  विदित  है
 कि

 महिला ग्र ों  पौर  पुरुषों  की  ये

 घड़ियां  बाजार  में  उपलब्ध  नहीं  हैं  प्रौढ़  जब  भी  लोग  बाजार  में  इनकी  मांग  करते  तो  दुकानदार

 wa  श्रायातीत  घड़ियां  दिखा  देते  ये  घड़ियां  बाजार  में  कब  उपलब्ध

 थ्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :  उद्योग  मंत्रो  ने  कभी  बताया  है  कि  राज  कल  बहुत  थोड़ी  घड़ियां

 आयात  होती  है  ।  भ्रांकड़ों के  प्रनुसार  १९६६  ३-६४ में  केवल  ५४,०००  घड़ियां  बनीं
 |

 अतः  वे  कम

 लब्ध हैं  ।

 fot  कपूर  सिंह
 :

 क्या  अघिकतर  विदेशी  प्रन्तवंस्तुओं  से  बनी  इस  घड़ी  का  मूल्य  बाजार  में

 इस  जो  घड़ियों के  मूल्य  से  बहुत  अधिक  ate  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 जी
 fao  सुब्रह्मण्यम  में  मूल्य की  तुलना  भारत  में  उपलब्ध  इसी  किस्म  की  घड़ियों  से

 कर  सकता
 ।

 उनकी  तुलना  में  मूल्य  बहुत  कम

 पुत्री  श्रीलता  :  क्या  मन्त्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इन  घड़ियों की  क्या

 कीमत  है  कौर  कितने  बरस  की  गारण्टी  है
 ?

 ची  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  में  समझता  हूं  कि
 दो

 वर्ष  की  गारंटी  दी  जाती  है  ।

 fot  कपूर  fag
 :

 माननीय  मन्त्री  ने  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  ।

 faery  महोदय  :
 माननीय  मन्त्री  ने  कहा  था  कि  वह  भारत  में  बिकने  वाली  वैसी  ही  घड़ियों

 के
 मूल्य  से  तुलना  कर  सकते  हैं

 ।

 पूरी  काशीराम  गुप्त
 :

 कया  पूर्ण  उत्पादन  होने  पर  किस्में  बढ़ाई  जायेंगी  ax  क्या  उस  समय

 मूल्य  भी  कम  हो  जायेंगे
 ?

 ची  fao  सुब्रहमण्यम  :
 आजकल  हम  जो  किस्म  बना  रहे  वे  काफी  लोकप्रिय  हैं  ।  लोगों के

 वर्तमान  किस्मों  से  उकता  जाने  पर  हम  किस्म  बदल  सकते  हैं  ।

 थी  काशी  राम  गुप्त
 :

 पूर्ण  उत्पादन  होने  पर  मूल्यों  का  कया  होगा
 ?

 श्री
 प०

 ला०
 बारूपाल

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि
 जैसे  दूसरी  घड़ियों  में  तारीख  बताने

 व्यवस्था  होती  क्या  उसी  प्रकार  इन  घड़ियों  में  भी  ae  व्यवस्था  करने  की  कोशिश  की  जायेगी  ?  .

 mer  महोदय
 :

 प्रभी  इन  को  बिना  तारीख  के  दी  चलने  दीजिए  ।

 मैंगनीज़  का  निर्यात

 |  रवीन्द्र  वर्मा  :

 seaed  शी  मुरारका  :

 (ait  सुबोध  सदा  :

 कया  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 मैंगनीज  वयस्क  का  निर्यात  पिछले  कुछ  वषों  में  काफी  कम  हो  मया  है

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ;

 और लाा

 मूल  भंप्रेजी  में
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 क्यो  इस  प्रवृत्ति  को  रोकने  के  लिये  ale  इसका  निर्यात
 बढ़ाने  के  लिए  सरकार ने

 कोई  कार्यवाही की  है
 ?

 पप्ितर्यश्ट्रीय  ढ्यायार  मंत्रो  सुबाई  :  अन्तर्राष्ट्रीय
 मूल्य  बहुत

 कम  हो  गया  है  प्रौढ़  बहुत  से  हमारे  प्राचीन  ग्राहकों  ने  मैंगनोज  को  खाने  अन्य  देशों  में  खरोद ली  हैं  ।

 हम  वस्तु  विनिमय  सौदों  से  मैंगलोर  अयस्क  का  निर्यात  बढ़ाने  को  नोति  का  पालन  कर  रहें  हैं  ।  इसके

 भ्रन्तगत चाल वष चाल  as  GRY  में  लगभग  १०  लाख  टन  .  मैंगनीज  का  निर्यात  करने  का  विचार
 है  ।

 LEKO—KL EG *—&X,  FERQ—-KR  कौर  १९६३-६४  में  मैंगनीज  वयस्क  का  निम्न  निर्यात

 जक  छह

 १९६०-६१  e  Pe. 49

 १९६१-६२  ६.६५

 २-६३
 e  e  bd  9.48

 १९६३-६४  थि  चक  e  20,00

 मैंगनीज  Xt"  का  निर्यात  बनाये  रखने  के  लिए  की  गई  सरकारी  कार्यवाही  बताने  वाला

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या एज०  tho

 PER  ६1६२]

 पत्री  रोस  वर्मा :  क्या  विवरण  में  उल्लिखित  समिति  मैंगनीज  झ्र यस्क  के  निर्यात  के  wa

 पतलूनों  की  जांच  करके  सिफारिश  करने  के  साथ  में  फेरो  मैंगनीज  के  स्टाक  जमा  होने  का  कौर

 फेरो  मैंगनोज  के  निर्यात  की  कठिनाइयों  का  ध्यान  रख  कर  मैंगनीज  का  निर्यात  बढ़ाने  की  सम्भावना ग्र ों

 का  भी  पता  लगायेगी ?

 श्री  सप्लाई  दाह  :  इस  बारे  में  एक  प्लग  प्रशन  है  प्रो  जब  मैं  उस  पर  तो  इसकी

 व्याख्या  करूंगा  ।  यह  समिति  हमारे  मुख्य  स्पर्धा क़ारी  १४  देशों  की  भी  बत्रा  करेगी  श्र  देखेगी  कि

 वे  दीर्घकालीन  ठेके  लेने  के  लिए  क्या  करते  हैं  ।  यह  वहां  खनन  प्रक्रिया  और  यह  भी  देखेंगी  कि  वहां

 उन्होंने  मूल्य  केसे  कम  किये  हैं  ।

 fat  रवीन्द्र  वर्मा
 :  विवरण  में  निर्यात-मूल्य  गिरने  का  उल्लेख  है  ।  क्या  माननीय  मन्त्री  महोदय

 इस  बारे  में  प्रतीक  जानकारी  देंगे  और  हमारे  मूल्य  बड़े  बड़े  स्पर्धा कारियों  के  मुल्यों  से  कम  हैं  या  प्रतीक

 उन्होंने  खरीदी  गई  खानों  का  भी  उल्लेख  किया  था  ।  कया  वह  उत्तर  में  इसकी  कौर  व्याख्या

 करा ?

 श्री  मतुभाई  दाह  :  उत्तम  किस्म  के  मामले  में  हमारा  मूल्य  ४.  io  डालर  प्रति  टन

 नीचे  की  किस्म  के  मामले  में  हमारा  मलय  लगभग  ६.
 ००

 डालर  प्रति  टन  अधिक  है  ।  मुख्य  कारण

 यह  है  कि  हमारी  खानें  अधिकतर  भीतरी  प्रदेशों  में  हैं  जबकि  wea  देशों  जहां भी  वे  वे

 ilies

 यही  का  रण  है  कि  परिवहन-व्यय भी  एक  तत्व  है  ।  फिर  खनन  यंत्र  aris  भी  भ्रमणी

 किस्म का  नह ंहीं है  ।  अतः  तत्काल  ग्राधनिकीकरण  की  झ्रावश्यकता है  ।

 NTRS

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 दूसरे  भाग  के  बारे  खानों  का  ग्रन्थ  है  कि  एक  इस्पात  उदाहरण  के

 झमरीका  कांगो  या  गबन  या  श्रीजी  रिया  या  wea  देशों  में  कोई  खान  खरीदता  है  ताकि  मालिक

 का  लाभ  व  हानि  वही  है  यह  बदल  भी  सकता  है  ।  वे  इसे  सस्ते  दामों  पर  ले  सकते  हैं  ।

 डि ०  कोलासो  :  गोगा  से  मैंगनीज़  वयस्क  के  निर्यात  की  क्या  स्थिति  है  ?

 श्री  सुभाष  दाह
 :

 गोगा
 ?

 हम  उसे  प्रथम  प्राथमिकता दे  रहे  हैं  ।

 गायतोण्ड  :  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  सभी  खानें  भीतरी  प्रदेशों  में  हैं  ।  उन  खानों की

 क्या  स्थिति  है  जो  भीतरी  प्रदेशों  में  नहीं  जैसे  जहां  व्यापार  ही  ठप्प  हो  गया  है  ।

 बारे  में  सरकार ने  क्य  कार्यवाही की  है  ?

 fat  शाह  :  वास्तव  गोगा  में  मुख्य  वस्तु  लोह-वयस्क  है
 ।  वहां का  मैंगनीज़

 अयस्क  काफी  निकृष्ट  किस्म  का  है  ।  वास्तव  में  सर्वोत्तम  वयस्क  की  खानें  तथा  मध्य  प्रदेश  में

 जेसे  सन् दूर  तथा  wer  खानें  जो  सभी  भीतरी  प्रदेशों  में  हैं
 ।

 श्री  दे०  जो०  निर्यात  कम  होने  से  कितनी  खानें  झांशिक  रूप  में  तथा  पुर्णतया  बन्द

 हो  गई  हैं
 ?

 शी  सुभाष  भारत  में  खानों  में  कभी  भी  निरन्तर  रूप से  GY  दिन  काम  नहीं  होता  |

 बे  मांगानुसार  चलती  हैं  इसलिए  निरन्तर  काम  करने  के  कोई  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।  -

 16.1]  राम  सहाय  पाण्डेय  मैंगनी  ज़  अयस्क  के  निर्यात  में  कौन  कौन  देश  हम  से  स्पर्धा  करते  हैं  ?

 थ्री  मनु भाई  शा  :
 यदि  माननीय  सदस्य  विवरण  तो  वहां  मैंने  ११  देशों की  सूची  दी  है

 |

 fat  बासप्पा  :  कया  खनन  मशीनों  के  आधुनिकीकरण  के  लिए  मशीनों  का  आयात  करने  में

 खान  भ्रायातकर्ताओं  अन्य  व्यक्तियों  को  कठिनाई  हो  रही  है  ?

 fat  सुभाष  शाह
 :

 यह  ठीक है  ।  हाल  में  हम  ने  आधुनिक  मशीनों  के  ara  के  लिए

 निर्यात-प्राय  का  १०  प्रतिशत  प्रयोग  करने  की  भ्र नुम ति  दी  है  ।

 श्री  सुबोध  ख़ुदा  :
 क्योंकि  सरकार  उत्पादन  लागत  कम  करना  चाहती  है  निर्यातकर्ताग्रों

 को  अपनी
 निर्यात-ग्राम

 के  १०  प्रतिशत  मूल्य
 की

 मशीनें  आयात  करने  की  अनुमति  देने  का  निश्चय

 किया  इससे  कितने  प्रतिशत  लागत  कम  होगी  ?

 थ्रो  apg  हमारा  अनुभव  है  कि  आधुनिकीकरण  से  मूल्य  कम  होगा  ।

 pat  त्यागो
 :

 क्या  सरकार  मैंगनीज़  वयस्क  का  निर्यात  लागत  से  कम  मूल्य  पर  कर  रही  है

 कौर  खान  मालिकों  को  उन  पण्य  वस्तु घरों  के  करने  के  लाइसेंस  जिन्हें  बे  बाजार  में  अधिक

 मूल्य  पर  बेच  सकते  उनकी  हानि  पुरी  कर  रही  है
 ?

 श  सभाई  दाह
 :  सानिया सदस्य  ने  यह  बात  राज्य  व्यापार  निगम  की  रिपोर्ट  पर  विचार

 विमान  के  समय  उठाया  था  प्रौढ़  मैं  ने  इसका  उत्तर  दिया  था  ।  हम  इस्पात  के  वस्तु  विनिमय  की

 अनुमति देते  हैं  ।  इस  में  व्यापार  से  लाभ  की  गुंजाइश  नहीं  है  कौर  वस्तु  विनिमय  से  उनकी  हानि

 wifes  रूप  में  पूरी हो  जाती है
 ।  दूसरे  भाग के  बारे  उन  दस्तूरों  की  आन्तरिक  बिक्री  के  लिए

 पांच  से  दस  प्रतिशत  प्रीमियम  देते
 हैं  ।  दि eal

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  देश  में  कुछ  लोगों  के  इन  सुझावों  से  सरकार  सहमत  है  कि  मैंगनीज़

 अयस्क  के  निर्वात  में  कमी  होने  का  मुख्य  कारण  ag  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  व्यापार  ठीक  से

 नहीं  चलाता
 ?

 pat  मनु भाई  शाह  अनुसूचित  व्यक्तियों  में  बहुत  बार  यह  मत  प्रकट  किया  गया  है
 |

 वास्तव  राज्य व्यापार  निगम  यह  व्यापार  न  करता  तो  राज  मैंगनीज़  का  व्यापार  ही  समाप्त

 हो  गया  होता  ।  विंमान  स्थिति  यह  है  कि  यह  बढ़  रहा  है  लगभग  १०  लाख  टन  है  ।

 pat  कपूर  fag:  देश  में  उद्योगों  के  विकास  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  इस  बहुमूल्य  कच्ची

 पण्य  वस्तु  का  देश  में  उपभोग  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  ने  यदि  कोई  का्यंवाहदी  की  तो  क्या  की  है
 ?

 fat  सुनाई  शाह  :  सभी  इस्पात  तंत्र  इस  का  प्रयोग  करते  परन्तु  नई  तरकीबें मालूम

 ही  रही  हैं  जिन  से  मैंगनीज़  का  विकास  होंगा  ate  मांग  कम  टो  सकती  है  ।

 जि  काफ़ी राम  वस्तु  विनिमय  से  कितने  प्रतिशत  मैंगनीज़  बिकता  है  धौर  अन्यथा

 कितने  प्रतिशत बिकता  दै  ?

 थी  शाह  :  सभा  को  विदित  है  कि  हम  ने  मैंगनीज़  वयस्क  के  पूर्ण  निर्यात  से  नियंत्रण

 हटा  लिया  है  ।  क्योंकि  दुनिया  के  बाजारों  में  हमारे  मूल्य  अधिक  इसलिए  रा  मैंगनीज वयस्क

 वस्तु  विनिमय  से  बिकता

 गोगा  लोह

 श्री  भागवत  क्षा  ध्राजाद

 1*५३७  श्री  राघवन  3.0

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गोदना  के  गैर-सरकारी  व्यापारियों
 के  पास  बड़ी  मात्रा  में  जो  alg  ew  जमा  हो  गया  है  उसका  उपयोग  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 धिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुभाई  पोखरा  से  लौह  वयस्क  का  निर्यात  व्यापार

 गैर-सरकारी व्यापारियों  के  हाथ  में  रहा  है  ।  गोगना  प्रशासन  बराबर  निगरानी  रखे  हुए  है  श्र  निर्यात

 व्यापार  बनाये  रखने  उसे  बढ़ाने  में  मदद  दे  रहा  है  ।  उन  के  पास  लौह  वयस्क  का  कोई  असाधारण

 स्टाक  जमा  नहीं  तु  हे  गोकि  दूसरे  देशों  में  लौह-प्रयास  के  खनन  के  विकास  से  उत्पन्न  गहरी

 frat  के  कारण  लौहश्नयस्क  निर्यात  व्यापार  कुछ  कम  हों  गया  है
 |

 श्री  भागवत  झा  आजाद
 :

 क्या  ऐसा  कोई  शझभ्यावेदन  या  शिकायत  प्राप्त  हुई  है
 कि  जिस

 निर्यात  मूल्य  के  लिए  अनुमति
 दी

 गयी
 है

 वह  उत्पादन  लागत  से  कम  हूँ  इस  कारग  व्यापारियों

 के  लिए  कठिनाई  पैदा  हो  गई  है
 ?

 छी  मनु भाई  शाह
 :

 माननीय  सदस्य  जो  कुछ  कहते  हैं  वह
 कुछ

 हद  तक  सही
 है

 कयोंकि  हमारी

 लागत  बढ़ती  जा  रही  हैं  AK  दुनिया  के  बाजारों  में  कीमतें  घटती  जा  रही  लेकिन  ate  अयस्क

 वि
 के  मामल  में  हमारी  कीमतें  बराबर  हैं  ।

 मल  मंत्रीजी  में
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 श्री  भागवत शा  आजाद  :  क्या  गोगा  के  व्यापारियों  से  यह  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुआ  है  कि

 हाल  में  स्टाक  जमा  हो  जाने  के  कारण  उन्हें  बहुत  नुकसान  ga  क्योंकि  वे  निर्यात करने  में

 wang ह  ?

 fat  मनु भाई  शाह  :  गोझा के  लगभग  १५०  छोटे  खान  मालिकों  से  एक  भ्रम्यावेदन प्राप्त  हुआ

 था  कि  चूंकि वे  निर्यात करने  में  असमर्थ  हैं  इसलिए  राज्य  व्यापार  निगम  को  निर्यात  करने  की  अनुमति

 दी  जानी  चाहिये  ।  हम  ने  उन्हें  मदद  करने  के  लिए  निगम  से  था  atc  हम  भी  अब  उन्हें  मदद

 दे  रहे  हैं  ।

 कया  मूल्य  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  निश्चित  किया  जाता  है  निगम
 न

 उन्हें  उस  मूल्य  से  नीचे  बेचने  की  भ्र नुम ति  देता  है  ate
 न  स्वयं ही  खरीदता  है  ?

 ची  मनु भाई शाह  :  इस  विषय  पर  कई  बार  बहस  हो  चुकी  है  ।  हम  खान  मालिकों को

 उचित  मूल्य  देने  का  प्रयत्न  करते  दुनिया  के  बाजारों  में  मूल्य  गिरने  के  बावजूद  हम  उसे  कायम  रख  ने

 का  प्रयत्न कर  रहे  मैं  लौह  वयस्क  उद्योग  को  फिर  चेतावनी  देता  हूं  कि  उसे  aah  कार्यक्षमता

 बढ़ानी  होंगी  कौर  लागत  कम  करनी  होंगी  ।

 शी  रघुनाथ सिह  :  जो  गोवा  से  आयरन  होता  है  इस  में  से  कितना  हिस्सा

 भारतीय  जहाज़ों  से  जाता  ह
 ?

 शिपिंग  कम्पनियों  ने  जो  फ्रेट  wise  arg  किये  उसका  wax

 हमारी  एक्सपोर्ट पर  क्या  होगा  ?

 श्री  मनु भाई  बहुत  ही  बड़ा  पेचीदा  wax  हुमा  है
 ।

 हमें  अफ़सोस  है  कि  कभी  तक

 हिन्दुस्तान के  wera  दस  परसेंट  से  भी  कम  इस्तेमाल होते  हैं  ।  हमारे  जो  नये  कांट्रेक्ट  उन  को

 हम  एफ०  Alo  बी  ०
 के  बजाय  सी

 ०  श्राई०  एफ  ०
 करना  चाहते हैं

 ।
 हमारी  दिक्कत  यह  है

 कि
 हम  ने

 के  बल्क  हरियाणा  खरीदे  हैं  सोलह  के  करीब  ।  लेकिन  हमारे  पोटा  के  प्रकार  इतनी

 गुंजाइश  नहीं  है  कि  हम  बीजिंग  कर  सकें  ।  दो  तीन  साल  में  शायद  इम्प्रूवमेंट हों  जायेगी हम

 हिन्दुस्तान  के  जहाज़  इस्तेमाल  करने  लग  जायेंगे  |

 गधी  शिवाजी राव  ao  देवता  लोहा  निकालने  भ्रौर  निर्यात  के  लिए  निर्धारित

 झ्र यस्क  में  कम  से  कम  कितना  प्रतिशत  लोहा  होता  है
 ?

 fait  मनु भाई  शाह  :  वह  खरीददार  दौर  बेचने  वाले  पर  निर्भर  होता  है  ।  वह  ४५  से  ६४

 प्रतिशत तक  होता  है

 श्री
 तुलसीदास  जाघव  :  श्रायरन  गोगा  में  जो  एक्युमलेट  |.  उसका  FAT  कारण  है

 उसकी  कोई  मांग  नहीं  है  या  झपने  देश  में  यूज़  नहीं  होता  है
 ?

 थ्री  मनु भाई शाह  :  लोहे  का  दुनिया  का  जो  बाज़ार  है  वह  बहुत  गहरा  है  सरप्लस

 प्रदर्शन  होने  की  वजह  से  रिसेशन  है  ।  इसलिए  डिमांड  कम  हो  गई  है  दूसरों  -  के  साथ

 कम्पीटीशन भी  बढ़  गया  है

 गया  पेशा  देशमुख
 कया  यह  सच  है  कि  गोझा  के  कुछ  लोहा  खान  मालिकों  कौर  जापानी

 लोगों  के  बीच  एक  दी घं कालीन  करार  gar  था  धौर  राज्य  व्यापार  निगम  के  हस्तक्षेप  के  कारण
 बद

 तोड़  दिया  गया  है
 ?

 मूल  धंप्रेजी  में
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 जी  सनुसाईशाह
 :  जी  हम  ने  हस्तक्षेप  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।  जिन  छोटे

 खान  मालिकों के  पास  कोई  ठेके  नहीं  थे  उन्हें  बड़ी  कठिनाई  हुई  है  ae  उन्होंने  राज्य  व्यापार  निगम

 को  गोगा  aia  के  लिए  कहा  और  इसलिए  उनकी  मदद  की  जा  रही  है
 |

 झरोका  के  साथ  वस्तु  विनिमय  करार

 श्रोंकार लाल  azar

 श्र  तिद्धदवर  प्रसाद

 थी  इंद्रजीत  गीत

 ध
 द

 शो  द्वारका  दास  मंत्रो :

 थ्रो  भागवत  झा  :

 |  भो  मुरारका

 रवीन्द्र  वर्मा

 att
 प्र०  चे  बरमा

 क्या  स्तर्राष्ट्री  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मैंगनीज  के  निर्यात  तथा  कपास  के  grata  के  लिये  भारत ae

 रिकी  के  बीच  एक  वस्तु  विनिमय  करार  सुग्रा  है

 यदि
 तो

 भारत  से  अ्रमरीका  को  कितना  मैंगनीज  निर्यात  किया  जायेगा  ;  भर

 जिसके  बदले  में  अमरीका  से  भारत  को  कितनी  कपास  मिलेगी
 ?

 poached ey  व्यापार  मंत्रो  सनत भाई च्च्घ्  :
 से  (7) «  श्रमरीकी खती  की  चीजों

 के  साथ  भारतीय  वस्तुझ्नों  झ्र  लौह  मिश्र  घातुद्रों  के  विनिमय  के  लिएं  भारत  ae  अमरीकी  सरकारों

 के  बीच  एक  विनिमय  करार  पर  २७  १९६३  को हस्ताक्षर किये  गये  थे  ।

 इस  करार  के  अधीन  भारत  १८  महीने  के  अन्दर  निम्नलिखित  वस्तुएं  भेजेगा

 (१)  फेरो  मैंगनीज  9,%5,000  टन

 (२)  मैंगनीज  अयस्क  ३,००,०००  टन

 (३)  बिल  अयस्क  G,00¢
 ot

 (¥)  अनक  q  रुपये  का

 उपर्युक्त  का  कूल  मूल्य  २१  कररा  उसके  बदले  में  बारत  उतने  ही  <1
 की

 कपास  लगभग  ३  लाख  गांठें  प्यार  बाद  में  तय  की  जाने  वाली  १०  प्रतिशत  कृषि  सम्बन्धी  वस्तुएं

 करेगा  ।

 थी  कार  लाल  बाबा  जो  वाहन  जाएगी  वह  सोच  रेशे  की  भाएगी  या  पतले  रेशे  की  पाएगी

 उस  काटन  से  क्या  हमारी  जरूरतें  हो  जायेंगी
 ?

 धरी  मतुभाई शाह  :  पूरी  नहीं  होंगी
 ।

 वह  मोटे  रेशे  की  होगी  ।  लेकिन  थोड़ी  aga  जरूरतें तो

 उससे  पूरी  होंगी  ही
 ।

 भी  श्रीलंका लाल  बैरवा  :  काटन के  अलावा  और  भी  कोई  चीज  क्या  जाएगी
 ?

 मल  संप्रेषण में
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 थ्रो  मतुल ई  शाह  :  एग्रीकल्चरल
 चावल  ले  लें  या  कुछ

 प्रौर ले
 यद

 झभी
 तक  तय

 wet  किया  है  ।  दस  परसेंट  को  अलग  रखा  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  इस  व्यवस्था  के  ग्रीन  झपने  मैंगनीज  वयस्क  के  लिए जो  कीमत

 हमें  मिलेगी  वह  उन  देशों
 की

 कीमतों  के  मुकाबले  जिनको  कि  इस  समय  हम  निर्वात  कर  रहे  हैं कम

 होगी  या  ज्यादा  ?

 थी  मनु भाई  मैं  वह  बताना  नहीं  चाहता  ।  कीमतें  काफी  ज्यादा  हैं  ।

 श्री  इकबाल  सिंह  :  क्या  सरकार  इस  प्रो  ध्यान  देगी  कि  यह  कपास  स्थानीय  बाजार  में

 ऐसे  मौसम  में  मंगाया  जाये  कि  उससे  स्थानीय  किसानों  को  नुकसान  न  पहुंचे
 ?

 थो  रत भाई भ्  शाह  :  हमने  माननीय  सदस्य  की  राय  मान  ली  है  ।

 थ्री  :  जो  बाहर  से  कपास  है  इसके  दाम  अंडे  दिये  जाते हैं  र  हमारे

 काश्तकारों को  दाम  कम  दिये  जाते  क्या  यह  सही  है
 ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  दुनिया  में  सबसे  ज्यादा  महंगी  काटन  हिन्दुस्तान
 की

 पैदा
 की

 हुई

 होती है  ।

 रवीन  वर्मा  :  मैंगनीज  किस  कीमत  पर  निर्यात  किया  जायगा  शर  ag  हमारे  इस्पात

 कारखानों  को  सप्लाई  की  कीमत  के  मुकाबले  में  कम  या  ज्यादा  है
 ?

 घी  शाह  :  काफी  ज्यादा  है  |  जैसा  कि  मैंने  पहले  में  कीमतें  नद्दी  बताना

 चाहता  |

 कपड़  का  उत्पादन

 (i  स०  मो०  बनों

 श्री  हाजी

 wd  श्री  श्रीनारायण  दास

 Lat  हरि  विष्णु  कामत

 क्या  व्यापार  मन्त्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 १६६३  के  पहले  सात  महीनों  में  कपड़े  का  मासिक  उत्पादन  क्या

 १६६२  के  औसत  मासिक  उत्पादन  की  तुलना  में  ag  रहा  ;  भ्र

 (t)  उत्पादन  में  कमी  के  क्या  कारण  हैं  तथा  इसको  पूरा  करने
 के

 लिये  क्या  कायें वाह दी

 रही
 है  ?

 ppg  nn  क  य
 ह

 मूल  अंग्रेजी में में
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 हे

 व्यापार  मंत्री
 (ait  सुभाष  GEER AIT VERA श्र  {EGE  के  पहले

 सात

 महीनों  में  कपड़ा  कौर  सूत  का  श्री सत  मासिक  उत्पादन
 इस

 प्रकार  रहा

 १९६२ के  पहले  9€&R3  के  वृद्धि  या  कमी

 सात  महीने  सात  महीने
 की  प्रतिशतता

 जनवरी-जुलाई

 EE
 qWeRR  १९६३

 १.  मिल  का  कपड़ा  २२७२०  लाख मी  ०  24550.0  लाख  मीटर  --२3.  ६२  प्रतिशत

 २.  हथकरघे  प्रौढ़  बिजली  के  करघे  पर

 बना  कपड़ा  VIER O ATS AlSTY2G00 लाख  मीटर  १२८००  लाख  मीटर  ७.६  प्रतिशत

 %.  सूत  Soom  किराम  ४६२०  लाख  कि०  ro  fo.  प्रतिशत

 श्र  १९६३  के  पहले  सात  महीनों  में  मिल  में  बने  कपड़े  के  उत्पादन में  थोड़ी  सी

 कमी  विकेन्द्रीकरण  क्षेत्र  में  उत्पादन  की  कुल  वुद्धि  से  प्रति सन्तुलित  हो  गयी  इस  क्षेत्र  में  IER  की

 अपेक्षा  lea:  में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है  ।  १९६३  के  उत्तरा  में  उत्पादन  की  प्रवृत्तियो ंसे  q&EVHTA- के

 राधे  में  उपर्युक्त  तीनों  मदों  के  उत्पादन  के  मुकाबले  में  कुछ  वृद्धि  होतो  दिखायी  पड़  रही  है  कि

 जुलाई भौर  9&&3  में  उन  तीनों  मदों  के  उत्पादन  से  दिखायी  पड़ता  है  ।

 q&Rs  के  पूर्वार्ध  खास  कर  q&R2  के  पहले  चार  महीनों  में  हमारी  पूर्वी

 उत्तरी  सीमा  पर  लड़ाई  के  हथकरघा  प्रो  विद्युच्चालित  क्षेत्रों  कपड़ा  मिलों

 में  काफी  कपड़ा  जमा  हो  गया  था  क्योंकि  खास  कर  भारत  के  पूर्वी  राज्यों  मिल  का  हथकरघे

 पर  बना  विद्युच्चालित  करघे  के  कपड़े  की  निकासी  काफी  कम  हो  गयी  थी
 ।

 इससे  सहज  ही

 दन  की  गति  धीमी  पड़  गयी  क्योंकि  इन  चार  महीनों  में  मांग  कम  हो  गयी  थी  ।

 पिछले  तीन  महीनों  में  व्यापार  की  परिस्थिति  सामान्य  हो  गयी  निकासी  तेजी  से  हो  रही  है

 wie  कपड़ा  मिलों  में  स्टाक  कम  हो  गया  है  और  इसी  प्रकार  हथकरघे  परौ  विद्युच्चालित  करघे  का

 कपड़ा  भी  कम  हो  गया  है  ।  इन  सभी  कारणों  से  तीनों  ही  क्षेत्रों  में  उत्पादन  तेजी  से  बढ़ता  जा  रहा

 रहा है  ।

 मिलों  और  विकेन्द्रीकरण  क्षेत्रों  में  कपड़े  का  उत्पादन  देश  में  उपभोग  कौर  दोनों  के  ही

 लिए  पर्याप्त है

 भी स०  मो ०  बनर्जी  :
 विवरण  से  यह  दिखायी  पड़ता  है  कि  उत्पादन  कम  हो  गया  है  ।  क्या

 इसका  लाभ  उठा  कर  मिल  मालिकों  ने  सरकार  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  कीमत  बढ़ाने  की  भ्र नुम ति  के

 रूप  में  उन्हें  कौर  रियायतें  दी  जायें  यदि  हां  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  राय  है  ?  कया  उन्हें

 कीमतें  बढ़ाने  की  अनुमति  दी  जायगी
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 ये
 दो

 प्रश्न  एक  दूसरे  से  बिल्कुल  सम्बन्धित  नहीं  हैं
 ।

 चीनी  युद्ध  के  कारण

 पहले  चार  महीनों  में  सभी  मिलों  में  काफी  स्टाक  इकट्ठा  हो  जाने  से  उत्पादन  थोड़ा  कम  हो  गया  था

 धौर  कीमत  बढ़ाने  के  लिए  उन्होंने  जो  कारण  दिये  हैं  वे  लागत
 के

 कपास  की  कीमत  जो  चालू

 मौसम
 से  १२  .  ५  रुपये  प्रतिगांठ  बढ़ा  दी  गयी  मजूरी  में  माल  भाड़े  की  दरों  में  वृद्धि  इरादी  हैं

 ।

 इस  मामले में  छानबीन की  जा  रही  है
 ee  eee

 मृत  झंप्रेजी  में
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 fata  मो०  बनर्जी
 :  जो  मिलें  बन्द  पड़  गयी  थीं  वे  भी  काम  करनें  लगें  इसके  लिए  कया  कदम

 उठाये  जा  रहे  हैं  प्रौढ़  कया  उन्हें  पुनर्वास  तथा  आधुनिकीकरण  के  लिए  ऋण  दिये  गये  हैं
 ?

 PRAT  यह  प्रश्न  इसमें  से  उत्पन्न  नहीं  होता  फिर  भी  मे  यह  बता  सकता  हूं  कि  चालू

 वर्ष  में  बहुत  कम  संख्या  में  ग्रथित  सिफ॑  ६  मिलें  बन्द  पड़ीं  जबकि  पिछले  पांच  वर्षों  में  एक  बार  करीब

 ३४  मिलें  बन्द  पड़  गयी  थीं  ।  वें  सभी  अरब  काम  कर  रही  हैं  उन  छः  मिलों  के  सम्बन्ध  में  भी

 ata  कार्यक्रम  जारी  है  ae  उनमें  से  कुछ  मिलें  तो  राज्य  सरकारों  द्वारा  चलायी  जा  रही  हैं  ।

 श्री  यशपाल  सिह
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कपड़े  की  इतनी  कमी  में  भी  कपड़ा  चोरी  से
 स्तान को  जाता रहा  है  ?  यदि  तो  इसको  रोकने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं

 ?

 eft  मदुराई  जैसा  कि  मैंने  कपड़े  को  कोई  कमी  नहीं  स्थिति  बहुत  सन्तोषजनक

 है  ।

 श्रीमती  रेणु
 :  सभी  चीजों  की  बड़ी  हुई  कीमतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या

 कपड़े  की  कीमत  बढ़ाने  की  प्रार्थना  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  मनुभाई  दाह
 :
 मैंने  यह  नहीं  कहा  था

 ।
 उन्होंने  प्रार्थना  की  है

 ।
 मैं  लोगों  को  झ्र भ्या वेदन

 करने  से  रोक  नहीं  सकता  |  हम  उन  बातों  को  छानबीन  कर  रहे  हैं  |

 श्री राम  सहाय  पाण्डेय  :  व्या  यह  सच  है  कि  उत्पादन-शुल्क  विवाद  के  कारण  महाराष्ट्र  में

 sooo
 बिजली  के  करघे  बन्द  हो  जाने  से  कपड़े  का  उत्पादन  कम  हो  गया  है

 ?

 श्री  मतुभाई  ang  :  वह  बिल्कुल अलग  विषय  है
 ।

 श्रीमती  शारदा  मुर्दों
 :  तटकर  आयोग  की  इस  सिफारिश  के  सम्बन्ध  में  कि  कपड़े  की

 मान  कीमतों  की  जांच  होनी  सरकार  का  क्या  निश्चय  है  ?

 ची  मतुभाई  ये  सब  बहुत  पेचीदा  सवाल  है  ।  हम  तटकर  आयोग  की  रिपोर्टे  की  छानबीन

 कर  रहे  हैं  ।  यह  सबसे  बड़ा  उद्योग  है  कोई  निश्चय  करने  से  पहले  सभी  बातों  पर  यथोचित  भर

 सन्तुलित  विचार  करने  की  श्रावश्यकता है  |

 श्री  प०  ला०  बारूपाल  :
 माननीय  eal  जी  ने  बताया  कि  कपड़े  की  कमी  नहीं  है  ।  लेकिन

 नीय  सदस्य  ने  पूछा
 य  कि

 पाकिस्तान  को
 जो

 चोरी  से  कपड़ा  जा  रहा  है  उसको  रोकने  के  लिए  क्या

 उपाय  किया  जा  रहा  है
 ?

 थी  मनु भाई शाह
 :

 चोरी  से  उसका  कोई  ताल्लुक  नहीं  है
 ।

 मेम्बर  साहब
 को

 सन्तोष  हो  गया  है  |

 श्री  विराम  प्रसाद
 :  प्रभी  मानीय  मन्त्री  जी  ने  बतलाया  कि  मिलें  भी  बन्द  नहीं  प्रोडक्शन

 भी  बढ़ा  ग्रोवर  हैंडलूम  का  प्रोडक्शन  भी  बढ़ा  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रोडक्शन  बढ़ने  के

 नूद  मारकेट  के  कपड़ा  कयों  महंगा  होता  जा  रहा  है
 ?

 श्री  मत भाई दाह  :  हम  नहीं  मानते  |

 श्री  इकबाल  सिह
 :

 क्या  माननीय  मिलती  को  पंजाब  सरकार  की  इस  शिका  यत  के  बारे  में  मालूम

 है  कि  पंजाब  के  व्यापारियों  को  मिलों  द्वारा  निर्धारित  बाजार  मूल्य  पर  कपड़ा  नहीं मिलता और  we

 कहीं  ऊंचे  दाम  पर  कपड़ा  मिलता  है  कौर  क्या
 इस

 विषय  पर  विचार  करेंगे
 ?

 जल

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 fait  चकी  जब  कभी  ऐसी  शिकायतें आती  हम  तुरन्त  उन  पर  विचार  करते  हैं  |

 धी  दिनेश  भट्टाचायं  :
 कया  सरकार  जानती  है  कि  हुर  साल  दुर्गापूजा  ate  दिवाली  से

 कपड़े  का  दाम  बढ़  जाता  है  प्रौढ़  इस  साल  भी  गी  आशंका  है  कि  दाम  बढ़  जाय  प्रौढ़  क्या  सरकार इस

 पहलू  पर
 विचार  कर  रही  है

 a  इस  बात  के  लिए  सरकार  क्या
 कदम  उठा  रही

 है
 कि

 गरीब  लोगों  को  कम  दाम  पर  कपड़ा  मिले  ?

 शी  मनभाई  माह  :  सरकार  स्थिति  पर  पूरा  qa  ध्यान  दे  रही  है  ।

 श्री  शिवाजी  राव  शे
 दख

 क्या  मिल  उत्पादन  में  कमी  इस  कारण  है  कि  कई  मिलें

 उत्पादन  शल्क  बचाने  के  लिए  वाणिज्यिक  प्रयासों  को  अपनाती  हैं
 ?

 श्री  मनभाई  as  :  यह  प्रश्न  इसमें  से  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।
 मैंने  सभी  झांकने  दे  दिये  हैं

 ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम
 :  खादी  क्षेत्र  के  विस्तार  के  लिए  बहुत  बड़ी  गुंजाइश  को  देखते  हुए

 उसे  कौर  अधिक  समर्थन  देने  के  लिए  कया  नये  कदम  उठाये  गय  हैं  ?

 गयी  मदुराई  दाह  अम्बर  चरखा  कार्यक्रम  श्र  हमारे  परम्परागत  चरखा  के  लिए  हम  शर

 अधिक  ऋण  ae  प्रतिष्ठित  अ्रनदान  मंजर  कर  रहे  हैं  ।  इसके  अलावा  हम  खादी  के  सम्बन्ध  में  निर्यात

 कार्यक्रम  भी  बढ़ा  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  हैं  हम  as  लगभग
 २

 करोड़  रुपये  की

 दी  विदेशों को  भेज  रहे  हैं  ।

 मोटर  गाड़ियों
 क

 पुर्जों  का

 | थी  दीनन
 डा०  ि Fu  6M.

 ‘J
 डा०  सारा दीदा राय  :

 |
 ी  सरकार  क्रम :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कारों  तथा  ट्रकों  के  निर्माण  के  लिये  पुर्जों  का  प्रख्यात  करने

 लिये  लाइसेंस  प्राप्त  करने  में  मोटर  बनाने  के  कारखानों  को  कठिनाइयां  हो  रही

 यदि  तो  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये
 क्या  कार्यवाही की  जा  रही

 feed  सनौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०्चं०
 :  ग्र

 मोटर  गाड़ी  निर्माताओं  को  केवल  वे  पुर्जे  ही  मंगा  ने  की  अनुमति  है  जो  कई  दौर  वाले  निर्माण  कार्यक्रम

 के  र  मोटर  गाड़ियां  बनाने  के  लिये  अत्यावश्यक  लेकिन यह  विदेशी  मुद्रा के  मिलने पर  नीरज

 ei  आजकल  fear  मुद्रा  को  कमो  के  कारण  असर  उद्योगों को  तरह  मोटर  गाड़ो  उद्योग  को

 भी  पिछले  कुछ  समय  से  पर्याप्त  विदेशी  मुद्रा  नहीं  मिल  रही  है
 ।

 उन्हें
 ane

 किये  हुए  पुर्जों  पर  कम  निसार  रहना  पड़े
 इस

 के  लिये  मोटर
 गाड़ियों

 में  देशी  पुज

 की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  इस  प्रयोजन  के  लिये  मुख्य  निर्मितियों  तथा

 a
 उद्योगों को  भी  विदेशी  मुद्रा दी  गयी है  कौर  दी  जा  रही  है

 |

 मल  dist  में
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 गंदी  दीनेन  भट्टाचार्य  कया  9863 4 Oat Tae में  पूर्वी  प्रदेश  एक  मोटर  हिन्दुस्तान

 seq  लिमिटेड ने  इंगलैंड  से  सीकेडी  मैटीरियल  करने  के  लिये  अभ्यावेदन किया  था

 सरकार  ने  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  था  ?

 इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री
 fro  सुब्रह्मण्यम  जी  ग्रोवर  प्रतीक  विदेशी  मुद्रा

 दिये  जाने  के  लिये  समय  समय  पर  अभ्यावेदन  किये  जा  रहे  हैं  ।  जहां  तक  उपलब्ध  हम  हिन्दुस्तान

 ated  को  भी  विदेशी  मुद्रा  दे  रहे  हैं
 ।

 part  दीनेन  भट्टाचायें
 :

 क्या  सरकार  बता  सकती  है  कि  पुर्जे  न  मिलने  के  कारण  कारों  कौर  ट्रकों

 का  उत्पादन  कितना  कम  हो  गया  है  ।

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  :
 लारियों  श्र  ट्रकों

 का
 उत्पादन  कम  नहीं  हुआ  वह

 केवल  कारों के

 संबंध  में  है
 ?  १९६३  तक  ४५४१  हिन्दुस्तान  एम्बेसडर  १७००  फिएट  qRRE

 waves  गाड़ियां  तैयार  की  गई  हैं  ।

 गयी  मो०  :
 क्या  सरकार  इस  ध्यान  देने  के  लिये  कोई  कदम  उठा  रही  है  कि  गर»

 सरकारी  क्षेत्र  के  मोटर  गाड़ी  उद्योग  संपूर्ण  गाड़ी  तैयार  करने  आयात कम  करने  का  प्रयत्न  करें  ।

 अर  वे  इस  समय  कितना  कर  रहे  हैं  ?

 महोदय  :
 इस  का  कई  बार  यहां  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 ।

 श्री  विश्वास  प्रसाद
 :

 ये  पुर्जे  विदेशों  से  mara  करने  में  कितना  रुपया  खर्चें  किया  जा  रहा  है

 कौर  सारे  पुर्जे  देश  में  ही  तैयार  हो  सकें  इस  के  लिये  कितना  समय  लगेगा
 ?

 श्री  चि०सुब्रहाण्यम  :  अप्रैल से  १९६३  तक  हम  ने  वाणिज्यिक  कारों

 जीपों के  लिये  लगभग  44.3 ३  करोड़  रुपया  कच्चा  माल  कौर  पुर्जों  के  आयात  के  लिये  दिया  था  ।  wa  हम

 इस  बात  के  लिये  कदम  उठा  रहे  हैं  कि  इस  साल  के  afar तक  हम  Co  प्रतिशत  देशी  पुर्जे  तैयार

 क्र  सकें

 poem  महोदय
 :

 १००  प्रतिशत  तक  पहुंचने  के  लिये  कोई  लक्ष्य  है
 ?

 यही  बार  बार  पूछा

 जारहा है  ।

 श्री
 fao  सुब्रहमण्यम :  १००  प्रतिशत  तक  पहुंचना  वास्तव  में  हरसंभव  होगा

 ।

 part  काशी  राम  गुप्त
 :

 पिछले  साल  के  मुकाबले  में  पुर्जों  का  आयात  कितना  कम  हो  गया  है

 श्री  fro
 सुब्रहमण्यम

 :
 मेरे  पास  तुलनात्मक  झांकने  नहीं  हैं  ।  मैं  केवल  वर्तमान १  ही  बता

 सकता  हूं
 ।

 लक्ष्मी  मल्ल  सिघवी
 :

 देश  में  विभिन्न  मोटर  गाड़ी  निर्माताओं  को  कितने  मूल्य

 लाइसेंस दिये  गये  हैं  ?  क्या  ag  कभी  म्  से  विभाजित  की  गई  है
 ?

 शी  चि० सुब्रह्मण्यम  :
 जी  नहीं  ।  विभिन्न  निर्माताओं  का  देशी  उत्पादन  श्रलग  अलग  है  ।  यह

 की  जाती  है  कि  साल  के  आखिर  तक  Co  प्रतिशत  देशी  पुर्जों  के  निर्माण  की  स्थिति  दम  प्राप्त कर

 लेंगे  ॥
 ome क

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 11229  (Ai)  1.51)--2.
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 पति  दो०  चल  फार्मा  माननीय  ने  बताया  है  कि  हम  बहुत  शीघ्र  ही
 €०  प्रतिशत तक  प्राप्त

 निर्भर हो  जायेंगे  ।  ate  केवल  १०  प्रतिशत  के  लिये  छोड़  दिया  जायेगा  ।  इस  co  प्रतिशत का

 कुल  मृत्य  कितना  होगा
 ?

 श्री  fro  सुब्रह्मण्यम :  ६०  प्रतिशत का  नथ
 ६०  प्रतिशत है

 fret  महोदय :  वह  पुर्जों की  संख्या  है  या  मूल्य  की
 ?

 नीची चि०  सुब्रह्मण्यम :  वह  मूल्य  की  है
 ।

 श्री  Jo  पटेल
 :  चूंकि  फिएट  गाड़ियों  की  बहुत  मांग  उन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये जा  रहे  हैं
 ?

 कया  देशी  पुर्जों की  प्रतिशतता  के  सम्बन्ध  में  mes  का  पालन  न

 किये  जाने  के  कारण  उत्पादन  में  रुकावट पड़  रही  है
 ?

 tat  fro  सुब्रह्मण्यम  :  जेसा  कि
 मैं  पहले  बता  चुका  कुछ  पुर्जों  का  करना  ही  होगा

 कौर  वे  got  हृद  तके  किये  जा  सकेंगे  जहां  तक  कि  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  है  ।  चूंकि  विदेशी

 मुद्रा  की  कमी  है  कौर  मोटर  गाड़ियों  )
 को  ट्रकों  से  प्रतीक  ऊंची  प्राथमिकंता  नहीं  प्रांप्त  है

 इसलिये  स्वाभाविक  ही  कारों के  उत्पादन  पर  कटौती  लागू की  गयी  है  ।

 श्री  गजराज  सिंह  :  कौन  कौन  से  हिस्से  किये  जाने हैं  ?
 क्या

 वे
 कार बं रेट्स  कौर

 बास्केट्स जेसी  चीजें  हैं  ?

 श्री  लि
 ०  सुब्रह्मण्यम  :  मैं  समझता  हूं  कि  गास्केट यहां

 तयार  किये  जा  रहे  हैं  लेकिन  मे  रे

 आयात किये  जाने  बाले  मदों  की  सुची  नहीं  है  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  यह  जांचने
 की

 कोई  प्रणाली  है
 कि

 वे  सभी  पुर्जे  जो  आयात  किये

 aa  वास्तव  में  निर्माण  के  ही  काम  में  लादे  जाते  हैं  प्रौढ़  वे  बाजार  में  बेचे  नहीं  जाते  ।

 श्री  Fro  सुब्रहमण्यम  :  वे  केवल  गाड़ियों  के  निर्माण  के  लिये  ही  काम  में  लाये  जाते  है  ।  मैं  समझत

 हूँ  किं  उन  के  दुरुपयोग  की  कोई  संभावना  नहीं  है
 ।

 श्री  सहाय  पाण्ड्य
 :

 रक्षा  विषयक  प्रयोजनों  के  लिये  ट्रकों  की  भारी  मांग  को
 देखते

 हुए

 AAT  के  मामले  में  ट्रकों  के  पुर्जे  को  प्रतीक
 ऊची

 प्राथमिकता
 दी

 जाती  है
 ?

 महोदय
 :

 वह  पहले  बतांया  जा  है  ।

 त्री  बूटा  सिंह  :  देश  में  मोटर  कारों  की  कमी  को  देखते  हुए  इन  गाड़ियों के  निर्माताओं  को

 बया  विशेष  सुविधायें दी  जा  रही  हैं  ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  प्रश्  काल  के  समय  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना  कठिन  है
 ।

 हम  उन्हें

 पुर्जे  आयात  करने  के  लिये  संभी  सहायता देंते  हैं  ।

 पोज तान  का  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मेला

 श्री  वासुदेवन  नायर

 भी  वारापार

 |
 श्री  सुबोध  हूं सदा

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  १६६३  में  हुए  पॉजनान  कें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ब्यापार  मेले  में  भारते  ने  भाग  लियो

 wit

 मुरलें  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  va  के  क्या  परिणाम  निकले ?

 व्यापार  मंत्री
 मनु भाई  दाह

 :
 जी  at

 पोलैंड  के  ara  तथा  निर्यात  व्यापार  का  नियंत्रण  करने  वाले  विभिन्न
 सरकारी

 उपक्रमों  ने  भारत
 की  इंजीनियरी  की  वस्तु ग्न ों के

 आयात  में  रुचि
 दिखाई  ate  पहली  बार  सम्बन्धित

 समवायों  के  भारतीय  प्रतिनिधियों  जो  इस  प्रयोजन  के  लिये  पोज़ीशन  में  उपस्थित  पीसने  की

 काटने  की  आकृति  देने  वाली  अनुलिपित्र ों  आदि  के  झ्रायात  लिये

 क्रयादेश  प्राप्त  किये  ।  मेले  मैं  जिन  निर्यात  ठेकों  की  afeaw  es  दिया  गया  उन  की
 कुल  राशि

 ४१  लाख

 हैं  जिस  में  लगभग
 ४०

 लाख  रुपये  की  लागत  का  चाय  तथा  काली  fara  का  नियत  सम्मिलित  है  ।  इस

 के  अतिरिकत  भारत  से
 पोलैंड  को  २०  लाख  रुपये  के  निर्यात  व्यापार पर  गत  चल  रही  है  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कया  हमारे  प्रतिनिधियों  ने  पोलैंड  के  अलावा

 अन्य  देशों  के  लोगों  से  सम्पर्क  बढ़ाने  के  हेतु  इस  अवसर  का  लाभ  उठाया  था  कौर  कया  वे  उन  देशों
 के

 कुछ  हाथों  के  साथ  कोई  SH  कर  पाये  थे
 ?

 paul  मनभाई  शाह  :
 सम्पर्क  हुमा  था

 ।
 परन्तु  अन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मया चार के  अधीन  किसी

 चाहा देश  में  कोई  वैध  ठेके  नहीं  करने  दिये जाते  था  वे  मान्य  नहीं  होते  |  फिर  भी  उन्हों  ने  अधिक  सम्यक

 स्थापित  करने  के  लिये  इस  शुक्रवार से  लाभ  उठाया  |  मेले  में  जिन  ५९  विदेशों  ने  भाग  लिया  उन  के

 साथ  हमारे  ६०  निर्यातकों  तथा  निर्मितियों ने  सम्पकं  स्थापित  किया था  ।  निश्चय  ही  इस  के

 स्वरूप उन  देशों  के  साथ  अधिक  व्यापार  होगो  ।

 न् 1 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 श्रीमान्  क्या  मैं  एक  प्रश्न  पूछ  सकता

 महोदय  :
 मुझे  अफसोस  है  कि  मैं  ने  अगले  प्रश्न  को  ले  लिया  है

 ।

 वस्तुध्नों  के  किस्म  नियंत्रण

 pat  सुबोध  हंसना :
 1५४०.

 at
 बाल्मीकी  :

 क्या  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है
 कि

 निर्माता  के  लिये  भारतीय  मानक  संस्था  से  निर्मित  aga

 की  किस्म के  लिये  प्रमाणपत्र लेना

 यदि  तो  विभिन्न  निर्मितियों  द्वारा  बनाई  गई  वस्तुभ्नों  का  किस्म  नियंत्रण  किस  प्रकार

 किया  जाता  हू  ?

 मंत्री  :
 निर्यात  के  ्  निर्धारित  ऐल्युमिनियम के  adel

 तथा  चाय  के  निर्यात के  अपेक्षित  प्लाईवुड  की  पेटियों  को  छोड़  केर  निर्माताओं  के  लिये  भारतीय

 मानक  संस्था  से  निमित  वस्तु भ्र ों  की  किस्म  के  लिये  प्रमाणपत्र  लेनों  नहीं है  ।

 विभिन्न  निमित  वस्तुन्नों  करें  किस्म  नियंत्रण  कु  छ  विशेष  फैन्द्री ये  /  राज्य  afetaaat,

 झादेशों  तथा  किस्म  नियंत्रण  योजनाओं  के  उपबन्धों  के  अधीन  किया  जाता है  ।
 न

 मूल  wh
 में
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 पत्री  सुबोध  हूँ सदा
 :

 स्तर  से  नीचे  की  वस्तुयें  का  निर्माण  रोकने  के  जैसा  कि  देश  में

 घियों  के  निर्माण  में  हुआ  सरकार  द्वारा  क्या  उपाय  किये  गये  इस  प्रकार  के  निर्माण  को  रोकने

 के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 fet  कानूनगो
 :

 भारतीय  मानक  संस्था  की  सारी  पद्धति  स्वैच्छिक  है
 ।

 जो
 निर्माता

 स्वयं  को

 स्वैच्छिक  योजना  के  अन्तर्गत  लाते  हैं  उन  का  समय  समय  पर  निरीक्षण  होता  है  ।  उन  की  प्रक्रि यात् मों

 तथा  कच्चे माल  के  संभरण  का  भी  निरीक्षण  होता  है
 ।

 स्वाभाविक  है  कि  बहुत  से  मामलों  में  ग्राहकों

 की  प्रवृति  उन  निर्माताओं  को  वरीयता  देने  की  रही  है  जो  भारतीय  मानक  संस्था  के  मानकों  का  पालन

 करते  हैं  ।

 pat  सुबोध  हुसना
 :

 क्या  किन्हीं  साथों  को  स्तर  से  नीचे  की  वस्तुओं  का  निर्माण  करने  पर  कोई

 दण्ड  दिया  गया  है  अथवा  उन  में  से  किसी  को  काली  सूची  में  रखा  गया  था
 ?

 fet  कानूनगो
 :

 जैसा  कि  मैंने  कहा  सारी  पद्धति  स्वैच्छिक  है  कौर  दण्ड  का  कोई  प्रश्न  नहीं

 है  ।  यदि  औषधियों  श्रथवा  किसी  चीज  में  धोखेबाजी  की  गई  हैँ  जो  विशिष्ट  विधियों  के

 भसीन  wat  तब  गिरफ्तारियां  की  गई  हैं  तथा  दंड  दिये  गये  हैं  ।

 थी  तुलसीदास जाघव  ः  क्या  सरकार  का  यह  प्रतिभा  है  कि  इंडियन  स्टैन्डडेंस  इन्स्टिट्यूशन

 का  सर्टिफिकेट पाने  के  वाद  भी  देश  में  इस  कानून  का  उल्लंघन  होता  है  कौर  लोग  गलत  काम  करते

 हैं  ?

 श्री  कानूनगो :  जितने  thera  ने  स्टैंडों  लिया  है  वे  को  मेनटेन  करते  एण्ड  थे

 थार  प्राउड देख्र  स्टैंड

 fat  हो  चे
 ०

 wat
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  जहां  तक  ऐल्युमिनियम  ak  प्लाईवुड

 उद्योगों  का  संबंध  है  किस्म  नियंत्रण  किया  जाता  है  ।  क्या  उन्हें  इस  आशय  की  कोई  शिकायत  प्राप्त

 हुई  है  कि  इन  उद्योगों  में  किस्म  नियंत्रण  त्लुटिपूर्ण  पाया  गया  है
 ?

 गरी  कानूनगो
 :

 जी  नहीं  |  मेरे  उत्तर  बिल्कुल  इस  से  उलट  था  भ्रर्थात  यह  स्वेच्छापूर्वक  नियंत्रण

 नहीं  है
 ।

 जहां  तक  निर्यात  के  लिये  निर्धारित  ऐल्युमिनियम  के  बहनों  तथा  चाय  के  निर्यात  के  लिये

 अपेक्षित  प्लाईबुड  की  पेटियों  का  संबंध  है  नियंत्रण  संविहित  है  ।  वह  स्वेच्छापूर्वक  नहीं  है  ;  शेष  के

 मानक  aoa हैं  ।

 जी  स०
 चे  निर्यात  की  जाने  वाली  मस्तूर  ar  निरीक्षण  किया  जा  रहा  है  यह

 देखने  के  लिये  सरकार  कौन  से  सक्रिय  उपाय  करने  जा  रही  है  ?

 pat  कानूनगो
 :

 हाल  ही  में  मेरे  माननीय  सहयोगी  ने  सदन  में  एक  विधेयक  स्थापित  किया

 था  जो  पारित  हो  गया  ।  उस  में  भ्रनिवायं  किस्म  नियंत्रण  का  उपबन्ध  है  ।

 इस्पात  उत्पादन को  लागत

 पाल  fag
 :

 1५१८
 श्री  प्र०  do  बरमा  :

 Lat  महेश्वर  नायक

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  इस्पात  की  उत्पादन  लागत  को  कम  करने  की  सरकार  की  कोई  योजना

 |  म
 oa  बी

 में
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 यदि  तो  योजना  की  रूपरेखा  क्या  है  ;

 योजना  के  अनुसरण  में  क्या  कोतवाली  की  गई  है
 ?

 शौर
 भारी  उद्योग

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  प्र०  चं०  ः  से

 सरकारी  क्षेत्र  में  इस्पात  की  उत्पादन  लागत  को  कम  करने  के  लिये  हरनेक  उपाय  किये  गये  हैं

 जैसे  कि  लौह  अयस्क  ale  जेसे  कच्चे  माल  के  उपभोग  के  लिये  पहलें  से  ही  भौतिक  स्तरों  को

 निर्धारित  करना  |  वांछित  उत्पादन  के  लिये  भी  स्तर  निश्चित  किये  जाते  हैं  ।  कितना  सुधार  gar

 है  यह  देखने  के  लिये  इन  स्तरों  की  तुलना  में  किये  गये  काम  का  विश्लेषण  किया  जाता  है  ।  संयंत्र  स्तर

 पर  लागत में  कमी  संबंधी  विशष  अ्रध्ययन  किये  जाते  हैं
 ।

 उस  के  बाद  उन  विशेष  क्षेत्रों
 को

 चुना  जाता

 है  जहां  लागत  में  कमी  सुकर  हो  कमी  करने  के  लिये  पद्धतियां  तैयार  की  जाती  हैं  ।  लागत

 कम  करने  में  जो  प्रगति  होती  है  उसे  तीन  तीन  महीनो  के  बाद  जनरल  मैनेजरों  की  बैठको  में

 पुनरीक्षित क्या  जाता  है  ।

 पानी  सुरेशपाल  सिह  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  के  मूल्यों  की  तुलना  में  भारतीय  इस्पात  के  मूल्य

 कैसे  हैं  ?

 १इस्पात  भारों  उद्योग  मंत्री  fao  सुब्रह्मण्यम हमारे  मूल्य  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार

 भावों से  ज्यादा  हैं

 श्री  सुरेन्द्रपाल  सिह
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  विदेशी  विशेषज्ञों  की  ae  राय  हैं  कि  इस  देश  में

 इस्पात  के  उत्पादन  की  लागत  को  केवल  उत्पादन  बढ़ा  कर  ही  नहीं  बल्कि  अत्यधिक  प्रबंधकीय  तथा

 ऊपरी  व्यय  को  कम  करके  घटाया  जा  सकता  है  ?  क्या  सरकार  इस  मत  से  सहमत  हें  या  नहीं  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 साधारणतया  हमारे  यहां  मजूरी  सस्ती  ह  परन्तु  इस्पात  के  उत्पादन

 में  श्रमिकों  द्वारा  जो  अंशदान  होता  ह  वह  तुलनात्मक  ढंग  से  कम  है  |  इसलिये  केवल  कच्चे  माल  के

 इस्तेमाल  में  दक्षता  लाने  से  ही  हम  लागत  को  कम  कर  पायेंगे  हम  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री
 निगम

 :
 यह  कहां  तक  सच  है  कि  मजूरी  के  सस्ता  होने  के  बावजूद  परन्तु

 बड़े  अफसरों  को  बहुत  अधिक  वेतन  देने  के  कारण  इस्पात  की  लागत  ग्रपेक्षाकृत  ऊंची  है  |

 fat  fao  सुब्रह्मण्यम  :
 यह  ठीक  नहीं  है  ।

 श्री  बासप्पा
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  विभिन्न  इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादन

 लागत  क्यों  क्या  कारण  हं  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन  की  लागत  कुछ  है  तथा

 सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  तथा  भद्रवती  लोहा  तथा  इस्पात  कारखाने  में  जो  उत्पादन  लागत  है  वहं

 इन  महान काय  इस्पात  संयंत्रों  की  उत्पादन  लागत  की  तुलना  में  कैसी

 महोदय
 :

 इस  के  लिये  लम्बा  जवाब  चाहिए  ।

 fat चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 भद्रवती  एक  छोटे  आकार  का  संयंत्र  है  प्रौढ़  वहां  की  विधि  भी  कीमती

 है  इसलिए  वहां  लागत  बहुत  ज्यादा  हे
 ।

 जहाँ  तक  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  का  संबंध

 हमने  १९६३  के  महीने  में  उत्पादन  की  लागत  का  निर्धारण  किया  है
 |  रूरकेला में  खुली  भट्टी

 इस्पात  की  लागत  २६०  .  ७५  रुपये  बैठती  है  ;  एल०  डी०  इस्पात  की  २२८.  €८  रुपये  ;  भिलाई में

 कॉलिन

 Re

 साय

 ह

 द्य  हे

 qc

 से

 wool में
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 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिघवी  :  कया  मैं  जान  सकत  हूं  कि  कया  उन  कारणों  का  कोई  अध्ययन  किया

 गया  है  जिन  से  गर-सरकारी  तथा  सरकारी  क्षत्रों  में  उत्पादन  की  लागत  में  प्रकार  पड़  जाता  है  a  यदि

 तो  इस  उद्देश्य  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  ह  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन  की  लागत  उतनी  कम

 हो  जाए  जितनी  कि  ag  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  है
 ?

 नीची  सुब्रह्मण्यम  :  तय  यह  है  कि  इस  समय  मेरे  बिचार  में  सरकारी  क्षेत्र  तथा  हरि

 सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजनाओं  में  उत्पादन  की  लागत  लगभग  एकसी  ही  है  परन्तु  हमारा  पूंजी

 विनियोजन  म्यूजिक  है
 ।

 इसलिये  जब  हम  अवमूल्यन  तथा  पूंजी  विनियोजन  पर  प्रतिफल  की

 अनुमति  देते  हैं  तो  अधिक  आंकड़े दिखाये  जाते  हैं  ।

 श्री  सिहासन  सिंह  :  क्या  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  तथा  ब्रिटेन

 के  इस्पात  कारखानों  में  उत्पादन  की  लागतों  के  कोई  तुलनात्मक  आंकड़े  हैं
 ?

 jal  घि०  सुब्रह्मण्यम  :  मुझे खेद  है
 कि

 आपको  ठीक  से  सुन  नहीं  पा  रहा  ।

 महोदय  :  सदन  में  बहुत  बातें  हो  रही  हैं  ।

 पश्न  सिहासन  सिंह  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  पास  जमेंनी श्रौर ब्रिटेन प्रौढ़  ब्रिटेन

 के  कारखानों  में  उत्पादन  की  लागत  के  बारे  में  कोई  तुलनात्मक  ग्रांकड़े  हैं
 ?

 yet लि०  सुब्रह्मण्यम  :  हमारे  पास  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विक्रय  मूल्य  हैं  झ्र  मैं  समझता  हूं  कि  मेरे

 पास  इन  विभिन्न  देशों  की  उत्पादन  लागतें  नहीं  हैं  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  सरकारी  उद्योगों  में  कौर  निजी  उद्योगों

 के  खर्चे  में  बराबरी  जैसा  कि  मंत्री  जी  ने  कहा  तो  क्या  यह  खर्चा  बराबर  सरकारी  उद्योगों  में  इसलिये

 है  कि  बड़े  सरकारी  अफसरों  कौर  तमंचा  रियों
 पर

 उनकी  सुख  सुविधा  वेतन  aris
 पर  ग्रीक

 खर्चे  होता  है  |

 अध्यक्ष  यह  तो  जवाब  उन्होंने  दे  दिया  |

 अवमूल्यन लागत  उत्पादन प्री  रंगा
 :

 यह
 तो

 विचित्र  सी  बात  है  जो  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि
 की

 लागत  में  नहीं  गिनी  जाती
 |

 क्या  यह  ठीक  है
 ?

 भी  fro  सुब्रह्मण्यम  :  किसकी  लागत
 ?

 श्री  ये  भिलाई  तथा  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र
 ।

 उत्पादन  की  लागत
 का

 हिसाब

 लगाते  समय  क्या  हम  अवमूल्यन  को  उस  में  सम्मिलित  नहीं  करते
 ?

 हमें  अवमूल्यन  लागतों  के  लिये

 उपबन्ध करना  है  ।

 tet  घि०  सुब्रह्मण्यम  :  मैंने  तो  केवल  उत्पादन  की  वास्तविक  लागत  बताई  है  अन्य  चीजों  के

 लिये  भ्र लग  से  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 थी  रंगा  इस  में  प्रवमूल्य  भी  निश्चय  ही  सम्मिलित  हो  सकता  है
 ।

 fat स०
 सो  ०  बनर्जी

 :  सामान्य  सिद्धान्त  यह  है  कि  उत्पादन  जितना  ज्यादा
 उत्पादन

 की

 लागत  उतनी  ही  कम  होगी  ।  इन  संयंत्रों  का  उत्पादन  क्योंकि  बढ़ ढ  गया  कया
 मैं

 जान  सकता  हूं
 कि

 क्या  कारण  हैं  कि  उत्पादन  की  लागत  कम  नहीं  हुई  है
 ?

 ee  आााणााायतयगतायतयतयुतयल्य

 मिल  ast  में
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 part
 चि०  सुब्रह्मण्यम  :  उत्पादन की  लागत  काफी  कम  हो  गई  है  ।  उद  9&4  में

 रूरकेला  में  लागत  Jos  रुपयें  थी  जब  कि  २६०  रुपये  एल  ०  डी ०  विधि  रुपये  के  मुकाबले

 में  लागत  कम  हो  कर  २२८  रुपये रह  गई  भिलाई  में  २२२  रुपये  की  बजाय
 ,  रुपये  दुर्गापुर में

 लागत  २३७  रुपये  से  घट  कर  २१८  रुपये  हो  गई  है

 रूपकला इस्पात  कारखाना

 *YYR
 far  ater  लाल  बरवा

 Lat  बसुमतारी

 FAT  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रूरकेला  की  चौथी  मन  भट्टी  का  उद्घाटन  कथूरिया  गया  है

 यदि  तो  इस  के  विस्तार  पर  कितना  धन  व्यय  किया

 इस  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन  क्षमता  में  कितनी  वृद्धि  हो  जायेगी  तथा  उक्त  काम

 कब  तक  खत्म  हो  अर

 इसमे  कितने  मजदूर  काम  करा  ।

 इस्पात श्र  भारी  उद्योग
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 हू ०
 से  (7)  ति

 चौथी  धमन  भट्टी  के  सिविल  इंजीनियरी  के  काम  का  उद्घाटन  हो  १९६६  के  प्रथम  चतुर्थाश

 भट्टी  के  तैयार  हो  जाने  की  संभावना है  ।  भट्टी  पर  लगभग  ५  करोड़  २०  लाख  रुपये  होने का

 अनुमान है  ।  इसकी  दैनिक  क्षमता  १५०० टन  होगी  |

 भट्टी  के  प्रचालन  के  लिये  लगभग  २४५०  मजदूर  रखें  जायेंगे  ।

 श्री  श्रोंकार लाल  बैरवा  :  यह  जो  रुपया  लिया  गया  है  यह  क्या  विदेशों  से  लिया  गया  है  झगर

 लिया  गया  हें  तो  किस  शर्ते  पर  लिया  गया  है  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी :  जहां  तक  यह  रुपये  का  सम्बन्ध  है  यह  जमाने  से  प्राप्त  हुआ
 उसका

 जो  एग्रीमेंट  है  वह  हाउस  के  सामने  पहले  थ्री  चुका  है  ।

 श्री  श्रीलंका लाल  बैरवा  :  जो  उसका  विस्तार  किया  जा  रहा  है  तो  उस  विस्तार  से  ही  क्या  हमारी

 जरूरतें  हो  जायेंगी  या  उस  का  भी  विस्तार  किया  जायगा
 ?

 भी  To  चं०  सेठी  यह  तो  केवल  रूरकेला  का  विस्तार  हे  वैसे  इसके  अलावा  कौर  भी

 कारखानों का  विस्तार  होना  बाकी  है  ?

 श्री
 aaa  सिंह

 :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  जैसे  कि  इसी  आदरणीय  सदन  में  माननीय  मंत्री  ने

 पिछली  दफा  फरमाया  था  कि  हम  सायरन  प्लेट्स  के  मामले  में  रूरकेला  में  होने  वाली  उत्पादन  की

 वजह  से  सैल्फ  सफिशिएंट  हो  जायेंगे  तो  उस  सैल्फ  सफिद्यियेंसी  में  कितनी  कमी  है  ?

 श्री  प्र०  चं०  सेठी
 :  ऐसा  तो  नहीं  बताया  गया  था  बल्कि  यह  बताया  गया  Fara  प्लांट

 प्लेट्स  प्रोडक्ट्स
 की  कमी  को  पूरा  करने  की  दिशा  में  काम  करेगा  |

 श्री  tomo
 फार्मा  :  उपमंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  लगभग  Wo  मजदूर रखे  जायेंगे  ।

 क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  कया  भर्ती के  मामले  में  स्थानीय  मजदूरों  की  वरीयता  दी  जायंगी
 ?

 wast  में
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 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :
 उपर्युक्त  रहता  प्राप्त  मजदूरों  को

 रखा  जाना  है  ।
 यदि  स्थानीय  न्रह्हता  प्राप्त  मजदूर  उपलब्ध  होंगे

 तो
 उन्हें  रखा  जायेगा

 |

 pat  दिनेश  भट्टाचायं  :  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  लगभग  २५०  मजदूर रखे  जायेंगे  ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  धमन  भट्टी  के  उद्घाटन  के  बाद  वहां  किन्हीं  जर्मन  कर्मचारियों

 अर्थात्  दक्ष  कर्मचारियों को  रखा  जायेगा  ?

 चि०  सुब्रह्मण्यम  :
 पहले  ही  हमने  वहां  कुछ  जर्मन  प्रविधिज्ञ  रखे  हुए  मेरे  विचार  में

 मन  भट्टी  को  चलाने  के  लिये  हम  ale  जर्मन  प्रविधिज्ञ  नहीं  रखेंगे  ।

 श्री  बासप्पा
 :  क्या  में  इस्पात  की  उन  विशेष  मदों  के  बारे  में  जान  सकता  हूं  कि  इस

 विस्तृत  परियोजना  में  तैयार  की  जाने  वाली  हैं  ?

 fat  कवि  सुब्रह्मण्यम  :
 ये  सभी  चपटे  उत्पाद  हैं  परन्तु  एक  अ्रतिरिक्त  मद  जो  हम  वहां

 ag  विद्युत्  इस्पात  है  ।

 निर्यातिकर्ताश्रों  का  पंजीयन

 1५५३.  श्री  सुबोध  हंसना  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्यातकर्ताओं  के  नामों  का  पंजीयन  करने  के  प्रस्ताव  के  बारे  में  कोई  प्रगति  हुई

 धौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 भिन्तर्राष्ट्रीय॑  व्यापार  मंत्री  सुभाष  at
 जी  हां

 ।
 सभी  निर्यात

 संवद्ध॑न  पण्य  मद्रास  तथा  कोचीन  में  निर्यात  भ्रमणकारी  कौर

 वाणिज्यिक  सूचना  तथा  आंकड़ों  के  महानिदेशक  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिये  निर्यातकर्ताप्रों  के  नामः

 पंजीकृत करते  हैं  ।

 घी  रघुनाथ  सिंह
 :

 सबसे  ज्यादा  लोगों  को  एक्सपो  करने  का  लाइसेंस  कहां  fear
 गया

 कलकत्ते  में  दिया  गया  है  या  बम्बई  में  दिया  गया  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 बहुत  सी  चीज़ों  को  तो  हमने  डाक्टरों  कर  दिया  लाइसेंस  का

 सिस्टम  निकाल  दिया  है  ।  थोड़से  ग्राइटम्स  रह  गये  हैं  जो  कि  डेढ़  सफ़े  में  दिये  गये  हैं  जिनके  कि

 ऊपर  प्रतिबन्ध  है  ।  इसलिए  लाइसेंस  देने  का  उसमें  कोई  खास  सवाल  नहीं  रहता

 जी  ato  चं०  वर्ना  शिकायत  की  जाती  है  कि  मिथ्या  wat  को  भी  निर्यातकर्ताओ्रों  के  रूप

 में  पंजीकृत  कर  लिया  जाता  है
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  के  लिये  कया  प्रयास
 कर

 रही  है  कि  केवल  प्रच्छी  वास्तविक  फर्मों  को  ही  निर्यात कर्ताओं  के  रूप  में  पंजीकृत  किया  जाये
 ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :
 पूरे  पूरे  तथ्य  मांगे  जाते  हैं  ae  हर  तीन  महीनों

 के
 बाद  फर्मों

 का

 तथा  उनके  निर्यात  कार्य  का  निरीक्षण  किया  जाता  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  उन  नये  फार्मों  को  देखेंगे

 जो  हमने  चलाये  हैं  जिनमें  समय  समय  पर  विवरणी  शादी  मांगी  जाती
 तो

 वह  देखेंगे  कि

 इस  मामले  में  हमने  पर्याप्त  उपाय  किये  हैं  ।

 आअ  बाना  वित

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्री  तुलसीदास  जाघव
 :

 जो  लाइसेंस  दिया  जाता  है  वह  जो  माल  तैयार  करते  हैं  उनको

 जाता  है  या  दूसरे  लोगों  को  भी  दिया  जाता  है  श्र  दिया  जाता  है  तो  क्यों  दिया  जाता है  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  दोनों  होते  हैं  एक  तो  खुद  बनाते  हैं  प्रौढ़  बाहर  भेजते हैं  दूसरे  जो  कि

 दूसरों  से  खरीदते  हैं  कौर  बाहर  भेजते  हैं  ।

 थी  तुलसीदास  जाघव
 :

 जो  लोग  खुद  माल  तैयार  करते  हैं  उन  सब  को  क्या  मिलता

 श्री
 मनु भाई  दाह

 :
 जी  हां  बनाने  वालों  को  दिया  जाता  हे  ।  वैसे  बहुत  सी  चीज़ों  को  तो  हमने

 डि कंट्रोल  ही  कर  दिया  है  इसलिए  लाइसेंस  की  ज्यादा  जरूरत  नहीं  रह  गयी  है  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 बेल्जियम के  साथ  व्यापार

 1५३४.  श्री  प्र०  कह  बरुश्रा : क्या श्रन्तर्राष्ट्रीय क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 क्या  उन्होंने  अपने  हाल  के  ब्रूसेल्स  के  दौरे  में  भारत  के  लिये  बेल्जियम  से  ऋण  प्राप्त

 कौर  भारत  तथा  बे  ल्ंजियम  के  बीच  व्यापार  सम्बन्धों  को  सुधारने  के  लिये  बातचीत  की  ate

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 व्यापार  मंत्री  मन भाई  :  शौर  जी  मैंने  बेल्जियम

 के  प्राधिकारियों  से  व्यापार  सम्बन्धी  सदस्यों  पर  चर्चा  की  थी  ।  बातचीत  के  दौरान  बेल्जियम से

 ऋणों  के  प्रश्न  पर  भी  चर्चा  हुई  थी  कौर  उन्होंने  विश्वास  दिलाया  कि  वे  चालू  वर्ष  के  लिये  एक  करोड़

 डालर  ऋण  देंगे  ।  इस  बात  की  घोषणा  बेल्जियम  की  सरकार  पहले  ही  भारत  सहायता देशों

 द्वारा कर  चुकी  है
 ।

 मैंने  बेल्जियम  के  प्राधिकारियों  पर  भारत-बेल्जियम  व्यापार  के  विस्तार की  तथा

 हमारे  निर्यातों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  डालने  वालें  कारणों  के  शीघ्र  हटाये  जाने  की
 श्रावश्यकता

 पर  भी

 बल  दिया  ।  इस  पर  उनकी  प्रतिक्रिया  तथा  अग्रेतर  कार्यवाही  श्राशाजनक  रही  है  बेल्जियम के

 कारोबारी  समुदाय  के  सदस्यों  से  उनके  द्वारा  भारत  से  ale  क्रय  करने  की  सम्भावना पर  भी

 बातचीत  की  थी  ।  यह  बातचीत  खनिज  चमड़े  तथा  इंजीनियरी  की

 वस्त्रों चके  बने  बनाये  हीरों  तथा  हमारे  हित  की  भ्रमण  मदों  के  बारे  में  हुई  थी  ।  बेल्जियम के  व्यापारी

 तथा  बेकर  बड़ी  रुचि  प्रकट  कर  रहे  हैं  ।  बेल्जियम  सरकार  द्वारा  हमें  दिये  जा  रहे  ऋणों  के  प्रभावी  iq-

 योग  में  सुधार  लाने  के  लिये  भी  मैंने  उपयोगी  बातचीत  की  थी  ।

 इस्पात  कारखानों  में  कोयले  का  उपभोग

 हिम्मतासिहका

 थो  बड़े

 क्या  इस्पात कौर  भारी  उद्योग  weal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विश्व  बेक  के  विशेषज्ञों  ने  इस्पात
 के

 कारखानों  में  कोयले  का  उपभोग कम  करने

 की  सम्भावना  का  कोई  सर्वेक्षण  किया है  ;

 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां
 कया  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 |

 मदीन का  आयात

 1५४०.  थी  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 क्या  उद्योग मन्त्री  यह  ब
 ay a क att  क  (|  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  लघु  उद्यमियों  के  श्रावेदन  पत्न  जिन्होंने  अग्रिम  धन  जमाकर

 fear  है  बड़ी  संख्या  में  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  के  पास  पड़े  हैं  परन्तु  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण

 मशीन  का  आयात  नहीं  किया  जा  रहा  है  ;

 कितने  आवेदन  va  तथा  कितनी  safer  से  लम्बित  हैं  तथा  इनके  लिये  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  की
 आवश्यकता  कौर

 इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :  और  )  .

 art  तक  मशीन  के  आयात  के  लिये  Ee

 पत्तों  के  साथ  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  को  बयाना  afer  रूप  से  मिल  चुका  है  ।  ये  मामले

 ८  से  १६  महीनों  तक  की  प्रविधि  से  लम्बित  पड़े  हुये  हैं  ।  उन्हें १९६
 लाख  रुपये  की

 विदेशी  मुद्रा

 चाहिये  ।

 निगम  को  ave  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  का  तुरन्त  आवंटन  कर  दिया  गया  है  तांकि

 वह  उपरोक्त  भ्रावेदन-पत्नों  में  उल्लिखित  मशीनों  के  लिये  क्रयादेश  दे  सकें  ।  दशा  है  कि

 पश्चिम  जापान  इरादी  की  सहायता  से  अ्रगले  कुछ  महीनों  में  HAT  ऋण  उपलब्ध  हो  जायेंगे  |

 गोश  में  कच्चे  लोहे  का

 1१५४१.  थ्री  प्र०  Go
 देव

 :
 क्या  इस्पात  शर  भारी

 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 बकरी  कि  :

 क्या  गोझा  में  कच्चे  लोहे  का  एक  कारखाना  स्थापित  किया  जा  रहा  है
 ;

 यदि
 तो

 यह  सरकारी  क्षेत्र  में  होगा  अथवा  गैर  सरकारी  क्षेत्र  श्र

 इसकी  उत्पादन  क्षमता  क्या  इस  पर  कितना  खर्च  ara  तथा  इसके  लिए

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता होगी  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  से  (7)  सरकार

 कारी  क्षेत्रों  में  मैसर्स  डेम्पो  एण्ड  कम्पनी  गोशा  ert  गोधरा  में  १००,०००टन क्षमता  वाला

 करके  लोहे  के  एक  कारखाने  के  खोले  जाने  से  सिद्धान्त  रूप  में  सहमत  हो  गई  है  ।  परियोजना की

 ee
 लित  लागत  लगभग

 ४
 करोड़  रुपये  है  जिसमें  २  .  ५  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मारा  होगी

 5

 मूल  ast  में
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 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  पटसन  की  बिक्री

 1*५४२.  शो
 रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  करोड़  रुपये  का  पटसन  व्यापार  निगम  के  पास

 कलकत्ता  में  बिना  बिका  हुमा  पड़ा  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  पटसन  को  शीघ्र  बेचने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 व्यापार  मंत्री मनु भाई  से  २८  9&h8  को

 राज्य  व्यापार  निगम  के  पास  GRIER  (  RAUVORY  पटसन  का  स्टाक

 भारतीय  पटसन  कारखाना  संघ  पटसन  की  इस  मात्ना  का  विभिन्न  पटसन  कारखानों  को  कर  रहा  है

 और  वे  कारखाने  शीघ्र  ही  पटसन  उठाने  लग  जायेंगे  ।

 कच्ची  फिल्म  का  कारखाना

 श्री  घर्मालगस

 1५४४  श्री  मत्त गों डर

 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मद्रास  के  उटकमण्ड  में  कच्ची  फिल्म  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  क्या  प्रगति  हुई

 है  कौर

 क्या  निर्माण  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  हो  रहा  है
 ?

 मंत्री  कानूनगो
 )  :  )

 az  (@).  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १६६७/६३]

 ब्रिटेन  को  पटसन  की  का  निर्यात

 1५४५.  श्री  इन्द्रजीत गीत  :  क्या  ध्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटेन  सरकार  ने  हाल  में  ही  ब्रिटेन  को  भारतीय  पटसन  वस्तु  के  आयात  के  लिए

 अब  तक  चली  ग्रा  रही  पद्धति  में  परिवहन  कर  दिया  हे  ;

 यदि  तो  क्या  परिवर्तन  किए  गए  हैं

 क्या  इससे  ब्रिटेन  को  भारत  की  पटसन  की  अधिक  का  निर्यात  हो  सकेगा

 इससे  कितनी  भ्र ति रिक्त  विदेशी  मुद्रा  की  राय  हो  सकेगी
 ?

 गभ्न्तर्राष्ट्रीय
 म  गी

 मनु भाई

 से  एक
 '

 विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  | !

 में  रखा  गया
 ।

 देखिये

 संख्या  एल०  cto  1685/83]

 मूल  भोजी  में
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 faz  फंड  कम्पनियां

 श्री  दिव  चरण  गुप्त
 :

 क्या  उद्योग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ल  में  xa  तक  कितनी  चिट  फण्ड  कम्पनियां  पंजीबद्ध  की  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  इनमें  से  कुछ  कम्पनियां  जनता  को  धोखा  दे  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्री
 :  ३१  1853.0  तक  समवाय  अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत

 १९१  कम्पनियां पंजीबद्ध  की  गई  हैं  ।

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १९४  के  उत्तर  की  कौर  दिलाया

 जाता  है  जो  माननीय  गृह-कार्य  उप मन्त्री  द्वारा  १४  1&&3  को  दिया गया  था

 मद्रास चिट  फण्ड्स  १९६१,  जो  चिटों  के  अ्रभिदाताओं  के  लिये  कुछ  परिवारों  की

 व्यवस्था करता  संघ  राज्य  दिल्ली  तक  विस्तृत  कर  दिया  गया  देखिये  भारत  गह-कार्यों

 मन्त्रालय  अधिसूचना  संख्या  १३११  दिनांक  २६  GERR  ।  दिल्ली प्रशासन ने  एक  भ्रमणकारी

 को  चिट  फण्डों  का  रजिस्ट्रार नियुक्त  किया  है  ।  ऐसा  विचार  है  कि  उपरोक्त  अधिनियम  के  अधीन

 विनियमों  को  अन्तिम  रुप  दिया  जा  रहा  है  ate  प्रीमियम  के  बहुत  शीघ्र  ही  संचालित  हो  जाने

 की  सम्भावना है  ।  धोखेबाजी  के  विशेष  मा  मलों  की  पुलिस  द्वारा  जांच  हो  सकती थी  जैसा  कि  अब

 होता

 बंगलौर  में  मदीना  औजार  का  कारखाना

 1५४८.  श्री  :
 क्या  इस्पात  कौर

 भारी
 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ::

 क्या  यह  सच  है  कि  बंगलौर  में  चेकोस्लोवाकिया  के  सहयोग  से  एक  मशीनी  श्रौजार

 कारखाना  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  परियोजना  पर  कितना  धन  व्यय  होगा ;

 इस  कारखाने  में  कितने  मूल्य  की  मशीनें  बनने  की  सम्भावना  है  ;  कौर

 इसके  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 इस्पात  vite  भारी  उद्योग  मंत्री
 घि०  :

 जी  नहीं

 (=)  से  ही  नहीं  उठते  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  की  दिखाएं

 इलाका  :

 1९५५६.
 भरी  घुलेशवर  मीना  :

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  राज्य  व्यापार  निगम  के  शाखा  कार्यालयों  की  कया  संख्या  है  कौर  वे  कहां  कहाँ

 हैं
 ;

 कौर

 FERR-H  में  देश  में  कुल  कितनी  शाखाएं  खोलने  का  विचार[/है
 कौर  किन  स्थानों

 पर  खोली  जाएंगी ?

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 व्यापार  मंत्री  मनुभाई  :
 देश  में  राज्य  बीमा  निगम  के  शाखा

 कार्यालयों  की  कुल  संख्या  ५  है  ।  ये  शौर  विशाखापटनम  में  हैं  ।

 १९६३-६४  में  कोई  नई  शाखा  खोले  जाने  का  प्रस्ताव  नहीं  है
 ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  बंगलौर

 थी  रामचन्द्र  इलाका
 :

 1९५५७.
 थी  घुलेदवर  अमीना  :

 बया  इस्पात  झर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  तक  हिन्दुस्तान

 टूल्स  लिमिटेड  ने  कुल  कितनी  घड़ियां  बनाई हैं

 इस्पात ate  भारी  उद्योग  मंत्री  (att
 fro

 :  पहली  १९६३  तक

 हिन्दुस्तान मशीन  ara  लिमिटेड  ने  %,08, 0X3  घड़ियां  पुर्जे  जोड़  कर  तैयार  की  हैं
 ।  उनमें  से  B,YLo

 घड़ियां
 ५४

 प्रतिशत  देशीय  पुर्जों  से  बनाई  गई  हैं  कौर  बाकी  सभी  आयात  किए  पुर्जों  को  जोड़
 कर

 बनाई

 गद  ।

 बीड़ी  शौर  सिगरेट

 रामचन्द्र उलाफा
 1१५५८.

 थी  कुलेश्वर  सोना  :

 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९६२-६३  में  देश  में  बीड़ियों  ate  सिगरेटों  का  कुल  कितना  उत्पादन  gar  है  ;

 उसी  कालावधि  में  विभिन्न  देशों  को  बीड़ियों  ate  सिगरेटों  की  कितनी  मात्रा  का  निर्यात

 किया गया ; श्रौर गया  ;

 उससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मिली  ।

 उद्योग  मंत्री
 !  2  £६  २ ~  में  उत्पादन

 बीड़ियां  सिगरेट

 t  0,243  लाख  Vo,EVR  लाख

 ate  १९६२-६३  में  निर्यात

 मात्रा  कीमत

 बीड़ियां  २७७,०००  किलोग्राम  रै,२६०,०००  रुपये

 सिगरेट  १२,०००  किलोग्राम  १  ३२,०००  रुपये

 सुती  कपड़े  को  मिलें

 FARR
 St  धघुलेववर  मीना

 :

 शी  रामचन्द्र  इलाका

 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में  सूती  कपड़े  की  कितनी

 मिलें  बिना  काम  के  हैं  कौर  पिछले  चार  महीनों  में  कितनी  मिलें  बन्द  कर  दी  गई  हैं
 ।

 मूल  dit  में
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 ्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  इंस  समय  मिलें  बन्द  हैं
 ।

 उन  में  मिल

 ऐसी  भी  शामिल  हैं  जो  पिछले  चार  महीनों  से  बन्द  हैं
 ।

 नमक  कारखानें  के  लिए  श्रनदांन

 J
 श्री  घुलेइवर  मीना  :

 1१५६०
 ।  श्री  रामचन्द्र  इलाका

 sa  श्योर  set  ag  act  पस  ER
 -

 १६६२-६३  में  देश  में  किसी  नमक  कारखाने  को
 कर्ज  अनुदानों दी  गई  हैं

 यदि  तो  राज्यवार  उनका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :  PEGR-KR  में  नमक  कारखानों को |  दिए  गए  ऋणों का

 Dee EEE  EEE
 ara  नीचे  दिया  जाता  है

 ऋम  राज्य का  नाभ  लाइसेंस लेने  वाले  का  ऋण  की  जिस  काम के  लिए

 संख्या  मंजर  किया  गया

 PA  धि निधि

 श्री  कृष्णा  साल्ट  २०,००० Fo  १९६२  में १.  भ्रान्ति  प्रदेश

 वेडाचीपुरा पतली  साल्ट  ।  बाढ़ों  द्वारा  खराब

 हुए

 २.  श्राद्ध  ए०  वी
 ०  सुब्बाराव  20,000  रु०  खानों पुनः

 ऐण्ड  बाला  ।
 संस्थापन

 साल्ट  फैक्टरी  )

 3  भ्रास्थ्र  प्रदेश  ए०  वी  ०
 सुब्बाराव  U,900  सु०  १९६२  में

 एण्ड  ब्रादसे केरल  साल्ट  बाढ़ों  द्वारा  खराब

 फैक्टरी  हुए  =

 खानों का  पुनर्वास

 ४  श्रीमती  मार्टिन  कम्मल  We Yoo  रु०  नमक  कारखानों  कं

 कारापड  साल्ट  फैक्टरी  विकास के  लिए

 राजस्थान में  लोहा  कौर  इस्पात

 1१५६१.  ga  घुलेइवर  मीना :

 रामचन्द्र  इलाका  :

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ZERR  में  राजस्थान  की  इस्पात  की  कुल  कितनी  अ्रावइ्यकता  है  ;

 उसी  कालावधि  में  राजस्थान  को  यथार्थ  में  कितना  लोहा  कौर  इस्पात  दिया  गया
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  घि  ०  झर (%  कुछ  किस्म

 के  इस्पात  की  मांग है  ।  PERI—-KR  के  लिए  राजस्थान  राज्य  की  मांग  000,65
 ह

 मिल  प्रंग्रेजी
 में
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 टन  चादरों की  है  गालवनाइज्ड  प्लेन  गालवनाइज्ड  कैरूगटिड  )  इसी  अवधि  में

 ११,७८०  टन  चादरें  गई  थीं  |

 दूसरी  प्रकार  के  इस्पात  के  ऊपर  वितरण  का  कोई  नियत्रंण  महीं  है  उपभोक्त

 इच्छानुसार  इस्पात  स्टाकिस्टों  या  उत्पादकों  से  बिना  किसी  कोटा  सर्टिफिकेट  से  ले  सकते  हैं  ।  ERR-

 ६३  में  कच्के  लोहे  का  आवंटन  कोटे  की  प्रणाली  से  नहीं  होगा  ।  उपभोक्ता  अपनी  श्रावंदयकता  के

 सार स्टाकिस्टों या  उत्पादकों  से  ले  सकेंगे  ।  १€  ६२-६३  में  9,0 8%  टन  कच्चा  लोहा  राज्य  सरकार  कों

 दिया  गया  ।

 राजस्थान  में  नम्बर  चर्खा

 श्री  घेवर  मोना
 PARR

 Lait  राम चख  उलका

 कया  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९६२-६३  में  राजस्थान में  कितने  भ्रमर  चर्खे  बांटे  गये  ;

 उसी  कालावधि में  कितने  चर्ख  काम  कर  रहे  गौर

 उपरोक्त  कालावधि  में  कितने  धागे  का  उत्पादन  gar  ?

 उद्योग  मंत्री  :  १,५३४

 लगभग  ६०१,  बांटे  गएं  चर्खे  चल  रहे  हैं
 ।

 ७.०६  लाख  पौण्ड  (३,२०,८ ३४  किलोग्राम )

 राजस्थान  में  सुती  कपड़े  को  मिलें लें

 sit  घुलेववर  मीना  :

 र  थी  रामचन्द्र  इलाका  :

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  सूती  कपड़े  की  मिलें  लगाने  के  लिए  VERR-GR  में  कितने  लाइसेंस  जारी

 किए

 (a)  मिलों  के  मंजूर  किए  गए  स्पिनरों  की  कया  क्षमता  है
 ?

 भिन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मंतु भाई
 :  १०  लाइसेंस  ।

 ग
 %,20,2Ro  तकुए  |

 राजस्थान  में  हथकरघा  उद्योग

 1  थी  रामचन्द्र इलाका
 1१५६४.

 Lait  घुलेववर
 मोना  :

 बया  उद्योग  मन्त्री  यंह  बनाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  2EER-E3
 में  राज्य  में  हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिए  राजस्थान  को  केन्द्र

 ने  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  थी  ;
 _

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कौर  )  .
 वर्तमान  प्रक्रिया  के  भ्रन्तगंत  राज्य  सरकारों

 को  विभिन्न  उद्योगों  जिनमें  हथकरघा  भी  शामिल  है  के  विकास  के  लिए  प्रतिवर्ष  उनके  द्वारा  प्रस्तुत

 की  गई  वार्षिक  योजनाओं  के  झ्राधार  पर  निधियों  का  ग्रांट  किया  जाता  है  ।  किए  गए  mde की

 सीमा  के  यथार्थ  व्यय  के  आधार  पर  वर्ष  के  अन्त  में  राज्य  सरकारों  को  वित्तीय  सहायता  मंजूर

 कर  दी  जाती  है  ।  वह  १९६२-६३  में  हब करघों  के  लिए  राजस्थान  सरकार  को  ३  .  ३४  लाख  रुपये

 भ्रावंटित  किए  गए  थे  ।  उसी  वर्ष  में  राज्य  सरकार  द्वारा  किए  गए  व्यय  के  शभ्राघार  पर  हाथ करघों  के

 विकास  के  लिए  निम्नलिखित  वित्तीय  सहायता  मंजूर  की  गई  थी

 वागत 1

 चि
 ०  .  २६  लाख  रुपये

 ०  .  ८५  लाख  रुपये

 महाराष्ट्र  में  सीमेंट  के  कारखाने

 Pen

 श्री  वे०  दी०  पाटिल  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है
 कि

 तीसरी  योजना  की  कालावधि  में  महा  राष्ट्र  राज्य  में  सीमेंट  के

 खाने  स्थापित  करने  के  लिये  जिन  संस्थानों  को  लाइसस  दिए  गए  हैं  उन्होंने  कोई  ठोस  प्रगति  नवदीं

 की  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या

 क्या  सरकार  का  इरादा  लाइसेंस  रह  करने  का  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  बं ०  =:  से  (7)

 इस  समय  महाराष्ट्र  में  सीमेंट  के  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  तीन  योजनाएं  मंजूर  की
 गई

 हैं
 ।

 दो  प्रत्येक  २००,०००  टन  प्रति  वर्ष  की  क्षमता  के  कारखाने  राजपुर  क्षेत्र  में  स्थापित  करने के  लिए

 हैं  श्र  तीसरी  चिनवाट  तहसील  में  १००,  ०००
 टन  प्रति  वर्ष  क्षमता  का  कारखाना  स्थापित  करनें

 के  लिए  है  ।  किसी  के  लिए  भी  औपचारिक  रूप  से  लाइसेंस  जारी  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  प्लाट

 भर  अपेक्षित  सामान  के  लिए  संतोषजनक  प्रबन्धों  के  बाद  जारी  किया  जायेगा  |

 राजपुर  क्षेत्र  में  कारखाने  स्थापित  करने  के  लिए  पहली
 दो

 योजनाएं  प्रारम्भिक  अवस्था  में  हैं

 site  कोई  ठोस  प्रगति  नहीं  की  गई  है  ।  इनका  सम्बन्धित  दलों  कौर  राज्य  सरकार  की  सलाह
 से

 पुनर्विलोकन किया  जा  रहा  है  ।  यदि  यह  सिद्ध  हो  जाये
 कि

 इन  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  की
 कोई

 यथोचित  सम्भावना  नहीं  है  तो  इन  की  मंजूरी  रह  कर  दी  जायेगी
 ।  किनवाट तहसील  में  कारखाने

 के  लिए  तीसरी  योजना  एक  महीने  से  कम  समय  पहले  मंजूर  की  गई  थी  कौर  इसकी  प्रगति  या

 ————e
 पुनर्विलोकन  करना  बहुत  जल्दी  करना  होगा

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 लोह  वयस्क  की  खान

 1१५६६.  श्री  हिम्मतसिहका :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह हू  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  संघ  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  दूसरा  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  की  सम्भावनाओं
 की

 जांच  के  उद्देश्य  से  वहां  लौह  woes  खानों  के  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 को  आदेश दिये  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई

 इस्पात  प्रौढ़
 भारी  उद्योग  मंत्री  fo  सुब्रहमण्यम  ):  कौर  (q)  कर्णधार दल

 जोकि  सरकार  को  लोहा  और  इस्पात  के  लिए  चौथी  योजना  बनाने  में  सरकार  की  सहायता

 के  लिए  स्थापित किया  गया  सिफारिश  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  को  बैलाडिला-विशाख

 बट नम  क्षत्र  में  एक  नया  इस्पात  संयंत्र  की  सम्भावना  के  बारे  में  प्रतिवेदन  तयार  करने  के  लिए

 कहा  गया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  में  बायलाडिला  क्षेत्र  के  लौहा  यस्क  संसाधनों  का

 अघ्ययन किया  जा  रहा  है  ।  हिन्दुस्तान  स्टील  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  १९६३  तक  मिलने

 की  आशा है  ।

 में  डो०  डी०  टी ०  aaa

 pent
 Texe?

 पू  प  mar

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नया  झलकाये  में  डी०  डी०  टी
 ०

 संयंत्र  के  विस्तार  के  लिए  कार्यक्रम  को  भ्रान्ति  रूप

 दिया  गया  कौर

 यदि  तो  क्या  इस  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कोई  प्रगति  हुई  है
 !

 उद्योग  मंत्री  कान
 कौर  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  हिन्दुस्तान

 इनसेक्टीसाइड्स  लिमिटेड  द्वारा  लिये  जाने  वाले  विस्तार  प्रोग्राम  में  डी०  डी०  टी ०  फैक्टरी  चलवाये

 में  बैन जै ने  टैक्सावलोराइड  के  ३०००  टन  का  निर्माण शामिल  है  ।  प्रस्ताव  पर  विचार

 जा  रहा  है  ।

 पंजाब  एयर  राइफल  बनाने  का  कारखाना

 सुबोध  कबाना
 डा०  नीला  खा ं:

 ने  Aga  4
 |  भी  दल जोत

 fag :

 |  थी  हेम  राज
 :

 बया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  का  विचार  पंजाब  में  एयर  राइफल  बनाने  क  का
 रखाना  स्थापित

 करने  का  फ् प्

 मल  waist  में

 1229  (Ai)
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 यदि  तो

 रायफलों  का  कब  निर्माण  किया  जायेगा ?

 उद्योग  मंत्री  :  पंजाब  सरकार का  पंजाब  में  एयर  राइफल

 करने  का  इरादा है  ।

 एक  वर्ष  में  इस  के  स्थापित  किये  जाने
 की

 तराशा  है
 ।

 जनता  को  गोली  चलाने  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  इन  एयर  राइफलों  के  प्रयोग

 का  विचार  है  ।

 कारखाने  एक  वर्ष  में  उत्पादन  की  आशा है  ।

 प्रतिकूल  व्यापार स्तर

 1१५६९.  श्री  बहु  प्द््ठ  कया  श्रस्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह

 करेंगे कि
 ततापेतती

 कपा

 १६६०-६१,  GERI  कौर  १६६२-६३  में  भारत  का  किन  देशों  से  प्रतिकूल

 ब्यापारान्तर  था  कौर  कितना  कौर

 उनमें  से  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  सुधारने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है
 !

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :  कौर  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १६६६  /६३]

 कुटोर  उद्योग  तथा  उद्योग

 थ्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 {X90. <  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 |  at  स०  चल  सामन्त

 क्या  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  स्वतंत्रता  से  पूर्व  कुटीर  उद्योगों  तथा  wea  पैतृक  उद्योगों में  लगे  लोगों

 का  कोई  सर्वेक्षण किया  गया

 क्या  यह  सच  है  कि  ये  पैतृक  उद्योग  अस्तव्यस्त  हो  गये  हैं ग्रौर  उन्हें  पूर्ण  अथवा

 भ्रांशिक  बेरोज़गारी  का  सामना  करना  पड़  रहा  AK

 यदि  तो  इस  दिशा  में  सरकार  का  क्या  करने  का  विचार  है
 ?

 उद्योग  मंत्रो  :  हां  ।  स्वतन्त्रता  से  पूर्व  कुछ  प्रान्तों  ने  कुछ  चुने चके

 हुए  पैतृक  sail  का  afar  कराया  art

 पिछले  कुछ  वर्षों  से  भारत  का  औद्योगिक  विकास  बहुत  तीब्र  गति  से  हो  रहा  है
 ।

 इस  काल  में  पैतृक  व्यवसायों  को  कुछ  भ्रंश  तक  अवश्य  धक्का  पहुंचा  है  लेकिन  यहां  याद  रखना

 चाहिए

 कि

 शीघ्र  गति  से  होने  वाले  इस  परिवर्तन  काल  में  ऐसा  होता  ही  |  ae  पहरा

 क

 पासी

 अंग्रेजी  में
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 विशेष  व्यवसाय  में  बिल्कुल  बेरोजगारी  हो  गई  है  सत्य  नहीं  है  ।  यह  सम्भव  2  कि  कुछ  समय  के

 लिये  आंशिक  बेरोज़गारी हो  गई

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  क्रियान्वित  किये  जाने  वाले

 कार्यक्रम  का  लक्ष्य  इन  पैतृक  उद्योगों  जैसे  हाथकरघा  कौयर  (coir),  सिल्क

 उत्पादन  उद्योग  तथा  ग्रामीण  उद्योगों  पर  पड़ने  वाले  बरे  प्रभावों  को  कम  करना  तथा  शझ्रांशिक  या

 पूर्णरूपेण  बेरोज़गार  शिल्पियों  को  रोज़गार  के  बहतर waar  देना  है  ।

 लम्बे  रेशे  वाली  कपास

 19५७१  Sf  मिलती  सावित्री  निगम

 ait  म०  ato  द्विवेदी

 कया  श्रन्तरष्ट्रीय  व्यापार मंत्री  १९  १९६३  के  Ailsa  प्रश्न  संख्या ६  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 aa  तक  मिल  स्वामियों  ने  लम्बे  रेशे  वाली  कपास  की  कुल  कितनी  मात्रा  खरीदी  है

 शरर

 उत्पादकों  की  सरकारी  समितियों  के  पास  साधारण  तौर  लम्बें  रेशों  वाली  कपास

 कितनी शेष  है  ?

 porate  व्यापार  मंत्री  सुभाष  शाह )  ठीक  जानकारी उपलब्ध  नहीं

 परन्तु  ऐसा  भ्र तु मान है  कि  १९६२-६३ मौसम  २१  1&3  तक  देशीय

 लम्बे  रेशे  वाली  कपास  के  लगभग  ००,०००  र्  मिलों  ने  खरीदे  थे  ।

 सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  ऐसी  कपास  के  स्टाक  वाली  किसी  सरकारी

 समिति  से  कोई  प्रतिवेदन  नहीं  मिला  है  ।

 चमड़ा  सनौर  चाय  उद्योग

 if  श्रीमती
 साबित्री  निगम :

 1१५७२.
 1  श्री  स०  ato  संवेदी

 क्या  उद्योग  मंत्री  २६  १९६३  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  २  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  चमड़े  चाय  उपयोग  के  उत्पादन  तथा  निर्यात  को

 बढ़ाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  :  एक  विवरण  संलग्न  है  ।  में  रखा  गया  ।

 देखिये  संख्या  एल०  टो०  १६७०/६३]

 इस्पात  कारखानों  में  काम के  परिणाम

 1१५७३.
 AT Lat  रवि  वर्मा  :

 FAT  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  MATT  तथा  मांगी  गई  पूंजी  पर  ब्याज  को  छोड़  कर
 १९६६ २- -६३  में  तीन  इस्पात

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 कारखानों  में  काम  के  परिणाम  क्या  हैं

 छोड़े  गये  भ्रवमूल्यन  तथा  ब्याज  की  वास्तविक  राशि  क्या  ak

 इस्पात  समकरण  निधि  में  दी  गई  राशि  कितनी  है
 ?

 इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  मंत्री

 बची  सुब्रहमण्यम )  श्र  FERRI

 के  लिये  लेखों  को  अभी  afar  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 १६६२-६३  में  ६,२५  €  २,६२४  रुपये

 इस्पात  कारखानों  मं  उपोत्पादों  का  उत्पादन

 थी  मुरारका
 :

 1१५७४
 att  रवि  wat  १

 क्या  इस्पात  site  भारी  उद्योग  मंत्री  निम्नलिखित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे

 तीन  इस्पात  कारखानों  में  विभिन्न  उपोत्पाद ों  का  लक्षित  उत्पादन

 १६६२-६३  में  वास्तविक  उत्पादन

 १६६२-६३  में  वास्तविक विक्रय  तथा  उससे  हुई

 लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  में  यदि  कोई  कमी  रही  हो  तो  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 इस्पात  ale  भारी  उद्योग  मंत्री  बची  :  से  FERRH-KR  में

 सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  में  उपोत्पादों  के  वास्तविक उत्पादन  तथा  विक्रय  के  अ्रांकड़े

 नीचे  दिये  जाते  हैं  :

 विक्रय

 उपोत्पाद

 HSH wiral  वास्तविक  मात्रा
 ee  eS  5  atten  01  a  लरा

 भ्र शोधित  तारकोल  (  )  qRXYV, Yow  १३८९,  ५४८  45, EXE

 २.  तारकोल  उत्पाद  995,939 ३१
 494,883 ३  २८,८०८

 ३.  बेनजोल  उत्पाद  (Fo  29,9%  19, X59  919, %54

 ४.  सामरिक  एसिड  z2,  34,0 ¥o0  2,908

 ५.  भ्र मोनि यम  सल्फेट  हे  ६००  रे  Wi9ho  दे  ७२  रे

 कुल  विक्रय
 का  मूल्य  २४७  लाख  ७०  हज़ार  रुपये  था  |

 (7)  लक्ष्यों  की  प्राप्ति  में  कोई  विशेष  कमी  नहीं  हुई  है  ।  तारकोल उत्पादों  में  थोड़ी  सी

 कमी  शोधित  तारकोल  को  इस्पात
 पर

 तों  में  इंधन
 के  रूप  में  इस्तेमाल  करने  के  कारण  हुई

 है  ।  कुछ

 अन्य  मदों  का  उत्पादन  टैंक  वैगनों  के  उपलब्ध  ने  होने  तथा  मांग
 की

 कमी  के  कारण  सीमित  कर
 दिया

 गया  था
 ।

 जहां  बिक्री  वास्तविक  उत्पादन  से  बहुत  ही  कम  है  उसका  कारण  यह  है
 कि

 या
 तो

 उत्पाद
 ee

 ara  में
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 को  ग्र धि कतर  स्वयं  तर यंत्र  में  ह  खप  जाता  है  या  सं  यंत्र  में  उसे  भ्र ग्रे तर  शोधित  भागों  में  इस्तेमाल

 कर  लिया  जाता  है  ।

 इटली  को  निर्यात

 वॉरियर  :

 FRAY.  श्री  वासुदेवन नायर  :

 |
 श्री  डोनेन  भट्टाचार्य  :

 कया  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  VERR  में  इटली  को  किये  जाने  वाले  भारत  के  निर्यात  में  कमी  झरा गई  थी ;

 (a)  यदि  तो  उसके  कारण  क्या  ak

 इटली  को  हमारे  निर्यात  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 भ्न्तर्राष्ट्राय व्यापार  मंत्री  (att  मदुराई  :  से  यदि  हम  इटली  को

 हमारे  निर्यात  के  पत्नी  वर्ष  के  आ्रांकड़े  लें  तो  हमारे  भ्रांकड़ों  के  अनुसार  1€%*  में  हमारे  नियत  में

 थोड़ी  सी  कमी हुई
 थी  परन्तु  इटली  के  झ्रांकड़ो ंके  अनुसार  बुद्धि  हुई  थी  ।  वित्तीय  वर्ष

 के

 आधार  पर  रखें  जाने  वाले  हमारे  वार्षिक  विदेशी  व्यापार  के  झांकने  दर्शाते  हैं  कि  वास्तव में

 १६६१-६२  (898  लाख  की  तुलना  में  FERR—FR  (Eq  लाख  रुपये  )  इटली को  हमारे

 विरति  में  वृद्धि  हुई  है  ।

 इटली  सहित  पश्चिस्र  पू  रोप  में  हमारे  निर्वात
 को

 सुधारने  के  लिये  सरकार  तथा  व्यापक  दो

 द्वारा  लगातार  विभिन्न  उपाय  किये  जा  रह ेहैं  ।  ऐसे  उपायों में  हमारे  निर्यातकर्ताओओं  को  विदेश  में

 अधिक  सामीप्य  स्थापित  करने  की  हमारे  मूल्यों  को  अधिक  प्रतियोगी  बनाने  कै

 भारत  में  परिवहन  तथा  पत्तन  की  सुविधाओं  में  किस्म  नियंत्रण  इत्यादि  सम्मिलित  हैं  ।

 गे र-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन

 श्रीमती  शारदा  मुखर्जी
 :

 1१५७६.
 श्री  सुरेन्द्र

 पाल  fag  :

 क्या  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  पर  सलाह  देने  के  लिये

 पश्चिमी  विशेश्रह्नों  का  एक  दल  भारत  वाला  AK

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 सम् भरण  मंत्री  :  ak
 सरकार  ने  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  झा थिक

 आयोजन  तथा  aaa  के  नितर  रिण  के  हेतु  एक  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  qatar  से  सलाहकारों के

 एक  डी०  लिटल  कम्पनी  की  सेवायें  प्राप्त  की  हैं  ।  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी दोनों

 क्षेत्रों का  सर्वेक्षण  होगा  ।  सलाहकारों  के  साथ  में  व्यवसायिक  कर्मचारियों  का  एक  दल  सम्मिलित है

 जिन्हें  उद्योग  के  अधिक  तथा  प्रबन्धकीय  पहलुओं  का  विशेष  ज्ञान  है  और

 जिन्होंने  पहले  भी  ऐसे  सर्वेक्षण  किये  हैं  ।  प्रतिरक्षा  उत्पादन  के  क्षेत्र  में  हमारे  उन  कार्यक्रमों का

 विशेष  अध्ययन  होगा  जो  उस  तत्काल  प्रावस्था  से  झाग  जा  पड़ते  हैं  जिसे  पहले  ही  क्रियान्वित

 किया जा  रहा  है  ।

 tat  भंग्रेजा  में
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 कच्चो  फिल्म  का  निर्माण

 १४५७७.  को  प्राकार  लाल  बैरवा  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  में  कच्ची  फिल्म  बनाई  जाती  अर

 यदि  तो  VEX  से  9853.0  तक  भारत  में  कितनी  कच्ची  फिल्म

 बनाई  गई
 ?

 उद्योग  मंत्री
 अभी  नहीं  श्री मनु

 ।
 सरकारी  क्षेत्र  में  लाइसेंस  प्राप्त

 एक  योजना  को  कार्यान्वित किया  जा  रहा  है

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ॥

 लग  उद्योग

 Quien  श्री  श्रॉकारलाल  बैरवा  :  क्या  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 GE RO-F4  शौर  qERR-S  में  भ्रमण-प्रलय  लग  उद्योगों से  कितना  सामान

 खरीदा  गया  रोक

 लघु  उद्योगों  से  माल  बाजार  भाव  से  लेती  है  या  ज्यादा या  कम  दर  से
 ?

 सारी  मंत्री  हाथी )

 १६६०-६१  Ge eh  करोड़  रुपये  |

 GERR—R  ३०,  ५२  करोड़  रुपये  |

 सरकार  सामान  को  प्रतियोगी  दरों  पर  खरीदती  है  जो  बाजार  भावों  के  भ्रनसार

 होती हैं  ।  फिर  भी  लघ  उद्योगों  को  ठीक  ate  यथोचित  तौर  पर  अधिक  से  af  १४  प्रतिशत तक

 का  मूल्य  अधिमान दिया  जाता  हे  कौर  प्रत्येक  मामले  में  इसकी  वास्तविक  प्र मात्रा  उसके  गण-दोष

 पर  ही  निश्चित की  जाती  है  ।  जो  लघु  उद्योग  इकाइयां  बड़े  उद्योग  इकाइयों  से  सफलता  कवक

 प्रतियोगिता  कर  रही  उन्हें  कोई  मूल्य  म्रधिमान  नहीं  दिया  जाता  है  |

 हिन्दुस्तान  मशीन  बंगलौर

 1१५७८.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  इस्पात भारी  उद्योग  मंत्री  य  बताने  की

 रेंगे कि

 क्या यह  सच  है  कि  qERR  में  हिन्दुस्तान  मशीन  द्ल्ज, ्  बंगलौर  में  सर्वाधिक  उत्पादन

 यदि  at,  तो  श्रमिकों  को  किस  रूप  में  किया  गया

 क्या  कोई  उ्पेरक  योजना  भी  चलाई  गई  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 :

 से  हिन्दुस्तान

 मशीन  बल्ज  बंगलौर  में  १९६२  के  पत्नी  वर्ष  में  १५३७  मशीनों का  सर्वाधिक  उत्पादन

 हुमा  ।  श्रमिकों  की  बोनस
 जो

 उत्पादन  से  सम्बन्धित  है
 L&QR-  ६२

 में
 १८.  ey  लाख

 मूल  अंग्रेजी  में



 q5cy¥  लिखित  उत्तर  २३८३

 रुपये थी  जबकि  9ERI-KR  में  यह  ८.१६  लाख  रुपये  थी  ।  एक  उत्प्रेरक  बोनस  योजना  जनवरी

 ays से  चल  रही  है
 ।

 योजना  की  मुख्य  बातें  नीचे  दी  जाती  हैं

 (१)  वैयक्तिक
 उत्पादन  बोनस

 :
 प्रति  मास  प्रति  घंटा  के  उनके  मानक  उत्पादन

 पर

 प्रत्यक्ष  श्रमिकों  को  उनकी  वैयक्तिक  कार्यकुशलता  देखते  हुए  ६  नये  पैसे से

 १६  नये  पैसे  तक  प्रति  मानक  घंटे  की  दर  पर  एक  वैयक्तिक  उत्पादन  बोनस  दिया

 जाता है  ।

 (२)  संचारी  उत्पादन  बोनस
 :  सभी  कर्मचारियों  को  कारखाने  के  प्रति  मास  कुल

 उत्पादन  पर  आधारित  संचारी  उत्पादन  बोनस  दिया  जाता है  ।

 (४)  उपस्थिति  बोनस
 :  ५  रुपये  प्रति  मास  का  उपस्थिति  बोनस  उन  सभी  कर्मचारियों

 को  दिया  जाता  है  जो  किसी  निश्चित  महीने  में  उपाजित  प्रतिकरात्मक

 छुट्टी  तथा  घोषित  छुट्टियों  के  सिवाय  भ्रनुपस्थित  नहीं  होत े।

 (४)  विशेष  पुरस्कार :  ऐसे  विशिष्ट  श्रमिकों  को  विशेष  पुरस्कार  देय  हैं  जो  कम  से
 कम

 ३  महीनों  की  लगातार  अवधि  के  लिये  १००  प्रतिशत  कौर  उससे  अ्रधिक  कार्यदक्षता

 बनाये  रखेंगे  जिसकी  alae  आयोजित काम  के  ७०  प्रतिशत से  कम  न  होगी  ।

 उन्हें  काम  करने  वाली  दो  पोशाकें  तथा  एक  पदक  दिये  जाते हैं  ऐसे  पुरस्कार

 श्रमिक  की  नौकरी  की  अवधि  में  एक  बार  ही  देय  हैं  ।

 (4)  आस्थगित  वार्षिक  बोनस  :.  उपरोक्त  मद  १,  २  शर  ३  के  भ्रमित  १२  महीनों  की

 अवधि
 में  किसी  कर्मचारी  द्वारा  उपस्थित  कुल  बोनस  की  आधी  राशि  आस्थगित

 वार्षिक  बोनस  के  रूप  में  दिया  जाता

 gay  इलेक्ट्रीकल  भोपाल

 पेश ०
 ग्

 atta  बहादुर  सिह  :

 Lat  राम  सहाय  पाण्डेय :

 क्या  इस्पात  प्रीर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि  :

 क्या  तीसरी  योजना की  शेष
 अवधि

 के
 लिये

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स भोपाल  की कार्य  अनुसूची

 को  श्रत्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  कौर

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निर्माण  कार्यक्रम  बनाने  का  काम भी  पूरा

 कर  लिया  गया  है
 ?

 इस्पात  सनौर  भारी  उद्योग
 मंत्री

 घि०  (=)  से  भोपाल  कारखाने  में

 1&'90-99  तक  उत्पादन  का  एक  प्र स्थायी  कार्यक्रम  संलग्न  है
 ।  [Jeera FH में

 रखा  गया  ॥

 tat  संख्या  एल०  टी ०
 2 R98 /63]  नई  उत्पन्न  होने  वाली  मांगों  तथा  प्रत्य  बातों  को  देखते  हुए

 प्रति  ag  इसे  पुनरीक्षित  किया जा  सकता  है  ।
 नाश

 मूल  ७ ग्रंग्रेजी  में
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 निर्यात

 (sit  प्र०  क्  देव  :

 श्री  दिवस्पति  स्वामी  : 1१५८१

 श्री  विश्वनाथ

 बया  प्रभारी  sty क्र  य  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  १६६२-६३  में  देश  के  निर्यात  में  कोई  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  किन  किन  मदों  में  ate  किस  मात्रा  में  वृद्धि हुई  र

 किन  देशों  को  होने  वाला  हमारा  निर्यात  बढ़ा  कितना  बढ़ा  है  तथा  किन  वस्तु ग्र ों  में

 मंत्री  wars  :
 जी  हां  ।

 ate  तीन  विवरण  (4  2,  तथा  ३)  संलग्न  हैं  ।

 में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  दी ०  १६७४  ९,९६१]

 मिटटी  की  गुड़ियों  का  निर्यात

 1१५८२.  श्री  प्र७  के ०  नया  उद्योग  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पश्चिम  की  मिट्टी  की  गुड़ियों  की  बिक्री  के  लिये  देश
 से  बाहर

 कोई
 मांग  ax

 यदि  तो  इस  कुटीर  उद्योग  के  परिरक्षण  तथा  संवर्धन  के  लिये  क्या  उपाय  किये

 था  रहे  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री
 :  कहा  जाता  है  कि  ये  गुड़ी  यादें  पर्यटकों  में  सामान्यतः

 लोकप्रिय हैं  ।

 afew  भारत य  दस्तकारी  बोर्ड  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  विचार-विमर्श  के  साथ

 इन  गलियों  के  उत्पादन  स्थानीय  बिक्री  तथा  विदेशों  को  इनका  निर्यात  बढ़ाने  केलिये  योजनायें  तैयार  कर

 रहा  है  ।  इन  योजनाओं  का  मुख्य  उद्देश्य  कारीगरों  के  लिये  लगातार  रोजगार  सुनिश्चित

 प्राविधिक  सुधार क  रना  तथा  अधिक  सुविधायें  देना  है  ।

 विदेशी  खरीदारों  तथा  भारतीय  निर्वातकर्ताश्रों  के  लाभ  के  लिये  इन  गुड़ियों  को  हस्तशिल्प

 हथकरघा  निर्यात  के  क्षेत्रीय  प्रदर्शन-कक्ष  में  प्रदर्शित  किया  जा  रहा  है  ;

 इन  गुड़ियों  के  एक  प्रतिनिधि  संग्रह  को  न्यू याक  विश्व  १९६६४  में  प्रदर्शित  किये  जाने

 का  विचार  है  |

 गोया  का  औद्योगिक  विकास

 प्र०  के०  देव

 श्री  बालेश्वर  मीना  :

 श्री  भ्.क्ारलाल  बरवा

 1१५८३.

 व्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राष्ट्रीय
 व्यापारिक  झ्राधिक  a

 all
 परिषद्  द्वारा  eat  faa  गये  प्रतिवेदन

 सिल  प्रंग्रेजो  में
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 के  भ्रनुसार  गोधरा  के  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  कुल  सभाव्य  विनियोजन  क्या  कौर

 प्रतिवेदन  में  उल्लिखित  औद्योगिक  उपक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वियोग  ८ |  :  ate  जानकारी  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  आधिक

 अनुसन्धान  परिषदें  के  गोगा  का  तेल  चिन्  सर्वेक्षण----  तक  कं ग्र वधि  के  लिये  उद्योगों

 पर  qf  मूल्याकन  में  उपलब्ध  है  जिस  की  एक  प्रति  संसदीय  पुस्तकालय  में

 mia है

 उद्योग  मंत्रालय  के  wats  फिल्मालय

 Qua.  श्री  रामेदवरापन्द  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उनके  मंत्रालय  के

 अधीन  कितने  संलग्न  एवं  अधीनस्थ  कार्यालय हैं  ale  उनमें  इस  समय  कितने  ब्यक्ति  काम  कर  रहे

 हैं ?

 उद्योग  पत्रों  :  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  तथा  यथा  समय  पर  उसे  सदन

 के  area  रख  दिया  जायगा  |

 झन्तर्राश्ट्र य य  व्यापार  मंत्रालय  के  किचन  कार्यरत

 VUsY  श्री  रामदेव  नन्द  :  कया  भ्रन्तरराष्ट्र  |  व्यापार  मंत्री  यह  बता  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन
 के  मंत्रालय  के  ate  कितने  संलग्न  एवं  अ्रधीनस्थ  कार्यालय  हैं  कौर  उनमें  इस  समय  कितने

 व्यक्ति काम  कर  रहे  हैं  ?

 श्रन्तर्राष्ट्र  य  व्यापार  उं  त्र  wand  भ्रन्तर्राष्ट्र  य  व्यापार  मंत्रालय  के  अन्तरगत  २४५

 संलग्न  तथा  सहायक  कार्यलय  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  इस  समय  इन  में  काम  करने  वाले  लोगों  की  संख्या

 5५१६  है
 ।  ब्यौरे का  एक

 विवरण  संलग्न  (Fewiest  में
 रखा  गया

 ।  देखिये  संख्या

 एल०  zo  2593/83]

 नया  नंगल  में  उबे फ  कारख़ाना

 1१५८६.  श्री  दलजीत  पि  :  क्या  इस्पात  द ही  भारी  उद्योग मंत्री यह  १०  qERR

 के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  २४४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  जवाब

 नया  द्वारा  गैस  के  सर्वोत्तम  इस्तेमाल  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये

 इस्पात  शोर भर  उद्योग  मंत्रो  घि०  सुब्रह्मण्यम )
 :

 नंगल  के  विद्युत्-विश्लेषण  संयंत्र में
 में

 तैयार  की  गई  आक्सीजन
 गस  क

 शुद्ध  करने  के  लिये  कई  प्रयोग  किये  गये  थे  ताकि  इस  का  एक  भाग

 नाइट्रिक  एसिड  संयंत्र  में  इस्तेमाल  किया  जा  सके  ।  कभी  तक  कोई  भी  पद्धति  सफल  नहीं  पाई  गई

 है
 ।

 उर्वरक  निगम  चौथी  योजनावधि में
 उर्वरकों  की  श्रावश्यकताग्रों  के  आयोजन  की  पृष्ठभूमि

 में  उन
 रक

 कारखाने  की  क्षमता  के  विस्तार  के  लिये  alae  आक्सीजन  के  इस्तेमाल  की  सुकरता  का

 भी  अध्ययन कर  रा  है
 कना  ह  st  <0  ct a

 मूल  अंग्रजी  में

 tBench  Merk  Survey.

 ®wlee  o  ysis,
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 पत्तेदार  कमानियों  का  निर्माण

 ii  प्र०  कठ  देव  :

 1१५८७.
 ||
 थ्री

 बूटा  सिह

 \
 श्री  नरसिम्हा  रेडडी  :

 कया  स्वात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  पत्तीदार  कमानियों  के  निर्माण के  लिये  भ्रधिष्ठापित  क्षमता

 क्या है  ।

 )  क्या  अधिष्ठापित  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  किया  जा  रहा  कौर

 यदि
 तो

 क्या  इस  प्रयोजन  के  हेतु  संयंत्र  तथा  उपकरण  के  श्रायात  के  लिये  लाइसेंस

 दिये गये  है ं?

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  घि०  सुब्रह्मण्यम )
 :

 इस  समय  पत्तीदार

 नियों  के  निर्माण  के  लिये  अधिष्ठापित  क्षमता  १५,६५०  टन  प्रति  वर्ष  है  ।

 विंमान  एकक  अपनी  पूरी  क्षमता  के  अनुसार  काम  कर  रहे  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 पत्तीदार  कमानी  उद्योग

 थी  बूटा fag

 श्री  प्र  न  देव पशु ८

 नरसिंह  रेड्डी  :

 क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  मोटर  गाड़ी  के  पत्तीदार  कमानी  उद्योग पर  से

 q&Ko  के
 आरम्भ

 में  संरक्षण इस  कारण  हटा  लिया  गया  था
 कि

 वह  आयात  की  गई  कमानियों  से

 होने  वाली  प्रतियोगिता  का  निश्चित  रूप  से  सफलतापूर्वक  मुकाबला कर  सकता

 (@)  पत्तीदार  कमानी  के  निर्माण  को  सीमित  करने  वाली  बातें  कौन  कौन  सी  हैं
 ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  थ प्च०  सुब्रहमण्यम )
 :  मोटरगाड़ियों  की  पत्तीदार

 कमानी  उद्योग  पर  से  सं  रक्षण  इस  कारण  हटा  दिया  गया  था
 कि

 विदेशी  वस्त्रों  से  मूल्य  की  प्रति  योगिता

 दूर  करन  के  लिये  इसे  प्रफुल्ल  संरक्षण
 की

 भ्रावश्यकता  नहीं  थी
 ।

 उद्योग  अपनी  संस्थापित  क्षमता  के  अनुसार  निर्माण  कर  रहा  है
 ।

 पाँचवां  मशीनी  श्रौजार  कारखाना

 ्  1१५८६.
 श्री  wea  वैकेया

 क्या  इस्पात
 भर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  पोलैंड  की  सहायता  से  हैदराबाद  में  पांचवा  मशीनी

 श्रौजार  कारखाना  खोलने  की  योजना  पर  विचार  किया

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  निश्चय
 किया

 गया  है  ;

 अंग्रेजी  में
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 इस  में  कितनी  सहायता  की  आवश्यकता होगी  att  इस  मामले  में  पोलैंड  की  सरकार

 की  क्या  राय  श्र

 उस  योजना  को  कार्यान्वित करने  के  लिये  सब  तक  क्या  कदम  उठाये  गये  ठ
 x?

 इस्पात  कौर  मारो  उद्योग  मंत्री  Fao  सुब्रमण्यम )  :  )  से  हैदराबाद  में  एक  मशीर

 श्रौजार  कारखाना  खोलने  की  एक  योजना है  ।  इस  के  लिये  जरूरी  सामान  कई  देशों  से  जिन  में  पो  लेंड

 भी  शामिल  खरीदा  जायगा  ।  सरकार इस  योजना  पर  सक्रिय  विचार  कर  रही  है  ।

 बनकर  सहकारी  समितियों  के  ऋण

 1१५६०.
 थ्रो  दिव

 नीति
 स्वामी  :  क्या  श्रस्तर्राष्ट्रोय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करने कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  fora  बैंक  ने  जिला  सहकारी  औद्योगिक  बैंकों  को  ग्रहण

 से ऋण  देने  conan  की  है

 यदि  तो  खासकर  मसूर  राज्य  में  उस  अ्रस्वीकृति के  क्या  कारण हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  बैंक  की  इस  भ्र निश्चित  नीति  के  कारण  बुनकर  सहकारी  समितियों

 को  food  बैंक  से  कोई  ऋण  नहीं  मिल  रहा  है  क्योंकि  राज्य  सरकार  कृषि  सहकारी  बैंकों  के  जरिये  ऐसेਂ

 ऋण  दिये  जाने  के  लियें  सिफारिश नहीं  करती  ?

 व्यापार  मंत्री  सुभाष  11121.0  :  जी  से  ।

 शर  (7).  भारत  के  रिज  बैंक  १६३४  की  धारा  १७(२)

 era  ford  बैंक  को  यह  अ्रधिकार दिया  गया  है  कि  ag  सहकारी  समितियों  को  दो  या  उससे  प्रतीक

 हस्ताक्षर  प्रस्तुत  करने पर  जिनमें  से  एक
 राज्य  सहकारी बंक  का  या  राज्य  वित्त  निगम  का

 ऋण  दे  बशर्तें कि  राज्य  सरकार  ऋण  प्रौढ़  उस  पर  ब्याज  की  भ्र दाय गी  की  पुरी  पूरी  गारंटी दे

 रिजर्व  बैंक  मैसुर  राज्य  सरकार  की  यह  प्रार्थना  कि  ag  मैसुर  राज्य  सहकारी  बैंक  के  हस्ताक्षर के

 बिना  six  ऋण  तथा  ब्याज की  चुकती के  बारे  में  राज्य  सरकार  की  सामान्य  गारंटी  के  बिना

 सीघे  जिला  प्रौद्योगिक  सहकारी
 बैंकों

 को  ऋण  मंजूर  मंजूर  नहीं  कर  सका  ।  नीति के  तौर  पर

 रिज
 बैंक

 उद्योगों
 को  धन

 देने
 के

 लिये
 जिला  या  राज्य  स्तर  पर  नये  औद्योगिक  सहकारी  बैंक  चालू

 करन ेके  लिये  सहमत  नहीं  होती  क्योंकि  जिला  केन्द्रीय  सहकारी  बैंकों  का  यह  कत्तव्य  है  कि  वे

 mat  क्षेत्राधिकार में  काम  करने  वाली  सभी  प्रकार की  समितियों  चाहे  वे  कृषि  संबंधी  हों  या

 उद्योग  संबंधी  धन  दें  ।  फिर  भी  रिजर्व
 बक

 ने  पिछले  चार  वर्षों  में  मैसूर  राज्य  के  जिला  प्रौद्योगिक

 सहकारी  बेंकों  तथा  जिला  सहकारी  केन्द्रीय  बैंकों  को  ऋण  दिये  थे  ।

 लघु  उद्योग

 1१५९१.  थ्री  शिवपुरी  स्वामी  :  क्या  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १६६१-६२

 पौर  १९६२-६३  में
 लघु  उद्योगों  को  कितनी

 रकम
 के  किराया  खरीद  ऋण  दिये  गयें

 उद्योग
 मंत्र

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  लिमिटेड  द्वारा

 किराया
 खरीद

 मूल  भ्र ग्रेजी  में
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 BATT
 पर

 दी  गयी  मशीनों  का  सत्यं  इस  प्रकार  है

 १६६१-६२  GERV—KI

 oo

 रु०  to

 मद्रास  २६,२१,८२  ३  CA  AVIGS

 1621.0  प्रदेश  B19, FU9  १४,०  २,६४४

 केरल  ७.२  4,96  2  95,449,005

 मसूर  4¥,9  ६,५९७  SURWIRA

 महाराष्ट्र  AIR  FES  ५२.४९,१  दर्द

 गुजरात  BW  UGE  १२,७२,६१८

 मध्य  प्रदेश  WAU ERR  १३,७५,०७प

 पश्चिम  बंगाल  २३.२ ३,१४३  CEC,  G0,  दद्

 बिहार  १,१७,८६१  २,६१,०५०

 झा साम  SUVERY  2,718,085.

 उड़ीसा  २२,६१०  4,2 8,005

 मनीपुर

 त्रिपुरा

 दिल्ली  82,50,08R  ३६,८  १,०६४

 उत्तर  प्रदेश  २३,२१,८६१  ३४,२३४ ३

 पजाब  €,६१,६१८५  9¥,99, 209

 जम्म प्रौढ़  काश्मीर  959%,999 YFG,  OWS

 राजस्थान  १,३६,४८८५८  3, ORNS

 द्माचल  प्रदेश  क  4o,K8E

 4,50 ,  ६०,५८६  FHI IEE

 संभरण  तथा  निबटान  महा  निदेशालय  दरा  धूमगजर  की  खरीद

 बूटा  सिह  :

 1१५६२,

 थी
 नरसिम्हा  रेड्डी

 :

 श्री  गलन :.

 aaa  सिंह :

 कया  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 संभरण तथा  निबटान  महानिदेशालय ने  पिछले  तीन  वर्षों  में  कुल  कितना  कागज

 उसमें  से  कितना  wa
 तक

 इस्तेमाल  हो  चुका  है  ;

 कितना  बिना  इस्तेमाल  किये
 डा

 मूर  ग्रेजी  में
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 संभरण  विभाग
 में

 उपमंत्री  जग साय  :
 —

 aq  मेट्रिक टन
 rene

 ¥&G 0-94.  q%,

 १६६१-६२  पहले

 9€R2-83R हे  ८७,१४५
 oe

 are  (77)  कंट्रोलर  ais  प्रिटिंग  एंड  स्टेशनरी  श्रावास  कौर  पुनर्वास

 तथा  राज्य  सरकारों  के  लिये  श्रावश्यक कागज  प्राप्त  करने  की  जिम्मेदारी संभरण  तथा

 निबटान  महानिदेशालय पर  होती  है  ।  कागज  रखने  उसके  इस्तेमाल  की  चीफ

 कंट्रोलर  श्रॉफ  प्रिटिंग एंड  स्टेशनरी  तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  पर  होती  है
 ।

 जो  काफी

 संख्या में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  अधीन  के  बी
 च

 फला

 तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  हारा  कागज  की  मांग

 थ्री  बूटा  सिह  :

 sit  नरसिम्हा रेड्डी  : 1१५६३.
 भी  गुलदान :

 सिंह
 :

 संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पिछले दो  वर्षों  में  संभरण तथा  निबटान  महानिदेशालय ने  कागज की  कुल  कितनी

 मांग की  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यह  कागज  रखने के  लिये  महानिदेशालय के  पास  पर्याप्त  जगह

 नहीं  हे  ह

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वह  देश  के  विभिन्न  भागों में  प्रायवेट  गोदाम  कौर  भंडार  की

 सुविधायें किराये  पर  ले  रहा  है  ;

 यदि  तो  पिछले  दो  वर्षों  में  इसके  लिये  कितना  खर्चे  किया  गया
 ?

 sare  विभाग  में  उपयंत्री  जगन्नाथ  :

 et

 qq
 वाना

 १६६१-६२  ८२,०८५

 qERR-83  B19, 7X
 a  20  नत

 संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  का  संबंध  केवल  चीफ  कंट्रोलर ais  प्रिटिंग

 एड  स्टेशनरी  और  पुनर्वास  तथा  राज्य  सरकारों के  लिये  आवश्यक

 कागज  प्राप्त  करने से  है  ।  कागज
 रखने  की

 व्यवस्था
 माल  मंगाने  वाले  करत ेLL

 aastt  में
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 जहां  तक
 कि

 भारत  सरकार  के  मुद् राणा
 णालय  तथा  भारत  सरकार के  स्टेशनरी  झ्राफिस  द्वारा

 मंगाये गये  कागज  का  संबंध  उसे  रख रखने  के  लिये  पर्याप्त  जगह  मौजूद  है  ।

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न ही  नहीं  उठता
 ।

 चाय को  खेतो  ate  विकास  के  लिए  ऋण

 वि

 थमी  हेमराज  क्या  भ्रतन्तर्राष्ट्रीय  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 क्या  यह
 सच

 है
 कि

 चाय  की  खेती  कौर  चाय  की  मशीनों  के  विकास  के  लिये

 चाय  बोर्ड  की
 ऋण  योजना की  पंजाब

 के
 छोटे  किसानों  के

 बीच
 कोई  प्रगति नहीं  हो  सकी  है  ;

 यदि  तो  क्या  उनकी  मदद के  लिये  किसी  दूसरी  योजना  के  बारे  में

 गया है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ?

 frees  व्यापार  मंत्री  सप्लाई  a  चाय  पैदा  करने

 बाले  कांगड़ा
 के

 छोटे  छोटे  किसान  या  अपनी  हरी  पत्ती  की  चाय  कारखानों को  बेच

 देते  हैं  या  खुद  ही  हाथ  सेवा  तैयार  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  उन्हें  चाय  मशीनरी  सुधार-खरीद  योजना

 के  अधीन  सप्लाई  की  जाने  वाली  स्टैंड  चाय  मशीनों  साज  सामान  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 बागान  वित्त  योजना  जिसमें  बाग  पुरःस्थापन  कौर  नये  विस्तार  के  लिये  चाय  बागानों

 को  चाय  बोर्डे  द्वारा  ऋण  दिये  जाने  की  व्यवस्था  २०  एकड़  से  कम  उत्पादकों  पर  लागू  नहीं

 होती ।  चाय  उत्पादन  श्र
 निर्माण  में  सुधार  करने  के  लिये  वित्तीय  ak  ग्न्य  सहायता  देने

 के

 लिये छोट  किसानों  को  एक  अलग  श्रेणी  में  रखा  गया  है  ।

 (2)  पंजाब  में  चाय  उद्योग  का  विकास

 विशेषज्ञों का  एक  दल  q&&:  में  पंजाब  के  चाय  बागों  में  गया  था  शौर  उसकी

 रिपोर्ट
 जिसमें  सुधार के  उपाय  बताये गये  पंजाब  सरकार के  विचारार्थ  चाय  as  द्वारा  भेज  दी

 गयी है  ।

 (२)  सहकारी  चाय  कारखाना

 चाय  बोर्डे  ने  बीर में  एक  सहकारी  चाय  कारखाना खोलने  के  लिये  पंजाब  सरकार  को

 लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  है  ।  निर्माण  कार्य  जारी  है  ।

 (३)  बागों में  gar  करने  के  लिए  छोटे  किसानों  की  सहकारी  समितियां  बनाना

 इस  कार्य के  लिये  छोटे  किसानों  को  रुपया  देने के  लिये  चाय  बो  ने  राज्य  सरकार  को

 रुपया  देने  योजना  बनायी  है  ।  राज्य  सरकार  से  विशिष्ट  योजनायें  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई

 हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (४)  सहकारी  चाय  बिक्री  समिति  का  बनाया  जाना

 अधिक  भ्रमणी  सुविधायें  सुनिश्चित  करने के  लिये  कांगड़ा में  सहकारी चाय  बिक्री  समिति

 चालू  करने  का  विचार है  ।

 (५)  तकनीकों  सहायता

 छोटे  किसानों  at  तकनीकी  सहायता  देने  के  लिये  चाय  बोझ  ने  एक  क्षेत्रीय

 दात्री  पदाधिकारी नियुक्त  किया  है

 (६)  मशीनों  की  मरम्मत  धौर  उन  के  पुरःस्थापन  क  लिए  वित्तीय  सहायता  की  योजना

 चाय  मशीनों  की  मरम्मत  कौर  पुनर्स्थापन  के  लिये  पंजाब  के  सीमांतिक बागों

 किसानों  के  बागों
 सहित  )

 को
 ऋण  सहायता

 देने  की  एक  योजना  चाय  as  चला  रहा  है
 ।

 भारतीय माना  संस्था

 शी
 विश्वास  प्रसाद

 :

 XEY.
 Lait  az

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 VERR
 के  पन्त तक  भारतीय  मानक  संस्था ने

 कितने  निर्माताओं
 को

 लाइसेंस  दिये  ;

 क्या  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  फीस  रखी  गयी  है  ;

 क्या  लाइसेंस  प्राप्त  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  नियम  या  प्रमाप  निर्धारित  किये

 कौर

 l&&Q  तक  कितने  निर्माताओं  ने  लाइसेंस के  लिये  पत्र  दिये  थे  ?

 मंत्री  कानूनगो ):  9&&8  में
 के  पन्त  तक  भारतीय  मानक  संस्था

 ने  भारत  में  निर्माता ग्र ों  को  ५६७  भारतीय  मानक  संस्था  सर्टिफिकेशन मार्क्स  लाइसेंस  दिये  हैं  ।

 निर्धारित  फीस  इस  प्रकार  है

 (१)  भ्रावेदन  फीस  yo  रुपये  प्रति  लाइसेंस

 (२)  वार्षिक  लाइसेंस  फीस  १००  रुपये  |

 (३)  नवीकरण  लाइसेंस  फीस  २१४  रुपये
 |

 नियम  भारतीय  मानक  संस्था  )  qEXR  के  att

 बनाये  गये  भारतीय  मानक  संस्था  Re & 4  ae  भारतीय मानक  संस्था

 GEEKY  में  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 ११५९  भ्रावेदन  पत्र  ।

 सरकारी  उपक्रमों  के  निदेशक

 1१५६६.  भी  माठ  गांधी  :
 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकारी  उपक्रमों  में  एक  ही  आदमी  एक  से  अधिक  कम्पनियों का  निदेशक

 है  ;  ौर
 आबु ल् ए िए ए एएए ए एल्तल्एतजस्ल्एएल्एए एएए आलकल Te  ae  ण  «न  एला ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ऐसे  कितने  मामले हैं  जिनमें  एक  ही  met  दो
 से  अधिक  कम्पनियों  का  निदेशक

 हो  ग्रोवर  सरकारी  या  गैर  सरकारी  एक  ही  व्यक्ति  अधिक  से  प्रतीक  कितनी  कम्पनियों  का  डायरेक्टर

 है
 ?

 उद्योग  मंत्री  कानूनों  जी

 नीचे  दिये  गये  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  समवाय  qeXR  के  श्रधीन

 कम्पनियों के  रूप  में  पंजीबद्ध  ५४  कम्पनियों  जिनमें  3-9€  को  भारत  सरकार  के

 wary  azar  पर्याप्त अंश  कितने  कितने  सरकारी  गैर  सरकारी  निदेशक  कितनी  कितनी

 कम्पनियों के  निदेशक  थे
 :--

 किसी  एक  व्यक्ति  के  पास  निदेशक  के  निदेशकों की  संख्या

 पदों की  संख्या  का

 राजकीय  गेर  राजकोट  कुल

 एक  hts  qoe  २६८९

 दो  रेप  १५  ई

 तीन  १५  1 ्य  १३४

 ि  अ  व  अ वि व व दी व य ि व  य  य  |  य  ि  वि  य

 कोई  एक  व्यक्ति  श्रघिक से अधिक से  अधिक  र्  म्पनियों  का  निदेशक  है  ।

 सांचे  बनाने  का  प्रशिक्षण

 १५६५७.  श्री  धोकर लाल  बैरवा  :  क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जयपुर  स्थित  लघु  उद्योग
 सेवा

 संस्थान
 ने

 सांचे  बनाने

 का  प्रशिक्षण देने  के  लिये  पाठ्यक्रम तैयार  किया  है

 यदि  तो  इस  के  प्रतिशत  कितने  व्यक्तियों  को  काम  सिखाया  जायेगा ;

 धौर

 ऐसे  पाठ्यक्रम कितने  राज्यों  में  खोलने  की  योजना है  ?

 नहीं
 । उद्योग  मंत्री  कानूनगो )

 इसका  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 इस  समय  ऐसा  कोई  सुझ
 सुझाव

 नहीं है  ।

 व

 मूल  भदर  जे में
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 तकुवों  का  दिया  जाना

 श्री  रामचन्द्र  इलाका  :

 श्री  बलेश्वर  मोना  :

 reef  डा०  महादेव  प्रसाद

 क्या  ग्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 सरकार

 ने  इस  वर्ष  ग्रोवर  प्रतीक तक  देने
 का

 कोई  निश्चय किया  है
 ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?.

 पिन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  wars  जी  हां  ।

 ब्यौरे  तैयार  करे  जा  रहेगें फिर  भी  यह  निश्चय  है  कि  वर्तमान  एककों  में

 सीमान्तिक  विस्तार  के  लिए  नियतन  में  वरीयता  प्रदान  की  जाये  ।

 उत्तर  प्रदेश  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोह

 24se  डा०
 महादेव  प्रसाद

 :
 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ve  १९६२-६१  में  प्रतीत  भारती
 य

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  ने  उत्तर  प्रदेश  खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  ा बोडं  को  कूल  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  ;

 वास्तव  में  उस  में  से  कितना  धन  व्यय  किया  गया  ;

 वर्ष  १९६२-६३  में  उत्तर  प्रदेश  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बो  ने  कौन सी  परियोजनाओं

 प्रारम्भ

 विभिन्न  परियोजनाओं  के  फलस्वरूप  कितने  व्यक्तियों  कौ  रोज़गार  मिला  ?

 उद्योग  मंत्री  :  १४.७३  लाख  रु०

 से  जानकारी  इकट्ठी की  जा  रही  है  तथा  यथा  समय  उसे  सदन  के

 arya  रख  दिया  जायगा  ॥

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोड़

 १६००.  कछवाय  कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या  यह  सच है
 fa

 खादी
 तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  के  सदस्यों  की

 संख्या  re  से

 बढ़ा  कर  ४७  कर  दी  गई  है  ;

 गत  तीन  वर्षों  में  इन  सदस्यों  पर  कितना  व्यय  हुआ  ?

 उद्योग  मंत्री  :

 वह  राशि  लाख

 १६६०-६१  थक  १.२३

 FERIA  q.¥R

 Ves  Q-4  ३  १.३९

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 1229  (ai)  1.50)-4.
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 aq  रोड  में  सीमेंट  का  कारखाना

 1१६०१.  श्री  स०  मो०  :  क्या  इस्पात  शर  भारी  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 कया  राजस्थान  में  arg रोड  में  सी मेंट का  एक  नया  कारखाना
 खोलने

 के  लिए  जयपुर

 उद्योग  लिमिटेड  सवाई  माधोपुर  को  मंजूरी  दी  गयी  थी  कौर  इस  फर्म  को  खोज  पड़ताल  करने

 लाइसेंस  भी  दिया  गया  था ;

 क्या  कारखाना खोलने  के  लिये  लाइम  स्टोन  की  खोजबीन  करने  के  लिए  उस

 ने  कोई  व्यवस्था  की  थी  ;  ait

 ?
 वह  मंजूरी  किन  कारणों  से  रद  कर

 दी
 गई

 इस्पात
 भारी  उद्योग  मंत्रालय  में  उपमंत्री  प्र०  चे०  सीमेन्ट  का

 एक  नया  कारखाना  खोलने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  ने  स्वीकृति  दे  दी  थी  ।  द्वारा  देश  की  गन्दी

 रिपोट  के  मुताबिक  खोज  पड़ताल करने  के  लिए  लाइसेन्स  राज्य  सरकार  ने  मंजूर  किया  था  ।

 उस  फर्म  ने  यही  बताया  था ।

 अरब  तक  की  प्रगति  के ग्राधार  पर  सरकार ने  यह  समझा  कि  वह  कारखाना

 जल्दी  नहीं  स्थापित  किया  जायेगा  ।

 पुरुलिया  जिले  में  सीमेंट  के  कारखाने  की  स्थापना

 1१६०२०
 शी  स०  मो ०  बनर्जी  :  कया  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री

 यह  बताते  की  कृपा

 wun  fa

 क्या  दिनांक
 ८  १९६३  के  पैट्रियट  में  प्रकाशित  इस  समाचार  की  शर  उनका

 ध्यान
 दिलाया  गया  है  कि  पश्चिम  बंगाल  के  पुरुलिया  जिले  में  एक  विशिष्ट  फर्म  को  सीमेंट  का

 कारखाना खोलने  के  लिये  औपचारिक रूप  से  दिया  गया  लाइसेन्स रद्द  किया  जा  रहा  है  ;  गौर

 यदि  तो  यह  लाइसेंस  रद्द  किये  जानें  के  क्या  कारण

 इस्पात  श्योर  भारी
 उद्योग  मंत्रालय

 में  उपमंत्री
 प्र०

 Wo  जहां

 पुरुलिया  जिले  में  सीमेंट  का  एक  कारखाना  खोलने  के  लिए  शहरी  तक  कोई  औपचारिक

 लाइसेन्स  नहीं  दिया गया  ।  केवल  स्वीकृति  पत्न  जारी  किया  गया  है  ।  जब  तक  जो  प्रगति

 हुई  है  उसे  देखते  हुए  इस  पत्न  को  रह  करने  के  मामले की  छानबीन की  जा  रही  है  ।

 कपास  के  सम्बन्ध  में  निरीक्षण  प्रणाली  समाप्त  करना

 1१६०३.  श्री  फिरोडिया  :
 क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपास  की  बचत  कौर  उसकी  प्रच्छी  फसल  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  मिलों

 की  प्रार्थना पर  प्रारम्भ  की  गई  निरीक्षण  प्रणाली  ak  भ्र नि वाय  सर्वेक्षण  प्रणाली  समाप्त

 करने  का  विचार  ताकि  फसल  की  कमी  से  उत्पन्न
 कीमतों

 की  वृद्धि रोकी  जा
 कौर

 क्या  सरकार  को  alae  भारतीय  वस्त्र  व्यापारी  सम्मेलन  विदेश  कपास  व्यवसाय  प्रौर

 दक्षिणी  क्षेत्रों  की  मिलों  से  कोई
 प्रार्थनापत्र  है  ?

 ee  व

 मूल

 7™~
 में
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 व्यापार  मंत्री  सुभाष  जी  नहीं  ।  सरकार ने  यह
 fia

 पहले  ही  घोषित
 कर  दिया  है  कि  कुछ  रूप  भेदों

 के  साथ  योजनाएं  जारी
 रखी  जायें  ताकि  रूई

 उत्पादकों
 और

 व्यवसाय
 को

 अनावश्यक  भ्र सुविधा  का  सामना न  करना  पड़े
 ।  चूंकि  फसल

 जनक  है  .
 यह  किस  नियंत्रण  कौर  ग्रेड  के  बुनियादी  wea  at  बनाये  रखने  के  साथ  साथ

 उत्पादकों
 अथवा  अन्य  हितों  को  असुविधाजनक  नहीं  बनायेगी  |

 जीहां  ।  सरकार  को  इस  विषय  में  केवल  विदर्भ  कपास  व्यवसाय  की  कौर से  प्रार्थना

 प्राप्त  हुई  है  ।

 रूपकला  इस्पात  कारखाने  में  तेयार  इस्पात

 1१६०४  थी  प्र०  चं०  :  नया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करा  कि
 ि  क  and

 क्या यह  सच है  कि  areas  उद्योगों  को  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  जिन  कीमतों पर

 संभरित  किया  जाता  वे  देश  के  aq  इस्पात  संयंत्रों  और  गैर-सरकारी  उद्योग

 की  कीमतों से  af  हैं  ;

 यदि  तो  इसके क्या  कारण  हैं  ;

 क्या सरकार  को  इस  संबंधों  ग्रासिम  )  में  उद्योगों की  प्रोर  से  कोई

 वेदन  प्राप्त  gat  है  ;

 ? तो  सरकार  ने  इस  विषय  में  कया  निर्णय किया  है

 इस्पात  ate
 भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  से  २२

 1€&3  तक  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  saa  में  सामान  मंगवाने वालों  से  स्टाकिस्ट
 के  अतिरिक्त

 समग्र रेल  मार्ग  श्र रेल  व  नदी  मागं  के  बीच की  अ्रन्तर  राशि  माग  अधिक  है

 कर  रहा  है  तत्कालीन समय  में  इस  विषय  से  संबंधित  विनियमों  के  agar  है  ।  इस

 रिक्त  भाड़े की  वसूली  के  विरुद्ध  रिसाव  में  प्रौद्योगिक  एककों  से  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  होने
 पर  सरकार

 ने
 यह  निर्णय  किया  है  कि  २२  १९६३  से  अतिरिक्त  भाड़े की  पूति

 उपभोक्ताओं  से  वसूल

 न  कर  लोहा  श्र  इस्पात  समानीकरण  शोष  से  दी  जाये  |

 समवाय
 को

 प्रबन्ध  व्यवस्था  से  निदेशक  का  हटाया  जाना

 1१६०४.  थी
 प्र०  चं०  क

 कया  उद्योग  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 कपटपूर्ण  और  बेईमानी का  परा चरण  करने के  लिये  उत्तरदायी  किसी  डाइरेक्टर को

 किसी  समवाय के  प्रबन्ध  के  हटाने की  शक्ति  प्राप्त  करने के  लिये  क्या  सरकार  विधि  में  संशोधन

 करने का  विचार  रखती  है  ;  कौर

 (@)  तो  इस  विषय  fan  कदम  उठाये  गये

 उद्योग  मंत्री  :  और  विवाद  बोस  जांच  आयोग  आर

 दफ्तरी  शास्त्री  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  को  मानते  हुए  सरकार  समवाय  अधिनियम  में

 संशोधन  करने के  लिये  कई  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  रही  है  ।  समवाय के  प्रबन्ध  से  किसी

 डायरेक्टर  को  हटाने  की  शक्ति  प्राप्त  करने के  प्रश्न  पर  अन्य  प्रस्तावों के  साथ  साथ  विचार  किया

 जायेंगा  ।

 मिल  त्र  q  जी  में
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 दिल्ली  प्लास्टिक  केबल  निर्माता  संघ

 1१६०६.  शनी  उमानाथ  :  क्या  उद्योग  मंत्री  ७  F¥ERR  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २५२२  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 \  )  var  दिल्ली  प्लास्टिक  केवल  निर्माता  संघ  के  ज्ञापन  में  उठाये गये  विषयों

 जो  ३१  १९६२  के  पत्र  में  सम्मिलित  wa  विचार किया  गया  है  ;

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  पर  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 मंत्री  :  )  शौर  ए  में  छोटे  पैमाने  के  औद्योगिक  एककों

 को  तांबा  तथा  नांन  फैरस  aaa  के  वितरण  का  उत्तरदायित्व
 दिल्ली

 के  उद्योग  निदेशक  पर  है  ॥

 दिल्ली  प्लास्टिक  केवल  निर्माता  एसोसियेशन  के  ज्ञापन  में  उठाये  विषय  आवश्यक

 वाही  के  लिये  उपर्युक्त  पदाधिकारी  सेवा  निर्दिष्ट  कर दिये  गये  हैं  ।

 दुर्गापुर  उर्वरक  संयंत्र

 1१६०८  श्री  रामपुर  :
 क्या  इस्पात  प्रौढ़  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  हैकि  पश्चिम  बंगाल  सरकार
 ने

 केन्द्रीय  सरकार  से  दुर्गापुर  sacs

 संयंत्र  कोलेने  के  लिये  कहा  है  ; प्रौढ़

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )
 :  a

 दुर्गापुर

 save  परियोजना तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  राज्य  उद्योग  क्षेत्र  में सम्मिलित  कर  ली  गई  है  ।

 यह  उस  आधार पर  किया गया  है
 कि

 दुर्गापुर  कोक  श्रोवन  परियोजना  से  उत्पन्न  अतिरिक्त  कोक

 आसन  गस  संभ  रण  स्टाक  का  काम  परियोजना के  लिये  संसाधन  रुपया

 विदेशी  मुद्रा  दोनों
 प्रकार  की  व्यवस्था पश्चिम

 बंगाल  सरकार  करेगी--विदेशी  मुद्रा  का

 प्रबन्ध  wife
 रूप  में

 विदेशी  पूंजी  विनियोग  और  आ्रांशिक  रूप  में  विदेशी  ऋण  द्वारा  पूरा

 किया  जायेगा
 |

 बाद  में  यह  मालूम  हुमा  कि  दुर्गापुर  कोक  यौवन  संयंत्र  से  प्राप्त  होने  वाली  अतिरिक्त

 कोक
 श्रोवन  गेस  उन  रक  संयंत्र के  लिये  wats  रहेगी  राज्य  सरकार  को  कुछ  alata

 विद्युत  परियोजनाओं के  लिये  लगभग  २३  करोड़  रुपये  के  ग्र ति रिक्त  संसाधन  ढूंढना  पड़ेगा  जो

 राष्ट्रीय  संकट  से  उत्पन्न  अ्रतिरिक्त  खर्च  की पूर्ति के लिये के  लिये  भी  झ्रावश्यक  उन्होंने यह  अनुभव

 किया  कि  उर्वरक  परियोजना  के  लिये  वे  रुपये  प्राप्त  नहीं कर  सकेंगे  ।  प्रस्तावित  विदेशी  वित्तीय

 कौर  टेक्नीकल  सहयोगकारियों  से  प्रतिकूल  प्रस्ताव  पर  स्वीकृति  में  भी  उन्हें  सफलता  नहीं  मिली

 इन  परिस्थितियों  में  राज्य  सरकार  ने  यह  निर्णय  किया  है  कि  इस  परियोजना में  प्रो  कोई

 वाही  न  की  जाये  तथा  उन्होंने  केन्द्र  सरकार  से  प्रार्थना की  हैं  कि  इस  परियोजना को  भारत  के

 wave  लिमिटेड  द्वारा  निष्पादित हेतु  सरकारी  उद्योग
 क्षेत्र

 में  ले  ले
 ।

 सोलन  म  घड़ियों  का  कारखाना

 १६०८९.  श्री  भक्त  दत  क्या  उद्योग  मंत्री  १६  १९६३  के  अतारांकित  प्रीत

 सख्या  २८२ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 सोलन  में  घड़ियों का  जो  कारखाना  स्थापित किया  गया  उसे  किस  प्राइवेट  फर्म

 ने  स्थापित किया  है  ;

 मूल  ~ WAHT  में



 लिखित  उत्तर  ra  ०७ १४  qocy

 उस  पर
 कितनी  पूंजी  लगी  है  दौर  उसमें  किस  प्रकार

 की  कितनी  संख्या  में

 बनाई जा  रही  हैं  व  बनाई  जायेंगी ;  कौर

 उसे  स्थापित  करने  व  विकसित  करने  के  लिये  शासन
 ने

 क्या  सहायता  दी  है
 व

 देने  वाली है  ?

 उद्योग  मंत्री  :  भारतीय
 टाइम  इंडस्ट्रीज  दिल्ली

 यह  फर्म  लघु  उद्योग  क्षेत्र  में  है  गौर
 किराया

 की  इमारत में  स्थित  इसमें

 १४,६००  रुपये  के  मूल्य  की  उपकरण  तथा  लगे  हुए  हैं
 |

 2R,o 00  घड़ियां  बनाने  के  लिये  स्वीकृति दी  जा  चुकी  है  ।  १६६  ३  तक  इसने  पुर्जे  जोड़कर

 १,०००  घड़ियां  तैयार की  थीं
 ।

 इस  कम्पनी को  घड़ियां  बनाने
 के

 लिये  भ्रपेक्षित  पुर्जे तथा  कच्चा

 माल  आयात  करने की  भ्र नुम ति दी  जा  चुकी  है  ।  हाल ही  में  लघु  क्षेत्र  के कारखानों द्वारा  घड़ियां

 बनाने  की  सम्भावना पर  पुनः  विचार  किया  गया  था  ।  इसका  परिणाम  यह  निकल  कि  ५

 लाख  रुपये  की  अ्रधिकतम  पूंजी  वाले लघु  क्षेत्र के  कारखाने  घड़ियों  के  केवल  कुछ  पुर्जे  ही  बना

 सकते हैं  ।  इसी  श्राघार पर घड़ियां पर  घड़ियां  बनाने  के  कार्यक्रम वाले  अन्य  कारखानों के  साथ  साथ  भारतीय

 टाइम  इंडस्ट्रीज  लिमिटेड को  भी  यही  सलाह  दी  गई  थी
 कि

 वह  श्रावक्यकता  पड़ने पर  विदेशी

 टेक्निकल  सहयोग से  घड़ियों  के  पुर्जे  बनाने  के  लिये  संशोधित  योजनायें  प्रस्तुत करे  ।

 इलेक्ट्रिक  मं  नफैक्चा रिंग  डमडम

 |  श्री  इन  जीत  गुप्त

 1१६१०.
 श्री  मोहम्मद  इलियास

 [_sivrett  रेण  चक्रवर्ती .

 क्या  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इलेक्ट्रिक  मैनुफैक्चरिंग  डमडम  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  acquit  की  पूर्ति

 उत्पादन  बन्द  होने  १०  १९६३  के  पहले  करने  में  निम्न  थी  ;

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 उक्त

 कम्पनी
 की  श्रमिक  यूनियन  ने  प्रतिरक्षा  सामग्री  का

 उत्पादन  विकास  करने  के  सरकार  को  अनेक  सर्जनात्मक सुझाव  दिये  हैं  ;

 ्र

 क्या  सरकार इस  दिशा  में  कोई  कदम  उठाने का  '  चार  रखती है  कि  गत्याव  रोध

 शीघ्र  समाप्त कर  उत्पादन  प्रारम्भ  करने  का  विचार  कर  रही

 संभरण  मंत्री
 हाथी

 ईमान  इलैक्ट्रिक  मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  va

 तक  ए०  सी०  एस०  शौर  ad  एल्युमीनियम  कंडक्टर  उत्पादन  कर  रही  थी

 १९६२  कौर  १९६३  के  बीच  उन्होंने  प्रतिरक्षा  सम्बन्धी  तीनों  के  संभरण

 के  लिये  श्राडनेन्स  फैक्टरी  के
 डायरेक्टर  जनरल  से  arse बुक  किये  थे  ।  १९६३  में

 उत्पादन  बंद  होने  के  पहले  उन्होंने उक्त  तीन  में  से  एक  मद  की  सप्लाई  लगभग  पूरी  कर  दी  थी  ।

 इस  यूनिट  की  मजदूर  यूनियन  से  प्राप्त  अ्रभ्यावेदन में  सरकार से  इसकी

 व्यवस्था
 संभालने  का  सुझाव  दिया  गया  है

 ।

 मूल  ् भ्र ग्रेजी  में



 करवा  ५  #  र  १९६३ V¥og  सदस्य  के  त्यागपत्र  के  बारे  में  शु

 श्रम  मंत्रालय  परिचय  बंगाल के  माध्यम  से  इस  श्राद्ध  का  प्रयत्न  कर  रहा  है
 कि

 श्रमिकों  ग्रोवर  प्रबन्ध
 में  विवाद  शान्तिपूर्वक  हल  किया जा  सके

 ee

 सदस्य  के  त्यागपत्र  के  बारें  में

 जिलाध्यक्ष  लोक  महत्व  के
 विषय

 की  ओर  ध्यान  दिलाने
 की  सूचना  ।

 श्री

 सिंह

 शी  स०  पो०  बनर्जी  )  :  मैं  श्रौचित्य  प्रश्न  उठाता  हूं  ।  कल  श्री  यादव

 ने  पूछा  था
 कि

 क्या  श्री  जयपाल  सिंह  राज्य  में  मंत्रो  हो  कर  सभा  में  भी  बैठ  सकते हैं  ।  म  इस

 के  बारे में  array  विनिर्णय  जानता हू  ।

 धनिया  महोदय  :  वह  विधान  सभा  ate  विधान  परिषद्  का  सदस्य  हुए  बिना  मंत्री

 हो  सकता है  ।  वह  मंत्रिपद पर  ६  महीने  से  प्रतीक  समय  तक  नहीं  रह  सकते  जब  तक  कि  वह

 विधान  मण्डल के  सद'य  न
 चुन  लिये  जाये ं।

 tat  स०  Alo  बरसों  :  वहू  यहां  को  कार्यवाह  में  हिस्सा  नहीं  ले  सकता  ।

 जिलाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  उन्होंने  मंत्रो  के  पद  की  शपथ  ले  ली  जहां तक  संविधान

 के  उपबन्धों का  सम्बन्ध  मेरे  विचार में  हम  उन्हें  मना  नहीं  कर  सकते  sear यही  होगा

 कि  प्  '
 यहां पर  कार्यवाही में  भाग  न  लें  ।

 थी  राधेलाल  ब्यास  चूंकि  उनके  पास  लाभ  का  पद  है  तो  क्या  वे  सदस्य

 बनें  रहेंगे

 freer  महोदय
 :

 तो  जो
 भी  जुर्माना होंगे  उन्हें  भुगतने  पढ़ेंगे

 vat  तिरुमल  राव  )  :  श्राप  प्रामीत्य
 ate  प्रथा  के  दृष्टिकोण  से

 इस  प्रश्न पर  विचार  करेंगे कि  जब  कोई  सदस्य  राज्य  सरकार  में  मंत्री  बन  जाता  है  तो  क्या  वह

 यहां बेठ  सकता है  ?

 में  निश्चय  Car  करूंगा  ।

 शी  दी०  do  शर्मा
 :  जब  उनकी  वहां  श्रावव्यकता है  तो  वे  यहाँ  कयों

 भाएं  हैं  ।

 थी  सिंहासन सिह
 :  मंत्री यह  पद  की  शपथ  लेने  के  बाद  उन्हें  वहां से  वेतन

 भोर  भत्ता  आदि  मिलेंगे  ।  सदस्य  होने के  नाते वे  यहां  पर  भी  वेतन  ale  भत्ता ले  सकते  हैं  ।

 वें  पटना से  दिल्ली  क्या  वे  वेतन  प्रौढ़  भत्ता  यहां  से  लेंगे  ?

 पिया  महोदय
 :

 में  इस  पर  विचार  करूंगा
 ।

 मुझे  समय  दिया  मैं  इस  पर

 विचार
 करवाऊंगा

 ।

 qa
 मजा

 में



 र  Say  Woks

 प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  att  ध्यान  दिलाना

 डा०  प्रताप  fag  की  लेख  याचिका  पर  न्याय  सम्बन्धी  बातें

 भिनाय  सहोदय
 :

 श्री  बूटा  सिंह
 :

 tat  इक़बाल  fag  में  प्रामीत्य  प्रश्न  उठाता  हूं  ।

 fat  बूटा  सिह  :  मैं  बोल  रहा  हूं  ।

 pat  इक़बाल  सिह  कल  श्राप  ने  कहा  कि  उच्चतम  न्यायालय के  निर्णय  पर  इस

 सभा  में  चर्चा  नहीं  को  जा  सकती  ।

 माननीय  सदस्य :  नहीं  ।

 महोदय  :.  माननीय  सदस्यों को  सब्र  रखना  चाहिये |

 शी  इकबाल  सिह  कभी तक  यह  इस  सभा  की  प्रथा  रही  है  कि  जो  व्यक्ति  इस  सभा

 सदस्य  नहीं है  उस  पर
 आलोचना

 नहीं  की  जा  सकती ।  यह  निर्णय  एक  राज्य  सरकार

 श्र एक  व्यक्ति विशेष  में  झगड़े  के  बारे में  है  ।  यह  प्रदान  राज्य  सरकार  उसके  कमंचा  री

 के  बीच है  ।  प्रशन  यह  है  कि  जब  राज्य  सरकार और  उस  के  कर्मचारी के  बीच  झगड़ा  हो  तो

 कया  राज्य  सरकार  की  कार्यवाही  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।  ae  कहा  जा  सकता है  कि

 श्रापातकालीन  स्थिति  में  सभी  शक्तियां  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  होती हैं  ,
 में

 सादर  निवेदन

 करता हूं  कि  पंजाब  में
 विधान

 सभा  ate  विधान  परिषद्  कार्यपालिका  राज्यपाल
 हैं  कौर

 सभी  काम  वे  करते हैं  ।  ऐसी  स्थिति में  में  बाप  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  यह  प्रस्ताव  तो  जोकि

 ऐसे  व्यक्ति  के  बारे  में  है  जो  यहां  नहीं  है  स्वीकार  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  तो  किसी  वक्तव्य  की  अनुमति  नहीं  दी  जानी

 चाहिए ।

 पच्रिध्यव  महोदय
 :  मेंने  कल  यह  नहीं  कहा  था  कि  उच्चतम  न्यायालय  या  कोई  भी

 निर्णय  कभी  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाने  या  स्थगन  प्रस्ताव  का

 विषय  नहीं  हो  सकेगा  |  मेंने  कहा  था  कि  उच्चतम  न्यायालय  at  प्रत्येक  निर्णय  ध्यान  दिलाने

 at  सूचना  विषय  नहीं  बन
 सकता

 गौर  हम  इस  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते
 ॥

 परन्तु  कुछ  परिस्थितियां  ऐसी  हो  सकती  हैं  जिनके  बारे  में  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  की

 भ्रावद्यकता हो  सकती  है  |  मेंने इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  था  ।
 ध्यान  दिलाने  कीसूचना

 पर  प्रशन  उठाया गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार का  इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार है  ।  हम  किसी  ऐसे  व्यक्ति के  आचरण पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  जो  यहां  नहीं  है  कौर

 हम  यथासंभव एसा  नहीं  करेंगे  उच्चतम  न्यायालय  ने  जो  बातें  हैं  सरकार  जो

 कदम  उठा  रही है  उन  पर  ही  चर्चा  यहां  की  जा  सकती  यह  सब  विचार  करके  मैंने इस

 सूचना  की  शभ्रतुमति  दी  थी ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :
 में  श्रीविजय  प्रश्न  उठाती हूं  ।

 हनी  0

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ध्यान  दिलाना

 fart बूटा  सिह :
 में  गुस्साये  मंत्री  का  ध्यान  निम्नलिखित  अविलम्बनीय

 लोक महत्व
 के  विषय  की  कौर  दिलाता  हूं  और  उनसें  प्रार्थना  करता  हूं

 कि
 वे  उस  के  बारे  में  वक्तव्य दें

 :-

 हांडा  प्रताप  सिह  की  लेखयाचिका  पर  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिनांक  २

 REQR  निर्णय में  पंजाब के  मुख्य  मंत्री  के  विरुद्ध कही  गई  न्याय

 सम्बन्धी  बातें श्र  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  विषय  में  की  जाने  वाली

 प्रस्तावित  कार्यवाही ”

 गृह-कार्य  मंत्री
 :

 पंजाब  सरकार  के  अधीन  नियोजित  एक  सिविल  सजन

 डा०  एस०  प्रताप  सिंह
 ने  संविधान के  श्रनुच्छंद  २२६  के  पंजाब  सरकार  के  इन  के

 विरुद्ध  जिन में  (१)  उन  को  प्रदान  की  गई  सेवा-निवृत्ति से  पूर्वे  की  छुट्टी  को  रद्द  करके  फिर

 से  काम पर  बुलाया  गया  (२)  कदाचार के  कुछ  आरोपों में  जाने का  परिणाम  लम्बित  होने  तक

 उन  को  तभी से  मुझ तल किया  (३)  उन  के  विरुद्ध  विभागीय  जांच  का  area  दिया

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  में  एक  याचिका  दायर  की  ।  पंजाब  उच्च  न्यायालय  ने  इस  याचिका

 को  खारिज कर  दिया

 इस  पर  डा०  एस०  प्रताप  fag  ने  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  के  विरुद्ध  भारत

 सर्वोच्च  न्यायालय में  एक  प्रपील  दायर  की  ।  इस  अपील  की  सुनवाई  पांच  न्यायाधीशों  के  बेंच

 ते  की  कौर  २  १९६३  को  तीन  न्यायाधीशों के  बहुमत  ््भ ननिर्णनय  के  अनसार  सर्वोच्च

 न्यायालय  ने  अरपिल  मन्ज़र  कर  ली  कौर  पंजाब  सरकार  के  कथित  seal  को  रह  कर  दिया

 गया  |

 सर्वोच्च  न्यायालय के  बहुमत  निर्णय  में  जजों  ने  कहा  है

 के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  लिये  जिस  मुख्य  इरादे  ने  को  उत्तेजना

 दी  वह  इस.कें  विरुद्ध
 कदाचार

 के  लिए  ग्रनुशासनीय  करना  नहीं

 परन्तु  मुख्य  मंत्री  को  नाराज  करने  के  लिये  बदला  लेना
 था  ग्र  मुख्य

 मंत्री  की  उस  बदनामी  का  बदला  लेना  था  जो  उन्होंने  q4  9&%4  के

 बीज  में  छपे  लेख  में  दिए  गए  AIT  से  की  थी  ।  इन  आरोपों  की  पूष्टि

 शअपीलार्थी  की  पत्नी  के  उसी  समाचार  को  पत्न  ने  की  ।  वे  आरोप  काफी  हृद  तक

 ठीक  पाए  गंए  हैं  ।  हमारी  राय  है
 कि  दोषयुक्त  रादेश  द्वेषपूर्ण  है  ।  क्योंकि

 वे  अनचित  इरादे  से  दिये  गये  थे  जो  कि  सरकार  को  दी  गई  शक्ति  ग्रोवर  विवेक  से

 बाहर  थी  ।  थे  आदेश रह  किये  जायें  ।

 अल्पमत  में  दो  भिन्न  राय  देने  वाले  जजों  ने  कहा  है

 अत  हमारी  राय  में  यह  सिद्ध  नहीं  होता  है  कि  राज्यपाल  ने  प्रतिवादी  area  स्पष्टत

 इस  उद्देश्य  से  नहीं  दिये  थे  कि  अ्रपीलार्था  के  खिलाफ  उस  से  प्राप्त  हुई  उन

 शिकायतों  की  उचिंत  विभागीय  जांच  की  जाय  जिन्हें  पुलिस  ने  अपनी  जांचः

 पड़ताल॑  में  ठीक  पाया
 ,  परन्तु  अपी लार्थी  को  परेशान  करनेश्रौर  उस  के  सम्मान

 को  ठेस  पहुंचाने  के  उद्देश्य  से  दिये  थे  ,  क्योंकि  वह  राज्य के  मुख्य  मंत्री  को

 बदनाम  करने  के  सार्वजनिक  आरोपों  में  सहायक  बने

 मूर  अंग्रेजी में
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 ध्यान  दिलाना

 जहां  तक  इस  मामले  में  सर्वोच्च  न्यायालय  के  आदेशों का  सम्बन्ध  निःसन्देह  राज्य  सरकार

 के  प्राधिकारी  का  पालन  करने  के  लिये  आवश्यक  कायवाह्दी  करेंगे  |

 पंजाब  सरकार के  विरुद्ध  सर्वोच्च  न्यायालय के  बहुमत  निर्णय  में  कही गई  बातों  के  बारे

 में  उस  सरकार की  टिप्पणी  प्राप्त  की  जा  रही  है  ।  भारत  सरकार  इस  मामले  न्यायिक

 निर्णय  कौर  पंजाब  सरकार  की  टिप्पणी को  ध्यान में  रखते हुए  विचार  करेगी
 ।

 श्री  बदा  सिह
 :

 क्या
 पिछले

 चार  वर्षों  में  पंजाब  न्यायालयों  से  मुकद्दमे  स्थानान्तरित

 किये  जाने  के  लिये  सभी  भ्रावेदन  पत्र इस  आधार पर  मन्जूर कर  लिए  गये  क्योंकि  ast  देने

 वालों को  ठीक  डर  था  कि  उन्हें  पं  जाब  उच्च  न्यायालय में  मुख्य  मंत्री  के  हस्तक्षेप के  कारण  इन्साफ

 नहीं  मिलेगा  ।  क्या  प्रधान  मंत्री  ने  कभी  इस  बात  पर  विचार  किया है  ?

 शिया  महोदय  में  इस  प्रश्न  की  भ्र नुम ति  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  नाथ  पाई  :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  पंजाब  में  कानून  के  झ्र तु सार

 की  जानी  चाहिये  ।  चूंकि  सर्वोच्च  न्यायालय ने  कहा  है  कि  न्यायालयों के  काम  में

 हस्तक्षेप  किया  जाता  कानून  का  उल्लंघन  किया  जाता  संवैधानिक  प्रक्रिया  की  बदनामी

 की  जाती  आपातकाल के  कारण  मुख्यमंत्री  को  त्यागपत्र देने  के  लिये  कहा  कौर

 वहां  पर  कानून  का  राज्य  स्थापित  किया  जाये  ।  यदि  वह  ऐसा  न  करें  तो  क्या  सरकार का

 विचार  संविधान  के  अ्रन्तगंत  दी  गई  शक्तियों  के  प्रयोग  करने  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 पत्री  निदा  सरकार  के  सभी  कर्तव्य  पूरे  लिये
 क्या

 में  सभा  के  प्रति

 अत्यन्त  प्रतिष्ठा  की  भावना से  कुछ  कहूं
 ?  आपने सरकार  को  वक्तव्य  देने  के  लिये  कहा

 था  श्र  हमें  कहाः गया कि  are  ही  वक्तव्य  देना  है  ।  इस  समय  मे  जो  कुछ  हम  कर  सके  हम  ने

 किया  इसीलिए  हमने  wer  है  कि इस  मामले  पर  विचार  किया जा  रहा  है  |  इस  समय मैं

 मुख्य  मंत्री
 के

 प्रश्न  के  बारे  में  दौर  अधिक  नहीं  कह  सकता  |  वह  मामला  नहीं  उठता  है  ।

 frat  बेदेशिक-कायं  मंत्री  तथा  झअणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 हम  सर्वोच्च  न्यायालय  का  बहुत  सम्मान करते  हैं  प्रौर  उनके  निर्णनयों पर  कमल  किया  जायेगा ।

 उसके  अतिरिकत  उन्होंने  कुछ  बातें
 उस

 व्यक्ति
 के  विरुद्ध  कही हैं  जिसका  इस  मुकदमे से  सम्बन्ध

 जो  कि  गवाह  भी  नहीं  ।

 शो  रंगा  :
 वह  इसके  लिये  स्वतन्त्र था  |

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  निःसन्देह  उन्हें  स्वतन्त्रता  थी ।  मैंने  केवल  इस  बात  का

 उल्लेख  किया है  कि  मुकद्दमे से  सम्बन्ध रखने  वाले  व्यक्तियों के  बारे  में  निरण  नय  के  सम्बन्धों में  फर्क

 QT  |  हमें  इस  निर्णनय  पर  ध्यानपूर्वक  विचार  करना  चाहिये  wie  पालन  करना  चाहिए  |

 दूसरा  मामला  भिन्न  है  ।  उस  की  जोर  उचित  ध्यान  देना  चाहिये  ।  हम  सभी  पहलुओं पर
 संविधान  के  भ्रन्तगंत  सरकार  की  शक्तियों  पर  विचार  करें  तो  ale  आवश्यक  कार्यवाही  की

 सिफारिश  करेंगे  ।  परन्तु  जिस  व्यक्ति  का  मुकदमे  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  उसके  बारे  में

 भिन्न  स्थिति है  ।

 मूल  fiat  z
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 ध्यान  दिलाना

 pal
 जवाहरलाल  नेहरू

 :
 यह  ठीक है  ।  उच्च  न्यायालय  से  सर्जन  डा०  प्रताप  सिह

 ने  प्रस्वेदन  पत्र  दिया  था  कि  मुकदमे  में  उनको  भी  शामिल  किया  जाए  ।  उच्च  न्यायालय  ने  उन्हें

 मुकद्दमे  के
 साथ  न  सम्बन्धित  करने  का  निर्णय  किया  ate  वे  किसी  भी  स्थिति  पर  मुकदमे  से

 सम्बन्धित  नहीं  थे  |  गर्त  इरा  पहलू  पर  भी  ध्यान  पुर्वक  विचार  करना  है  ।

 है  ,

 ी

 ताथ  पाई

 :  कया
 भ्रामक  सुझाव  है

 कि
 कायंवाही  अनुचित  थी  ।  यही  मतलब

 सहीं  पय  महोदय

 शान्ति
 ।

 श्री  कच्छ वाय  ।  वे  प्रश्न पूछ  रहे  हैं  या

 श्री  कछवाय  )  :  क्या  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  के  आतंक  के  फलस्वरूप  पंजाब  के

 दो  सी ai  सा  नियर  अधिकारियों  ने  आत्महत्या  कर  ली  यदि  at,  तो  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या

 कार्रवाई की  है  ?

 meat  महोदय :  मह  सवाल  इसके  सम्बन्ध में  नही  है  ।

 श्री  कछवाय  :  इसी से  सम्बन्ध  रखता है  ।  war  के  कारण  भ्र धि कारियों  ने

 आत्महत्या  की  )

 ध्रध्यक्ष  महोदय  प्राडेर  ।

 डा राम  मनोहर  लोहिया  )  भ्रध्यक्ष  सर्वोच्च  न्यायालय  ने

 मध्य  मंत्री  के खिलाफ  बदनीयती का  आरोप  लगाया  यह  कोई  उसने
 अपनी  अलग  से  राय

 नहीं  इसी  के  आधार पर  फैसला  दिया  बदनीयती  पंजाब  सरकार के  मुख्य  मंत्री  की  ।

 इस  बदनीयती  के  होते हुए  क्या  प्रधान  मंत्री  अरपना  ज़हन  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  के  बारे  में  बदलने

 को  तेयार  हैं  ?  क्योंकि  उन्होंने  कई  बार  बाप  बेटे  के  मामले  में  कैरों  साहब  प्रौढ़  गांधी जी  को

 एक  ही  सतह  पर  बिठाया है  --  )

 wert  काडर ।  तकरीर  नहीं  दे  सकते  हैं  ।  बात  बताइये

 डा०  राममनोहर  तकरीर  नहीं  दे  रहा  प्रधान  मंत्री  से  केवल  एक  प्रश्न

 जब  तक  ज़हन  नहीं  कारवाई  वह  कसे  करेंग े? पूछ  रहा  हूं  ।

 wea  महोदय  :.  जब  ग्रुप  इस  में  दलीलें  इन्फ्रेंसिव  तो  वह  सवाल  नहीं

 रह  (eatery)

 प्रधान  मंत्री  जी  जब  तक  अपना डा०  राममनोहर  लोहिया  :  उसको  छोड़  देता  हूं
 |

 जहन  नहीं  तब  तक  कार्रवाई  कैसे  )

 महोदय :
 शान्ति

 ।
 मैं  माननीय  सदस्य  से  निवेदन  करूंगा  कि

 व  चप

 श्री  जवाहरलाल  किस
 सवाल

 का  जदाबदूं ।  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय :  पाया  इसकी  मौजूदगी  में
 जो

 प्रधान  मंत्री
 के  जहन  में

 ,  .  ,
 - oo

 fas

 Beast
 में
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 ध्यान  दिलाना

 tat  रंगा  :
 उनका  प्रश्न  अंग्रेजी में  भी  सुनाया  जायें  ।

 भ्िध्यक्ष  महोदय  :
 उनका  प्रश्न  यह  था  कि  व्यक्त  किये  गये  कथन  अथवा  श्रमिकों

 के  बाद  क्या  प्रधान  मंत्री  दृष्टिकोण  पर  दुबारा  विचार  करेंगे
 ?

 ।  मैं  हमेशा pal  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  उनके  wet  को  बिलकूल भी  नहीं  समझ  पाया

 हरेक  दृष्टिकोण  पर  दुबारा  विचार  करने  के  लिये  तैयार  हूं  यदि  इसके  काफी  आधार हों  ।  यह

 आ्राघार  पर  ही  निभा  माननीय  सदस्यों  को  आधार  प्रस्तुत करना  होगा  कौर  हम  हमेशा उन  पर

 करेंगे
 |

 मैं  यह  कहना  चाहता  मैं  दुबारा से  कहूंगा  —fe ga faa se इस  बिशेष  प्रश्न

 की  हमें  इस  पर  सर्वोच्च  न्यायालय  के  वास्तविक  निर्णय  के  भ्र ति रिक्त  जिससे  स्वभावतः

 हम  स्वीकार  करते  हैं
 ।  विचार करना  होगा

 |  क्योंकि एक  ब्यक्ति  जिसके  विषय  में  कुछ

 पूर्ण  बातें  कही  गई  हैं  वह  उस  में  सहयोगी नहीं  उस  से  गवाह  के  azar  wear  किसी रूप  में

 संबंघित  नहीं था  ।  इसलिये  वे  टिप्पण  किसी  मामले पर  सामान्य रूप  से  विचार  करने  के  रूप  में  नहीं

 किये  गये  y—Jay FT APT—AIe व  भाग--श्रोत  इस  बात  पर  हम  सावधानी  पूर्वक  विचार  कर  रहे

 हम  इस  पर  विचार  करेंगे  ।  |

 अध्यक्ष  महोदय  ।  श्री  उटिया  |

 pat  उटिया  ):  कया  यह  सच  है  कि  मुख्य  मंत्री  कर्नाल  हत्याकांड के
 मामले

 में

 सिविल  सजन  से  गलत  बयानियां  गलत  रिपोर्ट  करवाना  चाहते  थे  ate  सिविल  सर्जन  इसके

 लिये  तैयार  नहीं  थे
 ?

 महोदय
 :

 श्री  बैठ  जाइये  |  सवाल  हो  गया  है  ।  श्राप  ने  खत्म  कर

 लिया  हो  तो  बैठ  जाइये  .  .  tb  यह  सवाल  नहीं  हो  सकता  ।

 pat  रंगा
 :

 श्रीमान  गृह-कायें मंत्री  ने
 अल्पमत

 के
 प्रतिवेदन

 का  उल्लेख  किया  है  उस
 पर

 मझे  आपत्ति  है  ।  जहां  तक  सर्वोच्च  न्यायालय  के  इस  सभा  किशोर  सारे  देवा  साथ ही

 भावी  पीढ़ी  का
 संबंघ

 केवल  बहुमत  के
 प्रतिवेदन

 से  है  ।
 वे  भ्रल्पमत

 के  प्रतिवेदन की  as

 में  बचना  चाहते हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रतिमा  निर्णय  लेने  के  बाद  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 तिरंगा
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये
 कि

 कई  अवसरों  पर  प्रधान  मंत्री  तथा

 त्व  में  परिवहन  किया गृह-कार्य  मंत्री  से  यह  प्रार्थना की  गई  है  कि  पंजाब के  मंत्रालय  के

 जाय  क्या  सरकार  वहां के  मुख्य  मंत्री  से  त्याग  पत्र  देने के  लिय  कहने  के  औचित्य  पर  विचार

 करेगी ?

 pa  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हमने  कहा  है  कि  हम  सारे  पतलूनों  पर  विचार  करेंगे  ।  कई

 पहलू  हम  उन  सबके  विषय  में
 सोचेंगे  ।  संवैधानिक कौर  कानूनी  पहलू  उस  पर  विचार

 करना  है  ।  संवैधानिक  पहलू के  अलावा  कौर भी  कई  पहलू  हैं  ।  उन  पर  भीਂ  विचार  किया  जायेगा

 वे  पहलू  संसद  के  सामने  नहीं  ma
 ।

 केवल  संवैधानिक कौर  कानूनी  पहल ही  यहां

 श्राते
 हैं  लेकिन  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  कि  हम  दूसरी  बातों  के  बारे  में  भी  सोचेंगे  ।  लेकिन  मैं

 यहं  निवेदन
 करना  चाहता  हूं  मैं  फिर  इस  बात  को  कहता  हूं  कि  जहां  तक  मुख्य  मंत्रो का  प्रशन  है

 हमें  उस  पर  ऐसे  व्यक्ति  के  रूप  में  विचार  नहीं  करना  जिसने  उस  बात  में  भाग  लिया  था  जिस

 पर  निर्णय  श्र  जिसको कि  मानना  है  ;  किन्तु  दूसरे  पहलु पों  को  भी  देखना  है  ।

 मूल  प्रंग्रेजी
 में



 २४१४  यकार
 सुनना  र  ६  १६ ३ प्र विलम्ब नीय  लोक महत्व के  विजय  की  कौर

 ध्यान  दिलाना

 श्री  हेम  बरुआ  ):  श्रीमान् मेरा  एक  aia  का  प्रदान  है  ।  प्रधान  मंत्री  एक  ही

 तक  दे  रहे  कि  श्री  कैरों  इस  विषय  में  ग्रन्तगंस्त  नहीं  थे  किन्तु  डा०  प्रताप  सिंह  ने  पंजाब  सरकार

 विरुद्ध  अभियोग चलाया  था  ग्रोवर  श्री  कैरों मुख्य  मंत्री के  रूप  में  इस  निर्णय से  संबंघित

 ।  प्रधान  मंत्री  के  इस  ah  का  यही  ग्रन्थ  निकलता  है  उनका  सर्वोच्च  न्यायालय के  निर्णय  में

 विश्वास  नहीं  है

 pared  महोदय  :  दरांती  ।  इसमें  कोई  झ्रौचित्य का  र्द्धन  नही ंहै  ।  प्रधान  मंत्री  ने  यह

 नहीं  कहा  कि  उनका  सर्वोच्च  न्यायालय  के  निर्णय  में  faa  नहीं  है  ।

 स०  सो
 ०  बनर्जी  :  एक  केन्द्रीय मंत्री  के  विषय  में  भ्रष्टाचार के  श्रस्पस्ट

 उन  के  विषय  में  प्रधान  मंत्री  ने  सर्वोच्च  न्यायालय  का  लिया  था  कौर  यद्यपि  प्रधान  मंत्री

 को  कौर  सर्वोच्च  न्यायालय  को  यह  विश्वास  नहीं  था  ।  कि  वह  मंत्री  अपराधी  है  ।  तथापि

 उन्हें  त्याग  पत्र  देना  पड़ा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  इस  मामले  में  पंजाब के  मुख्य  मंत्री

 ?
 को  त्याग  पत्र  देने  के  लियें  क्यों  नहीं  कहा

 महोदय  :  मैं  प्रधान  मंत्री  को  इस  संबंघ  में  कूछ  कहने  के  लिये  विवश  नहीं  कर  सकता  |

 सरकार  ने  यह  कहा  हैकि  वह  सारी  बातों  पर  विचार  करेगी  प्रौढ़  निर्णय लेने  के  पहले  इसके

 संवैधानिक  राजनैतिक  कौर  दूसरे  पर  विचार  करेगी ?

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  मुख्य  मंत्री

 ।  क्या  मैं  सर्वोच्च  न्यायालय के  इस  अभिमत  alae  उनका  ध्यान  आकर्षित  कर शामिल  नहीं  थे

 सकता हूं

 हमारे  सम्मुख  प्रस्तुत  वाद में  यह  सामान्य  श्राघार  है  कि  मुख्य  मंत्री  स्वास्थ्य  विभाग  के

 भार  साथ  क  मंत्री  थे  जिसने  यह  कार्यवाही  आरम्भ  की  थी  जिसके  रादेश

 पर  अपीलार्थी  के  विरुद्ध  कार्य  किया  गया  वे  निस्संदेह मुख्य  मंत्री  ही

 थे
 पी

 क्या  सरकार  सारे  प्रश्न  पर  विचार  करते  समय  इस  पहलू  को
 भी

 ध्यान  रखेंगी
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 प्रत्येक  बात  का  ध्यान  रखा  जायगा

 |
 किन्तु  मेरा  कहना  है  कि

 इस  में  कुछ  भ्रातृ  है  ।  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं
 कि

 मुख्य  मंत्री उसी  विभाग के  लिये  नहीं

 सारी  सरकार के  लिये  जिम्मेदार हैं
 ।  किन्तु  यह  मामला  सर्वोच्च  न्यायालय  के

 सामने
 एक

 याचिका  का

 नं  साक्ष्य प्रस्तुत [; उन्हें इस  किया  a

 कुछ  आरोप लगाय  गये  हैं  कौर वे

 इस  में  सम्मिलित  नहीं नहीं  हुये  उन्हें  इसके  संबंघ  में  कुछ  कहने  की
 स्थिति

 में  नहीं  रखा  गया  है

 कौर इस  से  ara  sata  पहा  है  |

 र
 शी  हेम  TAT  वह  कैसे  कह  सकते हैं  कि  इस  में  शामिल  नहीं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  न्यायालय ने  अपना  निर्णय  कुछ  साक्ष्य के  पर  ही

 दिया था  जो  उसके  सम्मुख  प्रस्तुत किया  गया  था  ।  हरेक  मामले  में  दूसरे

 पक्ष  को  उस  मामले के  aq  में  स्पष्टीकरण  करने  का  कुछ  कहना  उसका  खंडन  करने

 का  अवसर
 देता  है

 |
 इस  मामले  में  भी  पक्षों  से

 संबंधित  वही  प्रक्रिया
 झपनाई गई  थी  ।  मान

 शमल
 अं
 अंगेजी  में



 १८८  ५  (ore) ६  सलाह ॥  भ्र विलम्ब नीय लोक  महत्व  के  विषय  की  ओर  VEL

 ध्यान  दिलाना

 एक  जाकर  झूठा  साक्ष्य  देता  है  ।  अरब  इस  साक्ष्य  पर  यदि  न्यायालय चाहे  तो

 कार्यवाही  कर  सकता  है  ।  किन्तु बिना  सामान्य  प्रक्रिया  का  अनुसरण  किये  यह  उस  व्यक्ति  को

 दोषी  नहीं  ठहरा  सकता  कौर  जो  व्यक्ति  उस  में  भाग  नहीं  लेता  उसके  संबंघ  में  यह  बांत  लागू

 नहीं हो  सकती ।  जो  कुछ  न्यायालय कहता  है  उस  पर  प्रवीण  दिया  जाना

 यह  बात  प्रलग है
 |

 किन्तु  मेरा  निवेदन  है
 कि

 इस  में  अन्तर  बहुत  है  ।

 श्री  राम  सेवक
 यादव

 कया  प्रघान  मंत्री  ऐसा कर  सकते  हैं  कि
 वे  सर्वोच्च

 न्यायालय के  जजमेंट  की  नुक्ताचीनी करें  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 start  ध्यान  दिवलाने  वाली  सुचना में  यह  कहा

 गया  न्यायालय  ने  अपन  २  के  निर्णय  में  श्रीमान  जब

 न्यायालय  के  निर्णय  का  उल्लेख  किया  जाता  है  तो अभिषाय बहुमत के निर्णय से बहुमत  के  निर्णय  से  ही  होता  है  ।

 अरब
 हमें  प्रधान  मंत्री या  गृह-मंत्री  या सरकार इस  बात  का  श्रीनिवासन  दे  सकते  हैं  कि  इस

 मामले  पर  विचार  करते  समय  बहुमत को  ही
 ध्यान

 में
 रखा  ?  संविधान  के  अनुच्छेद

 १५४४  के  अ्रनूसार राज्य  की  कार्यपालक शक्ति  राज्यपाल  में  होती  अनुच्छेद ५३  के  अ्रतुसार

 केन्द्र  की  कार्यपालक  afer  राष्ट्रपति  में  होती  है  ।  ३५३  में  आपात  काल
 के

 दौरान  राष्ट्रपति  की  शक्तियां  बताई  गई  हूँ  कि  छह  राज्यपाल  को  निदेश  दे  सकता  है
 |

 मंत्री  राज्यपाल  के  प्रसाद  पद  पर  रह  सकता  है  सकता  हूं

 |

 महोदय  :  नियम  qé&9  के  प्रधान  इस  पर  वाद-विवाद नहीं  किया जा  सकता  ॥

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  प्रश्न को  सीधा ही  पुरा कर  देता  हूं  ।

 पभ्रध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  पुरा  नहीं  जा  सकता  इस  तरह  यह  वाद-विवाद  बन

 जाता  है  ।

 श्री हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  यह  प्रशासन  दे  सकती  है  कि  सर्वोच्च  न्यायालय

 के  संबंध में  वह  प्रनिशवय  था  कौर  टाल  मटोल  करने  का  रुख  नहीं  भ्रपनायेंगी  ?  यदि  वह इस

 मामले  में  तत्क्षण  कार्यवाही नहीं  करेंगे  तो  मझे  विश्वास  है  कि  उन्हें इ  में  प्रजातन्त्र की

 a  खोदने  वाला  ही  समझा  जायगा  |

 treat  महोदय  यह  प्रश्न नहीं  है

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  कस ेहो  सकता है
 ?

 पिया  महोदय  :  डा०  सिंघवी

 श्री  कपूर  सिह  प्रश्न  बिल्कुल  स्पष्ट  कि  क्या  सरकार  स्वयं  अपन

 कब्र  खोद  रही  या  नहीं  |

 jae  महोदय  :  कछ  लोगों  के  लियें  यह  seq  स्पष्ट  किन्तु यह  मेरे  लिये  भी  तो

 स्पष्ट  होना  चाहिए  ।  पहली  बात  तो यही  है  कि  शभ्राश्वासन दिया  जा  चुका  कौर  जहां  तक

 टाल  मटोल  await  अनिश्चय  केरुख का  संबंध  क्या  कोई  मंत्री  ऐसा  कह  सकते  हैं

 कि  faery  की  सभी  बातों  को  ध्यान में  नहीं  रखा  जाया
 =

 मे



 र  १६  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ६  (ERR

 ध्यान  दिलाना

 थ्री
 :

 उन्होंने  अल्प  मत  के  निर्णय का  उल्लेख  क्यों  किया  ?

 महोदय
 :  अल्पमत  का  भी  उल्लेख  किया

 जा
 सकता  है  किन्तु  हमेशा  बहुमत का

 निर्णय  ही  न्यायालय का  निर्णय  नहीं  माना  जाता  है  ।  इसलिये  न्यायालय के  जिस  निर्णय  को

 मानते हुये  सरकार  HO  करेगी ag  बहुमत  का  ही  निणंय  होगा  ।  डा०  सिंघवी t

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी
 )  :  प्रधान  मंत्री  ने  यह  श  प्रस्तुत किया  है  कि  मुख्य  मंत्री

 इस  बात  में  शामिल  नहीं  यद्यपि  निर्णय  से  हमें  यह  मालूम  होता  है  कि  उन्हें  ऊपर  लगाये

 गये  का  खंडन  करने  का  पूरा  अवसर  उपलब्ध था  ।  क्या  सरकार  के  मत  में  निर्णय

 एक  बड़े  विकार  का  संकेत  मात्र  है  भ्र ौर  क्या  सरकार  हमें  यह  प्रा श्वा सन  देगी  कि  पंजाब  में  हुये

 कानून  के  उल्लंघन  इरादी  की  पुरी  जांच  की  जायेगी  ?
 श्र  यदि  हो  तो  क्या  सरकार  यह  समझती

 है  कि  mor  ee  (*)  के  अधीन  यह  सरकार  का  दायित्व

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझ  से  यहां यह  बचन  देने की  नहीं  की  जा  सकती  कि

 ewe  बिल्कुल  भिन्न  बात  है--में  पंजाब  की  सारी  स्थिति  के  बारे  में  कि  वहां  क्या  किया

 गया  कितनी उसने  प्रगति  की  शर  कितनी  श्रीमती हुई  पुरी  जांच  करूं  ।  यह  एक

 |

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी :  मुख्य  मंत्री  के  कार्यों की  जांच  |

 श्री  जवाद्रलाल नेट्रू : में उसका नेहरू  :  में  उसका  उत्तर  नहीं  दे  सकता  न  ही  यह  आश्वासन  दे  सकता

 हकीमे  इसकी  पूरी  जांच  करूंगा
 |

 fat  नाथपाई  :
 हम  चाहते हैं  कि  कानून  का  उल्लंघन  करने  के  ही  संबंध  में  जांच  की

 जाये  !

 डा राममनोहर  )  :
 में  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं

 ।

 जो  सर्वोच्च  न्यायालय  में  मुकदा  gar  उस  में  प्रतिवादी  पंजाब  सरकार  थी
 तो

 क्या  मुख्य  मंत्री
 भी

 प्रतिवादी नहीं  थे  ?

 जिम्मेदार थे

 डा०  राममनोहर  लोहिया
 :  लेकिन

 वो  तो
 बार  बार  कहते हैं  कि  पंजाब  गवन  मेंट  तो  पार्टी

 थी  लेकिन  मुख्य  मंत्री  नहीं  थे  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 मेरा  एक  afar  का प्रश्न  है  ।  पंजाब के  मुख्य  मंत्री बाद  में

 प्रतिवादी थे  फिर  कैसे  प्रधान  मंत्री  कहते  हैं  कि  वे  इस  में  शामिल  नहीं  थे  ।

 महोदय :  यह  एक  तथ्य  की  बात  है  ।  माननीय  सदस्यों  के  पास
 निर्णय

 की  प्रति

 उस  में  यह  बात  देखी  जा  सकती  है  ।  इसके  बारे  में  विवाद  करने  की  क्या  आवश्यकता
 है  ।

 श्री  लहरी  सिह  :  एक
 औचित्य  का  प्रश्न

 है  श्रीमान  |  मुख्य  मंत्री  इस  में  शामिल

 थे  में  निर्णय  का  संबंधित भ्रंश  पढ़  कर  सुनाता हूं  :

 मामले  में  मुख्य  मंत्री  के
 विरुद्ध

 गंभीर  भ्रारोप  लगाये
 गये

 थे  भ्र
 कई  बातें

 ऐसी  थीं  जिन  के  विषय
 में

 केवल  उन्हें  ही  व्यक्तिगत  जनर
 हो  सकती  थी

 मूल  भ्र ग्रेजी

 भी
 में
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 कौर  केवल  वही  उनका  खंडन  कर  सकते थे  .  .  इन  परिस्थितियों में  हम

 यह  उचित  नहीं  समझते  कि  भ्र पीला र्थी  द्वारा
 लगाये गये  को  अस्वीकार

 कर  द  क  क  क  ॥.  &
 प

 अध्यक्ष  महोदय :  aifax  यह  तर्क  इसी  बात  को  बताते हैं  कि  यह  सारे  आरोप  उनके  विरुद्ध

 गह  नहीं  कि  वे  नियमित रूप  से  इस  में  शामिल  थे  .  )

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिघवी  :  मेरा  एक  भविष्य  का  प्रश्न  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 गह  बहुत  बड़ा  कार्य  है  ।  कया  बड़ा  कार्य  होने  से  संविधान  के  दायित्व  से
 बचा  जा  सकता

 उसकी  उपेक्षा की  जा  सकती  उसकी काट  की  जा  सकती  है  ?  हम  जानते  हैं  कि

 यह  बड़ा  कार्य  है  ।  हमें  यह  बताया जाये  कि  वे  अनुच्छेद  ३५३  में  उल्लिखित  झपने

 दायित्व at  समझते  हैं  ।  क्या  वे  संविधान  की  झ्रावश्यकताओओं  Haar  काम  करने  को
 तैयार

 हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  में  संविधान  के  श्रधीन  सरकार  की  जिम्मेदारियों  को  ग्रन्थि

 तरह  जानता हूं  शर  मुझे  प्राशि  हैकि  में  उसी  के  अनुसार  कार्य
 और  सरकार

 भो

 करेगी  किन्तु  केवल  इस  बात  से  कि  श्री  सीधी  यह  wea  हैं  कि  यह  किया  जाना  चाहिये
 में

 यह  नहीं  समझे  पाता कि  मुझे  ऐसा  करना  चाहिये  ।

 'झध्यक्ष महोदय : श्री त्यागी ! महोदय  :  श्री  त्यागी

 श्री  त्यागी
 :  में  आप से  पथप्रदर्शन  चाहता  हुं  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  पुरी  तरह  सहमत  नहीं हूं

 ।

 अघ्यक्ष  महोदय
 :  उन्होंने कहा  था  कि  यह  व्यवस्था  का  प्रश्न है

 tet  त्यागी  :  यदि  प्रधान  मंत्री  के  कथन  का  at  यह  था  कि  श्री  प्रताप  सिह  किसी

 ऐसे  कार्य  के  लिये  उत्तरदायी नहीं  जो  सरकार  की  जोर  से  किया  गया  तो  में  सहमत

 नहीं  हूं  ।  किन्तु  में  एक  भेद  करना  चाहता  हूं  ।  यदि  मुख्य  मंत्री  at  सरकार  के  विरुद्ध  कोई  निर्णय

 तो  मुख्य  मंत्री  उत्तरदायी  किन्तु  यदि  कोई  चीज़  उन  के  व्यक्तिगत  के  सम्बन्ध  है  तो

 मुख्यमंत्री  उत्तरदायी  नहीं  हो  सकते  ।  फिर  प्रताप  सिंह  उत्तरदायी  होंगे  यदि  प्रधान  मंत्री  यही

 भेद कर  रहे  हैंतो  में  समझ  सकता  उन  के  व्यक्तित्व के  बारे  में  जो  आलोचना की

 गई  उनकी जांच की  जांच  होनी  चाहिये  झर यह  देखा  जाना  चाहिये  कि  उन्होंने क्या  गलती  या  अपराध

 किया  है  ।  क्या  उन्होंने  मुख्यमंत्री  के  रूप  में  अपराध  किया  है  ।  केवल  इसी  प्रश्न  का

 स्पष्टीकरण किया  जाय  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  :  प्रधान  मंत्री जी  ने  कहा  कि  पंजाब  उच्च  न्यायालय  ने  पंजाब के

 मुख्य  मंत्री  सरदार  प्रताप  सिंह  करों  को  शहादत  के  लिय  नहीं  में  प्रधान  मंत्री  जी  से

 जानना  चाहूंगा  कि  पंजाब  उच्च  न्यायालय के  कई  फैसले  जो  कि  राज्य से  सम्बन्धित  एक

 यह  भी  जो  मौजूदा  बहस  तलब  वह  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  सब  को  रह  उस  के  खिलाफ

 तो  क्या
 प्रधान  मंत्री  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  के  खिलाफ़  जो  वहां  की  स्थिति  उस  पर  कार्यवाही

 तक करते  समय  वह  जो
 पहली  बात  कही  उस  के  साथ  इस  बात  का  भी  ध्यान  रक्खेंगे ?

 मूल प्रय  में  ।
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 pat  त्यागी  arg  ने  मेरे  औचित्य  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  |

 maa  महोदय  :  में  सब  कछ  अध्ययन  किये  गये  बिना  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  श्री  राम  सेवक  यादव  ने  जो  कहा  उस  के  प्  हैं  और

 बात  जादुई  उन  पर  भी  विचार  किया  जायगा
 कि

 नहीं  उस  के  wear  मालूम

 किस  किस नहें

 श्री  रास  सेवक  यादव  :  यह  मेरा  सवाल  नहीं  ।
 में  जानना  चाहता  हूं  किग्रा  ने

 प्रधान

 मंत्री जी  ने  कहा  है  कि  उच्च  न्यायालय  पंजाब  ने  उन  को  शहादत  के  लिये  नहीं  में  जानना

 चाहता  हूं  कि  पंजाब  सरकार  के
 ख़िलाफ़  भी

 उच्च  न्यायालय  ने  उन  के  सामने  जो  मुकद्दमे

 उन  की  भ्रमित  सर्वोच्च  न्यायालय  में  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  उनके  खिलाफ़  कसला  दिया  are  इस

 में  भी  तो  वहां  पंजाब
 के  मुख्य

 मंत्री  के  खिलाफ़  कार्यवाही  करते  समय  इस  तथ्य  को  भी  दिमाग

 में  रक्खा  जायगा
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैंने  यह  नहीं  कि  पंजाब  हाईकोट  ने  उनको  बुलाया  नहीं  बल्कि

 पंजाब  के  हाईकोर्ट  के  सामने  दरख्वास्त  गुजरी  थी  दूसरे  फरीक  एक  सरजन  की  कि  उन्हें  एक

 फरीक  बनाया  पार्टी  बनाया  जाय  इस  मुकदमे  में  ।  उन्होंने  इस  से  इंकार  कर  दिया  पार्टी

 बनाने  से  इंकार  कर  दिया  |  उनको  चलाने  का  सवाल  नहीं  था  कौर  चुनांचे  वह  यहां  भी  पार्टी  नहीं

 थे ।  रस  जो  कुछ  सुप्रीम  कोर्ट  ने  फैसला  दिया  वह  सिर  आंखों  पर  है  लेकिन  जो  कुछ  वह  कहें  उस

 फैसले के  उसमें  यह  गौर  तलब  बात  है  कि  जिसकी  निस्बत  कहते  हैं  उसको  मौका  दिया  गया

 कि  नहीं  कि  वह  चाहे  शहादत  पेश  करता  या  कुछ  करता  ।  यह  गौरतलब बात  है  उसका  कहां

 तक  होता  है  ।

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी
 :  औचित्य  प्रश्न  के  हेतु

 भी  बागड़ी  :  अध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ॥

 प्रिय  महोदय  :  कसे  इस  तरह  खड़े  हो  सकते  हैं
 ?

 श्री  राम  सेवक  यादव  का  सवाल  जहां  तक  मैं  समझा  हूं  यह  था  कि  ag  सला  करते

 समय  सिर्फ  इस  सुप्रीम कोर्ट  के  जजमेंट  के  जो  रिलायंस हैं  वही  ध्यान  में  रखे  जायेंगे  या  और  कोई

 बातें  जोकि  पहले  कई  कौर  जजमैंट्स  में  जगह  हुई  हैं  उनका
 भी

 ध्यान  रक्खा

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जहां  तक  यह  सवाल  है  उस  पर  गौर  किया  जायगा  कि  सुप्रीम  कोटे

 ने  क्या  कहा  और  उसके  आगे  पीछे  क्या  बातें  हैं  ।  जहां  तक  कौर  सवालों  का  ताल्लुक  है  जिसका कि

 उन्होंने जिक्र  किया  तो  वह  एक  झ्र लग  चीज  है  ।  यानी  उस  पर  गौर  किया  जाय  दूसरी  शकल  में  ।

 लेकिन  इसका  कानूनी  थोड़ा  सा  विधान  के  रूप  से  कया  करना  कया  हमें  करने  का  अधिकार  वह

 तो  इतना ही  देखा  जायगा  लेकिन  दौर भी  देखा  जा  सकता  है  शौर  देखा  जाना  चाहिये
 ।

 डा०  राममनोहर  लोहिया  :  पंजाब  उच्च  न्यायालय  को  नहीं  देखा  जाना  चाहियें  जबकि

 सर्वोच्च  SSI  की  दर  है

 !

 भ्रंग्रेजी में
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 थी
 प्रकाशवीर  शास्त्री  :  अध्यक्ष  स्वतंत्र  भारत  में  पंजाब  एक  ऐसा  राज्य

 है  जिसकी  कि  राज्य  सरकार  उसके  मुख्य  मंत्री  के  खिलाफ  ae  पहली बार  नहीं  इससे

 पहले भी  चार  बार  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  इसी  प्रकार  के  स्ट्क्चिसं  पास  किये हैं  ।  मैं  उन  बातों  में  नहीं

 जाना  चाहता  कि  tart  केस  में  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  कया  स्ट्रिक्चर्स  पास  कपूर केस  में  क्या

 fecaaa wa fra पास  मक्खन  सिंह  त्रिसिरा एम  ०  एल०  ए०  के  केस  में  कया  स्ट्रिक्चसे पास  किये  ate

 ‘TYo  सी०  बधवा  एस०  पी०  के  केस  में  सर्वोच्च  न्यायालय  ने  उनके  खिलाफ  क्या  स्ट्रिक्चर्स पास

 क  ७  क  ७

 wae  महोदय  :  श्राप  कहते  तो  हैं  कि  मैं  उन  बातों में  नहीं  जाना  चाहता  लेकिन  श्राप  जा

 उन्हीं में  रहे  हैं  ।

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 :  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  अभी  जैसे  गृह  मंत्री  जी  ने  कहा  कि

 डा०

 प्रताप  fag  का  जो  निर्णय  सर्वोच्च  भ्रदालत  ने  fear  है  उसमें  तीन  जजों  में  से  दो  जज  इस  बात  से

 सहमत थे  कौर  बहुमत  से  यह  निर्णय  ga  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  तीनों  जज  जो  एक  बात

 पर  सहमत  थे  कि  मुख्य  मंत्री  उनके  परिवार  जो  छोटी  छोटी  रिश्वतें लेने  ग्र स्प ताल

 की  दवां  को  हटाने  कौर  अपने  यहां  लाने  की  बातें  कही  उन  पर  तीनों  सहमत  यदि  हां

 तो  जब  श्री  दास  की  सैमी  रिपोर्ट  पर  भ्र पने  एक  सहयोगी  मंत्री  श्री  केशव  देव  मालवीय का  त्यागपत्र

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  ले  लिया  जाता  है  तो  फिर  सर्वोच्च  न्यायालय  के  इतने  स्पष्ट  निर्णय  के  बाद  क्या

 प्रधान  मंत्री  अरपना  कोई  मस्तिष्क बनाने  को  तैयार नहीं  हैं  )

 श्री  जवाहरलाल  बार  बार  सवाल  उठाते  हैं  आखिर  किस  चीज  को  मांगते  ate  क्या

 नहीं  कुछ  पता  नहीं  चलता  है  ।  रिश्वत  का  मुख्य  मंत्री
 क

 निस्बत  तो  कोई  मैंने  सुना

 एक  माननीयਂ  सदस्य  :  रिपोर्ट पढ़  लीजिये  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुख्य  मंत्री  के  सिलसिले  में  कुछ  नहीं  था
 ।  (  |

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  क  के  के  के  9

 अध्यक्ष  महोदय  :  जरार  श्राप बैठ  जायें  |

 (  अंबाला )

 थी  जवाहरलाल नेहरू  :  सीधी  सी  बात  है  ।  जो  कुछ  सुप्रीम  कोर्ट  का  फैसला  उसके  मैंने  दो

 हिस्से  किये  हैं  ।  एक  पर  जो  कि  उनका  फैसला  फौरन  aaa  होगा  भ्र  जो  उनकी राय  है

 कुछ  बातों  पर--उनमें  प्रौढ़  फसलों  में  कुछ  फर्क  होता  उस  पर  भी  गौर  लेकिन

 दूसरे  ढंग  से  गौर  होगा  ।  मेरे  इल्म  में  नहीं  आया--मैं  नहीं  शायद  कि  मुख्य  मंत्री  के

 खिलाफ  रिश्वत  के  चीज़ें  का  कोई  इशारा  भी  है  ।  प्र  बातें  हो  सकती  हैं  कि  उन्होंने  जा  या  बेजा

 काम  किया  है  ।  वे  और  बातें  जो  कि  गौरतलब हैं  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है
 कि

 पंजाब  में  कया
 क  उन्होंने  दो  तीन  मुकदमों  का

 ew

 जिनके  फैसले  हो  गये  हैं
 ।

 मैं  उन  की  निस्बत  क्या  कहूं
 ?

 लेकिन  पंजाब  में  पर  भी  बातें  हुई
 जिन में  पंजाब  सब  से  रहा  है  ।  इस  लड़ाई  में  .  .

 )
 ॥

 श्रीपत  महोदय  :  ।
 —$_$—_————

 मूल  sash  में
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 ध्यान  दिलाना

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।

 महोदय  :
 व्यवस्था

 का  प्रश्न  नहीं  सकता  है  ।  उनका  फिक्र  पूरा  नहीं  हुम  है

 व्यवस्था  का  प्रश्न  पहले  गया  |  इस  समय  व्यवस्था का  प्रश्न  नहीं  सकता है  |

 श्री  रामसेवक  यादव  :  फिक्र  पुरा  हो  गयां है  ।

 भ्रामक  महोदय  :  नहीं  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अध्यक्ष  श्राप  मेरी  बात  सन  लें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बैठ  जायें
 प्रौढ़

 जवाब  सुन  लें  ।

 दी०  चे  फार्मा  sitar प्रशन  के  हेतु  ?

 थ्री  बागड़ी  भ्रध्यक्ष

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  यह  ग्रह  कर  रहा  था  कि  उन्होंने  जिक्र  किया दो  तीन  मुकदमों

 का  ait  कहा  किं  पर  गौर  होना  चाहिये  ।  जाहिर  है  कि  जो  कुछ  उन  में  लेकिन गौर  करने

 में  यह
 भी

 देखना  है
 कि

 पंजाब  में  कया  कया  ।  इस  इस  इमर्जेसी के  जो  पंजाब  ने

 किया  वह  हिन्दुस्तान  में  ale  नहीं  श्मा  k.  काम  उस  ने  किया  है  ।

 श्री  स०  Alo  बुर्जों  :  वे  मुख्य  मंत्री  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।

 महोदय  :  ग्राहक

 सो ०  बनर्जी
 :  उन्होंने  मुख्य  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  किन्तु  वे  पंजाब  के  उन्नति  के

 बारे  में  कह  रहे  हैं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  |  )
 ।

 क्या  इतने  माननीय  सदस्य  एक  पर

 खड़े  हो  कर  बोलना  चाहते हैं  ?  सब  माननीय सदस्य  बेठ  तब  मैं  बुला  सकता  हू
 ।

 क्या  प्राइम

 मिनिस्टर  साहब  ने  खत्म कर  लिया  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  हां  ।

 श्री  हरि  विष्णु  :  उन्होंने प्रश्न  का  उत्तर  दिया ही  नहीं  ।

 श्री  गजराज  सिह  :  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कुछ  हुआ है  ।  क्या  वह  व्याख्या करेंगें

 कि  gare
 ?

 ~

 थ्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष

 ध्रध्यक्ष  सहोदय  :  माननीय  सदस्य  Wa  बैठ  जायें  ।  श्री  हेम  बरू  |

 श्री  रामसेवक  यादव
 :  मैंने  पहले  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया  था  |  उसका  जवाब  नहीं  भराया

 शी  कार्य  :  सवाल  शास्त्री  जी  ने  किया  था  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य

 सवाल  नहीं  कर  संकते  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ध्यान  दिलाना

 श्री  रामसेवक  यादव  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।

 श्री  हेम  बुरा  :  प्रधान  मंत्री  ने  प्रभी  पंजाब  की  के  बारे  में  वक्तव्य  दिया  है  ।

 क्या  यह  संगत  है
 ?

 fart  हरि  विष्णु कामत  :  माननीय सदन  के  नेता  सदन  को गुमराह कर  रहे

 श्री  रामसेवक  यादव  :  अध्यक्ष  ड्राप  मेरा  निवेदन  सुन  लें  ।  प्यार  उसके  बाद

 व्यवस्था  तो  प्रिया  होगा  |

 इस  समय  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री  के  बारे  में  जो  प्रश्न चल  रहा  वह  सर्वोच्च  न्यायालय के  फसले

 के  संबंध  में  है  ।  मुख्य  मंत्री  उस  संबंध  में  कहां  तक  संबंधित  gate  उस  विषय  में  भारत  सरकार
 क्या

 करने जा  रही  यह  प्रश्न  <  नहीं
 कि

 वहां  के  मुख्य  मंत्री  ने  कौन  सा  बढ़िया  काम  किया

 sit  कौन  सा  अच्छा  काम  feat  भ्रमर यह  मान  लिया  जाये  कि  उन्होंने  कोई  बढ़िया  काम  किया

 तो  जो  बढ़िया  काम  करे  are  श्राज  रिश्वत  तो  क्या  उसको  माफ  कर  दिया  क्योंकि उस

 ने  पहले  बढ़िया  काम  किया  यह  मेरा  व्यवस्था का  प्रश्न  है  ।

 श्री  प्रकाशावोर  शास्त्रों  :  न  ए  प्वायंट आफ  काडर

 अध्यक्ष  महोदय  पहले  उन  का  जवाब  सुन  लें  ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री :  मैं  अपनी  बात  पहले  इस  लिये  कहना  चाहता  ताकि  श्राप  मेरा

 जवाब भी  दे  सकें  |

 जब  मैंने  सुप्रीम  कोट  के  स्ट्रीक्टली  के  संबंध  में  चार  नाम  श्राप  के  सामने  कहने  चा  हे  थे  कि  मिल

 सिंह  ल्िसिखा  एम०  एल०  शौर  प्रतापचन्द्र  वधवा
 एस०

 पी०  के  केसिज  के  बारे  में  सुप्रीम  are

 ने  क्या  विचार  प्रकट  किया  तो  शापने  आमेर  कह  कर  यह  कहा  कि  यह  इससे  संबंधित

 नहीं  शव  इस  आधार  पर  झ्रापने  मुझे  उन  नामों  को  पढ़ने  की
 भी

 आज्ञा  नहीं  दी  ।  जब  इस  समय

 सुप्रीम  कोर्ट  के  निर्णय  के  संबंध  में  यह  चर्चा  चल  रही  है  प्रौढ़  उसके  भ्र ति रिक्त  कोई  प्रश्न  यहां  पर

 विचाराधीन नहीं  तो  कया  प्रधान  मंत्री  जी  को  इस  बात  की  आ्राज्ञा  है  कि  वह  पंजाब  के  मुख्य  मंत्री

 को  प्रमाण पत्र  देकर  उनके  दोषों पर  धल  डालने  की  कोशिश करें  ?

 श्रेय  महोदय  :  मुझे  अफ़सोस  है--प्रौढ़  खुशी  भी  कि  इस  बात  का  एतराज

 जीशन की  तरफ  से  ही  है  कि  इस
 जो

 बहस  हम  कर  रहे  वह  सिफ  सुप्रीम  कोटे  के  यव

 के  बारे  में  है  ।  माननीय  श्री  शास्त्री
 ने  कहा  है  कि  जब  वह  कुछ  नाम  पढ़ने  लगें

 तो  मैंने NS  | है
 झा डेर  लेकिन यह  लिखा  gar  है  कि  मर  कहने  के  बावजूद वह  सब  कुछ

 कह  गये
 |

 sat  रघुनाथ  fag  उन्होंने  चार  बार  इसका  उल्लेख  किया  है  |

 थी  प्रकादावीर  शास्त्री  :  मैंने  सुप्रीम  चोटें  के  स्ट्रिक्चजं नहीं  पढ़े  ।

 महोदय
 :

 सब  कुछ  कहा  गया  हैं  |  हर  एक  मेम्बर  जिसने  सवाल  किया  जजमेंट

 से  बाहर
 जाता  रहा  है

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  #  ||
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 घ्यान  दिलाना

 feat  हरि  विष्णु  कामत
 :

 दोनों  कौर
 ।

 हर  एक  ने  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  ऐसा

 किया है

 महोदय  :  मैं  अपने  प्राकार  दुरुस्त  करता  हूं  ।  हर  एक  ने  बहुत  से  माननीय  सदस्यों

 ने
 ऐसा  किया  है  कौर  जब  उन्होंने  कोई  भी  सवाल  तो  वे  इस  सवाल

 की
 हद  में  नहीं  बल्कि

 उससे  बाहर  जाते  रहे  ।

 माननीय  सदस्य
 :

 यह  प्रधान मंत्री  ने  किया है  ।

 थी  कछवाय  :  प्रधान  मंत्री  जी  बाहर  गये  हैं  ।

 महोदय
 :

 प्रधान  मंत्री  जी  भी  बाहर  गये  तो  फिर  दोषी  कोई  भी  वर्ना

 दोनों  दोषी हैं  ।

 at
 स०

 मो०
 बनर्जी

 :
 मैं  एक  प्रामीत्य  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।  जब  श्री  रामसेवक  यादव

 ने  ag  प्रश्न  पुछा  कि  :

 नक
 शहादत  ली  गई  थी  शहादत  देने  से  उन्होंने  इन्कार  किया  पेश  तो  re  |  न  मंत्री

 जी  ने  उसके  जवाब में  कहा  कि  शहादत की  बात  नहीं  बल्कि वहां  पर  उनको

 तलब  नहीं  किया  उनको  एसोसिएट  नहीं  उनको  पार्टी  नहीं  बनाया

 गया  ।  जजमेंट में  कहा  गया है

 ब  उस  प्रार्थना  के  बारे  में  है

 धन्य  महोदय
 :

 प्वायंट  ग्राफ  क्या  है  ?

 fat  स०  Alo  बनर्जी :  प्रधान  मंत्री  ने  या  तो  निर्णय  नहीं  पढ़ा  या  कुछ  ऐसी  चीज  कही  है

 जिसका  निर्णय  से  संबंध  नहीं  है  |

 महोदय :  यदि  उनका
 वक्तव्य  ठीक  नही ंहै

 तो
 इस  में  कोई  औचित्य  प्रश्न  नहीं

 है  ।

 श्री  लहरी  सिंह  मेरा  सवाल  यह  है
 कि

 जब  गवन  मेंट  ने  यह  तसल्ली  दिला  दी  है  कि

 वह  चीफ  मिनिस्टर के  खिलाफ  इन्क्वायरी  करेगी  श्र  करेगी  कि  क्या  एक्शन  लिया

 तो  क्या  वह  इसके  साथ  ही  ग्रेवाल  के  केस  कौर  कार
 ०  पी  ०

 कपूर  के  जो  कि  बड़े  gree  केसिज

 पर
 भी  गौर  करने  के  लिये  तैयार  है  या  नहीं

 ?

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  ग्रेवाल का  केस  श्रालरेडी  सेंटर में  है  ।

 शी  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मुझे  अफसोस  है
 कि

 मैंने  कुछ  कहा  था  कौर  मैं  इस  मामले  के  बाहर

 चला  गया  था  ।  लेकिन जब  श्र  लोगों  ने  इतना  तो  मैंने  कहा
 कि

 मैं
 भी  थोड़ा सा  कह  दूँ  ,  क्योंकि

 यह  झर  वह  सवाल  देखा  तो  पूरे  सवाल  देखे  जायेंगे
 ।

 कुछ  साहिबान  चाहते  हैं  पंजाब

 के  सिलसिले  में  एसक्वायर  करना  कि  वहां  पर  बि #५  गवरमेंट  चली ।  तो  पूरा  देखना  होगा कि  उसने

 कितना  फायदा  कितना  नुकसान
 अगर  जरूरत  तो  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  भ्रध्यक्ष  आपने  मेरे  व्यवस्था  के  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया

 aK  प्रधान  मंत्री  ने  फिर  वहीं  बात  दोहराई  है

 ।

 मूल  watt
 में



 १४५  १८८५  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २४२३

 अध्यक्ष  महोदय आपने  जो  सवाल  उसका  उन्होंने  जवाब  दिया  |

 att  लहरी  सिंह
 :

 मेरा  सवाल  वेग  नहीं  है  ।  मेरा  सवाल  यह  है  कि  जहां  इस  बात  का  ख्याल

 किया  तो  क्या  ग्रेवाल  कपूर  के  इम्पार्टेट  केसिज का  भी  ख्याल  किया  जायेगा  या  नहीं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  उन्होंने  जवाब  दिया  है  कि  सब  बातों  का  ख्याल  किया  जायेगा |

 श्री  रामसेवक  यादव
 :

 एक  तो  मेरी  शिकायत  यह  है  कि  aaa  मेरे  व्यवस्था  के  प्रश्न  का

 उत्तर  नहीं  दिया  ।  चूंकि  झ्रापने  व्यवस्था  नहीं  इसलिये  प्रधान  मंत्री  ने  फिर  वहीं  फिक्र

 दोहरा  दिया
 ।

 प्रश्न  यह  है
 कि

 अगर  किसी  जुल्मी  के  खिलाफ  या  किसी  अ्रभियुक्त  के  खिलाफ  कोई

 चिलीज  तो  उसका  फैसला  करने  वह  कभी  भविष्य  में  शभ्रच्छा  काम  या  उस  ने  भूत  में

 कोई  बरच्छा  काम  किया  उसको  भी  दृष्टि में  रखा  जायेगा

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 वह  नहीं  होना  चाहिये  ।  मैं  माननीय  सदस्य  से  इत्तिफाक  करता  हूं  ।  अरब

 पन्न  सभा  पटल  पर  रखे  जायेंगे  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 पटसन  देना  तथा  नियंत्रण )
 संशोधन  जोखिम  बीमा  निगम

 लेखा  परी  गीत  लेखों  सहित  कौर  उक्त  निगम  क  कार्य  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा

 गश्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  सुनवाई  :  मैं  निम्न  पत्तों  की  एक  एक  प्रति  पटल

 पर  रखता हूं
 :--

 (१)  अत्यावश्यक पण्य  QeyUy Hl Ae 3 की  धारा  ३  की
 उपधारा  (६) के  अन्तरगत

 दिनांक  १०  १९६३  की  maga  संख्या  एस०  को  २०२६  में  प्रकाशित

 पटसन  देना  तथा  नियंत्रण )  संशोधन  १६६३  ।

 [qeamnteta  में  रखी  गई  |  देखिये  एल०  टी०  १६५९/६३]

 (२)  समवाय  १९४५६  की  धारा  a  की  उपधारा  (१)  के

 sata  निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  बम्बई  की  वर्ष  4¥&RR

 की  वार्षिक  लेखापरीक्षित  लेखे  ak  उस  पर  नियंत्रक

 परीक्षक की  टिप्पणियों  सहित

 उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०-१६६०/६३]

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग का  प्रमाणीकृत  उस  पर  लेखापरीक्षा

 प्रतिवेदन  सहित  ate  उन्हें  सभा  पटल  पर  रखने  में  विलम्ब
 ~
 के  कारण  बताने  वाला  विवरण

 pat  सुभाष  श्री  कानूनगो  की  ate  से  मैं  निम्न  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं

 (१)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग प्रयोग  १९४५६  की  धारा २३  की  उपधारा
 ee

 मूल  अंग्रेजी
 में



 RvR  सभा का  कार्य  शुक्रवार  ६  qeRR

 ह  Sa
 खादी  तथा  ग्रामोफोन प्रयोग  का  वर्ष  FEXE—QO  कौर

 ६०-६१ का  प्रमाणित  उस  पर  लेखापरीक्षा  रिपो  सहित

 (2)  a  १)  में  उल्लिखित  पत्न  को  टेबल  पर  रखने  में  विलम्ब के  कारण  बताने

 भ  ee

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  १६६१/६३]

 पटन  सम्बन्धों  aes  समिति  क  प्रतिवेदन  के  निष्कर्षों  तथा  सिफारिशों  का  सारांश

 परिवहन  मंत्रालय  में  नौवहन  मंत्री  राज
 :

 मैं  पर्यटन  संबंधी  cad  समिति

 के  प्रतिवेदन के  निष्कर्षों तथा  सिफारिशों के  सारांश  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  १६६२/६३]

 उन  मामलों का  विवरण  जिन में  निम्नतम टेण्डर  स्वीकार  नहीं  किये  गये

 मंत्री
 :

 मैं  उन  मामलों  का  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  जिन

 में  ३०  9&8  को  समाप्त होने  वाली  छमाही में  इंडिया  स्टोर  लन्दन  इंडिया

 सप्लाई  वांशिगटन  द्वारा  निम्नतम टेंडर  स्वीकार  नहीं  किये  गये  ।

 में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  to  १६६३/६३

 परिसीमन  आयोग  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  area  संख्या  २

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ( sit  विभुघेन्द्र मिश्र  )  :  मैं परिसीमन ora  १९६२

 की  धारा  १०  की  उपधारा (३)  के  श्रन्तगंत दिनांक  २६  १९६३  की  Aaa  संख्या

 एस०  Ho  २४४३  में  प्रकाशित  जनगणना  के  नवीनतम  आंकड़ों  के  झ्राधार  पर  निर्धारित  स्थानों  में

 से  प्रत्येक  की  विधान सभा  के  लिये  नियत  किये  जाने  वाले  स्थानों  की  संख्या  के  बारे  में  परिसीमन

 आयोग  के  आदेश  संख्या  २  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई  ।  वेखिये  संख्या  एल०  ao  १६६४/६३]

 सभा का  काय

 wat  धनमती  से  में  ९  TERR मंत्री  सत्य  नारायण

 को  शुभारम्भ  होने  वाले  सप्ताह के  लिए  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता  हूं

 (१)  खाद्यान्नों के  में  अ्रसाधारण  वृद्धि  ak  भारत  सरकार  की  खाद्य
 नीति

 सम्बन्धी  प्रस्तावों  पर  ar  विचार

 (२)  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  द्वारा  एक  प्रस्ताव
 पेश  किये  जाने

 पर  संघ

 a  सेवा  ara के  बारहवें  वार्षिक  प्रतिवेदन पर  चर्चा  ।

 (३)  शिक्षा  मंत्री  द्वारा  एक  प्रस्ताव  पेश  किये  जाने  पर  विश्वविद्यालय  श्रमदान

 अ्रायोग  की  वर्ष  9&5  के  वार्षिक  प्रतिवेदन पर  चर्चा  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 (४)  संविधान  १९६३
 को  संयुक्त

 समिति
 को

 सौंपने

 के  wear पर  चर्चा  ।

 (५)  भेषज  तथा  श्रृगार  सामग्री  qe&2 HT को  संयुक्त  समिति

 को  सौंपने  के  लिये  राज्य  सभा  की  सिफारिश  से  सहमति  के  प्रस्ताव  पर

 चर्चा  |

 (६)  ११  १९६३ को  ३.००  म०  To  बजे  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री

 द्वारा  चीनीं  को
 स्थिति  ate

 उसका
 मुकाबला  करने  के

 लिये
 किये  जाने  वाले

 उपायों  कौर  चीनी  १९६३  के  बारे में  दिये  गये  वक्तव्य

 पर जो  १७  १९७३  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  श्री  काशी  नाथ

 पाण्डे  तथा  अन्य  सदस्यों  द्वारा  नियम  १९३  के  अ्रधीन  उठाई  जाने  वाली  चर्चा  |

 fat  हरि  विष्णु  कामत

 '
 :  गणपूर्ति  विधेयक के  सम्बन्ध में  बताया  गया

 था  कि  विधि  मंत्रालय  ने  विधेयक  तैयार  कर  लिया  है  a  इसे  संविधान  संशोधन  )

 विधेयक में
 सम्मिलित  किया

 गया  है
 ।  किन्तु उस  विधेयक  में  गणपूर्ति  के  बारे  में  कुछ  नहीं  है  ।

 यह  मामला
 ८

 वर्षों
 से  चल  रहा  किन्तु  सभी  तक  कुछ  नहीं  किया  गया

 ।  में
 आशा  करता  हूं

 कि  पाप  सरकार से  कहेंगे  कि  यह  विधेयक  इस  सत्न  में  लाया  जाये

 श्री  रंगा  :
 संसद्  कार्य  मंत्री ने  कहा है  कि  संविधान  संशोधन  )

 विधेयक  अगले  सप्ताह  लिया  जायेगा  ॥  क्या  यह  इसलिये  किया  जा  रहा  है  कि  साम्यवादी दल  के

 नेता  ने  पिछले  सत्र के
 alae  सप्ताह में  कहा  था

 कि
 यह  विधेयक  लाया  जाये

 ।

 लक्ष् मीम लल  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि  सरकारी

 उपक्रमों  सम्बन्धी समिति  स्थापित  करने  के  बारे  में  क्या  स्थिति है  ।  इस  मामले को  बहुत  देर  से

 स्थगित  किया  रहा है

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :  संसदीय  मामलों  के  मंत्री  से  में  ares  द्वारा  यह  निवेदन  करना

 चाहता  हूं  कि  नेफा  रिपोर्ट  पर  प्रतिरक्षा मंत्री  ने  जो
 वक्तव्य

 दिया  था  उसके  सम्बन्ध में  चर्चा  के

 लिए  प्रस्ताव को  स्वीकार  कर  लिया है  कौर  रक्षा  मंत्री  ने  भी  उस  चर्चा पर  कोई  आपत्ति

 की  है  ।  लेकिन  सप्ताह  का  जो  कार्यक्रम  उन्होंने  wat  घोषित  किया  इस  में  उसका

 । कोई  उल्लेख नहीं  है

 ध्रध्यक्ष  महोदय
 :

 मेंने  प्रभी  कामत  साहब  से  कहा  है  कि  इसका  उत्तर  रहा  है  |

 थी  बागड़ी :
 कालिंग  स्टेशन था  सुनारों  के  बारे  में

 उसको
 भी  बिजिनेस  में  ले

 लिया  जाये  बहुत  प्रगति  बात  होगी ।
 सौ  सुनार  मर  गये  हैं  कौर  सत्याग्रह चल  रहा  है  ।

 श्री  शिवपुरी  स्वामी  :
 मेंने  कई  बार  यह  मांग  की  है  कि  गुलहाटी  आयोग

 के  प्रतिवेदन  पर  यहां  चर्चा  की  जाये  |  यह  मामला  बहुत  महत्वपूर्ण है  कौर  इसके  लिये  समय

 जाना  चाहिये  |

 poem  महोदय :.  इसके  लिये  समय  निकालना सरकार  का  काम  है  ।



 VERE  सभा काय  ६  1&Rz ३

 श्री  सत्य  नारायण fag:  सबसे  पहले में  शास्त्री  जी  की  बात  का  जवाब  चाहता

 उनके
 मोशन  को  शापने  एडमिट  भी  किया  है  गवर्नमेंट  उसके  लिये  तैयार  भी  है

 ।

 उस  पर  घंटे  की  जो  बहस  नो  डेट  नेम्ड  मोशन  जो  उसको  यह  देने  के  लिये  तैयार

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  झगड़ा करना  चाहते  हैं

 श्री  सत्य  नारायण सिह  पढ़ाई  समय  इख़त्यार  हाउस को  भ्र खत् यार

 चाहें  तो  समय  को  भी  सकते हैं  ।

 चूंकि  हमने  शूगर  वाला  डिस्कशन  कबूल कर  लिया  इस  वास्ते  यह  नेफा  रिपोर्ट  नहीं

 प्रा  सकी  है  इस  विजिलेंस  में  जो  मैंने  प्रभी  एलाउंस  किया  इसके  बाद  के  वीक  में  वह  जायेगी  ।

 उस  वीक  में  हम  इसको  रखना  चाहते  हैं  ।  जिस  दिन  मगर  पर  डिसकशन  उस  दिन  we  नेफा  को

 रख  दिया जाए  शूगर की  डिसकशन  आखिरी  सप्ताह के  लिये  पोस्टपोन  कर  दी  जाए  तो

 हमें  कोई  एतराज़  नहीं  शास्त्री जी  इन  दोस्तों  को  राज़ी कर  तो गवर्नमेंट  इसके

 लिए  तेयार  है  ।  शूगर  के  बारे  में  चूंकि  हम  पहले  वादा  कर  AH  इस  वास्ते  इसको रखा  है  |

 श्री  बागड़ी  मगर  के  मामले को  भी  ले  लें  wea  की  रिपोर्टे को  भी  ले  लें  ।

 वैदेशिक-कायम  संतरी  तथा  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 श्री  रंगा ने  कहा  है  कि  संविधान  विधेयक  लाने  में  साम्यवादियों ने  हम

 पर  दबाव डाला  है  ।  किन्तु में  उन्हें  बताना  चाहूंगा  कि  यह  विधेयक  किसी  साम्यवादी सदस्य
 के

 कुछ  कहने से  बहुत  पहले  लाया  गया  था  ग्र ौर इसपर इस  पर  सरकार  तथा  योजना  नेਂ  बड़ा

 गम्भीरता  के  साथ  विचार क्या  था

 श्री
 रंगा  कौर  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  मुझे  इसके  विरोध  में  लिखा है

 ।  किन्तु हम  पन्त

 इस  निर्णय  पर  पहुंचे  हैं  कि  इस  के  सम्बन्ध में  कार्यवाही की  जाये  ।  कमी  कानूनों  के  सम्बन्ध में

 श्री  रंगा  हमारे  विचारों में  भेद  हैं  ?

 tat  सत्य  नारायण सिह  अप  को  ज्ञात  है  कि  प्रस्ताव  लगभग  तयार  है  इसे

 अगले  सप्ताह  सदन के  सामने  रख  दिया  जायेगा  |

 गणपूर्ति  के  बारे  श्री  wo  ला  ० द्विवेदी का  एक
 विधेयक

 सदन  में
 अस्वीकृत

 हो  चुका है

 ait  सदन  यह॒निणंय  कर  चुका  है  कि  कोई  नया  उपबन्ध
 न

 किया  जाये
 ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यदि  यह  स्थिति  है  तो  १  से  २.३०  तक  गणपूर्ति का
 प्रश्न

 न

 उठाने  की  प्रथा  बिल्कुल  गैर-कानूनी होगी  कौर  सदन  में  लागू  नहीं की
 जा  सकती

 ।

 smear  महोदय  :  यह  प्रथा  सदन  की  सहमति से  चलाई  गई  थी  किन्तु  सर्दी  सदस्य

 गणपूर्ति पर  आग्रह  तो  कठिनाई  उत्पन्न हो  सकती  सरकार  को
 इस  पर  विचार  करना

 चाहिये  ।

 श्री  सत्य  नारायण सिंह  :  मेंने  केवल  इतना  निवेदन  करना  है
 कि

 चूंकि  सदन  ने  गणपति
 नहीं  रखा  ।

 विधेयक का  समर्थन  नहीं  किया  इस
 लिये  हम

 ने  इसे  जारी  Na  i  फिर  भी  ड्राप की

 आलोचना  के  बाद  हम  इस  पर  विवार  करेंगे  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४५  qscyX  २४२९७

 श्री नाथ  पाई
 :  मेरा  निवेदन है  कि  नेफा  सम्बन्धी  प्रतिवेदन  के  लिये  कम

 से कम  एक  पुरा  दिन  दिया  जाये

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 :  मेरे

 विचार  में  इस  के  सम्बन्ध में  प्रस्ताव  स्वयं  प्रतिरक्षा  मंत्री

 को
 रखना  चाहिये

 र
 इसके  लिये  समय  दो  दिन  से  कम  नहीं  होना  चाहिय े।

 श्री  सत्य  नारायण सिह  :
 में

 पहले  कह  चुका  हूं  कि  सरकार  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  के
 नाम

 में  एक  श्रनियत  दिन  का  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  चुकी  है  कौर  इसके  लिये  wide  होते

 हैं  किन्तु यदि
 देखा  गया कि  इसके  लिये  af  समय  तो  समय  बढ़ाया  जा  सकता है

 पति  हेम  बर्रा
 )

 :
 में  समझता  हुं  कि  FR  घंटे  काफ़ी  नहीं  इस  लिये

 मेरा  निवेदन है  कि  हमें  पहले से  बताया  जाये  कि  कितना  समय  दिया  जायेगा  ।

 fara  महोदय  में  देखूंगा  कि  वादविवाद कैसे  चलता  है  ake  उसके  बाद  देखा  जायेगा

 fe  समय  चाहिये  ।

 काय  मंत्रणा  समिति

 उन्नीस  प्रतिवेदन

 मंत्री  सत्य  नारायण  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 किस  यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  उन्नीसवें  प्रतिवेदन  से  जो  ५  १९६३

 को  सभा में  उपस्थापित किया  गया  था  सहमत हैਂ  |

 पश्रिध्यक्ष  महोदय :.  प्रश्न यह  है  :

 यह  सभा  कार्य  मंत्रणा  समिति के  उन्नीसवें  प्रतिवेदन से  जो  ५  FER

 को  सभा  में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  हैਂ  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ६: | |
 ।

 ह

 समिति
 क  लिये  निर्वाचन

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सास्कृतिक-किये  मंत्री  हुमायूँ  :  में प्रस्ताव

 करता  हूं
 :

 प्रौद्योगिक  संस्थायें  १९६१  की  धारा ३१  (२)  कौर  ३र  (४)

 तथा  (५)  के  उपबन्धों के  भ्रनुसरण  लोक-सभा
 के  सदस्य  ऐसी  रीति

 जैसे  sere  निदेश  डा०  Fo  एल०  राव  के
 स्थान

 जिन्होंने  त्याग-पत्न

 दे  दिया  १४५  १९६४ को  समाप्त  होने  वाले  तीन  वर्ष  की  शेष  प्रविधि  में

 उक्त  एक्ट  की  घारा ३५  (१)  के  अन्तर्गत  ena  की  गई  परिषद  के  सदस्य  के

 रूप  में  काम  करने  के  लिये  झपने  में  से  एक  सदस्य  चुनें  पड

 मूल  wart  में



 QVAG  राष्ट्रीय  area  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  ६  qekR हे

 purer  महिला  :  प्रश्न  यह  है

 setae
 संस्थायें  १९६१ की  धारा  ३१  (२)  (z)  ३२  (*)

 (५)  के  उपबन्धों के  प्रबर्सर झ  लोक-सभा के  सदस्य  ऐसी  रीति  जैसे

 अध्यक्ष  निदेश  डा०  के०
 एल०  राव  के  स्थान  जिन्होंने  त्याग-पत्र  दे  दिया

 qh  Qe&ey Hl GATT को  समाप्त  होने  वाले  तीन  वर्ष  की  शेष  अवधि  में  उक्त

 ऐक्ट  को  धारा  ३१  (१)  के  अन्तर्गत  स्थापित  की  गई  के  सदस्य  के  रुप  में

 ने  के  लिये  aaa  में  से  एक  सदस्य  aq  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gat  ॥

 a

 राष्टरीय  प्राय  के  वितरण  के  बार  में  चर्चा

 faery  महोदय  :
 aa  हम  नियम  &3  के  ग्रन्थित  चर्चा  आरम्भ  करेंगे

 |

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :  wera  महोदय  wal  तक  इस  बहस  का  नतीजा

 इतना  निकला  है  कि में  ने  २७  करोड़  हिन्दुस्तानियों  के  लिए  तीन  खाने रोज  की  आमदनी

 प्रधान  मंत्री  ने  १५  ald  रोज  की  कौर  योजना  मंत्री  ने  साढ़े  सात  watt  की  ।

 प्रधान  मंत्नी  कौर  योजना  मंत्री  वापस  में  निबट  लेंगे  कि  दोनों  में  कौन  सही  है  ।

 मेरी बहस  यह  नहीं  है  कि  हिन्दुस्तानियों  की  कौर खास  तौर  से  २७  करोड़  की  Arad

 तीन  कराने  या  साढ़े  तीन  भराने  या  ढाई
 है  ।  बल्कि यह  देश  इतना  गरीब  है  जिसका  wear

 इस  सरकार  को  नहीं  कौर इस  गरीबी  को  दूर  करने  के  लिए  जब  तक  इस  सरकार  में  भावना

 । नहीं  तब  तक  कोई  प्रिया  नुस्खा  तैयार  नहीं  हो  सकता

 पहली  बात  तो  मुझे  कहनी  जो  आंकड़े योजना  मंत्री  ने  यहां  रखे  उनकें  बारे  कि

 कर  जांच  कमेटी  के  तैयार  किए  गए  वित्त  मंत्रालय  ने  पूछा  था  कि  fea  तरह  से

 हिन्दुस्तान  के  लोगों की  प्रा मदनी  खपत  है  ताकि  वह  कर  arr  श्र  ज्यादा  लगा  सकें  ।

 इसलिए  इस  जांच  समिति  के  आंकड़े पहले  से  ही  सन्देहात्मक  थे  क्योंकि  उनका  तात्पर्य ही  कछ

 था

 att  त्यागी  )  :  वह  खच  के  wigs  आमदनी  के  नहीं  थे  ।

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया
 :  ठीक  लेकिन  वह  दिखाना  चाहते  थे  कि  हिन्दुस्तानी ज्यादा

 खच  करते  इसलिए  उन  के  ऊपर  ज्यादा  टैक्स
 ।

 बिल्कुल  साफ  बात
 छपा  gar

 है  किताब  में  ।  जो  सेंट्रल  सर्वे  छापता  है  ।  उस  में  लिखा  है  कि  वह  टैक्सेशन  इन्क्वायरी  कमेटी

 की  तरफ  से  कहा  गया  है  ताकि  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  उस  से  अपना  काम  काज  चला  सके  |  यह  सब

 लिखा  हसा  है  ।  इस  पर  श्राप  बहस  न  करिए  नहीं  तो  प्रधान  मंत्नी  की  तरह  श्राप  भी  फंस  जाएंगे  ।

 तो  पहली  बात  तो  मुझे  यह  कहनी  है

 श्र  दूसरी  बात  यह  हैकि  सन्  qe ¥o—¥e FT HT ATATT HAT की  जो  कीमतें  हैं  उनको  छोड़ कर

 चालू  कीमतें
 लेली  जाया  करती  हैं  ।  ae  इस  तरह  की

 एक  रुकावट
 मेरे  सामने  र  जाती

 है  कि  ये  अंक  शास्त्री लोग  कौन  है  fara
 ate

 जगत
 मे

 पचास
 लाख  म्रादमी  भूख  से  मरे  थे  |

 a  अंग्रेजी  में



 भाद्र  qocy  (  )  राष्ट्रीय  राय  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  २४२९

 उस  crate  शास्त्रियों  ने  साबित  किया था  कि  खाली  पांच  लाख  मरे  हैं  ।  तो  इसलिए

 मंत्रियों  ने  को  बड़ा  सावधान  रहना  उन्हें कोई  दिशा  देनी  चाहिये  ।  म  कोशिश  करूंगा

 कि  इन  तर्कों  जहां तक  हो  अपने  दिमाग  को  लगा  कर  के  भी  इस्तेमाल  कहूं  |

 तो  पहली बात  मुझे  यह  कहना  कौर  दूसरे  योजना  मंत्री  ने  जो  दिये  उस  के  भ्रतसार

 देहाती खपत  ८७  अरब  रुपय  की  हो  जाती  है  ।  ८७  श्री  ।  ्र  हमारी  राष्ट्रीय

 आमदनी  खेती  से  है  जिस
 में  कि  में  पशुधन  को  शामिल  किए  लेता  हूं  वह  कुल  ६६  या

 ६६००  करोड़  रुपये  की  है  lat  ६६००  करोड़  रुपये  की  देहाती  कौर  ८७००  करोड़

 रुपये का  खर्चा यह  योजना  मंत्री  के  आंकड़े  से  बिलकूल  साफ़  साबित  होता  ।  वैसे  मुझे

 चाहिए  कि  खेती  की  झ्रामदनी  में  से  पशुधन  की  रक़म  अलग कर  लेकिन  va  को  बिना  नला  किए

 हुए  हदी  २०००  करोड़  रुपय  का  फर्क  पड़ता  है  ।
 एक  माने में  ३०००-३५००  करोड़  रुपये

 का  फर्क पड़  जाता  जो  कि  दो  हिसाब  दिये  हैं  उन  में  ।  हो  सकता  कि  सरकार की  तरफ़

 से  यह  कहा  जाय  कि  झ्रामदनी  में  प्रौढ़  खच  में  फर्क  है  क्योंकि खच  में  दान  भो  जोड़  लिये

 जाते  कर्जा  भी  जोड़  लिया  जाता  है  |  अरब  इस  के  बारे  में  में  यह  कहना  चाहुंगा  कि  लगातार

 कर्जा  नहीं  चल  सकता  है  ।  कर्जा  तो  २,४,४५ या  १०  वह  की  चीज़  होती  है  ।  प्राचीन

 कर्जा  कौर  खर्चा  यह  किसी  न  किसी  तरीक़े  से  एक  होना  ही  थोड़ा  बहुत  कक

 चाहे  रह े।

 एक  बहुत  बड़ी  ग़लती  इन  उपभोक्ता  आंकड़ों  में  होती  है  शराब वह  यह  कि  इन  में  मूल्य

 फर्क  जोड़  लिया  जाता  है  ।  मिसाल  के  लिए  में  आपको  बतलाऊं कि  ईरान  और  रोशनी  पर  १३वें  चक्र

 के  gine  हैं  जो  छप  चके  कौर  योजना  मंत्री  ने  १७वें  चक्र  के  उन  के  लिए  हमारे

 पास  कोई  आधार  नहीं  १३वें चक्र  के  में  बतला  रहा  हूं  कि  ईंधन  भर  रोशनी  पर  नक़द

 खर्चा  सब  से  नीचे  के  लोगों  पर  २०  पसे  रक्खा  गया  है  खर्चा  रक्खा  गया  है  (८  पैसे  ।

 २०  पैसे  ९१

 पैसे

 ।

 इसी  तरीक  से  एक  शौर  समूह  का  रक्खा  है  नक़द  खर्चा

 २८

 पैसे शौर  दूसरा कुल  खर्चा  एक  रुपये  २  पैसे  ।  चीनी के  लिए  १५  पैसे  नक़द  खर्चा  है  प्रौढ़  दूसरा

 खर्चा
 १९

 रख  गया  है
 ।

 इस  तरीक़े  से  कुल  खर्चे  को  बढ़ा  दिया  जाता  लेकिन

 भी  बढ़ायें  ६६०० से
 ८७००

 तक  बढ़ा  में  समझता हूं  fe  यह  बहुत  ही  ग्रनुचित

 | काम
 है

 में  एक  दूसरा  तरीक़ा  बतलाऊंगा उस  हिसाब  को  लगाने के  लिए  कौर वह  यह  है  कि  सन्

 १६६०-६१  में  हिन्दुस्तान  के  ३२  करोड़  खेतिहरों  को  जो  देहात  में  रहते  ४४  पैसे  रोज़

 की
 आमदनी

 पड़ती  थी  ।  अआज ६१ ६१-६२  में  ३५  करोड़  खेतिहरों को  ४३  नये  पैसे
 रोज़

 के  हिसाब से  गयी  ।  श्रबयह  हिसाब  में  ने  कसे  लगाया  महतो  एक  लम्बा

 किस्सा  सवाली  इतना ही  बतला  दूं  कि  यह  सरकार  के  भ्रांकड़ों  से  ही  हिसाब  लगाया

 गया  wy  पैसे  रोज़  शर  ४३  नये  पसे  का ।  यह  साधारण  तौर  से  मान  लिया  जाता

 है  कि  जो ऊपर  के  १०  सैकड़ा लोग  हैं  वहां  की  पुरी  आमदनी  का  ५०  सैकड़ा  ले  लिया

 करते  हैं  जिसका  कि  नतीजा  यह  होता  है  ६०-६१  में  हम  खेतिहरों को  २४५  पैसे  रोज  की

 आमदनी थी  झर  ६१-६२  में  २३  पसे  रोज़  की  आमदनी  यह  सरकार के  आ्रांकड़ों  से

 सिद्ध  होता  है
 1  जरगर  मान  लीजिये  इन  में  पशुधन  की  आमदनी जोड़  भी  ली  जाय  तो

 २७  रोज़  की  आमदनी  यानी  साढ़े
 ४

 at  की  रानी  पड़ती  है  लेकिन  पशुधन

 नहीं  चाहिये  क्योंकि  जिन
 लोगों

 के  बारे  में  में
 चर्चा  कर  हूं  वह  इस  हैसियत  में

 नहीं  हैं  कि  पशु  बगरह  रख  कर  भ्रामरी  को  बढ़ा  लिया  करें
 ।

 इसलिये  जो  सरकार

 के  अपने  ग्रां कड़े  हैं  उन  ve  सिद्ध  होता  है  कि  २७  करोड़  से  ज्यादा  आदमी  ४  कराने  रोज़



 राष्ट्रीय  राय  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा २४३०  ६  १६६ हे

 के  ऊपर  जिन्दा  रहते  हैं  ।
 यह  जो  राष्ट्रीय  ग्राम दनी  के  gies  सरकार  की  तरफ से  छपे

 उन  के  बारे  में  में  कह  रहा  हूं  ।

 इस  सिलसिले में
 में  एक  थोड़ी सी  जानकारी  जो में  ने  हासिल की  वह  बतलाना  ।

 mt  वह  कहां  तक  सही  या  ग़लत  है  यह  में  नहीं  कह  सकता
 ।  बहरहाल आपको

 बतलाता हूं  जब  से  यह  राष्ट्रीय  रानी
 का  सिलसिला  सरकार  ने  है  तब  से  शुरू से

 २०  सैकड़े  की  बढ़ती  कर
 दी

 गई  है  चाहे  जिस  इरादे  से  की  गई  हो ।  बढ़ती  इसलिए

 भी की  जासकती  कि  हिन्दुस्तान  को  ज्यादा  श्रमिक  दिखाना  है  जितना  किवह  है  ।

 दूसरे  इसलिये  भी  हो  सकती  है
 कि  सरकार

 को  यह  टैक्स  कर  लगाने  की  सुविधा  हासिल

 करनी है  कौर  यह  सब  को  मालूम  है  कि  जो  भी  aes हमारे  असली  हैं  उन  में  २०  सैकड़े  की

 बढ़ती  कर  के  यह  सारे  आंकड़े  छापे  जाते  हैं  ।

 अरब में  श्राप से  एक  भ्र ौर  बात  बतलाता  हूं  कौर वह  है  ग़रीब  प्रदेशों  की  जिन  भ्रांकड़ों

 को  कियोजना  मंत्नी ने  रक्खा  था  कौर  वह  दूसरे  ana  जनगणना  वाले  झांकने  थे  ।  उस  में

 उत्तर  मध्य
 कौर  ग्रोवर  प्रदेश  यह  ६  हिन्दुस्तान

 के  सब  से  गरीब  इलाक़े  इनकी  कुल  देहाती  जन  संख्या  २०  करोड़  होती  है  वैसे तो  कल

 २३  करोड़ है  ।  मुझे  उत्तर  प्रदेश  का  एक  आंकड़ा  मालूम  है  ।  सरकार  ने  वह  ७,

 हर  साल  छापे  हैं एक  बार
 तो  १८२  रुपया  फ़ी  आदमी  हर  साल  देहात  की  आमदनी  थी  कौर  वही

 अगर  तर्क  लगाया  जायें  कि  ऊपर  का  दस  सैकड़ा  Yo  सेकड़ा  आमदनी  हज्म  कर लेता  है

 था  एक  दूसरा  तक  जो  कि  में  जरिये  से  लगाता  हं  कि  उपभोक्ता  लेकर  ऊपर  का  २०  सैकड़ा

 खा  लेता  है  ६०  सैकड़ा  श्रौरनीचे के  ८०  सैकड़े  के  लिए  केवल
 ४०  सैकड़ा  बच  जाता है  |

 है  ।  यह  आ्रांकड़े में  ने  खूद  सरकार  की  किताब  से  लिये  यह  बात  दूसरी  है  कि

 दूसर ेके  aaa जो  कुछ  में  न ेहिसाब  लगाया
 है  वह  मेरा  भ्र पना  है  ।  में  सरकार  को  सलाह

 दूंगा  कि  विशेषज्ञों के  आंकड़ों  को  वह  इस  तरीक़े  से  इस्तेमाल
 न

 करें  बल्कि  किसी  दिशा
 के

 साथ  बिना  के  इस्तेमाल  करने  का  नतीजा  खराब  हो  सकता  है  ।  इसलिये यह

 जो  १८२  करोड़  रूपये  फ़ी  आदमी  की  हर  साल  के  उत्तरप्रदेश  के  देहात  की  आमदनी  है  ॥

 वह  अगर ५०  सैकड़े वाला  जाता  है  तो  १०१  रुपये  हो  जाती  है  प्रौढ़

 ८०  सकड़ाले  जाता  है  तो  £१  रुपये  हो  जाती  है  ।  इसके  मानी यह  हुए कि  वह  चार

 जाने के  नीचे  रहता  है  ।  ४
 भराने  के  नीचे  खुद  सरकार  के श्रांकड़े  से  करोड़  से

 ज्यादा  लोगों  की
 a

 भ्रामरी  रह  जाती  है  महतो  बिलकूल  सिद्ध  aa  ष  फिर  उसके  बाद  १९३  रूपये

 की  भी  रक़्म  दी  गई  है  फ़ी  प्राप्ति  पीछे  और  वह  थोड़ी  सी  बढ़  सके  तो  वह  चार  जाने

 रहेगी या  साढ़े  तीन  खाने या  सवा  चार  जाने  होगी  ।  इस  से  ज्यादा  फके  नहीं  पड़ेगा  ।  यह

 ने  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  कहा  कि  हालांकि  यह  उत्तर  प्रदेश  का  दुर्भाग्य  हैकि  मुझ

 जैसा  निकम्मा  झ्रादमी  ate  प्रधान  मंत्री  जैसा  अज्ञानी  आदमी  इस  ्  प्रतिनिधित्व  इस

 जगह  पर  करते हैं  जो  कि  इतना  गरीब  सूबा  है  ।  उस  के  साथ  साथ  मध्य  बिहार

 धौर  राजस्थान  यह  सब  भी  उसी  हालत  में  पड़े  हुए  कौर  करोड़ों
 में

 ने  श्राप  से

 २०  करोड़  उनमें  से  या  तो  श्राप  घटा  दीजिये  दस  सड़े  के  हिसाब  से  २  करोड़  और

 २०  सैकड़े  के  हिसाब  से  ४
 करोड़ तो  यह  १८  करोड़ यो  १६  करोड

 लोग  सरकार  के

 आंकड़ों के  मुताबिक  चार  आने  साढ़े  तीन
 जाने  रोज़  पर

 अपनी  जिदगी  चला रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  श्रब  में  ड्राप को  याद  दिलाऊं  कि
 प्रधान

 Sat
 ने  २२  अगस्त  सन  qYERO

 को  कट्टा  कि  राष्ट्रीय प्राय  में  ४२  प्रतिशत  द्  प्रति  व्यक्ति  राय  में  २०  प्रतिशत  की



 "१४५  १८८५  राष्ट्रीय  arr  के  वितरण  के  वारे  में  चर्चा  २४  ह

 की  वृद्धि हुई
 ।

 फिर  उन्हें बड़ा  अचरज  cafe  यह  बढ़ती  चली  कहां  गई  ?  तो  सच

 एक  माने  में  वहू  पहले  इसे  मान  चुके  हैं  कि  उन्हें पता  नहीं  कि  कहां  चली  गई  यह

 बढ़ती  ।
 तब  उन्होंने  यह  १४  अक्तूबर  सन्  १९६०  को  राय  वितरण  समिति  बनाई  थी  ।  अब

 मेरा  सवाल  यह  है  कि  वह  समिति
 कहां  चली  गई

 ?
 इस  सवाल पर  कछ  थोड़ी  सी  तफ़सील की  बात

 मिश्रा  बतलाऊँगा  लेकिन  पहले  एक  कौर  तो  चीज़  के  ऊपर  में ग्राप का ध्यान खींच दूं कि ध्यान  खींच  दूं  कि

 हिन्दुस्तान  में  एक  एकड़  से
 कम

 खेती  करने  वाले  ३४  सैकड़ा  हैं ग्रौर २४ सैकड़ा २४  सैकड़ा  ज़मीन

 सैकड़ा  करीब  के  पास  चली  जाती  है
 ।

 इस  ३  से  कुछ  ख़तरनाक़  नतीजा  निकलता

 है  ने  तो  २०  करोड़  के  कराने  वाली  बात  कही  थी  ।  जब  में  यहां  कहना  चाहता

 हूं कि  १० से  १५  करोड़  हिन्दुस्तानी fs  २  भराने की  प्राय  पर  रहते  हैं  ।  मेरे  पास  ख़त

 ma
 हैं

 ।
 बहुतेरे  बत प्राय  हैं  कि  यह  तुमने  तीन  कराने  कह  कर  कसा  अन्याय  कर  दिया

 ?

 झगर  इस  तरह  के  ब७५  को  दूसरे ढंग  से  भी  साबित  करना  चाहें तो  खेतिहर  मजदूरों

 जो  शायद की  संख्या  क़रीब  ७  करोड़  है  ।  इनमें १  या  mre  करोड़  घटा  दीजिये

 ऊंची  wae
 में  हों  फिर  छोटे  किसान  की  संख्या  मालूम  ढाई  एकड़ तक  के  किसानों

 संख्या  कम  से  कम  १५-१६  करोड़  होगी  ।  फिर  कारीगरों की  संख्या  मालूम है

 वह  भी  २,  ३  करोड़  होगी  ।  फिर  शहर के  अन्दर  २० से  २४  सैकड़ा  लोग  ऐसे  हैं  जोकि

 मुश्किल  से  जिंदगी  बसर  करते  हैं  ।  मुश्किल  से  ag  कसे  जिंदा  रहते  मुझे

 नहीं  मालूम  ।  वे  पगपथ पर  रहते  वे  बेचारे  झुग्गी  झोंपड़ियों  में  रहते हैं  और  शहर  के

 कूड़ेदानों  पर  जाकर  उसमें  से  दाने  बीन  बीन  कर  किसी  तरह  से  अपनी  जिदगी  बसर  करते

 हैं  कौर
 जो

 लोग  देहात  Aare  यहां  आमदनी करते  भी  वे  खुद  बहुत  कम  खर्चे  करते

 ।  फिर  प्रा दिवा सी  विधवायें क्योंकि  wad  देहाती  आदमियों  को  उन्हें  पालना  होता  है

 भ्र ौर  भ्रमर  में  कहूं  तो  फक्कड़  साधू  हैं  साधू  नहीं  ।  इन  सब  को  मिला

 कोई  २७-३०  करोड़ भ्रादमी भ्रा जाते ग्रा  जाते  हैं  ।

 [saTeqer  महोदय  पीठासीन

 mt  इन  आंकड़ों  के अलावा  में ग्रां खों  देखी  हालत  जो  कि  प्रधान  योजना

 मंत्री  र  सरकार  को  सामने  रखनी  तो  वह  यह  है  मेंने  बनारस में  गाय

 को  मुर्दे  का  मांस  खाते  देखा  है  इस  सरकार में  ।  मेंने  उड़ीसा  जहां  मछलियां  बिल्कुल

 रह  नहीं  गई  बहुत  मामूली  सैकड़ों  लोगों  को  जाल  te  कर  मछली  पकड़ते  देखा

 है  ।  मेंने  तामिलनाड में  सेलम  में  लाखों  कारीगरों को  दस  खाने  रोज  बारह  चौदह  कराने

 रोज़  कमाते देखा  है  कौर  सुना  है  कौर  झ्र गर  वह  हिसाब भी  लगाया  तो  तीन  we

 से  कम  पड़ता जाता  है  ।  इसी  तरह  से  जो  भी  हमारी  जनसंख्या के  छोटे  वर्ग  अगर  उनकी

 तरफ  ध्यान  तो  आमदनी  उतनी ही  जायेंगी ।

 श्री  मौत  गोबर  में  से  दाने  बीन  कर  खाते  हुए  मेंने  राजस्थान  में  देखा

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया :
 मेंने

 भी  देखा है  कड़े  मे ंसे  चीजें  निकालते
 गोबर

 में  से

 झनाज  निकालते हुये  ।  मेंने  बहुत  कम  बताया  था  ।  में  ने  सोचा  था  कि  कहीं  कोई  नाजुक  दिल  टूट

 न  इसलिए  मैंने  दो  वाली  बात  नहीं  कही थी

 ये  खुद  सरकार  के  ही  भ  इन  सरकारी  aa  शास्त्रियों
 में  कुछ  होड़  चला

 करती

 है  ।  एक  संस्था  यहां  दिल्ली  में  ही  काम  करती  जिसको  कहते हैं  श्रमिक  जांच  की  राष्ट्रीय

 कौंसिल  ।  उसने  a  जिलों  के  ara  दिये  जिनमें  ao  जिले  g—Agd ALAA BL सम्भल  कर  बोलना  पड़ता



 NE  aay
 पण २४३२  ष्ट्रीय

 प्राय
 के  वितरण  के

 बारे
 में

 ६  १९६  े

 है--जो  १००  रुपये के  नीचे
 जाते

 हैं  ।  दरभंगा  CE  रुपये फ़ी  प्राप्ति  छपरा
 :  ६  रुपये

 फ़िर  देवरिया  :  €८  रुपये  फी  टेहरीगढ़वाल  :
 ८  ४

 रुपये  |  नगर  वही

 तरीका  यहां भी  लाग  किया  जाये  जो  '  मेंने  पहले  दिया  कि  ऊपर  के  १०  सैंकड़ा  के  लिए  Yo

 सैकडा  निकाल  दो  कौर  झगर  इस  खपत  जरीब के  जरिये  २०  सँकड़ा  के  लिये  ८०  सैकडा  निकाल

 तो  फिर  इन  जिलों  की  भ्रामदनी तीन तीन  खाने  फ़ी  meat रोज़  से  भी  कम  पडती

 में  ने  चार  के  ही  नाम  गिनाये  हैं। प्रौर इस तरह के चालीस के करीब तरह  के  चालीस  के  करीब  जोकि  ११०,  १२०

 धौर  GRR  रुपये  की  आमदनी  वाले  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  माननीय  सदस्य  भाषण  समाप्त  करने का  प्रयत्न  करें  |

 डा०  राम  मनहर  लोहिया  :  उपाध्यक्ष  यह  बहुत  बड़ा  सवाल  है  ग्रोवर में  यह
 भी

 निवेदन  करूंगा  कि

 उपाध्यक्ष  मह दय  :  में  प्रा पका  ध्यान  रूल  qey  की  तरफ़  खींचना  चाहता  हुं  जिसमें लिखा  हैं

 सभ
 के

 सामने
 न  कोई

 श्रौपचारिक  प्रस्ताव  होगा  कौर
 न

 होगा
 ।

 जिस
 सदस्य  ने

 सूचना दी  हो  वह  संक्षिप्त  वक्तव्य  दे  सकेगा  कौर  मंत्री  संक्षेप में  उत्तर  देगा

 जिस  सदस्य  ने  अध्यक्ष  को  पहले से  सूचित कर  दिया हो  उसे  चर्चा  में  भाग  लेने  की

 अनिल दी  जा  सकेगी ।

 मुझे  १४  सदस्यों  मे  ऐसी  सुचना दी  है  ।

 न
 डा०  रास  मनोहर  लोहिया  क्या  कछ  समय  बढ़ा  सकते  क्योंकि सभी  माननीय

 सदस्य  चाहेंगे कि  वह  बहस  में  भाग लें  ।

 श्री  बाग  यह  देश  की  किस्मत  का  सवाल  है  ।  इस का  समय  बढ़ा  दिया  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय सदस्य  ने  बीस  मिनट ले  लिये  हैं  ।

 Blo
 राम  लो या  :  मे ंसमझता हूं  कि  कांग्रेस के  माननीय  सदस्य  भी  चाहेंगे  कि

 समय

 बढ़ाया  जाये  ।  )

 कुछ  सानिया  सदस्य  :  समय  बढ़ाया जाये  |  )

 श्री  रामसेवक  यादव  )  :  चर्चा का  समय  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  नहीं  होता  है
 ।

 (|  रामसेवक  यादव  :  उपाध्यक्ष  द्य  स्थिति  के  बारे  में  ढ़ाई  घंटे  का  समय  दिया

 मया  था  कौर  उसमें  ढ़ाई  घंटे  wh  बढ़ा  दिया  गया  ।  इस  महत्वपूर्ण प्रश्त  के  भी  समय  तौर

 बढ़ा  दिया  जाय े।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  श्राप  पांच  मिनट  का  समय  कौर  लेकर  अपनी  बरात  समाप्त  करें  ।

 श्री  रामसेवक यादव  :  उपाध्यक्ष  यह  तो  इस  सदन  कौर  ara  ऑ्रधिकार  है  कि  समय

 बढ़ा सकते

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  १८८५  )  राष्ट्रीय  राय  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  २४३३

 महोदय  :
 वे

 पांच  मिनट प्रौढ़  ले  लें  ।

 डा०  राम  मनोहर  जीवन-स्तर  कितना  नीचे  गिरता  जा  रहा  यह  इस

 चरकर से  साबित  होता  है  कि  करीब  २३०  सँकड़ा  प्रा बादी  का  खर्चा  qexr FIST में  पड़ता  था  १०

 २८  नये  पैसे  में  सरकार  वाले  आंकड़े  दे  रहा  हं--भ्रमर  Veyo-xs Fag Fe HT में  वह  घट  कर  १०  रुपये

 १४  नये  पैसे  हो  गया  ।  प्रधान  मंत्री  जी  श्रपनी  किताबों  को  खुद  पढ़  लिया  तो
 उन

 को  पता

 चल  जाये  कि  चीजें  घटती जा  रहती  हैं  ।  १५  ७०  नये  पैसे  था  ग्रोवर  तीस  सैकड़ा  घरों के

 जो  घट कर  १४  रुपये  ५०  नये  पैसे  हो  |
 सिर्फ़  २  सैकड़ा  घरों

 का
 खर्चा  ४४  रुपये

 से

 बढ़कर  के  ४८
 रुपये  gar  है

 ।
 यह  जीवन-स्तर  चला  जा  रहा  है  ।

 जहां तक  राष्ट्रीय  झ्रामदनी का  सवाल  वह  पहले ७  रुपये  फ़ी  भ्रामक हर  साल  बढ़ा  करती

 थीं  ।  वह  अरब  बन्द  हो  गई  ऐसा  मेरा  हिसाब  बताता  जो  दो  नये  पैसे  प्रति-व्यक्ति  होता

 है--दो  नये  पैसे  फ़ी  आदमी  फ़ी  नगर  इस  रफ़्तार  से  हम  लोग  चलते  तो  न  जाने हम  को

 किस  किस  के  शिकार  होना  fam चीन  का  ही  नहीं  ।  दूसरे  देशों  में  घाना  कौर चीन  की  बात

 में  खास  तौर  से
 रूस

 कौर  water
 को  नहीं  ।  घाना  में  करीब  रुपये  फ़ी

 साल  फ़ी  आदमी  के  हिसाब  से  बढ़  रहा  है  श्रौर चीत  Yo—fo  रुपये  फी  आदमी  फ़ी  साल  |

 हम  क्यों  बंध  गये  ?  इसका  कारण  यह  है  कि  खपत  का  झ्राधुनिकीकरण  हमारे  यहां  gar  है

 और  पैदावार  के  ग्राधघुनिकीकरण  को  किये  बग़ैर  हम  ने  यूरोप  ak  अमरीका  को  नक्ल  करना

 शुरू  कर  दिया  ।  नगर-सेठों  कौर  नौकरशाहों  का  जीवन-स्तर  तो  उठता  चला  ताकि  वे

 यूरोप  अ्रमरीका  के  बराबर  लेकिन  साधारण
 जनता

 का  जीवन-स्तर  नहीं  उठ

 पाया  ।

 दो  तीन  लाख  हर  साल  साहब  बनते  यह  इस  योजना का  परिणाम  जरूर  होता  है

 वहां  sea  काफ़ी  हिस्सा  बढ़ती  हुई  झ्रामदनी  का  चलो  जाता  है  ।  मेरे  हिसाब  से  इस  पचास

 लाख  बड़े  लोग  हैं  हर  साल  तीन  लाख  साहब  या  लोग  बनते  पिछले  बारह  पंद्रह  बरस से

 तीन  लाख  साहब से  बड़े  साहब  हो  गये  एक  मानी  में  कहा  तो  अंग्रेज़ों  की  सरकार तो

 तीन  लाख  लोगों  की  सरकार  थी  ।  अर  यह  सरकार  पचास  लाख  लोगों की  सरकार

 अगर  आमदनी के  राय-कर को  भी  श्राप  तो  पता  चलता  है  कि  €,  ५२,०००  आदमी

 कर  देते  जिस के  ऊपर  दो अरब  का  कर  है  झ्र  बारह  अरब  आमदनी  है  ।  लेकिन हर  एक

 जानता  है  कि  कम  से  कम  उतनी  रकम  wie  है  मुनाफ़े  की  या  दूसरी  तरह  से  सुविधा

 जो  कि  मंत्रियों  वगैरह को  मिलती  है  ।  तो  सब  मिला कर  करीब  २४  रुपया  है  ।

 यह  अरब  रुपया  केवल  एक  सैकड़ा  भ्रामक ले  लेते  यह  सरकारी  शझ्रांकड़ों  से  सिद्ध

 होता  मेरे  wag
 तो

 ख़ैर  भ्र ौर  ज्यादा  ग्रा  जाते  हैं
 ।

 में  समझता  हूं  कि  श्रासानी से  १०  -१२  aa  रुपया  एक  हिसाब  से  श्र  १५-२०

 रुपया  दूसरे  हिसाब  से  बचाया जा  सकता  है  इस  खपत  के  झाधुनिकोकरण  जिससे  सरकार  का

 भी  ठीक  कौम  चल  सकता  लोगों  के  ऊपर  करों  का  बोझा  कम  हो  सकता  है  भर

 कारखानों का  पूंजीकरण  भी ज्यादा  अच्छा  हो  सकता  है  ।  लेकिन यह  वहीं  कर  सकता  जो

 इस  दर्द  को  जाने

 यह  विशेषज्ञो ंकी  सरकार हो  गई  है  a  दिशाहीन  विशेषज्ञों की  ।  कोई  भी  पुर्जा  मंत्री

 को
 बढ़ा  देता  हैं  कौर  मंत्री  बगैर

 सोचे  समझे
 उस

 को  पढ़  देता  है  क्योंकि  मंत्री  बेचारों  को  कुछ

 पता
 हो  नहीं  होता  है

 क्या  खेती
 (20020

 क्या  राष्ट्रीय
 mine

 है  ।

 मंत्रियों

 मूल  ara  में



 २४३४  राष्ट्रीय  प्राय  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  ६  १६६ रे

 को
 खुद  अपना  दिमाग़  लगाना  चाहिये  ।  इन  बातों  के  ऊपर  सोच-विचार  कर  उन्हें  दिशा  बतानी

 क्योंकि  sam  श्र  ret  शास्त्री  तो  विषधर  की  तरह  हैं  कौर  बीन  जिस  तरह  की

 उसी  तरह  से  वह  नाचने  लग  जायेगा  कौर  बीन॑  बजाना  नहीं  जानते  तो  फिर

 नतीजा  क्या  निकल  सकता  ?

 में  दावे  के  साथ  कहना  चाहता  हूं
 कि

 मगर  हिन्दुस्तान की
 आमदनी

 के
 बंटवारे

 को  ठीक  किया
 तो

 बीस  रुपया हर  साल  की  वृद्धि  की  जा  सकती  है  कौर  कोई  मामूली  aaa
 के

 झ्रादमी
 भी

 इस  काम  को  कर  सकते  लेकिन तब  जब  बढ़ती  के  सब  हिस्सेदार  हों  ।

 में  झा  से
 अज  करूंगा  कि  मेरे  खिलाफ़  यहां  पर  काफ़ी  जहर  उगला  पच्चीस

 हजार  रूपये  रोज़ के  ख़र्च  के  मामले  में  ।  लोगों  ने  कहा  कि  में  उकसाता हुं  कि

 प्रधान  सोचा  कि  उकसा मती को  कत्ल  कर  दिया  जाये  ।  लोगों  नहीं

 रहे  हैं  कि  मुझ को  कत्ल  कर  दिया  इस  तरह  का  जहर  मेरे  ख़िलाफ़  उगला
 जाता  है  ।

 में  ने  तो  खाली  एक  सिद्धान्त  की  बात  उठाई  वर्ना  मुझे  क्या  मतलब  पड़ा  हुआ  है
 ।

 एक  शभ्रादमी  पच्चीस  हजार  रुपया  रोज़  खरच  कर  देता  तो  में  उस  को  माफ़  भी  कर

 लेकिन  मेरे लिए  सवाल  ये  है  कि  उस  की  नकल  कर  के  ये  एक  सैकड़ा  बड़े  लोग  २५  अरब

 रुपये  सरकारी  आंकड़ों  के  हिसाब  से--श्रोत  प्रणब  रुपया  मेरे  आंकड़ों के  हिसाब

 ले  जाया  करते  हैं  ।  यहां  कई  माननीय  माननीय  सदस्यों  ने  कि  पच्चीस

 हंजार  क्या  चीज़  करोड़ों  खर्च  करेंगे  ।  में  उनको  याद  दिलाना  चाहता

 हूं  वह  किस्सा  जो  V&45  में  गांधी  जी  ने  बड़े  लाट  वाइसराय  के  बारे  में  कहा  ।  वाइसराय

 बहुत  ज्यादा  करता  अपने  लेकिन  इतना  नहीं  जितना  ये  हजरत  करते  हैं  ।  व

 इसका छठा  भाग  ही  ।  तब  महात्मा  गांधी  ने  कहा  यह  बड़ा  भूखा  देश  गरीब  देश

 खाने  को  नहीं  मिलता  है  मगर  बड़े  लाट  इतना  रुपया  खच  करने से  ही  भ्रपनी  जिन्दगी  बचाते

 हैंतो  इससे  ज्यादा  अच्छा  हैकि  वह  मर  जायें  ।  ये  गांधी  जी  के  शब्द  मेरे  शब्द  नहीं  हैं  ।

 अखिर  में  में  इतना ही  कहूंगा कि  aga  ज़द बदे स्त  धधकती आग  है  भूख  stale  गरीबी

 की  ।  तबियत  तो  मेरी  यही  कहती  है  कहने  को  कि  धधकती  भाग  में  यह  सरकार

 जल  कर  के  खाक  हो  जाए  श्र  मेरे  जैसे  निकम्मे  झ्रादमी  जो  इस  सरकार  कोन

 हटा  पाये ,  शायद  उन  के  लिए भी  खत्म  होना  west  ही  होगा  ।

 fat  हो०  नाम  मुकर्जी  :  गरीबी का  प्रश्न  हमारे  देश  के  लिए  बहुत  ही

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  हे  ।  यदि  हमारी  सरकार  इसका  कोई  उपचार  न  कर  सकी  तो  देश  का  भविष्य

 2  ।  अ्रांकड़े  की  बातें  तो  सब  बनावटी  हैं  ।  एक  बात  स्पष्ट  है  तौर  इस  में  किसी  का  भी  कोई  मतभेद

 नहीं कि  हमारी ६०  प्रतिशत  से  ates  जनता  केवल  gy  रुपये  प्रति  मास  प्रति  व्यक्ति  प्राय  से  कम

 पर  गुजारा  करती  हू  ।  हाल  ही  में  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  किया  गया
 था  ।

 उस  सर्वेक्षण  के

 हमारे  देश  के  ६  करोड़  लोग  प्रतिदिन  ५  कराने  अथवा  इस  से  भी  कम  पर  पूजा  ॥  करते  हैं  |  ag

 भी  उल्लेखनीय  है  कि
 ४

 करोड़  लोग  चार  चार  प्यारे  कम  पर
 २

 करोड़  लोग
 २

 कराने  अथवा

 कम  पर  गुजारा करते  हैं
 ।  q9&59  में  एक  गोष्ठी हुई  थी

 ।
 उस  के  कार्यकारी  दल  ने  भी  इसी  प्रकार

 के  ही  निष्कर्ष  निकाले  हैं
 ।

 श्री
 ढ

 बर  ने  ग्रामोद्योगਂ  में  एक  लेख
 १९६३

 में  लिखा  कि
 ६०

 aust  में



 १४५  955%  )  राष्ट्रीय  ara  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  रेश

 प्रतिशत  परिवार  के  मुखियों  को  ard  शवश्यकताथ्ों  को  पूरा  करने  के  लिए  भी  पर्याप्त  नहीं  मिल

 पाता  ।  उ  हें  झपने  बच्चों के  लिए  यही  रहने  तथा  शिक्षा  की  व्यवस्था  करने में

 ही  पिस  जाना  पड़ता  है  ।  बहुत  उद्धरण  wets  किये  जा  सकने  परन्तु  समय  का  प्रभाव  है  ।

 कुछ  वर्षों  की  बात  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  वालों  ने  भी  aaa  खाद्य  तथा  कृषि  संगीत  द्वारा  एक

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था
 ।

 उस  प्रतिवेदन में
 लिखा  था  कि

 भारत  में  सब  से
 कम

 क्रियाओं  खाद्य  होती

 है  ।  उन  की  सुचि  में  यह  दिखाने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  कि  सबर  देशों  से  हमारी  खुराक  कमजोर

 १५  98S  के  fae  साप्ताहिक में  एक  लेख  प्रकाशित झा  है  कि  GE4E-49  में  भारत

 की  ग्रामीण  ara  की  चर्चा  थी  ।  उस  में  लिए  था  कि  कृषि  के  लिए  काम  कर  के  वाले  लोगों  की  औसतन

 राय  ११३, २७  रुपये  ।  यह  प्रति  व्यक्ति की  गाय  है  ।  fasts कृषि  जांच  समिति  के  अनुसार  भूमिहीन

 किसान  FEXR—KS  में  ५७  प्रतिशत  कैसी  श्रमिक  हैं  जब  कि  qexo-¥q F में  वे  ५०  प्रतिशत थे  ।

 भारत  सरकार  के  झ्रध्ययन  दल  की  रिपोर्ट के  अनुसार  गांवों  में  aga  से  लोगों  की  राय  ५००  रुपये

 प्रतिवर्ष से  भी  कम  है  ।  ८०  प्रतिशत  लोगों की  अय  १,०००  रुपये  वार्षिक से  कभ  है  ।  भी  लोग

 हैं  जिन  की  औसतन  ara  VEE 0-8  में  लगभग  २३४  रुप्यं है है  ।  में  बढ़त  से  आंक डे  प्रस्तुत कर

 सकता  हूं  परतु  यह  रान  अनावश्यक  ही  saz  उद  का  विषय  है  कि  ऐसी  स्थिति  देश  में

 इतने  वर्षों  की  स्वतंत्रता  के  पश्चात्  भी  जारी  है  ।  गांवों  में  लोगों  की  हालत  बहुत  खराब  हो  रही  है  ।

 पश्चिमी  बंगाल  में  लोगों  को  काफी  समृद्ध  समझाजाता  परन्तु  का  स्तर  बहुत  ही  अधिक है  ।

 महात्मा  गांधी  भी  अपने  प्रवचनों  में  भारत  की  नंगी  गरीबी  का  उल्लेख  किया  करते थे  ak

 कहा  करते  थे  कि  गरीबों  का  भगवान  तो  केवल  wa  ही  है  ।

 wal  कल  ही  राज्य  सभा  में  माननीय  वित्त  मंत्नी  ने  बताया  कि  देश  में  ars  ऐसे  बड़े  लोग  हैं

 जिन  से  कम  से  कम  एक  करोड़  रुपया  आयकर  का
 बकाया  ह  ।

 देश  में  एंगे  लोग  हैं
 जो

 क  रोड़ों  में  खलते
 ८०

 हजार  रूपये  की  कार  खरीदते  हैं
 ।

 ऐसे  फिल्म  भ्रमिनेता  १  जिन  के  यहां  २२०,०००  रुपये
 की

 चोरी  हो  जाती है  तो
 अतर

 नहीं  aa
 ।  कौर  एक  झोर  ऐसे  भी  ब्यक्ति  ह  जों  दाने  दाने

 को  मोहताज़

 किसी  भी  सरकार के  लिए  ऐसी  परिस्थितियां शोभा  की  बात  नहीं  हैं  ।  स्पष्ट  ई  कि  सरकार  लोगों

 के  लिए  न्यूनतम  निर्वाह  स्तर  की  व्यवस्था  करने  में  प्रसाद  रही  ag  विविध  वर्गो ंके  व्यापक

 स्थायी  मन्तर  को  भी  दूर  नहीं  कर  सकी  ।  मेरा  निवेदन  ह  कि  सरकार  को  इस  परिस्थिति  को

 बदलना  है  ।  यदि  हालात  न  सुधरे  समय  पर  कार्यवाही  न  हुई  तो  परिणाम  es  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 श्री  मुरारका  )
 :  राज की  चर्चा  का  मुख्य  कारण  डा०  लोहिया का  यह  as  है  कि

 देश  के  २७  करोड़  लोगों  की  राय  ३  ad  प्रति  व्यक्ति  परन्तु  डा०  लोहिया  ने  यह  नहीं  बताया  कि

 खन  की  इस  जानकारी  का  भ्राधघार  कया  है  ।  मेरी  समझ  में  उन  की  बात  नहीं  ।  इस  बात  को  तो

 स्वीकार  करना  ही  होगा
 कि

 हमारी  अ्रधिकांश  जनता  की  प्रति  व्यक्ति  प्राय  अभी  भी  बहुत  कम  है  ।

 लोगों  के  जीवन  निर्वाह  के  व्यय  स्तर  में  प्रभी  अपेक्षित  सुधार  नहीं  gam  फिर  भी  मैं  इसे  स्वीकार  नहीं

 करता  कि  हमारे  देश  की  सत्ताईस  करोड़  जनता  की  श्राय  तीन  ar  प्रतिदिन  से  कम  है  ।

 से
 प्रथम

 मेरा  निवेदन  है  कि  द्वितीय  कृषि  श्रम  जांच  FEXE-XO  में  हुई  उस  के  अनुसार

 जिस  ने  भूमिहीन  श्रमिकों  की  ara
 की

 जांच
 की  प्रत्येक

 कृषि  श्रमिक  परिवार  की  औसत  भराय

 Sg  रुपये  प्रतिवर्ष हू
 ।

 अर्थात  प्रति  व्यक्ति  यह  राय  १००  रुपये  प्रतिवर्ष  फैलती  है  ।  ag

 लगभग
 ७

 करोड़  भूमि द्दीन  श्रमिकों  की  स्थिति  है
 ।

 ये  लोग  हमारे  समाज  का  निम्नतम  वर्ग  १  ।  एक

 ा  स्वतंत्र  विदेशी
 सांख्यिकीय

 श्री  लाईडील
 के

 च्  हमारी  ६५  प्रतिशत
 जनसंख्या  की

 ण  लट

 मिल  अंग्रेजी  में

 1229  (ai)



 २४३६  राष्ट्रीय  ara  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  ६  qEEh है

 मासिक  राय  ११.६  रुपये  प्रति  मास  है  ।  योजना  के  अनसार  भी  ६०  प्रतिशत  लोगों  की  प्रौढ़ता

 भाव  प्रति  व्यक्ति  १३  रुपये  प्रति  मास  है  अभी  हाल  ही  में  योजना  मंत्री  ने  सरकार  की  से  बताया

 गया  था  कि  ग्रामीणों का  व्यय
 ७०

 नये  पैसे  प्रतिदिन  कौर इस  तरह  गांवों  में  रहने  वालों  की

 संध्या ३६  करोड़  है  ।  एक  ऐसा  वर्ग  जहां  प्राय  बहुत  थोड़ी  re  इस  में  राय  प्रौढ़

 व्यय  में झ्धघिक  भ्रातृ  नहीं  हो  सकता  |

 राष्ट्रीय  राय  की  दृष्टि  से  इस  राय  की  तुलना  wer  देशों  की  राष्ट्रीय  राय  से  नहीं  हो  सकती
 ।

 बह  बड़ा  कठिन  काय  है  ।  प्रत्येक  देश  के  अपने  अपने  हालात  हैं  ।  प्रत्येक  देश  की  हालात  एक  जैसी  नहीं

 है  ध्रौर  प्रत्येक  का  निर्वाचन  भी  स्वेच्छा पूर्ण  नहीं  है  ।  इसके  व्यवहारिक  प्रमाण  भी  है  ।  हम  देखते  हैं

 कि  विभिन्न  वस्तुओं  जैसे  मिट्टी का  काफी  साइकल  इत्यादि

 की  खपत  प्रति  व्यक्ति  बहुत  बढ़ी  है  ।  इसका  कारण  इतना  ही  है  कि  जो  लोग  इन  चीजों  से  ग्राम से

 पव  वंचित थे  वे  ही  इनको  ua  अधिक  खरीद  हैं  ।  सम्पन्न  व्यक्ति तो  इसे  पहिले  भी  खरीदते

 at  aa  भी  खरीदते  हैं  ।  विधि  का  कारण  गरीब  व्यक्तियों  की  खरीद है  ।  कपड़े की  खपत

 ११.३  से  १५.७  मीटर  हो  गयी  है  ।  मिट्टी  का  तेल  ३.  ३  लिटर से  ६.७  लिटर हो  :  गया  चाय

 9%  ग्राम से  २८०  ग्राम  हो  गया  है  ।  काफी  वृद्धि  ५२  से  १०४  ग्राम  है  ।  चीनी  ३.२.  किलोग्राम

 से  ५.८  किलोग्राम हो  गयी  है  |  वनस्पति  Kor  से  ८०२  ग्राम  हो  गयी  ।  इसी  तरह  जूतों  और

 साइकिलों में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।

 मेरा  अन्त  में  यह  कहना  है  कि  यदि  इस  देश  में  लोग  ३  area  प्रतिदिन  के  खर्चे  से  जीवन  चला  रहे

 हैं  तो  यहां  बहुत  सस्ता  है  मूल्यों  के  बढ़ने  की  बात  गलत  है  ।  २७  करोड़ लोग  पुजेरी  करके तो

 जीवित नहीं  रह  सकते  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  ध् प्राकड़  अधिक  ठीक  हैं  और

 प्रति  व्यक्ति  राय  ७  जाना  प्रतिदिन  से  अधिक  है  ।  बल्कि  ७.  ५  प्रतिदिन  है  बर  श्री  लोहिया

 का  आंकड़ा गलत  है

 श्री  रंगा  :  डा०  लोहिया  ने  इस  प्रश्न  पर  बिचार  करने  का  पैदा  कर  दिया

 मेरा  कहना  है  कि  जिस  मुख्य  पर  बिचार  किया  जाना  वह  यह  है  कि  क्या  सरकार  की  नीतियों

 शौर  योजनाओं  के  फलस्वरूप  देश  की  झाम  जनता  की  स्थिति  वास्तव  में  सुधरी  ह  aaa  नहीं  ।  १४५

 वर्षों  से  कांग्रेस  पदारूढ़  योजनायें भी  बन  चुकी  परन्तु  हालात  कुछ  सुधरे  नहीं  ।

 wal  हाल  ही  उस  दिन  प्रधान  मंत्री  कह  रहे  कि  na  से  कुछ  अ्रघिव  ही  खाने  को  सिलेगा

 परन्तु  री  तौर  पर  जो  आंकड़े  बताये  जाते  हैं  पौर  जो  सरकार  का  रिको  है  उस  से  भी  प्रति  व्यक्ति

 झाय  में  कमी  हुई  है  कौर  ऐसा  लगता  है  कि  पंच  वर्षीय  योजनाओं  की  कार्यान्वित  के  फलस्वरूप  अरब

 प्रति  व्यवित  ore  बढ़ने  की  सभी  सम्भावनाएं  समाप्त हो  गयी  हैं  ।  दूसरी  ae  हमारे  लोगों  के  खपत

 स्तर  में  भी  बहुत  कमी  हुई  है
 ।  जिसकी झाय  9&29-  में

 २५०
 थी  वह  9&8 9-85  में  गिर

 कर

 9&3  रुपये  हो  गयी  ।  योजनाओं  से  ग्राम  बढ़ी  नहीं  निराशा  ही  हुई  है  ।  हमारे  देश  में  करोड़ों  श्रमिकों

 को  कम  से  कम  २०  wae  प्रतिदिन  चाहिए  परन्तु  मिलता  उसे  केवल  १३.६  भ्रांत है  ।  इसी

 तरह  दालों  कपड़े  इत्यादि  की  खपत  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।  लोगों  का  जीवन  स्तर  नीचे  को

 रहा  है  यह  बात  तो  स्वयं  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  कई  बार  कही  है  कि  गरीब  कौर  गरीब  श्रमिक

 कौर  भ्रमर  होता  जा  रहा  है  ।  महलानोबिंस  समिति  का  प्रतिवेदन  सरकार  ने  प्रकाशित  नहीं

 पता  नहीं  उस  में  भय  की  क्या  बात  परन्तु  प्रोफ़सर  पहचानो  जिंस  ने  स्वयं  यह  बात  कट्टी  है



 १४५  qsay  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प--झस्वीकृत  २४३७

 कि  प्रति  व्यक्ति  प्रतिदिन  ara  पांच  are  से  श्रमिक  नहीं  है  ।  यदि  करों  ak  अन्य  सभी  खर्चों  को  ध्यान

 में  रखा  जाय  तो  यह  ara  प्रौढ़  भी  कम  हो  जाती  है  ।

 डा०  लोहिया का  समय  न  किया  जाय  wear  प्रतिवाद  यह  बात  साफ  है  कि  देश  के  जन  साधारण

 बहुत  गरीब  इस  अवस्था  में  भी  उन  पर  भारी  कर  लगाये  जा  रहे  कौर  इन  करों  के  बदले  में  उन्हें

 कुछ  नहीं  मिल  रहा  है  ।  सरकार  को  वास्तविक  स्थिति  का  सांमना  करना  चाहिए  |  यह  कह  कर  सन्तुष्ट

 हो  जाना  कि  ठीक  नहीं  कि  प्रति  व्यक्ति  प्राय  तीन  नहीं  सात  प्राना है  तो  यह  झ्र तु रोध  करूंगा

 कि  उच्च  श्रेणी  के  लोगों  को  सादा  जीवन  व्यतीत  करने  का  उदाहरण  प्रस्तुत  करना  चाहिए  ।  aa

 साधारण  यह  महसूस  करे  कि  हमारे  शासक  हमारे  साथ  सहानुभूति रखते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चर्चा  बाद  में  निर्धारित  किये  जाने  वाले  किसी  अन्य  दिन  जारी  रहेगी  ।

 चीनी  सम्बन्धी  नीति  क  बारे  में  व्कतव्य

 ह  महोदय
 :  श्री  माननीय  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  चीनी  सम्बधी  नीति  के  बारे  में  वक्तव्य

 बम  {

 तथा  कृषि  मंत्रो  स्वर्ण
 :

 यह  लम्हा  वक्तव्य  मैं  इसे  सभा  पटल
 पर

 रखता

 हूं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  Tao  टो०  १६६५/६३,

 em

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 पच्चीसवां  प्रतिवेदन

 शी  स०  मो०  बनर्जी  श्रीमान जी  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकत्पों  सम्बन्धी समिति  के  पच्चीसवें

 प्रतिवेदन जो  ¥  2ERR  को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गयी  सहमत  है  ।”

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  पच्चीसवें

 प्रतिवेदन  जो  ४  2EqR  को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गयी  सहमत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 बैंकों  के  राष्ट्रीकरण के  बारे  में  संकल्प

 पाध्यक्ष  महोदय
 :

 अब  सदन  में  श्री  सुभद्रा  जोशी  द्वारा  २९  १९६३  को  प्रस्तुत

 निम्न  संकल्प  पर  चर्चा  होगी

 श्रावण  से  उतपन्न  आपातकालीन  स्थिति  को  देखते  हुए  इस  सभा  की  यह  राय  है  कि

 seen ee  ge  संसाधनों  को  जुटाने  के  लिए  बैंकों  का  राष्ट्रीयकरण
 किया  जाये

 ह

 faa  dist  में



 २४ रेप  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प--म्रस्वीकृत्  शुक्रवार  ज  11.0  TERR

 वित्त  मंत्रो  fro  तु०  मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  इस  संकल्प  पर

 मैं  माननीय
 सदस्यों  के  भाषण  नहीं  सुन  सका  ।  परन्तु  जो  कुछ  भी  उन्होंने  कहा  है  उसको  मैंने

 गम्भीरता  पूर्वक  पढ़ा  है  सब  बातों  पर  विचार  करने  के  मैँ  इस  परिणाम  पर  पहुंचा  हं  कि  जो

 ag  भी  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  उसे  १०  भागों  में  बांटा  जा  सकता  है  ।  प्रात  ३५  करोड़ रुपये

 के  लगभग  का  लाभ  सरकार  को  चला  उपभोक्ता माल  की  कमी  समाप्त  हो  जायेगी ॥

 ग्रामीण  बैंकों  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  विदेशी  विनिमय  की  कठिनाइयां कम  होंगी ।  निर्यात  अर

 आयात  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  ।  काले  बाजार  में  जाने  पर  धन  सामने  जायेगा  ।  कुछ  थोड़े  लोगों

 के  हाथ  में  सारी  पूंजो  नहीं  जायेगी  ।  अच्छे  परिमाप  से  सेवायें  प्राप्त  होंगी  ae  वेतन  कम  किये  जा

 सका  ।

 सब  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  में  इसी  परिणाम  पर  पहुंचा  हुं  कि  यह  संकल्प समय  से

 पूर्वे  प्रस्तुत  किया  गया  है
 ।

 हमें  एक  बात  बहुत  ही  weal  प्रकार  से  समझ  लेनी  चाहिए  कि  राज

 देश
 की  सब  से  बड़ी  ्रावइ्यकता  यह  है  कि  देश  की  अरथ  व्यवस्था  की  उन्नति  की  जाती  हुई  गति

 को  सुधारा जा  सके  ।  ars  हम
 जिस

 गति  से  चल  रहे  हैं  वह  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हमारी  व्यवस्था

 की  प्रगति  में  पूरे  सुधार  हों  इस  sees  के  लिये  सभी दिशाओं में  उपलब्ध  संसाधनों को  बढ़ाने  की

 है  ।  इसी से  ही  हम  विकास  कौर  प्रतिरक्षा  के  कार्यों  को  पूरा  कर  वर्तमान  समय

 में  इस  की  आवश्यकता  है  कि  ऐसे  साधन  ढंग  निकाले  जाय  जिनसे  हमारी  ऋण  संस्थायें  at

 व्यवस्था  प्रौर  विकास  की  आवश्यकताओं  को  पर्याप्त  रूप  से  पूरा  कर  सके  |

 हमारी  व्यवस्था  की  बहुत  सी  प्रगति  का  आ्राधार  गैर-सरकारी  क्षेत्र  का  विकास  है
 ॥

 परन्तु मुझे  खेद  है  कि  कई  एक  कारणों  से  गर  सरकारी  क्षेत्रों  का  कार्य  सन्तोषजनक  ढंग  से  नहीं  चल

 रहा ।  कृषि  क्षत्र  में  भी  कार्य  दो  वर्षों  से  कुछ  ठीक  नहीं  है  ।

 संस्थायें  प्रौढ़  बैंक  हमारे  सारे  वित्तीय  क्षेत्र  को  अपने  अन्तर्गत  नहीं  ला  पा  सरकार को

 सभी  साधनों को  जटा  कर  संगठित  क्षेत्र  के  बाहर  खली  मंडी  से  पंजी  प्राप्त  करनी  जो  भी  साधन

 उपलब्ध हो  सका  अधिक  नियंत्रण  करना  है  ak  ठीक  ढंग  से  उपयोग  करना  है  ।  मैं  स्वीकार

 करता  हूं  कि  कहने  के  मुकाबले  में  करना  तनिक  कठिन  जिसे  हमने  संसदीय  भाषा  में  खुली  मंडी

 कहा  उसे
 झर

 भी  कई  एक  नाम  दिए  जा  सकते  हैं
 ।  तौ

 इस  दिशा  में  भ्रांकड़े  प्रस्तुत  करना  बहुत

 ही  साहस  का  काम  है  ।  राज  की  मंडी  की  ददा  से  हमने  रोग  का  उपचार  निकालना  ही  है  ।  इस

 बात  की  चर्चा हम  कीमतों  के  बढ़ने  के  संदर्भ  में  कल  इससे  भी  कर  चुके  हैं  ।

 ऐसी  स्थिति  में  हमारे  लिये  यह  सोच  लेना  क्या  ठीक  है  कि  च्  बाज़ार के  भ्रमित  ag

 नियंत्रण  गेर-सरकारी  स्वामित्व  से  उन  लाभों  की  पूर्ति  हो  जायेगी  जिनका  उल्लेख  माननीय

 सदस्यों  दस  शिक्षकों  के  अ्न्तगंत किया  है  ।  मुद्रा के  क्षेत्र  में  हम  ने  जो  हरनेक  विशिष्ट  अभिकरण

 स्थापित  किये  हैं  वे  लाभदायक  काम  कर  रहे  हैं  ।  पुर्नावित्त  निगम  मध्य  दर्जे  के  उद्योगों का  विकास

 करने  शौर  उन्हें  ऋण  देने  के  लिए  है  ।  इसने  ऋण  दिये  gale  २३  करोड़  रुपये  तक  के  लिए  वचनबद्ध

 उसे  अरब  शर  धम  देने  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 हम  औद्योगिक  वित्त  निगम  का  कारे  क्षेत्र  काफी  हद  तक  बढ़ाने  के
 बारे  में  भी  विचार  कर  रहे

 है  इसने  १४५  वर्ष  से  लाभदायक  काम  किया  है  किन्तु  जब  हमें  उससे  बड़े  काम  के  बारे  में
 सोचना

 सरकार  दस  See  fre  को  कारा  AT

 ज

 साधार  से  तिवास

 उर

 er

 : करने  का

 fat  wah  में



 दो  १८८५  )  बैंकों  के  राष्टीय करण  के  बार  में  संकल्प--झ्स्वीक़ृत  २४३९

 विचार कर  रही  है  ।  गत  बजट  अधिवेशन में  मेरे  पूर्वा धि कारी  ने  एकक  न्यास  की स्थापना के

 ara  का  उल्लेख  किया  था  जो  मध्य  ah  निम्न  are  वर्ग  के  लोगों  की  बचत  के  धन  को  लगायेगा

 शौर  मल  पंजी  के  मलय  में  कमी  होने  का  खतरा  नहीं  रहेगा  ।  मझे  तराशा  है  कि  यह  वांछनीय  उपक्रमों

 में  भी  पंजी  लगा  सकेगा  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  सभा  में  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  लिए  कार्यवाही

 की  जा  रही  है
 ।

 उपरोक्त  उपायों  से  सरकार  गेर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  वाणिज्यिक  बैंकों  की

 तुलना  में  काफी  अधिक  पूंजी  को  उपयोग
 में

 सकेगी
 ।  सरकारी  क्षेत्र  में  बेकिंग  व्यवस्था

 x  जो  सभी  afar  oye tay  ३०  प्रतिदिन  पर  नियंत्रण की  कार्य वहन  निधि  के

 रखती है  स्टेट  बैंक  wit  उसके  सहायक  बैंकों  में  लगभग  ७००  किरोड़  रुपया

 जमा  है  जिसका  अ्रधिकांश  भाग  सरकारी  प्रतिभूतियों  में  लगा  हुमा  है  कौर इस  प्रकार

 सरकार गत्यक्षत  उपलब्ध है  ।  शेष  घन  छोटे  तथा  मध्य  पैमाने  के  उद्योगों  के  सहकारी

 को  सहायता देने  कौर  उन  क्षेत्रों  में  मूलभूत  सेवायें  सुविधाएं  प्रदान  करने  के  लिए  उपयोग  में

 बाया  जाता  है  जहां  बैंक  सेवा  उपलब्ध नहीं  है  ।  राष्ट्रीय कृत  बैंकों  की  PNY  शाखा

 इन  बैंकों का  कार्य  क्षेत्र  बढ़ाना  उपयोगी  होगा  जो  कि  पहले  ही  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  है  ।  इसके  लिए

 लोगों  को  इनमें  पैसा  जमा  करवाने  इनकी  सेवा  में  सुघार  करने  पौर  उन  बढ़ते  हुए  संसाधनों  को  उपयोग

 में  लाने  की  ग्रा वश्य कता  है  जो  इन  बैंकों  को  भविष्य  में  छोटे  कौर  मध्य  के  तथा  अन्य  उद्योगों की

 सहायता के  लिए  इन्हें  उपलब्ध  होंग े।

 जिस  प्रकार  के  भ्रष्टाचार का  उल्लेख  किया  गया  है  मुझे  उनका  बहुत  समय  से  पता  है  ak

 उनका  मुकाबला  करने  के  लिए  शक्तिशाली  साधन  हाथ  में  रखन  के  हेतु  इम्पीरियल बैंक  का

 करण  किया  गया  था  |  यह  धारणा  है  कि  गर  सरकारी  क्षेत्र  के  सभी  बंक  ऐसा  भष्टाचार

 करते  हैं  किन्तु  कुछ  बैंक  अपवाद  भी  हैं  ।  १९६२  को  उपलब्ध  श्रांकड़ों  के  कि
 प

 चले  चार  मुख्य  बैंकों

 में  बैंकों के  निदेशकों  आर  अधिका  रियों  तथा  उन  समवायों  को  जिनमें  उनके  गीत  हों  ऋण  देने  के  मामले

 १३  प्रतिशत थे  ।  चाहे ऐसे  मामले  विभिन्न  gat  में  भिन्न  भिन्न  हों  किन्तु  cee  बैंक  ore  इंडिया

 के  २७  प्रतिशत  की  aaa  की  तुलना  में  यह  कम  है  ।  किन्तु  इसके  लिए  हम  स्टेट  बैंक  पर  आरोप

 नहीं  लगा  सकते  क्यों  कि  उसे  तो  मनाया  कमाना  है  ।  हमारे  पास  इन  भ्रष्टाचारों को  रोकने  के  ge

 उपाय  हैं  जो  प्रतीक  प्रभावी  होंगे  ate  जिनसे  सब  धत  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जा  सकेगी  ।

 हम  बैंकिंग  समवाय  प्रीमियम  में  भी  संशोधन  कर  हैं
 जिससे  बलों  पर  कुछ  लोगों  द्वारा

 अवांछनीय  नियंत्रण  को  रोका जा  सकेगा

 सभा  के  समक्ष  प्रस्ताव  की  बित  सम्बन्धी  बातों  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है
 कि

 क्षति  पूर्ति  की

 मात्रा  गोर  सके  बारे  में  विभिन्न  roa  के  आधार  पर  कुछ  आंकड़ों  तथ्यों  का  उल्लेख  किया

 गया है  ।  मूझे  उन  तर्कों पर  चर्चा  नहीं  करनी  किन्तु  मुझे  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  को  राय  के  रूप

 में  इससे  प्रत्यक्ष  alee  नहीं  होगा  क्योंकि  मुनाफा तो  केवल  यह  होता है  जो  सारे  खर्च

 शरर  ब्याज  को
 निकालने

 के  उपरान्त  बचता  इस  पर  गैर  सरकारी  बैंकों  को

 करने  का  तक  सदाकत  नहीं  है  ।

 म्  सक्षम  में  इस  बात  को  लेना  है  कि  बहुत  हद  तक  माननीय  सदस्यों  का  यह  कहना  ठीक

 हैकि  भ  और
 कायिक

 राशि

 के  नफासत  को  रोकना  है
 |  झर

 बड़े  धनिकों  हारा
 बैंकों

 के
 नियंत्रण  से  चल

 का  केन्द्रीयकरण होता  है  ।  किन्तु  इसका  उपचार
 कौर

 उपाय  में  है  ।

 लोकतंत्रात्मक भारत  धन  के  केन्द्रीयकरण को  रोके  बिना  सफल  नहीं हो  सकता  |  हमें  इसके  राजनैतिक

 प्रभाव  के  बारे  में  भली  प्रकार  बताया  गया  है  कौर  हम  इसके  दूसरे  श्रमिक  पक्ष  की  उपेक्षा

 नहीं कर  सकते  हमें  धन  के  केन्द्रीयकरण को  रोकने  के  लिए  वैधानिक  पौर  प्रशासनिक उपायों
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 श्री  fo  तक

 परप नाना  होगा  ।  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  निरन्तर  विकास  करने  कौर  समाज  के  fa विशेषाधिकार

 विहीन  लोगों  को  सुदृढ़  बनाने  के  उद्देश्य  से  बनाई  गई  हमारी  योजनायें  भी  इसी  ser  की  पूर्ति  के

 लिए  हैं
 ।

 श्री  लगा
 सरकारी  क्षेत्र  में  भी  एकाधिकार  के  कारण  बुराइयां  गई  हैं  |

 tat  कृष्णमाचारी  :  एकाधिकार की  फिर  से  व्याख्या करनी  होगी  ।  सरकार  का

 शिकार  परस्पर  विरोधी  वाक्यांश  है  क्योंकि  सरकार  सरकार  लोकतंत्रात्मक  है  |

 श्री  रंगा  :  सरकार  तानाशाही  है  ।

 pat  कृष्णमाचारी  :  जेसा  मैंने  पहले  कहा  प्रस्तावक  से  भ्रनुरोध  करता  हुं  कि  अर्थ

 की  प्रगति  घीमी  हो  गई  है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  की  प्रगति  इतनी

 तेज़  नहीं  जितनी  हम  चाहते  थ  किन्तु  मुख्य  कारण  यह  है  कि  गैर-सरकारी उद्योग  क्षेत्र  प्रगति  नहीं

 कर  सका  |  भले  ही  इसका  स्पष्टीकरण  औरत कं दिये ah  दिये  जा  सकते  हैं  किन्तु  हमें  इसकी  बहुत  चिनता  है  ।

 तीसरी  योजना  की  महत्वाकांक्षाप्रों  aly  बनाई  जा  रही  चौथी  योजना  की  महत्वाकांक्षा्मों

 को  दृष्टिगत  रखते हुए  भ्रम-व्यवस्था  को  गतिशील  करना  बहुत  है  कौर  साथ  ही  यह  देखना

 है  कि  इसे  गतिशील  बनाने  से  समाज  का  ढांचा  न  अ्रव्यवस्थित  हो  जाए
 ।

 मुझे  इस  बारे  में  कोई

 नहीं कि  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  तेज़  विकास  से  हम  अथेव्यवस्था को को  सशक्त बना  सकेंगे  किन्तु  वह

 उस  प्रथ  व्यवस्था  को  विनष्ट  करके  नहीं  किया  जा  सकता  जो  पहले  ही  कठिन  परिस्थितियों  में  से

 गूजर रही  है

 मैं  प्रस्तावक  को  श्रीनिवासन  देता  हुं  कि  सरकार  स्थिति  का  ध्यान  रखगी  ae  न  केवल  प्रतिरक्षा

 के  लिए  बल्कि  औद्योगिक  शक्ति  को  जिस  पर  प्रतिरक्षा निभर  करती  सुदृढ़  बनाने के  लिए  भी

 संसाधन  जायेगी  |

 सरकार  गेर  सरकारी  बैंकों  पर  afer  रखेगी  किन्तु  प्रभी  वह  प्रस्तावक  के  सुझाव  को  स्वीकार

 नहीं  कर  सकती  क्योंकि  हम  समझते  हैं  कि  जिन  कठिनाइयों  का  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  उन्हें  दूर

 करने  के  लिए  are  प्रभावी  उपाय हैं  ।  हमें  इन  कठिनाइयों को  यथाशीघ्र  दूर  करने  का  प्रयत्न करना

 चाहिये  ताकि  अर्थ  व्यवस्था  प्रगति  कर  सके  ।

 ग्राद्ा है है  प्रस्तावक  को  मेरा  स्पष्टीकरण  सन्तोषजनक  प्रतीत  होगा  शभ्रौर  उनसे  मेरा  निवेदन

 है  कि  वे  संकल्प  को  वापिस  ले  ल॑  ।

 शी  प्रभात कार  :  भूतपूर्व  वित्त  मंत्री  ने  कहा  था  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण  से  ६  करोड़  का  लाभ

 ama  १००  करीड़ रुपया  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  देना  पड़ेगा
 ।

 कया  वित्त  मंत्री  बतायेंगे  बंकिम

 उद्योग  से  कितना  लाभ  होगा  ।

 ०  कृष्ण  तारी  :  मैंने  कहा  है  कि  किसी  संस्था  के  वास्तविक  मुनाफे  की  गणना  करते  समय

 भ्रमण  तथ्यों  को  भी  लेना  चाहिये  ।  जो  बात  उसे है  उसे  करने  से  मैं  क्षतिपूर्ति  के  कारण  नहीं  रूकूंगा

 इस  समय  जो  प्रसंग  है  प्रयास  देश  को  श्रतिरक्षा  उसमें  तो  इस  स  लाभ  नहीं  होगा  |

 pat  नाथ  पाई  :  माननीय  मंत्री  ने  बड़े  साहस  के  साथ  स्वी  कार  किया  है
 कि

 हमारी
 wet  व्यवस्था

 सफर  नहीं  है  ।

 मल  ara  में



 १४  भाई  १८८५  क  राष्ट्रीयकरण  क  बारे  संकल्प--श्रस्वीकृत  रबर

 अब  तीसरी  योजना के  २  '।,  वर्ष शेष  है  ।  वे  इस  अ्रव्ि  में  ग्रंथ-व्यवस्था में  पैदा  हुई

 मिलता  को  कसे  दूर  करेंग  |

 पंथी  कृष्णमाचारी  :
 में

 स्वीकार करता  हूं  कि  पांच  वर्ष  का  २५  प्रतिशत  का  लक्ष्य  पूरा  करना

 कठिन  होगा  किन्तु  दूसरी  योजना  के  अनुभव  से  पता  चलता  है  कि  उस  के  इस्पात  उद्योग  की  स्थापना

 FAT लाभ  प्राप्त  होने  लगा  है  ।  हमारे  gins  कम  होंग  क्योंकि  इस  प्रगति  की  गति  घीमी

 है  ।  बहुत  संभव है
 कि

 पहले  दो  वर्षों  की  तुलना  में  योजना  के  पन्त  में  बरच्छा  परिणाम  निकले

 are  लक्ष्य  की  पूति  हो  जाय  ।  हमें  कठिन  श्रम  करना  होगा  कौर  मिल  कर  काम  करना  होगा  ।  यदि

 देवा  के  सभी  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त हो  तो  हम  २४  प्रतिशत के  लक्ष्य  की  उपलब्धि  के  लिये  भ्रच्छा

 श्रयत्त कर  हैं  ।

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  :  उपाध्यक्ष  चूंकि  समय  कम  है  इस  लिये  जो  मार्ग

 मेंट्स  मैंने  दिये  थे  उन  को  दोहरा  कर  में  सदन  का  समय  खराब  नहीं  करना  चाहती  हूं  ।  पर  एक  जरूरी

 बात  जो  मैंने  oe  की  थी  वह  यह  है  कि  बेकस  जो  इन्वेस्टमेंट  करते  हैं  वह  मेरे  ख्याल  से  गलत  तरीके

 से  करते  हैं  कौर  हमारी  प्लानिंग  के  मुताबिक  नहीं  चलते  उन  को  कन्ट्रोल  करने  के  लिये  भी  मुनासिब

 तरीके होने  चाहिये

 जेसा  रिज  बैंक  के  एक  पहले  गवर्नर  बयान  दे  चके  उस  को  मैं  रिपीट  नहीं  करना  चाहती

 लेकिन  उन्होंने  भी  कहा  कि  काफी  कंट्रोल  नहीं  जसा मैं  बतला  चुकी  १४२०  करोड़ का  जो

 इन्वेस्टमेंट किया  गया  है  उस  में  से  £४  करोड ़के  करीब  उन्होंने फड़  प्रार्टकल्स  पर  इनवेस्ट  किया

 ३६७  यानी २४  रुपया  स्टाक  एक्सचेंज  प्रौढ़  बुलियन  एक्सचेंज  के  खिलाफ  इनवेस्ट

 किया  ।  द्  isa  के  खिलाफ  भी  बड़ी-दड़ा  रकम  हैं  ।  जब  हम  प्राइस  लाइन  होल्ड  करना  चाहते

 गवर्नमेंट  होल्ड  करना  चाहती  है  तो  अचानक  यह  न  जाने  कहां  कहां  कर  के

 श्राइसेज को बढ़ाने में मदद को  बढ़ाने  में  मदद  करते हैं  ।  मैं  यहां  पर  उन  श्रार्गमेंट्स  को  दोहराना  नहीं  चाहती  हूं  ।

 राज  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  उन  को  इस  बात  का  एहसास  है  कि  नाबेला  इजेंदान  इस

 करना
 ठीक  नहीं  है

 ।
 फिर

 भी
 मुझे  इस  बात

 की
 खुशी  है  कि  उन्होंने  उन  सारे  सवालों

 जो मैंने

 और  दूसरे  माननीय  सदस्यों  ने  बहुत  हमदर्दी  के  साथ  गौर  किया
 ।

 इस  बात  की  भी  खुशी  है  कि

 उसूलन  वह  इस  बात  के  खिलाफ  नहीं  हैं  तौर  प्रोपेन  मांइड  रखेंगे
 ।

 बड़ी  सख्ती  के  साथ  इस  पर  निगरानी

 रखेंगे  कि  aaa  किस  तरह  से  बिहैव  करते  हैं  ।  साथ  ही  वे  जो  नय  कदम  उठा  रहे  हैं  उन  को  भी  उठाते

 रहेंगे  ।  हम  सब  लोग  बड़ी  उम्मीद  के  साथ  देखेंगे  कि  जो  चीज  उन  के  दिमाग में  है  वह  उसे  एचीव कर

 पायेंग या  नहीं  ।  चाहे  वे  इस  कदम  को  उठायें  या  नहीं  या  वहू  इस  चीज  को  एफिल  कर  पायें  या  नहीं

 लेकिन  जाहिर  है  कि  उन  का  पाउन्ड  है  वे  इस  बेचन  को  हमेशा गोपन  रखेंगे  |  साथ ही

 जरूरत  पडी  तो  वे  बेकस  का  नेदानलाइजेशान  कर  देंगे  |

 मैं  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  जितनी  तवज्जह  इस  रेजोल्यूशन  पर  दुसरे  सदस्यों  ने  कौर

 देश  के  दूसरे  लोगों  ने  कौर  जितनी
 दिलचस्पी

 लोगों  ने  उस  सब  से  मालूम होता  है  कि  बहुत

 नाम  मात्र  का  हो  विरोध gar  हो  तो  हुमा जिन्होंने  विरोध भी  उन  के  इतिहास में

 जाने  की  जरूरत नहीं  क्योंकि  मामूलन  ही  विरोघ  gar  ।  इस  लिये मुझे  उम्मीद है  कि  जिस  तरह से

 इस  सभा  के  भ्रमर  कौर  बाहर  देश  में  भी  इस  नेदानलाइजेदन को  सपोर्ट  उसको  मंत्री  महोदय

 ध्यान  में  रखेंगे  इस  बात  को  समझने  कि  जब  जरूरत  पड़गी तब  वह  इस  नेदानलाइजेशन

 को  करने  तो  सारा  देवा  उन  के  साथ  होगा  |
 वावा

 मल  प्रेमी  में



 VW  भारत  प्रतिरक्षा  श्र नियम  के  बारें  में  संकल्प  ६  सितम्बर  १९५

 रीति  सुभद्रा

 इतना  कहने  के  जैसा  उन्हों  ने  राय  प्रकट  मैं  इस  रेजोल्यूशन को  वापस

 लेती  हूं  कौर  मुझे  उम्मीद  है
 कि

 मंत्री  महोदय  बहुत  जल्दी  उचित  कदम  उठायेंगे
 ।

 क्योंकि  कहीं  ऐसा न

 हो  कि  जिस  तरीके  से  मैं  इस  प्रस्ताव  को  लाई  कौर  जिस  तरीके  से  इस  को  अनुमोदन  मिला  तथा

 जिस  तरीके  से  मंत्री  महोदय  ने  इस  सम्बन्ध  में  वादा  वह  सब  का  सब  हम  देखते  ही  रह  जागें

 जरूरी कदम  जत्दी न  उठायें  जाये ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  उन्हें  संकल्प  वापस  लेने  के  लिये  अनुमति  है
 ?

 किट  सदस्य  :  जी  हा ँ।

 श्री  राम  सदक  यादव  ;
 जी

 नहीं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  राम  सेवक  यादव  इस  पर  झ्रापत्ति  उठाते  हैं  में  संकल्प  को  मतदान

 के  लिये  रखूंगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संकर  मतदान  के  fat  रखा  गया  ।

 लोक-सभा  में  मतविभाजन  gar  ॥

 पक्ष  में  २७;  fart में  ११९६;

 संकल्प  श्रस्वोकृत  हुआ  |

 भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  बार  में  संकल्प

 उपाध्यक्ष महोदय  :  श्री  न् ७  Fo  गोपालन भाषण  जारी  रख

 शी  कण  गोपालन  :  मेरा  संकल्प  निम्न  प्रकार  है
 :

 हई इस  सभा  की  यह  राय  है  कि  साम्यवादी  दल  पौर  अनेक  मजदूर  संघों  तथा  अन्य  संगठनों

 पर  प्रहार  करने  की  दृष्टि  से  भारत  प्रतिरक्षा एक्ट  के  अधीन  प्राप्त  शवितयों का का

 दुरुपयोग किया  गया  यह  सरकार  से  अनुरोध करती  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा

 नियमों  के  ग्रघीन  विरुद्ध  किये  गये  सब  राजनैतिक तथा  जनता  के  नेतायों को  रिहा

 कर  दिया  जाय  हि

 मेरे  संकल्प
 का  अभिप्राय है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  द्वारा  प्रदत्त  शक्तियों  का  दुरुपयोग

 किया  गया  है  कौर  साम्यवादियों पर  आघात  किया  गया  है  सभी  राजनैतिक  कैदियों को  रिहा

 किया  जाय  ।

 सरोजिनी  सहित  पीठासीन

 संसद  ने  गत  नवम्बर  में  सरकार  को  ऑ्रापातकाल  के  लिये  पूरा  प्राधिकार दे  दिये  थ

 भर  के  लोगों ने  एक  होकर  सरकार  का  समर्थन  किया  था  किन्तु  सरकार  ने  उन  भ्र धि कारों  को

 विरोधी  तत्वों  के  सशक्त  बनाने  के  लिये  प्रयोग  किया  सरकार  गर  सरकारी  मिल  मा  लेखों  के

 विरुद्ध  कार्यवाही करने  का  नैतिक  साहस  कैसे  रख  सकती  है  जब  कि  सरकारी उपक्रम  हो  मजदूर  संघों

 के
 प्रतिनिधियों  का  उत्पीड़न  कर  रहे

 जो
 श्रम  पक्षी  संधि  की  गई  थी  उसकी  तनिक  भी  परवाह

 oe

 मूल  wast  में



 १४  १८८५  भारत  प्रतिरक्षा  प्रीमियम  के  बारे में  संकल्प  २४ हे

 नहीं  की  गई
 |  अम्बाला के  एमा  ई  रस

 रक्षा  विभाग  के  चार  मजदूर  नेताओं  को  कारण  तबदील

 कर  दिया  गया  शौर  जब  इस  पर  २१  अ्रगस्त  से  हड़ताल की  सुचना दी  गई  तो  aes  गिरफ्तार कर

 लिया  गया  |

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  wal  को  लगने  नहीं  दिया  जायगा  और  कि  मुनाफाखोरी

 समाज  विरोधी  कार्य  है  ।  श्रम  सौर  योजना  मंत्री  ने  प्रेस-सम्मेलन में  कहा  था  कि  मुनाफाखोरों को

 प्रतिरक्षा  नियमों  के  vera  शिरकत  किया  जाय  ।  किन्तु  उनके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  ।

 प्रौद्योगिक संधि  संकल्प  के  प्रवर्तन  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  समीक्षा  में  कहा  गया  है  कि  संधि  के  अस्तगत

 श्रमिकों  द्वारा  अतिरिक्त  समय  काम  करने  से  उत्पादन में  निश्चित वृद्धि  हुई  किन्तु साथ  ही  यह  कहा

 गया  2  कि  राज्य  सरकारों  के  प्रतिवेदन  ्य  मिल  मालिकों  ने  तालाबंदी  शादी  के  बारे

 में  अपने  उत्तरदायित्व  का  पालन नहीं  किया  ।  आपातकाल में  मूल्यों  में
 ४  ०

 प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है

 कि
 सरकार  ने  संधि  के  झ  उपभोक्ता  सबका  रो  समितियां  स्थापित  नहीं  कीं

 ।
 इससे  पूंजोतपतियों

 को  लाभ  हुआ  है  ।  क्या  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  इन  प्रतिरक्षा  नियमों की  सहायता  से
 दरिद्रों

 को

 mie  अधिक  दरिद्र  बनाया  जाए  कौर  श्रमिक को  अधिक  गुजरात के  कृषि  श्रमिकों  की

 हड़ताल  पर  श्रमिकों  को  ही  दबाया  गया  है  कौर  बम्बई  में  वस्तु झ्र ों  की  मृत्य  वृद्धि  के  आकार  पर

 चोरियों के  वेतन  बढ़ाने  की  अपेक्षा  कमंचारियों  को  ही  दबाया  जा  रहा  है
 ।

 हजारों
 उनके

 नेतायों  को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  है  शर  अब  प्रतिरक्षा  मंत्री  के  हस्तक्षेप करने  पर  उस  मामले

 का  निबटारा  gate  ।  बम्बई  की  हड़ताल  प्रतिरक्षा नियमों  के  दुरुपयोग का  प्रत्यक्ष  उदाहरण है

 में  मारमा  गोया  पत्तन  के  गोदी  श्रमिकों द्वारा  पुना  योजना  का  विरोध  करने  पर  एसा  ही  प्रा

 है  प्र  मालिकों  के  विरुद्ध  प्रतिरक्षा  नियम  प्रयोग  करने
 को

 बजाय  श्रमिकों  के  विरुद्ध
 प्रयोग  किये

 गये हैं  ।

 इस  प्रकार  के  अनेक  उदाहरण  हैं  ये  किन्तु  समय  के  अभाव  के  कारण  में  उन  का  उल्लेख

 नहीं कर  सकता  ।

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  निधि  के  आरम्भ  होते  ही
 किसानों

 तथा
 मध्यवित्त

 के
 लोगों

 में  बहुत

 अच्छी  प्रतिक्रिया  हुई  ।  तथापि  राज्य
 सरकार

 के
 अधिकारियों

 ने  इस  सम्बन्ध में  जनता
 से

 चन्दा  लिया  ।  मैं  आपको  इस  प्रकार  के  कई  दृष्टांतों
 को

 दे  चुका  हूं
 ।

 कई  मामलों
 में

 राशियां  निर्वाचित

 की  गयीं  ।  तथा  यह  कहा  गया  कि  यदि  निश्चित  राशियां  जमा  नहीं  gi  तो  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही
 की

 जायगी  ।

 मैंने  इस  सम्बन्ध  में  एक  शिकायत  १  भ्रप्रैल  को  प्रधान  मंत्री  से  की  थी  उन्होंने  झ्राइवासन  दिया

 कि  वे  मामले  की  जांच  करेंगे  तथापि  aa  भी  तक  उस  शिकायत  का  कोई  उत्तर  नहीं  मिला
 ।
 मैं

 इस  बात  को  दावे  से  कह  सकता  हूं  कि  यद्यपि  ऐसी  बातों  का  साक्ष्य  मिलना  बहुत  कठिन  होता है

 तथापि  यदि  किसी  स्वतन्त्र  पौर  विपक्ष  न्यायिक  व्यक्ति  द्वारा  जांच  करवायी  जायगी तो  देश  में

 ऐसे  कई  मामलों  का  पता  नगर  |

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों के  aes  लगभग  foo  साम्यवादी  कार्मिक  संघों  के  नेता  और

 के  प्रतिनिधि  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ।  उनमें  से  किसी  भी  व्यक्ति  को  इस  प्रकार  का  दोषी  नहीं  पाया

 गया कि  उन्होंने  देश  की प्रतिरक्षा को  कमजोर  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  हो  निःसंदेह  Tela देश

 के  किसानों  are  मजदूरों  की  उचित  मांगों  का  समर्थन  किया  |

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  अ्रस्तर्गत  नज  राजद  किये  गये
 लोगों

 फे  माए  े  में  सर्वोच्च  न्यायालय

 के  बहुमत  तथा  अल्पमत  निर्णयों  में  यह  बात  स्वीकार  की  गयो है  फि  ये  नि निधन  ज़तलपत् mr  गई  प के  जनता  21.0
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 दलों  के  बारे कारों  का  उल्लंघन  करते  हैं  ।  नियमों  के  उपयोग  सम्बन्धी  माम  उ  र  हद  मे  उच्च  न्यायालयों  का

 क्षेत्राधिकार कम  नहीं  किया  गया  है  ।

 नियमों
 में

 संशोधन  किया  जाना  चाहिये  वे  हमारे  संविधान  के  अनुसार  हो  सकें  सभी

 लोगों  को  छोड़  दिया  जाना  चाहिये  ॥

 यह  स्थिति  जिसके  कारण  आपातकाल  घोषित  करने  की  आवश्यकता  थी  अरब  नहीं  रही  है

 की  उद्घोषणा  को  हटा  दिया  जायगा  ।  भ्र धि कारों को  निलम्बित रखने  का  कोई

 कारण  प्रतीत  नहीं  होता  ।

 सभापति  सही दया  :  उक्त
 प्रस्ताव

 पर  श्री  स०  मो०  बनर्जी  ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  ।

 थी  स०  मो ०  बनर्जी  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  प्रस्ताव के  अन्त  में  ये  शब्द
 जोड़

 दिये  जायें  उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  तथा  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  दिये  गये  मतों

 को  देखते  गी  मैं  संकल्प  का  संशोधन  करता  हूं  ।  मैं  इसमें  उच्चतम  न्यायालय के  कई  न्यायाधीशों

 के  मतों
 को  उद्धत कर  सकता  हूं  ।  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  संविधान  के  अनुकूल  नहीं  है

 ।

 महान्यायवादी  ने  भी  उच्चतम  न्यायालय  के  समक्ष  वकालत  करते  हुए  स्वीकार  किया  है  कि  नियम

 ३०  संवैधानिक नहीं  है  ।  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  पारित होते  समय  सरकार  द्वारा  दिया  गया  यह

 कि  इनसे  जनता  की  स्वतन्त्रता  पर  आघात  नहीं  पुरा  नवदीं  किया  जायेगा

 सरकार  को  स्पष्ट  करना  चाहिये  कि  कया  उसने  उच्चतम  न्यायालय  के  अल्पमत  पर  भी  विचार

 किया  इस  निणंय  में  कहा  गया  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  अघिनियम  ्  परस्तार  अधिनियम है

 इसे  संविधि  संहिता  में  स्थान  देने  से  केवल  अ्रराजकता  को  स्थान  मिलेगा  |

 यह  दरुस्त  की  बात  है  कि  सरकार  ने  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  का  प्रयोग  कमंचारी  संघों  के

 नेतायों तथा  सरकार  विरोधी  लोगों  को  गिरफ्तार करने  में  किया  ।  इस  प्रकार  सरकार  भ्र पने  वायदे

 से  हट  wet  मेरा  विचार है  कि  यह  व्यवस्थाहीन  विधि  है  इसे  तत्काल  समाप्त  कर  दिया

 लाये  |  नज़र बन्द  लोगों  को  तत्काल  रिहा  कर  दिया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  चर्चा  में  कई  माननीय  सदस्य  भाग  लेना  चाहते  हैँ  तथापि  चर्चा
 ४  ३४५

 बजे  तक  समाप्त  हो  जानी  चाहिये  ।

 थी  स०  मो०  बनर्जी  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 कि
 संकल्प  पर  चर्चा  का  समय  १  t  घंटे  बढ़ा  दिया  जाये

 ।

 fara  महोदय  :  प्रस्ताव यह  है

 पक  संकल्प  पर  चर्चा  का  समय  a),  घंटे  बढ़ा  दिया
 जाये

 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 ।

 सजियंगाडन  :  मैंने  प्रस्तावक  महोदय  का  भाषण  बहुत  ध्यान  से  सुना  है  तथापि  मैं  उनके

 द्वारा रखे  गये  तकों  से  सन्तुष्ट नहीं  garg

 मूल  wast  में
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 उन्होंने  बम्बई  में  हुए  उपद्रवों  का  उल्लेख  किया  तथा  यह  भी  बताया  कि  कई  अन्य  मामलों  में

 सरकार  भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  को  उपयोग  में  लाने  में  असमथ रही  है  ।  तथापि मेरे  विचार  से

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  को  हटाने  का  प्रामीत्य  सिद्ध  करने  तथा  उनके  भ्रन्तगंत  नज़र बन्द  लोगों  की

 मुक्ति  के  लिये  संकल्प  में  प्रभावशाली तके  मौजूद  नहीं  हैं  ।

 इस  बात  पर  कोई  मतभेद  नहीं  है  कि  साम्यवादी  दल  के  कुछ  सदस्य  इस  नीति  के  विरुद्ध

 भ्र  हमारे  देश  पर  हुए  चीनी  आक्रमण  के  प्रति  उनका  अवया  राष्ट्र  विरोधी  है  ।  ऐसे  लोगों  की

 स्वतन्त्रता को  कायम  रखने  से  देश  में  खतरा  पैदा  हो  सकता  है  ।  उन  लोगों  को  जेलों  में  डालने  के  पूर्व

 उनके  राष्ट्र  विरोधी  कार्यों  की  प्रतीक्षा  करना  खतरनाक  है  ।

 आपात  को  देखते  हुए  यह  श्रनिवाय  है  कि  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  पर  श्रांशिक  रूप  से

 प्रतिबन्ध  लगाये  जायें  तथा  स्थिति  को  देखते  हुए  आपातकाल भी  at  जारी  रखना  होगा  |

 3
 भारत  प्रतिरक्षा  यदि  वे  मूलभूत  अधिकारों  का  करते  तो  भी  संवैधानिक

 श्र हैं  ।  नज़र बन्द  लोगों  के  मामलों  पर  लगातार  पुर्नविचार  किया  जाता  है
 ।  उनमें से  बहुत  से  लोग

 छोड़  दिये  गये  हैं  ।

 मैं  इस  संकल्प  का  विरोध करता  हुं
 ।

 श्री पु०  ₹०  पटेल  :
 मैं  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं

 ।  चीन
 ने  qeuy F से

 भारत  की  भूमि पर  अतिक्रमण  करना  आरम्भ  किया  था  प्रौर
 में  उन्होंने  हमारे  देश  पर

 धावा बोल  दिया  कीन्स  तब  भी  साम्यवादी  महीनों  ने  इसे  धावा  न  कह  कर  केवल  सीमा  विवाद  ही

 कहा  ।  तदबीर  जब  जनमत  ने  बहुत  प्रतीक  जोर  डाला  तो  सुरक्षा  के  ही  विचार  से  उन्होंने  उसे

 4 | #  कहा  ॥

 पश्चिम  बंगाल  की  विधान  सभा  में  वहां  के  जेल  मंत्री  ने  यह  बताया  था  कि  उनके  पास  ऐसे  सबूत

 मौजूद  हैं  कि  वे  यह  सिद्ध  कर  सकते  हैं  कि  कई  साम्यवादियों  ने  गुप्त  रूप से  चीन  के  लिये  कार्य  किया  ।

 यदि  श्राप  पश्चिम  बंगाल  की  विधान  सभा
 की  कायंवाही पढ़ें  तो  श्राप  देखेंगे

 कि  वहां कई

 साम्यवादी नेताओं  के  नाम  मौजूद  हैं  ।

 यह  बात  मानने  वाली  है  कि  व्यक्तिगत  स्वतन्त्रता  तभी  दी  जा  सकती  है  जब  देश  खतरे  में  न  हो  ।

 जब  देश  की  स्वतन्त्रता खतरे  में  हो  तब  स्वतन्त्रता  में  कमी  करनी  ही  होती  है  ।  प्रतिरक्षा  नियमों  के

 उन्हीं  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  जो  देश  हितों  के  प्रतिकूल  काम  करते  हैं  |

 यह  दुःख  की  बात  है  कि  साम्यवादी  लोग  ऐसे  समय  भी  जब  देश  को  एक  भ्राक्रमणकारी

 का  सामना  करना  हड़तालों  प्रदर्शनों  को  बढ़ावा  दे  रहे  हैं  ।

 सुरक्षा  की  दृष्टि  से  यह  आवश्यक  है  कि  भारत  प्रतिरक्षा  नियम  कभी  जारी  रखे  जायें  ।

 मैं  इस  संकल्प  का  विरोध  करता  हूं  ।

 भी  कछवाय  :
 सभापति  माननीय  श्री  ने  जो  प्रस्ताव

 रखा  मैं  उसका  बड़े  ज़ोरदार  शब्दों  में  विरोध  करने  के  लिए  खड़ा  gar  हूं
 ।  पिछले  १४  नवम्बर

 को  यह  कानून  इस  सदन  में  पास  किया  गया  था  ।  इस  कानून  से  हमको  जो  वह  पूरी  नहीं

 लिए  इस  कानून  सै  जी  उठाना  चाहिए  aT,  गह  नहीं  गया  श्र  जिस  प्रकार  है  cast aa al

 yet  अंग्रेजी
 में
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 अमल  में  लाना  चाहिए  उस  प्रकार  से  वह  aes  में  नहीं  लाया  गया  ।  इसके  बजाय  देश  में  अनेक

 स्थानों  पर  उसका  ग़लत  फ़ायदा  उठाया  उस  शक्ति  का  हालत  उपयोग  किया  गया  ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  जाता  कि  यद्यपि  कम्युनिस्टों  के  द्वारा  खुले  रूप  से  शौर  इन्दर  से  ची  faa  का  काफ़ी  समर्थन

 किया  जाता  लेकिन  फिर  भी  जिस  मात्रा  में  गिरफ्तारियां  होनी  चाहिए  थीं  ak  जिस  मात्रा  में

 कम्यूनिस्टों पर  दंड  लगाना  चाहिए  उस  मात्रा  में
 न  तो

 गिरफ्तारियां
 की  गई  ake  न  ही  दंड

 लगाया  गया  ।  मुझे  इस  का  बड़ा  खेद  है
 ।

 लेकिन  मैं  शासन  से  बड़ी  नम्प्रतापूर्वेंक यह  विनती
 करना

 चाहता  हूं  कि  सारे  देश  में  are
 भी

 कम्यूनिस्टों
 की

 वही  आपत्तिजनक  गतिविधियां  चल  रही  हैं
 ।  प्रभी

 अभी इस  १३  अगस्त  को
 जब  शासन  के  खिलाफ  श्रविश्वास-प्रस्ताव  लाया  गयां  तो

 उसमें

 लिस्टों  के  द्वारा भी  एक प्रस्ताव लाया  गया  था  ।  सब  बातें  कहते  हुए  उन्होंने  इस  बात  को  छोड़  दिया

 कि  चीन का  हमारे  ऊपर  हूं  हीरो  अभी  भी  कायम  है  प्रो  हमें  उसका  मुकाबला
 करना

 उन्होंने  इस  तरह
 की

 बात  क्यों  नहीं  यह  बिल्कुल  साफ है  ।  राज  भी  इनके  द्वारा  चीन  का

 खले  रूप  से  सेन  हो  रहा  है  |

 tag  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सुरक्षा  एक्ट  का  कुछ  स्थानों  पर  गलत  प्रयोग  भी  - &  है

 कुछ  गलत  बातें
 भी  की

 गई  हैं  ण  लोगों  को  भी  पकड़ा  गया है
 जिनकी  देश-भक्ति

 के

 श्रजमेर  के  नानक  राम  विषाणी  जो  कि  at  संघ भ्रमर  बिल्कुल  सन्देह  या  शक  नहीं  था  ।

 के  मंत्री  उनको  पकड़ा  गया  |  अ्रसम के अन्दर के  एक कार्यकर्ता को  पकड़ा  गया  ।  हमारे  समाजवादी

 दल के  भाई  श्री  किशन  पटनायक  को  पकड़ा  गया  ।  इत  लोगों  के  प्रति इस  प्रकार  की  नीति  क्यों

 अपनाई  गई  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आया है  ।  इसका  मतलब  साफ है  कि  व्यक्तिगत  झगड़े

 था  व्यक्तिगत  रंजिश  की  वजह  से  यह  काम  किया  गया  ।  जब  इस  तरह  की  घटनायें  होती  हैं  तो

 इसका  साफ  यह  निकलता  है  कि  सत्ताधारी  दल  के  द्वारा  जो  शक्ति  उनके  हाथ  में  सौंपी  गयी

 उसका  दुरुपयोग gar  है  |

 प्राकार  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  उसका  क्या

 जिस  तरह  से  चलना  उस  तरह  से  चल  रहा  है
 ?

 इसके  जासूस  सभी  जगहों पर  मौजूद  हैं  ।

 हमारे  गोपालन  साहब  को  बहुत  दुःख  डे  कि  उनकी  पार्टी  के  कार्य  कर्ता  पकड़े  गये  जिसकी  वजह  से

 उनकी  पार्टी
 को

 धक्का  लगा
 ।

 उन  लोगों  के  पकड़े  जाने  पर  इनको  बहुत  चिन्ता हुई  इसी  चिन्ता

 के  कारण  उन्होंने  इस  प्रस्ताव  कों  इस  सदन  के  साम  1  रखा  है  ।  मैं  साफ  शब्दों  में  मांग  करूंगा  कि  इस

 सदन में  १४  नवम्बर  १९६६२  को  जो  कुछ  हमने  पास  किया  उस  पर  सख्ती से  कमल  होना

 चाहिये  लेकिन  ही  साथ  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  इस  पर
 भी

 आपको  जरूर  विचार  करना  चाहिये

 कि  किस के  खिलाफ़  इस  ऐक्ट  को  इस्तेमाल  करना  चाहिये  किसके  खिलाफ  नहीं  करना  चाहिये

 पिछले  साल  हमारे  डांगे  साहब  जो  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  नेता  भोपाल  गये  थे  वहां

 पर
 कुछ  भारतीयों  कुछ  देशभक्तों  ने  उनके  विरुद्ध  प्रदर्शन  किया  था  कौर  उनको  काले  झंडे  दिखाये

 थे  ।  डांगे  साहब  ने  झपने  भाषण  में  वहां  पर  यट  कहा  था  कि  ऐसा  विरोध जो  भारत  में  हमारे  विरुद्ध

 किया  जाता  की  भोजन  में  चटनी  के  समान  है  ।  इसका  कारण  उन्होंने  यह  बताया  कि  था  कि  हमारा

 दुनिया  के
 तीन  हिस्सों में

 शासन  जो  व्यक्ति इस
 प्रकार

 की  भाषा  बोले  इस  देश
 मंडोर  क

 हे
 कि  इस

 दूनिया  में  तीन  हिस्सों  में  उनका  शासन  तीन  हिस्सों  में  उनका  राज  है  र  ऐसा  विरोध  भोजन  में

 यानी  के  समान  तो  कितनी  लज्जा  की  बात  है  ।  मैं  कहना  ब्याहता  हैं  कि  क्यों  नहीं  इनके  fang

 कार्रवाई  की  गई  ?  श्राप  यह  भी  देखे  कि
 नम्बूदरीपादजी

 जो  ie  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के
 उच्च  नेतायों

 में  से  एक  उनको  पकड़ा  गया  था  लेकिन  पकड़ने  के  बाद  छोड़  दिया  गया  ।.  क्यों  छोड़  दिया
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 उस
 के  पीछे  क्या  रहस्य  इसको  श्राप  देखें

 ।
 मैं  समझता  हूं  कि  इस  सदन  में  शासकीय  वां

 के बैं वों  पर  बेते  वाले  कुछ  कांग्रवा एप  जो  यहां  पर  तो  कांग्रेसी  बत  कर  बैठते  हैं  लेकिन

 घर  TTA SY  जाते  दिन में  तो कांग्रेसी बनते  हैं  ae  रात  को  कम्यूनिस्ट  हो

 जाते  एं  लोग  जो  हैं  इन  पर  शासन  द्वारा  करो  निगाह  रखी  जानी  चाहिये ।  हमारे

 देश में  शभ्रनेक  प्रान्तों  श्रादिप्रान्तों  में  जो  इन  लोगों  की

 गतिविधियां  जो  इसके  काम  करने  का  ढंग  वह  उसी  प्रकार  से  चल  रहा  है

 जिस  प्रकार  से  पहले  चल  रहा  at  त्रिपुर  के  प्रदर  इसके  द्वारा  इस  प्रकार का  प्रचार

 किया  जाता  है  कि  हमारी  जो  लाल  सेना  है  वह  बिल्कुल  तैयार  है  प्रौढ़  वह  हमारी  रक्षा  करेगी  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  लाल  सेना  की  शक्ति  क्या  इतनी  बढ़  गई  है  कि  वह  हमारी  रक्षा  करने

 के  काबिल  हो  गई  है  ।  इस  प्रकार  का  जो  प्रचार  किया  जाता  है  क्या  इससे  यह  साबित  नहीं  होता

 है  कि  सरकार  की  ढोली  नीति  के  कारण  उनके  हौसले  बहुत  बढ़  चके  क्या  यह  प्रकट  नहीं

 करता  है  कि  शासन
 को

 जिस  प्रकार  से  जागरूक  होता  नहीं  हुआ  जिस  प्रकार से  इस

 ऐक्ट  को  लागू  करना  चाहिये  जितनी  ताकत  से  करना  नहीं  किया  है  ।

 हमारे  कम्युनिस्ट  मित्र  मजदूरों  की  बात  करते  हैं  कौर  जब  उनके  बीच  में  जाते  हैं  तो  कहते  हैं

 कि  वे  ही  उनके  सब  से  बड़े  मिलन  सबसे  बड़े  saad  हैं  ।  लेकिन  उसके  साथ  साथ  ag  यह  भी  देखें

 कि  इनका  दिल  कौर  दिमाग  किधर  है
 ?

 इनका  दिल  प्रौढ़  दिमाग  चीन  प्रौढ़  रूस  की  तरफ है  ।

 वर्षा  चीन  या  रूस  में  हो  रही  होती  हूं  तो  वे  छाता  यहां  तान  कर  बेठ  जाते  हिन्दुस्तान में  तान  लेते

 हैं  ।

 मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  भ्रामक  जो  गुप्तचर  विभाग  उसको  सक्रिय  होना  उसको

 जागरूक बनना  चाहिये  ।  उस  विभाग  पर  are  लाखों  करोड़ों  पया  खच  कर  रहे हैं  ।  क्या  हमारा

 गुप्तचर विभाग  इतना  कमजोर  उसमें  इतनी  ताकत  नहीं  है  कि  इनकी
 जो  गतिविधियां  चल  रही  हैं

 उनका  वह  पता  ही  न  लगा  यह  पता  न  लगा  सके  कि  इनमें  कितने  नीति  भाषा  बोलने  वाले  या

 जानने वाले  लोग  कितने  चीन  समर्थक  लोग  किस  प्रकार  से  भारत  के  सम्बन्ध  में  प्रकार

 की  न्यूज़ बना  कर  रूस  कौर  चीन  को पहुंचाते  मैं
 तो

 यहां  तक  कहूंगा
 कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री  की

 कोठी  में  भी  ऐसे  जासूस  लोग  हैं  जो  चीन  के  सैनिक  हैं  प्रौर ये  लोग  जो  बात  हमें  मालूम  नहीं  होती

 संसद् को मालूम को  मालूम  नहीं  होती  चीन  तक  पहुंचा देते  हैं
 ।

 चीन  को  बात  पहले  मालूम  हो  जाती

 है  az  dag  को
 पीछे  मालूम  होती  है

 ।

 समाचारपत्रों  में  पीछे  यह  छपा  था  हमने  पढ़ा
 भी  था  कि  श्री  मुरार जी  देसाई  alk

 पाटिल  साहब  जो  चले गये  वह  बहुत  खुशी  की  बात  है  श्र  हमारे  मन  की  बात  हो  गई  है  ।

 इन  खबरों  में  यह  कहा  गया  था  कि  रूस  के  प्रधान  मंत्री  हमारे  प्रधान  मंत्री  से  इसलिये  नाराज़ थे  कि

 उनकी  विचारधारा के  समर्थक  ,  साम्यवादी  विचारधारा  के  मेनन  साहब  कौर  मालवीय  जी

 दोनों  चले  गये  उन्होंने  त्याग  पत्न  दे  दिये  थे  ।  उनके  द्वारा त्याग  पत्न  देना  बहुत  बुरा  था  ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  को  रूस  के  प्रधान  मंत्री  ने  पत्न  लिखा  जिसमें  नाराजगी  प्रकट  की  गई  प्रौढ़  कहा  गया  कि

 हम  नीति  में  परिवर्तन  करे  aga  बुरी  बात  है  कि  उसके  बाद  कामराज  प्रस्ताव  को  लाकर

 हमारे  मंजे  मंजाये  जिन्होंने  देश  की  बहुत  सेवा  की  थी  कौर  जिनकी  देश  भक्ति में  जरा भी

 सन्देह  नहीं  जिन्होंने  बहुत  बलिदान  ate  त्याग  किये  उनको  केवल  इसलिये  हटाया  गया  कि  वे

 व्यक्ति  रूसी  विचारधारा  साम्यवादी  विचारधारा  के  खिलाफ  थे  ।  इनके  पत्तों  को  श्राप

 कितना  वे  रूस  प्रौढ़  चीन  का  समर्थन  करते  हैं
 ।

 रूस  चीन  दोनों
 की

 इच्छा  है  कि  किसी  प्रकार  से

 हमारे  इस  देश
 को

 लाल  किया  चीन  की  इच्छा  है
 कि

 मार  काट  जोर
 जबरदस्ती  खून

 सराबे  फौजी  ताकत  से  इस  कार्य  को  सम्पन्न  किया  जाए  जब  कि  रूस  की  इच्छा है  कि  शान्तिप्रिय
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 बन  भारत  को  लाल  किया  जाना  चाहिये  ।  विचारधारा  दोनों  की  एक  ही  है  ake  दोनों  ही  भारत

 को  लाल  करना  चाहते  हैं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  गम्भीर  रतापुवंक  इस  पर  विचार  करे  कि  किस  प्रकार  से  जो  राष्ट्र

 विरोधी  तत्व  उन  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  जाए  कितनी  सख्ती  के  साथ  इस  काम  को  किया  जाए  ।

 यदि  शासन  इस  काम  को  कर  ने  में  aa  है  तो  मैं  चाहता  हूं  कि  वह  भारतीय  जनता  को  छूट  दे  दे

 at  भारतीय  जनता  ऐसे  तत्वों  से  स्वयं  निपट  लेगी  ।  भारत  में  लोग  भारत  में  ऐसी  पार्टियां  हैं

 जो  इनसे  निपट  सकती  हैं  ake  घर  बैठे  रह  सकते  हैं  |

 थी  रास  सेवक  यादव
 :  सभा नेत्री हमारे  गोपालन  साहब ने  जो

 प्रस्ताव  रखा  है  उसके  द्वारा  उन्होंने  सदन  को  इस  बात  का  मौका  दिया  है  कि  सदन  विचार  करे  कि

 भारत  रक्षा  कानून  जो  बना  उसकी  अ्रावश्यकता  है  या  नहीं  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  उसका  सदुपयोग

 हुआ  है  या  दुरुपयोग हुमा  है  ।  मैं  समझता  हूं
 कि

 अगर  इन  दोनों  बातों  पर  गौर  किया  जाए  तो  ज्यादा

 अच्छा  होगा  ।

 इस
 सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  से  पहले  मैं  पटेल  साहब  ने  जो  बात  उसका  ज़िक्र  करना  चाहता

 उनको  मैं  दोनों  हैसियतों  से  जानता  विरोधी  की  हैसियत  से  कौर  सहयोगी  की  हैसियत  से  भी  ।

 उन्होंने कहा  कि  श्रनिवायं  बचत  योजना को  ले  कर  या  लोगों  के  दुखों  से  दुखी  हो  कर  कोई  चीज़

 यहां  लाई  जाती  है  तो  उसका  मतलब  यह  है  कि  चीन  के  खिलाफ  न  लड़  कर  हम  सरकार के

 लड़ाई  लड़ना  चाहते  हैं  ।  लेकिन  एक  बात  हमारे  मित्र  पटेल  साहब  भूल  जाते  हैं  «े

 थ्री Jo  र०  पटेल
 :

 आपकी  बात  को  नहीं  भूलते  जो  aI  बम्बई  में  किया  वह

 याद  है  ।

 थी  राम  सेवक  यादव
 :

 वह  भूल  जाते  हैं  कि  १४  तारीख  को  जहां  एक  तरफ  जनता  का  मोर्चा

 लगा  था  वहां  उसी  तरह  कुछ  दल  का  भी  एक  मोर्चा  पाया  पता  नहीं
 किससे  लड़ने

 या  ।  यह  जो  बात  आपकी  तरफ  से  की  यह  हमारी  समझ  में  तो  भाई  नहीं  ।  ऐसे  सवाल

 उठाते  समय  उनको  सभी  Teal  पर  गौर  कर  लेता  चाहिये
 ।

 दूसरी  बात  उन्होंने  कही  कि  हमारे  कम्यूनिस्ट  मित्र  सरकार  में  फूट  डालते  हैं  ।  मैं  साफ  कर

 देना  चाहता हुं  कि  हम  कम्यूनिस्टों  की  बहुत  सी  नीतियों  से  सहमत  नहीं  हैं
 ।

 जब  उन्होंने यह  फूट

 वाली  बात  कही  तो  हमें  दुख  gar  ।  क्या  हमारे  मित्र  पटेल  साहब  कौर  उनके  दल  के  मंत्री  लोग  इतने

 मासूम  हैं  कि  उनके  हाथ  में  पड़  करके  बिल्कुल  खिलौने  हो  जाते  हैं
 ?

 wa  मैं  इस  प्रस्ताव  पर  भ्राता  हूं
 ।

 जनतंत्र  में  मूल  अधिकारों  का  हनन  सब  से  बड़ी  भयंकर

 कौर  भारी  घटना  होती है  ।  लेकिन  कभी  कभी  राष्ट्र  के  जीवन  में  ऐसे  अवसर  कराते  हैं  कि  मूल

 भ्र धि कारों  को  भी  त्यागना  पड़ता  है  कौर  वह  ऐसा  waar  होता  है  जब  कि  राष्ट्र  के  ऊपर  कोई  ऐसा

 बड़ा  संकट  है  जब  कि  उसकी  स्वतन्त्रता  ही  खतरे  में  पड़  जाती  ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  होती

 हैं  जो  कि  स्वतन्त्रता  के  लिए  घातक  बन  जाती  हैं  ।  ऐसे  भ्र वसर ों  पर  सारे  देश  की  जनता  को  द

 मूल  अधिकारों  को  भी  छोड़ना  पड़  जाता  है
 ।

 इसी  उद्देश्य  से  प्रेरित  हो  कर  गत  वर्ष  जब  इस  सदन  में

 चीन  के  शराक्रमण  से  उत्पन्न  स्थिति  को  लेकर  चर्चा  चली  थी  कौर  उसके  बाद  जब  इस  भारत  रक्षा

 कानून  का  प्रस्ताव तो  चाहे  सदन  के  सरकारी  पक्ष  के  लोग  हों  या  विरोधी  पक्ष  के  सभी  लोगों

 ने  एक  मत  से  बड़े  दुःख  के  साथ  जनतन्त्र  के  बुनियादी  अधिकारों  को  छोड़ने  के  लिये  भ्र पनी  रजामन्दी



 १४  IGGy  भारत  प्रतिरक्षा
 अधिनियम के  बारे  में

 संकल्प  सूर

 दी  थी  ।  लेकिन  wart  हम  उसके  बाद  देखें  तो  स्थिति  क्या  थी  ?  वास्तव में  भारत  रक्षा

 कानून  जैसे  कानून  को  बनाये  रखने  की  स्थिति  उस
 समय

 थी  ?  थी  या  श्री है  ?  तो  मैं  विनम्र  निवेदन

 करूंगा कि  चीन  से  न  हमारा  युद्ध  तब  कानूनी  तौर  पर  घोषित  किया  गया  था  श्र न शभ्राज न  राज

 स्थिति  यह  है  कि  हमारे  ate  चीन  के  बीच  में  राज  राजनीतिक  कौर  कूटनीतिक  सम्बन्ध

 चीन  का  वकील  हिन्दुस्तान  में  कौर  हिन्दुस्तान  का  वकील  चीन  में  मौजूद  है  ।  प्रौढ़  शायद  इस  मामले  में

 हम  ज्यादा  नुकसान में  हैं  क्योंकि  चीन  की  जो  राजनीतिक  कौर  आधिक  व्यवस्था है  उसमें  हमारे

 राजदूत को  ज्यादा  जानकारी  नहीं  मिल  सकती  लेकिन  जो  चीन  का  राजदूत  हमारे  यहां  है  वह

 हमारी  सारी  गतिविधियों से  अपने  देश  को  झा गाह  करता  रहता  है  ।  राज  भी  हमारे  कूटनीतिक

 सम्बन्ध  मौजूद  हैं  फिर  भी  हम  कहते  हैं  कि  चीन  से  हमारा  युद्ध  है
 ।

 जब  इस  तरह  की  सारी  चीजें

 चलती हैं  तो  क्या  यह  युद्ध  की  स्थिति  है
 ?

 नगर  हम  इस दृष्टिकोण से  देखते  हैं  तो  राज  भारत

 भ्रौर  चीन  के  बीच  में  कोई  युद्ध  नहीं  है  a  इसलिये  इस  रक्षा  कानून  की  कोई  शभ्रावश्यकता  नहीं

 है  ।

 इसके  बाद  दूसरा  प्रश्न  उठता  मान  लिया जाय  एक  क्षण  के  लिये  कि  रक्षा  कानून की

 झ्रावश्यकता है  ।  तब  जबर्दस्त  प्रश्न  यह  है  कि  इस  के  अन्तर्गत  दिये  गये  अधिकारों का  दुरुपयोग

 है  या  सदुपयोग न  है  ।  वैसे  तो  नेता  नेता  होता  लेकिन  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  कम्यूनिस्टों  में

 देशद्रोही लोग  हैं  ।  होंगे  ।  हो  सकते  कौर  हम  सरकार  की  बात  मान  भी  लें  कि  उनमें
 दो

 तरह  के  लोग  एक  राष्ट्र  भक्त  प्रौढ़  दूसरे  राष्ट्र  विरोधी  तो  वह  खुद  उनमें  इक

 नहीं कर  पाती  ।  फिर  भी  इस  बात  को  मान  ही  लिया  जाय  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी
 में  देशद्रोही

 लोग  हैं  तो  मैं  विनम्र  निवेदन  करना  चाहता  हं  कि  हमारे  समाजवादियों में  कौन  से  देशद्रोही लोग  हैं  ?

 मैं  कइयों  को  गिना  सकता  हूं  कि  भारत  रक्षा  कानून  के  अन्तर्गत  समाजवादियों  को  भी  पकड़ा  गया
 |

 इसी  सरन  के  माननीय  सदस्य  श्री  किशन  पटनायक  जो  कि  उड़ीसा  के  सदस्य  उनको  भी  राज

 बीजू  पटनायक  साहब  के  जेलखाने  की  चहारदीवारीं  के  प्रकार  बन्द  कर  दिया  गया है
 दोष  था

 उनका ?  उनका  दोष  यह  था  कि  वह  सरकार  की  नुक्ताचीनी  इसलिये  करते  हैं  कि  जब  चीनी

 आक्रमण  ga  तब  पहले  से  होते  हुए  क्योंकि  सन्  {&YXo  से  लेकर  तक  बराबर

 घटनायें  घटती  सरकार  उसका  सामना  करने  के  लिये  तेयार  नहीं  हो  को  वह  तैयार

 नहीं  कर  सकी  ताकि  वह  चीन  का  श्रावण  होने  पर  उसका  मुकाबला  कर  सके  ।  साथ  ही  उनका

 कहना  यह  होता  है  कि  ware  हिन्दुस्तान  की  सरकार  तिब्बत  के  ऊपर  चीन  की  सत्ता  को  न  मानती

 उसको  कराने  की  बात  करती  तो  शायद  तिब्बत  राज  रहता  कौर  कभी  भी

 हिन्दुस्तान  चीन  की  सीमा  का  कोई  सवाल  नहीं  उठता  ।  यह  सब  से  बड़ी  अदूरदर्शिता सरकार सरकार

 की  थी  ।  उनकी  नीति  होनी  चाहिये  थी  कि  तिब्बत  स्वतन्त्र  वह  कभी  चीन  का  नहीं  है  ।  किन्तु

 इस  प्रकार  की  आलोचना  सरकार  के  ऊपर  कटु  नुक्ताचीनी करने  का  परिणाम  यह  होता है

 कि  श्री  पटनायक  जैसा  देश  भक्त  जनता  का  सेवक  इस  भारत  रक्षा  कानून  के  अन्तर्गत जेल  में

 बन्द  किया गया  ।  यहीं  wet  नहीं  होता  इस  मामले  का  ।  इसी  तरह  से  बिहार  के  वकील  श्रहमद

 उनका  क्या  कसूर  था
 ?

 सरकार  के  जो  ठेके  देते  उसके  बाद  दूसरे  लोगों  को  वे

 ठेके  देते  तीसरे
 को

 ठेका  देते  उन  ठेकों  के  दौरान  बिचौलियों  के  जरिये  मजदूरों  का  जबरदस्त

 नुकसान  होता  मजदूरों  का  शोषण  होता झ्र  उस  शोषण  के  खिलाफ  वकील  अहमद  जैसे  लोग

 लड़ाई  लड़ते  हैं  तो  उन्हें  भारत  रक्षा  कानून  के  अन्तर्गत  जेल  भेज  दिया  जाता  है  ।  यही  उदाहरण  नहीं

 है  ।
 बम्बई  की  तरफ  जब  हम  जाते  हैं  तो  जाने  फ़र्नान्डिस  जैसा  जिसकी  राष्ट्रभक्ति

 देशभक्ति
 में  जनता  के

 इन्दर
 भी  कोई शक

 व  शुबहा  नहीं  जा  उस  को  जेल

 भेज  दिया  जाता  है
 ।

 इस  सिलसिले में  मैं  रक्षा  मंत्री  श्री  चव्हाण  को  सबूत  के  तौर  पर  पेश  करूगा



 रंभ  भारत  प्रतिरक्षा  प्रीमियम  के  बारे  में  संकल्प  शुक्रवार  ६  FER

 [ar  सेक

 कि  जित  जानें  फर्नाडीज के  उनकी  मदद  के  द्वारा  मजदूरों  से  पैदा  इक्ट्ठा  होता  था  प्रो  रक्षा

 कोप  में  दिया  जाता  उसको  बन्द  कर  दिया  गया  भारत  रक्षा  का  तूत  के  अस्तगत  ।  उस  रक्षा

 कोष  को  खत्म  कर  दिया  गया  |  जानें  फर्षे्डोज  को  जेन  में  रक्खा  हुजरा  इती  तरह  से  उपाध्याय

 को  रक्खा  े  है  ।  जब  बम्बई  में  मजदूरों  की  जायज  हड़ताल  चली  थी  तत्र  उस  हड़ताल  के  सम्बन्ध

 में  उनको  भारत  रक्षा  का  पुन  के  म्रत्त गत  गिरफ्तार  किया  गया  था  ae  जब  सब  लोग  जेल में  पड़े

 हुए  हें  उत
 समय  क्या  हम  कि  भरत  रक्षा  कानून  का  सदुपयोग  हो  रहा हूँ

 ?  अगर  हम  दूर

 दृष्टिपात  क  र  तो  कहता  पड़ेगा  कि  यड़  सरकार  भारत  का  तून  का  सदुपयोग  नहीं  दुरुपयोग

 कर  रही  है
 ।  इसमें को  ई

 दो
 रायें  नहीं  हो  सकतीं

 |
 हम  समझते  कि  भारत  रक्षा  कानून  का  सदुपयोग

 हो  रहा  है  नगर  सरकार  के  खर्चों  में  कमी  फजूलखर्ची  दूर  ठाट  बाट  में  कमी  होती

 साथ  साथ  जो  भ्रष्टाचार  कला  श्मा  है  उसमें  कमी  होती  ।  प्यार  हम  इस  हिसाब  से  देखें  तो  उनमें  wet

 कमी  नहीं  हुई  है  ।  भ्रष्टाचार  बराबर  बढ़ता  जा  रहा  फजूलखर्ची  चलती  है  ।  are  किसी  मन्त्रालय

 में  ग्रुप  किसी  कारखाने  में  किसी  भ्र दा लत  में  जायें  कौर  वहां  जानकारी  हासिल  करने

 की  कोशिश  करे तो  कहीं  से  भी  गन्ध  नहीं  प्रति  कि  इस  देश  में  आपातकाल  की  कोई  स्थिति  है  शर

 हर  जगह  लोग  झपने  काम  में  जुटे  हुए  हैं  ।  पी  कोई  चीज़  माहोल  में  किसी  तरह  का

 कोई जोश  किसी  तरह  का  कोई  होश  नहीं  प्रौढ़  ज्यादा  गड़बड़  हालत  में  मामले  चल  रहे हैं  ।

 art  मौजूदा  स्थिति यह  है  कि  कामराज  योजना  के  अन्तर्गत  चाहे  भारत  सरकार  हो  चाहे

 प्रदेशों  की
 स

 रकारे  सब  कहीं  सारे  काम  ठंडे  पड़े  हैं
 ।

 कहीं  कोई  काम  नहीं  चल  रहा  है  ।  मालूम

 होता है  कि  कोई  सरकार हे  ही  नहीं  ।  हम  देखते  हैं  कि  जो  मजदूरों के  नेता  कार्यकर्ता

 जों  राजनीतिक  दलों  के  areal  हैं  उनको  भारत  रक्षा  कानून  के  अन्तर्गत  जेल  में  भरा  जाता

 लेकिन  जब  सीधा  सीधा  प्रमाण  इस  बात  का  मिलता  है  कि  द्रमुक  मंत्री  भ्रष्टाचार  करता  अमुक

 मंत्री  मुख्य  मंत्नी  के  खिलाफ  प्रचार  करता  है  उस  पर  भारत  रक्षा  कनूत  लागू  करके  जेल  की  हवा

 खिलाना  तो  उसे  हटाने  की  बात  भी  नहीं  होती  |  राज  सुबह  यहां  केरल  साहब  कां  प्रश्न  उठा

 प्रधान  मंत्री  के  सामने  जो  विचारणीय  प्रश्न  था  कि  सर्वोच्च  न्यायालय  के  निर्णय  के  बारे  में

 वे  क्या  कार्रवाई करेंगे  ,  उससे  वे  बार  बार  हट  कर  वकालत  सी  करते  थे  प्रौढ़  कहते  थे  कि  उन्होंने

 बहुत  भ्रच्छे  काम  भी  किये  हैं
 ।

 कौन  काम  करता  मौजूदा  सदस्यगण जो  सत्तारूढ़  दल  के  हैं

 भ्र ौर  कुछ  मंत्नी  भी  उन  में  से  बहुत  से  लोग  हैं  जिन्होंने  जेलें  काटी  हैं  इस  देश  के  यह  ठीक

 लेकिन  क्या  हम  पुराने  कामों  के  बदले  में  के  ग्राम  के  और  की  गड़बड़ी

 को  बर्दास्त  करेंग  ?  करो  नहीं  artar  बहेंगे  इस  लिये  आज  जो  इस  तरह  को  दलीलें  दी

 जाती  हैं  उनकी  वश्य कता नहीं नहीं  है  |

 एक  मान तोय  सदस्य  :
 उनका  मतलब  था  कि

 वे
 अरब  भी  अच्छे  काम  कर  रहे  हैं

 ।

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  उनका  मतलब  उन्होंने  पूरे  ज्यादा  अच्छा  नहीं  समझा  है  ।  भ्रमर करे

 न
 समझे  हों  तो  मेरे  घर  पर  मैं  समझा  दूंगा  ।

 राज  इन  चीजों  के  खिलाफ  भारत  रक्षा  कानून
 का

 उपयोग  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 हम  कह  सकते  हैं

 कि  arr  चीनी  के  भ्रन्तगंत  भष्टाचार  राज  सीमेंट  के  वितरण  में  उन  को  भ्रच्छाई

 का  प्रमाण  देने  में  भ्रष्टाचार  इसमें  कुछ  विरोधी  दल  के  लोग  भी  हो  सकते  यह  मैं  नहीं

 कि  वे  नहीं  हो  लेकिन  सरकार  राज  इस  भारत  रक्षा  कानूनत  की  हिमायत  में  बहुत  बड़ी

 दलीलें  देती  है  प्र  बाहर  बैठ  कर  जो  उस  दल  के  जिम्मेदार  लोग  इन  कामों  में  जुटे  हुए  है



 १४  १८८५  भारत  प्रतिरक्षा  अघिनियम  के  बारे  में  संकल्प  रश

 उस
 का  सबूत  उसी  दल  के  भ्रामक  एक  दूसरे  के  खिलाफ  देते  एक  दूसरे  के  ऊपर  आरोप लगा

 कर  देश  के  सामने  ग्र  दुनिया  के  सामने  रख  रहे  लेकिन  भारत  रक्षा  कानून  का  उपयोग  इस

 सम्बन्ध
 में  नहीं  हो  रहा

 है  ।

 ऐसी  स्थिति  में  मैं  निवेदन  करूंगा  सदन  से  कि  श्राज  जो  मौजूदा  स्थिति  देश  की  है  वह  कोई

 संकटकालीन  स्थिति  नहीं  दूसरी  बात  यह  है  कि  संकटकालीन  स्थिति  के  योग्य  यह  सरकार  अपने

 को  नहीं  बना  सकी  उसने  भ्र पने  राजनीतिक  हित  में  अपने  विरोधियों  को  दबाने  के  लिये  मोजूदा

 कानून का  इस्तेमाल किया  मैं  निवेदन  करूंगा  कि  इस  पर  विचार  किया  जाय  कौर  जिन  जिन  लोगों

 के  साथ  ज्यादती हुई  हो  उन्हें  तत्काल  रिहा  किया  वे  साथ ही  एक  दिन  जरूर इस  सदन  में

 इस  चीज  पर  बहस  हो  कौर  इस  कानून  को  समाप्त  किया  जाय  ।  जिस  तरह  से  पुराने  कानून  थे  उसी

 तरह  से  चलें  क्योंकि  उन  में  भी  हमारे  पास  काफी  ताकत  है  ।  जिस  aaa  कोई  झ्रादमी  राष्ट्रीय

 कार्य  करता  देश  हित  में  काम  नहीं  करता  ह  ,  उसके  खिलाफ  साधारण  कानून  का  भी  उपयोग  हो

 सकता  है  उससे  हम  देश  की  रक्षा  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  मैं  चाहुंगा  कि  इस  कानून  पर

 विचार  उसके  ्  जो  आदमी  पकड़े  गये  जो  मासुम  लोग  पकड़े  गये  उन्हें  तत्काल

 रिहा  किया  जाय  ।

 श्री  राम  सहाय  पांडेय  श्री  सभानेत्री जी,य  ह  जो  प्रस्ताव  श्री  गोपालन जी  ने  सदन

 के  सामने  उपस्थित  किया  है  कौर  डी०  करार  के  सम्बन्ध  में  जो  उन्हों  ने  कहा  मं  उस  से

 बिल्कुल सहमत  नहीं  हूं  ।  सहमत  न  होने  के  जहां  अनेक  कारण  हो  सकते  वहां  मैं  कुछ  प्रधान
 कारण

 श्राप  की  सेवा  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 ।

 चीनਂ  ने  जिस  समय  हमारे  देश  पर  श्राकमण  उस  समय  हमारे  देश  में  शान्तिपूर्वक  क्रांति

 द्वारा  at  बढ़ने  की  भावना  लेकिन  जब  सीमा  की  रक्षा  का  प्रश्न  शाया
 तो

 उस  के  लिए  तमाम

 साधनों  का  समन्वय  का  प्रश्न  भी  सामने  पाया  तो  सारा  देश  एक  हो  कर  खड़ा  दुआ  देश  की  रक्षा

 के  लिए  ।  लेकिन  उस  समय  भी  कम्युनिस्ट  पार्टी  में  दो  विचारधाराएं  कुछ  लोग
 तो  चीन  के

 साथ  थे  कौर  कुछ  रूस  के  साथ  थे
 ।

 इंस  बात  से  श्री  गोपालन  जी  भी  इन्कार  नहीं  कर  सकते
 ।

 उन

 के  बीच  विचारों  का  एक  कनफ्लिक्ट  था
 ।  जो

 चीन  के  साथ  थे  उन  का  कहना था
 कि

 हमारा  यह

 पोलिटिकल  डाक्ट्रिन  है
 कि

 साम्यवाद  को  सारे  संसार  में  छा  जाना  चाहिए  कौर  वे  लोग
 मार्क्स

 से

 प्रेरणा  लेते  थे  ।  जिस  का  कहना  था  कि  सारा  संसार  साम्यवाद  से  आच्छादित  हो  जाना  चाहिये  |

 उन  का  कहना  था  कि  संतार  में  कोई  सीमायें  नहीं  सारा  संसार  एक  चीन  कोई  दूसरा  नहीं  है

 शर  भारत  कोई  दूसरा  नहीं  है  र्स  कोई  तीसरा  नहीं  है  उन  का  विचार  है  कि  सारा  संसार

 एक  लाल  दंड  के  नी  चे  गाना  चाहिये  ।  यह  प्रेरणा  मार्क्स  से  चली  स्टालिन  तक  करायी  ;  ग्रोवर

 इसे  प्रेरणा  को  भारतीय  साम्यवादी  पार्टी  के  कुछ  लोगों  ने  अपनाया  |

 afar  जो  रूप  के  साथ  ये  उन्होंने  कहा  कि  नहों  ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  ।  जिस  से  कि  हम

 एक्सपोज़ हो  जायें  जैसे  कि  हम  सन्  {evi  में  एक्सपोज़  हो  गए  थे  ।  नगर  इस  बार  भी  वैसा  ही  हम्ना

 तो  सारा देश  हमारे  खिलाफ  हो  उन  लोगों  को  खयाल  था  कि  aa  वे  एक्सपोज  हो  गये

 तो  देश  में  जब  नेशनल  फीलिंग  पैदा  होगा  तो  कदा  जाएगा  कि  हम  ने  देश  साथ  नहीं  दिया  दौर

 उन्हों  ने  कि  झगर  हम  ने  इस  समय  बेमौके  की  शहनाई  बजायी  तो हमारा  अरहत होगा  ।  उन्हों

 ने  सोचा  कि  यदि  हम  ने  चीन  का  साथ  दिया  तो  सम्भव  है  कि  हमारा  संगठन  देश  में  न  चल  सके  |

 डी०
 भाई  ग्राम  की  घोषणा  के  बाद  कम्युनिस्ट  पार्टी  ने  बन्द  कमरे  मे  सभा  एक  प्रस्ताव

 पास  लेकिन  हम  को  पता  नहीं  चला  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  कौन  लोग  चीन
 के

 साथ  थे  प्रौढ़

 कौन  रूस  के  साथ  थे  ।  आखिर  हमारी  मैशिनरी  ने  पता  चलाया
 कि  age  लोग  चीन  के  साथ  हैं

 जाहिर था  कि  उस  वक्त  का  तकाजा  था  कि  हम  उन  लोगों  से  कहते  कि  देश  की  सुरक्षा  को  दृष्टि  में  रखते

 1229  (Ai
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 राम  सहाय

 हुए यह  जरूरी  है  कि  श्राप  लोग  थोड़ा  समय  के  लिए  जेल  के  मेहमान  हो  जाएं  ।  मैं  यह  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  भरत  सरकार  ने  स्कोर  विशेष  कर  गह  मंत्रालय  ने  यह  बड़ा  बरच्छा  काम

 भ्र  इसके  लिए  गोपालन को  उनको  मुबारक  द  देना  च/हिए  ।  लेकिन  श्राप  करेंगे  कि

 मुबारकबाद
 क्योंकि  कम्युनिस्ट  पार्टी  के  लोग

 तो
 जल  में  बन्द  कर  दिए  गए  थे  ।  तो  में  कहूंगा

 कि  उस  समय  देश  में  एक  क्रान्तिकारी  भावना  पैदा  हो  गई  थी  ।  उस  समय  वे  लोग  जोकि  चीत  का

 साथ  देना  चाहते  थे  जेलों  में  बन्द  न  किए  गए  होते  तो  जनता  इस  बात  का  fara  करती  कि

 उन  के  साथ  कैसा  सलूक  किया  जाय
 |

 में  समझता  हूं  कि  उन  को  जो  जेल  में  रखा  गया  इस  से  वे

 सुरक्षित  रहे  श्र  फिर  यह  तो  प्रजातंत्र  जैसे  ही  वातावरण  जरा  हलका  हो  जायगा  हम  उन  को

 रिहा कर  देंगे  ।  शुरू  में  एक  हजार  ह  गिरफ्तार  किए  गए  थे  जिन  के  बारे  में  सन्देह  था  कि  उन्हों

 ने  सीमा  पर  चीन  का  प्रोपेगेंडा  किया  था  प्रौढ़  जा  कर  लोगों
 को

 भड़काया  था  ।  लेकिन  स्कू डी नी  करने

 के  बाद  पांच  सौ  झ्रादमियों  को  छोड़  दिया  गया  कौर  पांच  सौ  जेल  में  हैं  ।  हमारा  कोई  इरादा  नहीं  है

 कि  उन  को  शझ्रनावश्यक  रूप  से  जेल  में  रखें  शौर  उन  पर  अपना  पैसा  खर्चे  करें  ।  हम  को  उन  से  इतनी

 मुहब्बत  नहीं  है
 ।

 लेकिन  जब  देश  की  सुरक्षा  का  प्रश्न  सामने  है  तब  तक  हमें  उन  को  बन्द  रखना  होगा

 देश की  तमाम  राजनीतिक  पार्थियों  ने  उस  समय  हमारा  साथ  और इस  के  लिए  में  उन  को

 मुबारकबाद  देता  हूं
 ।

 उस  समय  सारे  दल  एक  हो  सब  में  राष्ट्रीयता  की  भावना  थी  क्योंकि  उस

 समय  भारत  मां  के  सम्मान  की  रक्षा  करने  का  प्रश्न  सब  के  सामने  था  ।  लेकिन  जो  लोग  चीन  के

 साथ  थे  उन्हों  ने  सोचा  कि  चलो  इस  समय  प्रिया  मौका  2  मुमकिन  है  कि  उन्हों  ने  खबर  भी  भिजवाई

 हो  कि  art  इस  देश  में  झगड़े  फूट  है  ।  तमाम  पार्टीज़  के  अलग  झंडे  हैं  ।  यह  ऐसा  मौका  है

 कि  जब  हमारा  लक्ष्य  पुरा  हो  सकता  है  ।  उन  लोगों  ने  सोचा  कि  यहं  समय  है  जबकि  इस  देश  पर  लाल

 झंडा  फहराया  जा  सकता  हिमालय  के  नीचे  उत्तर  प्रदेश  का  रास्ता  साफ  है  |

 उनका  खयाल  था  कि  एक  तरफ  से  चीन  हमला  करेगा  प्रौढ़  दूसरी  तरफ  से  पाकिस्तान  हमला  करेगा

 हम  उन  का  साथ  सारी  यूनियनें  हमारी  हम  भी  धावा  बोल  उत्पादन  बन्द  हो  जायगा

 शर  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायगी  कि  इस  देश  पर  लाल  झंडा  फहराया  जा  सकेगा  |  लेकिन  उन  को

 यह  पता  नहीं  था  कि  यह  राष्ट्र  एक  राष्ट्र  इस  में  झ्रापस  में  चाहे  जितनी  फूट  लेकिन

 देश  की  रक्षा  के  लिए  सारा  राष्ट्र  एक  है  |  जहां  प्रजातंत्र  होता  है  वहां  पर  मतभेद  भी  हो  सकते

 फूट भी  हो  सकती  है  फूट  मतभेद  के  बड़े  बड़े  चाहे  भी  लेकिन  जब  राष्ट्र  की  रक्षा
 का

 प्रश्न  सामने  झ्रावेगा  तो  सारा  देश  एक  हो  जायगा  कौर  सारा  देश  एक  प्रोसेस इस  स्वेता  सम्पन्न

 सदन  के  कक्ष  में  सारे  लोगों  ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  नेतृत्व  में  इस  बात  की  शपथ  ली
 कि  हम  सब

 मिल

 कर  देश  की  रक्षा  करेंगे  ।  उस  के  बाद  भी  कुछ  लोगों  ने  a  नेशनल  काम  किए
 |

 महोदय  पीठासीन

 एक  अजीब  माहौल  है  कम्युनिस्ट  पार्टी  में
 ।

 उस  समय  हमारे  इस  सदन  में  एक  बजट  पाया
 |

 उस  समय  एक  किसान  से  लेकर--जिसे  हम  लास्ट  मैन  श्राफ  सोसाइटी  कहते  हैं--बड़े  से  बड़े

 मियों  से  कहा  गया  देश  की  रक्षा  के  लिए  झ्रावश्यकता  है  पैसे  इसलिए  रक्षा  कोष  में  दो  ।  लोगों  से

 कहा  गया  कि  भावनात्मक  एकता  के  साथ  दुश्मन  से  लड़ने  के  लिए  तमाम  साधनों  का  समन्वय  करो
 ।

 इस  कारण  बजट  काफी  बड़ा  था  काफी  रुपयों  का  उस  बजट  के  पेश  होने  के  बाद  सदन  से

 निकलने  पर  जब  प्रेस  मैन  ने  श्री  गोपालन  से  उनकी  बजट  के  बारे  में  प्रतिक्रिया  जाननी  चाही  तो

 उन्हों  ने  कहा  कि  यह  देश  पर  बहुत  बड़ा  बरतन  लादा  गया  है  जिस  का  नतीजा  यह  हो  सकता  है  कि

 इस  देश  का  नागरिक  बगावत  कर  देगा  कौर  हम  उस  की  बगावत  के.लिए  झंडा  उठायेंगे
 ।

 में
 आ्रापसे

 पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  हमारे  देश  की  रक्षा  के  लिए  एक  एक  पैसे  की  झ्रावश्यकता  हो  तो  क्या  ऐसी

 बात  कहनी  चाहिए  ।  हम  गवर्नमेंट  की  आलोचना  कर  सकते  हैं  कि  उस  ने  ठीक  काम  नहीं

 किया  शर  इस  बारे  में  गवर्नमेंट  हमारी  भावना  का  श्रादर  करेगी  श्र  अविश्वास प्रस्ताव  ला  कर
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 विरोधों  दलों  ने  सरकार  को  आलोचना  लेकिन  बहुमत  हमारे  साथ  नागरिक  हमारे  साथ

 हैं  मतदाता  हमारे  साथ  हैं  ।  विरोधी  दल  वाले  जो  बाते  कहते  हैं  उन  में से  कछ  अच्छी भी  हो

 सकती हैं  ।  हम  उन  का  समर्थन  करते  हैं  ।  a  विरोधी  दलों  का  यह  गतंव्य  है  कि  जो  चीज  हम न

 सोच  सके  हों  उस  प्रो  हमारा  ध्यान  करें  प्रौढ़  हमारा  मार्ग  दर्शन  करें  |  लेकिन  जब  सारे  देश

 के  नेता  एक  हो  गए  थे  उस  वक्र  श्री  गोपालन  जो  ary  गिराई  ग्राम  की  खिलाफत  करते

 कहते  थे  कि  देश  बगावत  कर  देगा

 एक  उनकी  खास  प्रैक्टिस  है  ।  कल  के  डिबेट  में  श्री  एस०  एम०  बनर्जी  ने  बड़ी  बड़ी  बातें  कही

 ये  कम्युनिस्ट  किसान  के  पास  जाकर  कहते  हैं  कि  तुम  को  शीरानी  पैदावार  का  ज्यादा  से  ज्यादा

 दाम  मिलना  चाहिए  |  तुम्हारी  पैदावार  का  बहुत  सस्ते  भाव  पर  प्रोक्यो रमें  हो  रहा  एक  सीलिंग

 बनानी  चाहिए  शादी  शौर  इस  प्रकार  किसान  को  भड़काते  हैं  ।  मजदूरों  में  जा  कर  कहते  हैं  कि  तुम

 को  ज्यादा  डियरनैस  बोनस  मिलना  तुम्हारी  asa  बढ़ती  तुम  कंज्यूमर  हो

 महंगाई  बढ़  गयी  है  इसलिए  तुम्हारी  वेजेस  बढ़नी  चाहिए  |  इस  प्रकार  मजदूरों  को  भड़काया  जाता

 बम्बई  में  सेल्स  टैक्स  का  झ्रांदोलन  उसमें  भो  कम्यूनिस्ट  पार्टी  साथ  है  उससे  इन  का  क्या

 सम्बन्ध  पर  फिर  भी  उसमें  शामिल  हैं  ae  कहते  हैं  कि  सरकार  जो  मल्टीपल  प्वाइंट  सेल्स  टैक्स

 लगाती  है  यह  बड़ी  गलत  बात  उन  का  जो  प्रोफेशन  निकलता  है  उस  के  साथ  कम्युनिस्ट

 पार्टी  भागे  चरागे  निकलती  है  ।

 में  श्रापसे  कहना  चाहता  हूं  कि  शायद  कम्युनिस्ट  पार्टी  यह  समझती  है  कि  हमारे देश  के  लोग

 बेवकूफ  उन  की  कोई  पोलिटिकल ज़हनीयत नहीं  इसीलिए  वे  सब  तरह  से  लोगों  को  भड़काने

 की  कोशिश  करते  किसानों  को  भड़काते  मजदूरों  से  कहते  हैं  तुम  को  अधिक  वेतन  भत्ता

 मिलना  ait  सेल्स  टैक्स  के  झ्रान्दोलन  में  भी  चरागे  हैं  ।  ट्रेड  यूनियन  का  काम  हमारा  दल  भी

 करता  है  दल  भी  करते  लेकिन  इस  प्रकार  मजदूरों  को  नहीं  भड़काते  ।  आवश्यकता इस

 बात  की  है  कि  मजदूर  को  कहां  जाय  कि  तुम  को  उत्पादन  बढ़ाना  किसान  को  कहने  की  झ्रावश्यकता

 है  कि  तुम  को  भी  उत्पादन  बढ़ाना  है  ।  क्योंकि  देश  की  दो  प्रकार  से  रक्षा  होती  एक  तो  किसान

 बंदूक  लेकर  दुश्मन  से  लड़ता  है  दूसरी  तरह  उसके  दूसरे  भाई  खेत  में  प्रतीक  काम  करके

 का  उत्पादन  बढ़ाते  हैं  ।  तो  स्लोगन  यह  होना  चाहिए  था  कि  देश  का  उत्पादन  बढ़ाया

 लेकिन  कम्युनिस्ट  पार्टी  किसानों  को  भड़काती  है  कि  तुम्हारा  अनाज  सस्ते  में  जा  रहा  मजदूर  को

 कहते  हैं  कि  तुम  को  ज्यादा  वेतन  मिलना  चाहिए  |  वैसे  मुझे  इस  में  ऐतराज  नहीं  लेकिन  बगावत

 की  बात  गलत  है  ।  अगर  किसान  बगावत  करे  कहे  कि  सरकार  बड़े  गलत  काम  कर

 रही  बड़े  बड़े  टैक्स  लगा  रही  तो  मुझे  विश्वास  हैं  कि  कम्युनिस्ट  पार्टी  जा  कर  झंडा

 लगा  देगी  कौर  कहेगी  हम  तुम्हारे  साथ  तुम  हमारे  साथ  जानो  |

 विरोधी  दलों  are  कम्युनिस्टों  की  इस  तरह  की  टैक्टिक्स  चलती  है  ।  श्री  राम  सेवक

 यादव  ने  श्री  किशन  पटनायक  की  भारत  रक्षा  कानून  के  अझ्रन्तगंत  गिरफ्तारी  का  उल्लेख  किया

 कहा  कि  चूंकि  उन्हों  ने  सरकार  की  आलोचना  की  इसलिए  उन्हें  जेल  में  पकड़  कर  बंद  कर  दिया

 गया  |  में  यह  चीज़  बिलकुल  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  हमारी  जनतंत्र  में  area  रखती  है

 शर  वह  बगैर  खास  कारण  के  किसी  को  भी  गिरफ्तार  कर  ने  के  लिए  उत्सुक  नहीं  लेकिन  श्री

 पटनायक  ने  एक  बात  कही  थी  कि  प्रधान  मंत्री  को  फौरन  गरदन  पकड़  कर  निकाल  देना  चाहिए  |

 इस  तरह  के  शब्द  देश  के  प्रधान  मंत्री  के  लिए  कहना  क्या  यह  कोई  सभ्यता  है
 ?

 इस  तरह  के  कटु  वचन

 कहना  यह  क्या  कोई  शिष्टता  वे  यह  क्यों  भूल  जाते  हैं  कि  प्रधान  मंत्री  को  आम  तौर  से  देश  का

 विश्वास  प्राप्त  देश  में  सर्वत्र  उन  का  मान  व  श्रादर  है
 ।

 देश  का  बहुमत  निश्चित  रूप  से  उन  के  साथ

 है  ।  प्राम  चुनाव  ने  यह  बात  बिलकुल  स्पष्ट  कर  दी  इसलिए  प्रधान  मंत्री  के  लिए  ऐसे  अशिष्ट



 BENE  भारत  प्रतिरक्षा  अधिनियम  क  बारें  में  संकल्प  दीवार  ६  FEKR

 रामसहाय

 ait  अपमानजनक  शब्दों का  प्रयोग  करना  कि  उन  की  गरदन  प्रकट  कर  फौरन  बाहर  निकाल  दिया

 जाय

 tat  राम  सेवक  यादव  क्या  श्री  किशन  पटनायक  को  गिरफ्तार  कर  लिया  है  क्योंकि  उन्होंने

 कहा  कि  प्रधान  मंत्री  को  निकाल  दिया  जाय  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय :  मैं  गह-कार्यो  मंत्रालय  की  कौर  से  नहीं  बोल  रहा  हूं  |

 में  अ्रपने  विचार  बतलाता  हूं  कि  जहां  आप  ने  दो  बातें  बताई  वहां  यह  बरच्छा  होता  श्राप  ने

 यह  भी  बता  दिया  होता  कि  उन्हों  ने  किस  तरह  के  aaa  शर  श्रशिष्टतापूर्ण  शब्दों  का  प्रयोग  इस  देश

 के  प्रधान  मंत्री  के  लिए  किया  था  कि  प्रधान  मंत्री  को  गरदन  पकड़  कर  बाहर  निकाल  देना  चाहिए  |

 मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसी  हालत  में  उन  को  गिरफ्तार  किये  जाने  के  विरुद्ध  माननीय  सदस्य  को  शिकायत

 करना  कहां  तक  उचित  व  न्यायसंगत  है  ?  उन  को  तो  गिरफ्तार  करना  ही  चाहिए  था  ।  यह  ठीक  है  कि

 देश  में  हर  एक  को  एक  क़ायदे  मर्यादा  के  रहते  हुए  सरकार  की  नीतियों  की  आलोचना

 करने  का  हक़  है  लेकिन  इस  का  यह  मतलब  तो  नहीं  होता  कि  वे  ऐसे  प्रधान  मंत्री  के  लिए  जिस  के

 कि  पीछे  देश  का  विशाल  बहुमत  उस  के  लिए  ऐसे  soars  शब्दों  का  व्यवहार  किया  जाय

 उन  को  गरदन  पकड़  कर  बाहर  निकाल  दिया  जाय  |

 श्री  गौरी  दांकर  ककड़  :  उपाध्यक्ष  मैं  भ्र पने  faa  श्री  गोपालन  को  बधाई

 देता  हूं  कि  भारत  रक्षा  क़ानून  जो  लागू  किया  गया  है  उस  का  सदुपयोग  दुरुपयोग प्राया

 अब  वीतराग  चलाया  जाय  या  इन  सब  पहलू  पर  गौर  करने  का  यह  एक  मिला  है  ।

 मुझे  बड़ी  होती  वास्तव  में  sere  जिस  ईमानदारी  के  साथ  Sto  भाई  कार

 इनफोर्स  किये  गये  थे  उसी  सीसीईटी  के  साथ  बातें  जाते  ।  मुझे  इस  विषय  में  यह  कहना  है  कि  बहुत

 से  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिन  की  गतिविधियां  देश  के  हित  में  नहीं  हैं  सरकार  को  उन  पर  निगरानी

 अर  आवश्यकता  पड़ने  पर  कार्यवाही  करने  में  हिचकना  नहीं  चाहिए  ।  मिसाल  के  तौर  पर  अभी

 पीस  मार्टियसं  का  जो  दल  पेकिंग  जा  रहा  उन  का  मैं  ने  फतेहपुर  में  स्वयं  व्याख्यान  सुना  |  भ्र ली गढ़

 में  भी  उन्हों  ने  जो  व्याख्यान  दिया  उसे  भी  सुना  ।  अरब  साफ़  तौर  पर  उन॑  का  यह  कहना  था  कि

 जो  सरकार  यहां  की  जनता  को  चीनियों  के  प्रति  सन्तोष  उभारती  वह  बात  उचित  नहीं  है  ।  मैं

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सही  तौर  से  वाकई  अगर  डी०  भराई ०  आर०  का
 उपयोग

 करना

 था  तो  कोई  भी  व्यक्ति  भले  ही  ara  विनोबा  भावों  भी  sere  ऐसी  बात  कहें  जिस  से  कि  हमारे

 रक्षा  प्रयत्नों  में  ate  way  ि  की  हिफ़ाज़त  की  लड़ाई  में  शिथिलता  कराती  है  तो  सरकार  को

 उन  को  उस  से  रोकना  चाहिए  ।  जैसा  मैं  ने  कहां  पीस  मार्टियसं  ने  बराबर  यह  बात  कही  |  मगर

 मुझे  खेद  है  कि  उन  के  विरुद्ध  इस  डी०  कराई  कार  का  उपयोग  नहीं  किया  गया
 ।

 कया  इस  से  मैं  यह

 जैसाकि  मेरे  मित्र  पांडे  जी  ने  व्याख्यान  दिया  कि  जो  प्रधान  मंत्री
 जी

 की  झ्रालोचना  करते  हैं

 उन्हीं  के  लिए  भारत  रक्षा  कानून  बनाया  गया  है
 ?

 क्या  उन्हीं  के  लिए  इस  डी०  आई०  भार०

 का  प्रयोग होता  है  ।  ऐसी  बात  है  तो  मैं  नम्र  निवेदन  करूंगा  कि  यह  प्रजातंत्री  शासन  शौर  एक

 डेमोक्रेटिक  सैट  अप  के  बिलकुल  खिलाफ  चीज़  है
 ।

 मैं  एक  दूसरी  बात  कहना  चाहता  हूं  ।  जिस  समय  डी०  भाई  कार का  एनफोर्समेंट

 जिस  समय  इस  सदन  ने  खड़े  हो  कर  देश  की  के  लिए  हर  तरह  की  कुर्बानी  करने  का  भरत

 लिया  ate  देश  की  श्राज्वादी  को  बरक़रार  रखने  की  लड़ाई  में  प्रधान  मंत्नी  को  पूरा  समर्थन
 व

 सहयोग

 का  वचन  उस  समय  हम  लोगों  का  यह  विश्वास  था  किं  इस  डी
 ०  आई ०  कार का  सही  तौर

 ee =

 मूल  भ्रंग्रेजी में



 १४५  १८८५  )  भारत  प्रतिरक्षा  श्रधघिनियम  के  बारे  में  संकल्प  VEAL

 से  प्रयोग  किया  जायगा  ।  लेकिन  क्या  मैं  पूछ  सकता  हूं  कि  इस  डी०  भाई  प्रार ०  के  तहत  भारतवर्ष

 में  जो  इतनी  ब्लेकमाकटिंग चलती  एक  भी  केस  में  क्या  किसी  अ्रपराधी  को  भारत

 रक्षा  कानून  के  रंगत  दंडित  किया  गया
 ?

 यह  देखने  में  भ्राता  है  कि  ब्लैकमार्क  टिंग

 खोरों  को  जब  भारत  रक्षा  कानून
 के

 भ्रन्तगंत  पकड़ने  उन्हें  कठोर  दण्ड  देने  की  हम  लोगों  की

 कौर  से  मांग  की  जाती  है  तो  उस  के  बारे  में  एक  मतभेद  खड़ा  हो  जाता  है  ।  जो  यह  प्रश्न  उठा

 कि
 जो  गल्ले  में  ब्लैक  करते  हैं

 या  प्रौर
 गड़बड़ियां  करते  हैं  उन  को  डी०  प्राई ०  करार के  तहत  सजायें

 मिलनी  चाहिएं  तो  हमारे  खाद्य  मंत्री  पाटिल  साहब  का  बहुत  बड़ा  मतभेद  ga  1
 ।  लेकिन  मैं  तो  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  वास्तविक  रूप  में  are  श्राप  इस  भारत  रक्षा  कानून  का  सदुपयोग  करना  चाहतें  हैं

 तो  उस  का  सदुपयोग
 तो  इस  प्रकार  होता  कि

 प्राय
 आरम्भ  से  ही  कड़ाई  के  साथ  जो  हमारे  यहां

 दहाड़े डाके  मारते  जो  हमारे  यहां  रिश्वत  व  भ्रष्टाचार  करते  जो  हमारे  यहां  चोरबाज़ारी

 करते  हैं  उन  सब  को  इस  में  सजायें  देते  कौर  कठोर  सजायें  देते  ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  डी०  भाई  कार  को  एनफोस  करने  के  बाद  भारत

 सरकार  को  ae  अवसर  मिला  कि  प्रान्तीय  के  कानूनों में  वह  सोधे  सीधे  वसूल

 दे  सकती है
 ।

 में  पूछना  कि  इस  भारत
 रक्षा  क्राउन  के  बनने  के  बाद  क्या  किसी  भी  प्रांतीय

 झरकार  के  द्वारा  मनमाने  ढंग  से  जैसा  चाहा  कानून  पास  कर  लिया  ae  दूसरी  अ्रनियमितताएं  बत्ती

 तो  उस  में  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  हस्तक्षेप  किया
 ?

 भारत  रक्षा  कानून  केवल  इसलिए

 बनाया  गया  है  कि  प्रधान  मंत्री  की  कोई  भ्रालोचना  अथवा  सरकार  की  नीति  की  आलोचना

 करे  तो  वह  डी०  भाई  करार का  शिकार  बना  दिया  जाय  तो  मैं  बड़े  अदब  से  करूंगा  कि

 इस  तरह  का  डी०  भाई  आर ०  कभी भी  किसी  प्रजातंत्री सेट  wa  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  माना  जा

 सकता  |  मैं  कोई  कम्युनिस्ट  पार्टी  का  पक्षपात  नहीं  कर  रहा  हूं  परन्तु  मुझे  यह  कहना  है  कि  कोई  भी

 व्यक्ति  देशद्रोह  इस  प्रकार  करता  चीनियों  के  खिलाफ  लड़ाई  में  हमारे  मन  को  शिथिल  बनाता

 है  तो  उस  के  खिलाफ  सरकार  को  ऐक्शन  अवश्य  लेना  चाहिये  ।  कया  मैं  यह  समझ  कि  इस  भारत

 रक्षा  कानून  की  में  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  कौर  प्रान्तीय  सरकारों  को  यह  प्रधिकार  मिल  गया

 है  कि  वह  मनमाने  ढंग  से  टैक्सेज  लगायें  कौर  मनमाने  ढंग  से  क़ानून  बनायें  जिस  से  कि  जनता  पीड़ित

 हो  कौर  वह  व्याकुल  हो  जाय
 ?

 क्या  भारत  रक्षा  कानून  सरकार  ने  इस  लिए  बनाया  था  कि  भारी  करों

 का  बोझ  ग़रीब  जनता  पर  लाद  कर  उन  के  देह  की  रकत  की  अंतिम  बूंद  तक  चूस  ली  जाय

 भारत  रक्षा  कानून  की  यह  मंशा  थी  कि  जनता  को  बंद  कर  मनमाने ढंग  से  टैक्स  मनमाने

 ढंग  से  क़ानून  तो  फिर  मैं  कहूंगा  कि  भारत  रक्षा  कानून  का  कोई  भी  सदुपयोग  नहीं  gare

 बल्कि  दुरुपयोग ही  हो  रहा  है  ।

 जब  मैं  उधर  से  प्रा  सरकार  द्वारा  यह  कहते  सुनता  हुं  कि  देश  में  इमरजेंसी  चल  रही  है

 तो  मुझे  उसे  सुन कर  बड़ा  खेद  होता  है  |  इमरजेंसी  है  कहां  पर
 ?

 मुझे  तो  कहीं  पर  वाक़ई

 इमरजेंसी एसा  दिखलाई  नहीं  पड़ता  है  ।  जिस  तरह  से  रोजमर्रा  का  ढर्रा  कौर  जिस  तरह  से

 रोजमर्रा  के  कार्य  पहले  चलते  थे  उसी  रफ्तार  द्र  से  भी  चल  रहे  हैं  ।  यह  चीज़ मैं  खद

 नहीं  कहता  विरोधी  दलों  के  सदस्य  नहीं  कहते  हैं  परन्तु  रूलिंग  पार्टी  के  जो  जिम्मेदार  लोग  हैं

 वे  यह  कहते  हैं  कि  बढ़  गया  है  कौर  जो  कांग्रेस  दल  में  कल  तक  बिना  सरमाये  का  था

 वहू  लखपती बन  बेठा  है  ।  सरकार  को  उचित  यह  था  कि  वह  कड़ाई  के  साथ  इस  तरह  के  भ्रष्टाचार

 ब्लकमाकंटिंग  ate  का  दमन  करने  के  हेतु  भारत  रक्षा  कानून  के  कदम  इस  तरह  का

 भ्रष्टाचार  करने  वाले  चाहे  कितने  ही  बड़े  पद  पर  क्यों  न  भले  ही  वे  मंत्री  कयों  न  यदि उन  को

 इस  भारत  रक्षा  कानून  के  तहत  सज़ाएं  दी  जातीं  तो  जनता  समझती  कि  सरकार  वाकई  इस  पर

 किसी  तरह  भी  रक्षा  प्रयत्नों  में  ढील  नहीं  भराने  देना  चाहती  है  ।  जनता  ने  देश  की  शाहाजादी  की



 WEAR  भारत  प्रतिरक्षा  अघिनियम  के  बार  में  संकल्प  ६  १९६३

 गौरी  शंकर

 खातिर  शर  चीनियों  के  विरुद्ध  मोर्चा  लेने  के  लिए  सरकार  को  यह  अधिकार  खुशी  खुशी  दे  दिया

 था  लेकिन  जिस  तरह  से  इस  पर  कमल  gat  है  उस  से  उस  को  बड़ी  निराशा  हुई  है  ।  राम  राज्य  के

 बजाय  चाहे  श्राप  इस  देश  में  कामराज  कर  दें  परन्तु  जब  तक  श्राप  सही  तौर  से  रिश्वत  लेने  वालों  शर

 भ्रष्टाचारियों  के  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाही  नहीं  करते  हैं  कौर  उन  को  दंड  नहीं  देते  हैं  तब  तक  यह  तो  हो

 सकता  है  कि  किसी  तरीक़  से  राम  राज्य  से  हट  कर  कामराज  में  ग्रुप  श्री  जायें  कौर  काम  तो  किसी

 तरह  से  श्राप  का  सिद्ध  हो  भी  जाय  लेकिन  वास्तविक  रूप  से  देश  का  उद्धार  नहीं  हो  सकता  है
 ।

 मुझे

 इस  विषय  में  यह  कहना  है  .  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 अरब  पांच  बज  रहा  क्या  माननीय  सदस्य  कभी  कौर  इस  पर

 घोलना  चाहने  हैं
 ?

 थ्री  गौरी  इंकर  कक्कड़  :
 जी  प्रभी  मैं  इस  पर  शौर  बोलना  चाहूंगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 ठीक  है  ।  माननीय  सदस्य
 गनी

 बार
 प्रिया  मगर  जानो

 रक्खे ॥

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  &  १९६३/१८  १८८५  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित
 हुई

 ।
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 लेखे  a  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा-परीक्षक  कीं
 टिप्पणियों

 सहित

 उक्त  निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा
 ।

 (२)  निम्नलिखित  cat  की  एक-एक  प्रति

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  are  q&Xs  की  धारा

 २३  की  उप-धारा  (४)  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 का  वर्ष  qEXE-Fo  श्र  १९६०-६१  का  प्रामाणिकता

 उस  पर  लेखा-परीक्षा प्रतिवेदन  सहित  |

 उपरोक्त  (१)  में  उल्लिखित  पत्न  को  सभापटल  पर  रखने  में

 विलम्ब  के  कारण  बताने  वाला
 विवरण  ।



 २४६१ [  दैनिक
 संक्षपिका ]

 विषय  qs

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  TA—

 (३)  पर्यटन  सम्बन्धी  तदर्थ  समिति  के  प्रतिवेदन  के  निष्कर्षों  तथा

 सिफारिशों  के  सारांश  बताने  वाला  एक  ।

 (¥)  उन  मामलों  का  डक  विवरण  जिन  में  ३०  GeRR  को  समाप्त

 होने  बाली  छमाही  में  लन्दन  इंडिया

 सप्लाई  वाशिंगटन  द्वारा  निम्नतम  टेण्डर  स्वीकार

 किये  गये  ।

 (x)  परिसीमन  आयोग  १९६२  की  धारा  १०  की

 (३)  के  weenie '  दिनांक  २६  q¥&&3  की

 सूचना  संख्या  एस०
 को

 २४४३  में  प्रकाशित जनगणना  के

 नवीनतम  आंकडों  के  आधार  पर  निर्धारित  स्थानों  :  में  से  प्रत्येक

 राज्य  की  विधान  सभा  के  लिये  नियत  किये  जाने  वाले  स्थानों  की

 संख्या  क  बारे  में  परिसीमन  प्रयोग  के  आदेश  संख्या
 २

 की  एक  प्रति ।

 सभा का  काय  २४२४-२७

 RY 2% कार्यो-मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन--स्वीकृत

 उन्नीसवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया  ।

 समिति के  लिये  निर्वाचन  २४२७-२८

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  और  सांस्कृतिक कार्य  मंत्री  (4  pfaz)  ने  यह

 प्रस्ताव  लोक-सभा  के  सदस्य  प्रौद्योगिकीय  १९६१  की  धारा

 (१)  के  भ्रत्दर  स्थापित  की  गई  परिषद  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के

 लिये  mat  में  से  एक  सदस्य  चुनें  |  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुम  ।

 राष्ट्रीय  राय  के  वितरण  के  बारे  में  चर्चा  RVRG= Fy

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  ने  राष्ट्रीय  ग्राम  के  वितरण  के  बारे  में  नियम  1&3

 के  अधीन  श्रारम्भ  की  ।  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  ।

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  २४३७

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (th  समसा  e  98&3-e¥ F att aT में  चीनी  का

 उत्पादन  बढ़ाने  के  उपायों  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  सभा-पटल  पर  रखा  |

 गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  स  मि  ति  का  प्र

 स्वीकृत  शे३७

 पच्चीसवां  प्रतिवेदन  स्वीकृत  किया  गया

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--श्रस्वीकृत  र  ३७-४३

 श्रीमती  सुभद्रा  जोशी  द्वारा  २९  १
 per
 RRR  को  बैंकों  के  राष्ट्रीयकरण के

 बारे  में  प्रस्तुत  संकल्प  पर  चर्चा  जारी  बद्री  ।  संकल्प  २७  के  विरुद्ध  ११९

 मतों  से  ग्र स्वीकृत हुमा  ।



 २४६२  संक्षेपिका |

 विषय  qe

 गेर-सरकारी  सदस्य  का  संकल्प--विचाराधीन  WAH

 श्री  प्र्०  Fo  गोपालन
 ने  २७  १९६३  को  स्वयं  प्रस्तुत किये  गये  भारत

 प्रतिरक्षा  नियमों  के  अधीन  निरूद्ध  किये  गये  सब  राजनैतिक  तथा  जनता  के

 नेताओं  को  रिहा  करने  सम्बन्धी  संकल्प  पर  झपना  भाषण  समाप्त  किया  t

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 €  १९६३/१८  १८८४५  के  लिये  कार्यावलि

 (१)  खाद्यान्नों  की  कीमतों  में  वृद्धि  ak  भारत  सरकार  की  खाद्य  नीति

 सम्बन्धी  प्रस्तावों पर  अग्रेतर  चर्चा  ।

 (२)  नियम  १९३  के  राष्ट्रीय  प्राय  के  वितरण  ae  ्, ग्रग्नतर  चर्चा ।

 GMGIPND—LS  (Ai)  1.510--16-10-63-160.


